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 fea. श्री  हेम  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जनता  को  एक्सप्रेस  तार  काफी  देर  में  मिलते  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दुर्घटनाओं  में  सही  सलामत  रहने  अ्रथवा  मृत्यु  संबंधी  तारों को

 भेजने  के  बारे  में  विशेष  हिदायतें  दी  गयी  हैं  ;

 यदि  तो  जनता  को  इन  लाभकारी  सुविचारों  की  जानकारी  देने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कदम  उठाये  हैं

 क्या  सरकार  का  इन  विशेष  सुविधाओं  के  बारे  में  कोई  परिपत्र  जारी  करने  अथवा

 इनका  प्रचार  का  विचार है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पृ०  :  इस  प्रकार  की  कुछ  शिकायत

 शाई हैं  |

 ऐसे  तारों  को  बहुत  अधिक  प्राथमिकता देने  की  व्यवस्था  विधि  में  मौजूद है  ।

 इस  सुविधा  से  संबंधित  सभी  व्यवस्था यें  जेबी  गाइडਂ

 are  are  निर्देशिकाਂ  में  प्रकाशित की  जाती  हैं  ।  ये  तीनों  सार्वजनिक  उपयोग  के  लिये  हैं  ।

 जी  प्रचार  के  सामान्य  प्रयासों  द्वारा  ।

 क  es  ााएयल्स्ल्ध्ीणय  सनत

 aah  मे

 gy

 1298  (Ai)
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 पूरी हेम  क्या  मृत्यु  या  दुर्घटनाओं-ग्रस्त व्यक्तियों  से  संबंधित  ate
 प्राथमिकता

 के  लिये

 चिह्नित  तारों  को  wer  एक्सप्रेस  तथा  अविलम्बनीय  तारों  के  मुकाबले  वरीयता  दी  जाती  है
 ?

 यदि

 तो  क्या  जनता  के  लिये  लाभकर  इस  व्यवस्था  का  बड़े  पैमाने  पर  प्रचार  किया  जाता  जिससे  कि

 जनता  इसका  लाभ  उठा  सके  ?

 पृ०  सुब्बरायंन  मैं  बता  चुका  इस  सबको  डाक-तार  गाइड  में  प्रकाशित  किया

 जाता  है  ।  तारों  को  वरीयता  देने  का  आधार  यही  हे  कि  वे  एक्सप्रेस  के  लिये  चिह्नित  हैं  या  साधारण

 के  लिये  ।  माननीय  मित्र  जिन  तारों  का  उल्लेख  कर  रहे  मानव  जीवन  से  संबंधित  तारों

 को  झ्र वश्य  प्राथमिकता दी  जाती  है  ।

 fait हेम  eats  जनता  को  इसकी  जानकारी  नहीं  है  ।  मुझे  सन्देह  है  इस  बात  पर  लोग  इसे

 जानते  मुझे भी  पहले  इसकी  जानकारी  नहीं  थी  ।  इसीलिये  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 जनता

 के  लिये  इतनी  लाभकारी  इस  व्यवस्था  को  पर्याप्त  रूप  से  प्रचारित  किया  जाता  है  या  नहीं  ।

 मुंडा  प०
 सुब्बरायन  :  में  देखूंगा  इसको  अधिक  क्या  किया  जा  सकता  है

 |

 हवा  ना०  तिवारी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  के  पास  ऐसी  भी  कुछ  शिकायतें  कराई  हैं  कि

 शभ्रविलम्बनीय तार  भी  लोगों  को  साधारण  पत्रों  के  बाद  मिलते हैं  ?

 गयी  बात  सही  है  ।

 पडा०  प०  सुब्बाराव  मैंने भी  ऐसी  शिकायत  सुनी  ह  ।  इसके  लिये  हम  विभाग  को

 हाथों  ले  रहे  हैं  ।  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  तो  यह  है  कि  हम  विभाग  का  पर्याप्त  पर्यवेक्षण  नहीं  करें  पाते  ।

 fat  क्या  यह  सच  नहीं  है  ?  माननीय  मित्र  का  अपना  अनुभव  भी  शायद  यही  होगा  ॥

 लोगों  को  कई  साल  से  यह  शिकायत  है  |  एक्सप्रेस  तार  साधारण  तारों  के  भी  बहुत  बाद  मिल  पाते हैं  ।

 जनता  को  एक्सप्रेस  तारों  पर  झ्र धिक  पैसा  खर्चे  करने  के  लिये  विवश  किया  जाता  फिर  उनको  कम

 सुविधा मिल  पाती  है  ।

 प०
 सुब्बरायन

 :
 मुझे  भली  भांति  मालूम  है  ।  इसीलिये  मैंने  कहा  मैं  इसे  ठीक  करने  की

 कोशिश में  हूं  ।

 श्री मा०  श्री ०  मैंने  भी  कुछ  दिन  पहले  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  एक  एक्सप्रेस  तार  की

 are  भ्राकर्षित किया  जो  प्रोफेसर  रंगा  ने  मेरे  नाम  भेजा  था  ।  क्या  माननीय  मंत्री  ने  उसकी  जांच

 की

 प०
 सुब्बाराव  माननीय  सदस्य  अवस्था  में  मुझ  से  बड़े  हैं  ।  मैं  उनकी  भांति  उत्तेजित

 नहीं  होना  चाहता ।

 गोरे
 :

 यह  उनका  सहज  स्वर  है  ।

 प०  सुब्बरायन  :  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  विलम्ब  होता  है
 ।  हम  उसे  दूर  करने  की

 bat | कोशिश कर  रहे  जिससे  कि  इस  सेवा  को  भ्रमित  बेहतर  बनाया  न  तरे  ||

 fas  श्रचल  सिंह  क्या  यह  सच  है  कि  श्राम  हड़ताल  के  बाद  तार  विभाग  के  कर्मचारियों ने

 ware
 से

 काम  चलाने  की  नीति  अपनाई है  ?
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 प०  सुब्बरायन  :
 नहीं

 ।
 सच  तो  यह  है  कि  हमने  उनमें  से  अघिकांश  को  फिर  से

 काम  पर  रख  लिया  है  कौर  उनको  समझाया है  कि  उनको  पहले  के  मुकाबले  ज्यादा  चष्छि  ढंग  से

 झपना  काम  करना  चाहिये  |

 डा०  विजय  आनन्द  :
 क्या  कुछ  एक्सप्रेस तार  कभी-कभी  बांटे  ही  नहीं  जाते

 ?

 पंश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 लला  प्रदान
 ।

 काफी  प्रदान  पूछे  जा  चुके  हैं
 ।

 प्रकट  संख्या  ४६  1.0  ८३  के  सम्बन्ध  में

 fat  स०  Ato  बनर्जी  :
 मेरा  we  है  कि  प्रश्न  संख्या  ४४  के  साथ  संख्या

 ४६
 शौर

 ८३  भी  ले  लिये  जायें

 कृषि  उपमंत्री  Ato  कृष्ण प्पा )  :  हमें  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  |

 खाद्य का  उत्पादन

 ः

 प्रकाश  वीर  शास्त्री :

 श्री  गोरे  :

 *४४.
 2  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 |  श्री  साधन  गुप्त

 श्री  सुधार

 श्री हेम  TAT

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  वर्ष  पिछले  वर्षों  की  भ्र पे क्षा  खाद्यान्न  का  अधिक  उत्पादन  होने  की  संभावना

 है  ;

 यदि  तो  क्या  इसका  प्रभाव  खाद्यान्न  के  मूल्यों  पर  पड़ा  है  ?

 रख  दिया  गया  है
 ।

 विवरण

 PEK O—|KQ  के  खाद्य  फसलों  के
 उत्पादन

 के  भ्रनुमान  कभी  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  देश  के  कुछ

 भागों में  प्राकृतिक  संकटों  द्वारा  खरीफ  फसलों  को  नुकसान  होने  के  हाल  के  लक्षणों  के

 अनुसार  उत्पादन  की  संभावना  सन्तोषजनक  है
 |

 जी  हां  ।  पिछले  कुछ  सप्ताहों  से  भाव  साधारणतया
 i

 ह
 मुलायम

 हो  गये  हैं  ।
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 फलों की  क्षति

 |  श्री  राजेन्द्र  सिह

 श्री  खद वकत राय

 ay  ६  श्री  भी नारायण दास

 श्री  रमण

 थी  हेम  बरुआ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  बाढ़  ak  सुखा  से  खरीफ  की  plate  फसलें  नष्ट  हो

 बाढ़  कौर  सुखा  के  कारण  खरीफ  की  फसल  का  उत्पादन  कितना  कम
 ?

 कृषि  उपमंत्री  पो  व  ०  कृष्ण प्पा )  ate  सभा  की  टेबिल  पर  एक  विवरण

 रख  दिया गया  है  ।

 विवरण

 अभी  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  फलों  के  अखिल  भारतीय  alas  श्रतुमानों

 के  प्रकाशित  होने  के  बाद  विभिन्न  खरीफ  फसलों  की  पूरी  जानकारी  केवल  मई-जून  PERe  में

 लब्ध  होगी  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  प्रदान  संख्या  ८३  को  भी  साथ  में  लिया

 जाय

 fat मो  ०  Fo  कृष्ण प्पा  :  वह  हमारे  मंत्रालय से  संबंधित  नहीं है  ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  कुछ  दिन  पहले  खाद्य  डा०  पंजाब राव
 ने  खाद्यान्नों

 के  सम्बन्ध  में  यह  व्यक्त  की  थी  कि  इस  बार  फसल  बहुत  अच्छी  हुई  प्रभी कल परसो कल  परसों  खाद्य

 मंत्री  ने  अमरीकी  खाद्यान्नों  का  बोरा  उपहार  मैं  ग्रहण  करते  हुए  बम्बई  में  कहा  था
 कि

 इस
 से

 हमारे

 खाद्यान्न  के  मूल्यों  पर  ग्र्च्छ  प्रभाव  पड़ेगा  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जनता को  इस  का

 तारीक  रूप  कब  तक  देखने  को  मिलेगा
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  प्राइस  तो  घट  जाती  है  कौर  घटी  है
 ।

 ज्यादा घट  जायेंगी  तो  डेंजर  है  किसानों  के  लिये  ।  ज्यादा  नहीं  घटना  चाहिये
 |

 राम  सुभग  जिन  क्षेत्रों में  प्राकृतिक  विपत्तियों का  .  सामना  करने
 की  दृष्टि  से

 किसानों को  ऋण
 कौर

 झ्राथिक  सहायता  देने  का  वचन  दिया  जाता  उन  क्षेत्रों में  लगभग  हमेशा

 ही  वें  ऋण  ate  झा धिक  सहायता  समय  पर  नहों  मिलते
 ।

 क्या  सरकार ऐसी  कोई
 कदम  उठायेगी

 जिससे उन  के  मिलने  में  विलम्ब  न  हो  ?

 श्री  मो०  वें०  कृष्ण प्पा  दोनों  में  ठीक  ठीक  सम्पक  बनाने  का  कार्य  प्र  सामुदायिक परि

 नागरों  के  जरिये  किया  जा  एहा है  |  इस  वर्ष  खाद  की  कुछ  कमी  पड़  गई  इसलिये कि
 ठीक  समय

 पर
 उसका  सम्भरण  नहीं  हो  पाया  था  वैसे  किसानों  को  उन  की  आवश्यकता  की  सभी  aa

 उन  को  जताई  याबोश्राई  के  पहिले  दे  दी  जाती  हैं  ।

 मल  जी  में
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 श्री  गोरे  :  मूल्यों  में  गिरावट  की  प्रवृत्ति  को  देखते  सरकार  बहुत  नीचे  मुल्यों  के  कारण

 किसानों  को  होने  वाले  कष्ट  से  उन  को  बचाने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाने का  विचार  कर  रही

 है
 ?

 श्री स०  का  पाटिल  :  बड़ी  सावधानी  से  स्थिति का  भ्रध्ययन किया  जा  रहा  है
 ।

 भ्र भी  ऐसा

 कोई  कदम  उठाने  का  इसलिये  नहीं  कराया  कि  मूल्यों  में  गिरावट  की  प्रवृत्ति  भर  भाई है

 अधिक  गिरे  नहीं  हैं  ।  यदि  हम  देखेंगे  कि  वास्तव में  मलय  बहुत  गिर रहे  तो  किसानों को  संरक्षण

 दिया  जायेगा  ?

 डा०  राम  सुलग  सिह  माननीय  उपमंत्री  ने  सामुदायिक  परियोजना  अभिकरण  का  उल्लेख

 किया था  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  सरकार  को  योजन  के  सम्बन्ध  में  झ्र भी  हाल  में  हुई  त्रिदिवसीय  चर्चा  की

 जानकारी  है  या  नहीं  ।  उस  चर्चा  में  कई  माननीय  सदस्यों  ने  बार  बार  यह  आरोप  लगाया  था  कि

 सामदायिक  विकासਂ  के  प्रोवरसियर  और  कृषि  से  संबंधित  इंजीनियर  बिना  किसी  झ्राभार  के  कोई भी

 बिल  पास  नहीं  करते  |  क्या  सरकार  उस  विभाग  को  बन्द  करने  का  देगी ?

 श्री स०  का०  पाटिल  :  उसका  सम्बन्ध  अन्य  मंत्रालय  से  है
 ।

 लेकिन  मैं  उसे  समझ  सकता  हूं  ।

 कृषि  के  हितों  की  दृष्टि  से  हम  उस  से  संबंधित  मंत्रालय  का  ध्यान  इस  की  कौर  प्रा कर्षित  करेंगे ।

 श्री  गोरे  मेरे  पहले  के  प्रदान  के  उत्तर  में  सम्बन्ध  म॑  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि

 यदि  मलय  एक  स्तर  विशेष  से  नीचे  गिरेंगे  तो  क्या  सरकार  स्वयं  बाजार  में  क्रय-विक्रय शरू  करेगी

 ait  एक  निश्चित  मलय  पर  राजौरी की  खरीद  सुनिश्चित  बनायेंगी  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  में  कह  चुका  हुं  कि  किसानों  को  संरक्षण  दिया  जायेगा  |  संरक्षण  देने

 कई  तरीके  हो  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  उन  में  से  एक  बताया  लेकिन  ae  भी  कई  तरीके हैं  ।

 कभी  वह  स्थिति  नहीं  arg  इसलिये  हम  ने  भी  कोई  निर्णय  नहीं  किया है  ।  लेकिन  हम

 स्थिति पर  पूरी  तौर  से  नजर  रखे  ह  शर  wae  ही  कुछ  करेंगे  |

 जगनाथ  राव  क्या  सरकार  ने  टिड्डी  दल  के  आक्रमण  के  फलस्वरूप  हुई  फसलों
 की

 पत्ती

 का  कोई  मूल्यांकन दिया  है  ?

 qatt  ato  वें च०  कृष्ण प्पा :  टिड्डी  दल  का  प्रा क्रम  बस्रा  था  ।  बाढ़ें  कौर  सुखे  भी  पड़े  हैं  ।  फ़िर भी

 कुल  मिला  कर  हालत  पिछले  साल  से  बेहतर  खास  तौर  से  चावल  की  मुख्य  खरीफ  फसल  की

 चावल
 ८०

 प्रतिशत  से  श्रमिक  फसल  खरीफ  की  होती  है  सुखे  टिड्डी  दल  के  बावजूद

 इस
 साल  सारे

 देश  में  चावल  की  फसल  पिछले  साल
 से

 अच्छी  रही  aia  है  कि  इस  साल  पि पछले

 साल  से  कहीं  ज्यादा  चावल  होगा  ।

 श्री  शिवनंजप्या  :  मानसून
 न

 पहुंचने  से  मे  सुर  राज्य  के  खाद्य  उत्पादन  पर  कितना  प्रभाव  पड़ा

 है
 ?

 श्री
 मो ०  कृष्ण प्पा  :  सूखे  के  कारण  मंसूर  प्रान्तर  के  केवल  कुछ  ही  भागों में

 बाजरे
 की  फसल  को  कुछ  हानि  पहुंची  है

 ।  लेकिन
 नन्ही  में  खास  तौर  से  चावल  उत्पादक  क्षेत्रों में

 दक्षिण  भारत  के  खाद्य  भंडार  डेल्टा  क्षेत्र  में  इस  साल  फसल  प्रच्छी  रही  है  |

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :  माननीय  मंत्री  मुल्यों  की  गिरावट  किस  स्तर  तक  होनें  किस  स्तर

 तक  weal  की  गिरावट को  वह  निरापद  समझते  हैं  ax  जिस  के  बाद  ही  वह  कोई  कदम  उठायेंगे
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गी  स०  का  वह  स्तर  wa  तक  निर्वा  रित  नहीं  किया  गया  है  ।  में  कह  चुका हूं  कि

 परिस्थिति लगातार  बदलती  रहती  है  ।  हम  उस  पर  नजर  रखे  जैसे  ही  कोई  खतरा  पैदा  होने  की

 स्थिति  वैसे  ही  हम  उस  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  लगेंगे  कौर  किसानों  को  कष्ट  नहीं  पहुंचने

 देंगें  ।  भी  हम  वह  स्तर  निर्धारित  नहीं  कर  सकते

 श्री  सुनाया  ब  माननीय  उपमंत्री  के  उत्तर  को  देखते  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  अमरीका  से  आयातों  के  फलस्वरूप  हमारे  पास  खाद्यान्नों का  पर्याप्त  स्टाक हो  गया

 क्या  सरकार  खाद्य  जोनों  को  हटाने  के  प्रशन  पर  विचार  करेगी  ?

 महोदय
 :

 यह  मसला  है  |

 ya  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  उड़ीसा  ate  wea  राज्यों  मैं

 बाढ़  सुखे  के  बावजूद  इस  साल  फसल  भ्रमणी  है  ।  उन  का  अनुमान  क्या  है
 ?

 मो  ०
 वें

 ०  कृष्णप्पा  :  फसल  कितनी  अच्छी  है  इस  बात  का  भ्र भी  अ्रन्तिम  रूप  से  कोई  ATA

 नहीं  लगाया  गया  है  ।  लेकिन  बाढ़ों  के  तुरन्त  बाद  हमारे पास  रिपोर्टों  art

 माननीय  सदस्य  के  प्रपने  राज्य  में  इस  साल  दो  बार  बड़े  जोर  से  बाढ़ें  थीं
 ।

 उन  के  बावजूद  उड़ीसा

 are  पश्चिमी  बंगाल  के  ग्न्य  क्षेत्रों  में  काफी  कच्छी  फसल  रही  जिससे  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  की  हानि  की

 हो  जाती  है  ।  हम  स्वयं  वहां  जा  कर  देखते  हैं  ।  पिछले  ढ़ाई  महीनों  में  मैँ  ने  इन  सभी  क्षेत्रों  का  काफी

 दौरा  किया  था  ।  मैं  रेल  कौर  जीप  द्वारा  इन  क्षेत्रों  में  गया  मैं  ने  स्वयं  वहां  खड़ी  फसलें  देखी

 सकता  हुं  कि  इस  साल  फसल  ज्यादा  प्रति  है  ।

 श्री हेम  उपमंत्री  की  खुशफहमी के  मैं  सरकार  का  ध्यान  खाद्य  तथा  कृषि

 संगठन के  १९६०  के  प्रतिवेदन की  कौर  आक्षित करता  जिस  में  कहा  गया  है  कि  भारत  में  ग्रामों

 कौर  दालों
 की  पैदावार  में  गिरावट  कौर

 यदि  यह  ठी  +  तो  सरकार
 ने

 उन
 की  पैदावार

 बढ़ाने के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 fat  मो ०  व०  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  पिछले  भ्रर्थात्  REXE-Fo,  के

 wine  दिये  १९६०-६१  के  नहीं  |  १९६०-६१  के  तो  प्रभी  हमारे  पास  लभ  ही  नहीं x  र स ३
 हैं

 ।
 वें  जब  हमारे  पास  तभी  हम

 उनको
 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  पास  उस  के  बाद

 ही  वह  अरगल  साल  दा  अनुमान  नग  वर्ग  इसलिये  खाद्य  तथा  कृष  संगठन  का  वह  अनुमान  पिछले

 साल  के  बारे  में  प्रगामी  वर्ष  के  लिये  नहीं  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :
 सरकार  को  मालम  ही  है  कि  इस  ae  किसानों को  जूट  के  लिये

 बहुत  ऊंचे  दाम  मिले  हैं  ।  पिछले  वर्ष  जूट  का  मूल्य  इतना  ऊंचा  नहीं  था  ।  इसलिये  जूट  उत्पादकों  ने

 इस  वर्ष  जूट  की  खेती
 उतनी  ज्यादा  नहीं  की

 थी  ।
 कौर  चूंकि  इस  वर्ष  उन  को  जूट  के  लिये  बहुत  वे

 दाम  मिले  इसलिये  इरादा  है  कि  वे  अगले  साल  जट  की  खेती  कहीं  ज्यादा  करेंगे  ।  इसे  रोकने  के  लिये
 सरकार  क्या  करने  की  सोच  रही  है  ?  चूंकि  जूट  की  खेती  नहीं  इसीलिये  फसलें  इस  साल  wear

 हैं  ।

 श्री  मो०  वब०  कृष्ण प्पा  :  जट  तो  वाद्य  नहीं  है
 ?

 pat  सुधार  :  जहां  बाढ़ों  और  सुखे  का  काफी  विनाशकारी  प्रभाव  पड़ा  उन  क्षेत्रों  में फसलों

 का  अनुमान लगाने  का  कया  आधार  है
 ?

 क्या  सरकार  मूल्यों  की  गिरावट  को  देखकर  ही  यह
 मान  लगाती  है  कि  इस  साल  उत्पादन  अच्छा

 होगा  लि क

 में
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 श्री  स०  क्ञा ठ  पाटिल  :  निश्चय  जब  मूल्यों  में  गिरावट  जाती  तब  सभी  जान  जाते  हैं  कि

 देश  में  काफी  खाद्यान्न  मौजद  है  ।  जहां  तक  उड़ीसा  का  सम्बन्ध  में  यह  भी  कह  सकता  हूं  कि  उड़ीसा

 में  जिन  लोगों के  पास  स्टाक  जमा  है  वे  लोग  भी  wa  उसे  जल्द  से  जल्द  बेच  देना  चाहते  हैं  क्योंकि

 खाद्यान्नों की  प्रचुरता  होने  के  कारण  वें  अधिक  दिनों  तक  अपना  स्टाक  जमा  नहीं  रख  सक  तै  ।

 श्री  सूप कार  :  कया  केवल  यही  एक  कसौटी  है
 ?

 गजनी  स०  का०  पाटिल  :  मेरे  सहयोगी  ने  बताया  है  कि  वास्तविक  आंकड़े  प्रभी  प्रकाशित  नहीं

 किये गये  हां  उन  को  प्रकाशित किया  जायेगा  ।  प्रभी  इस  समय  तो  संभावना  यही  है  कि  यदि  मूल्यों

 में  प्रदीप  गिरावट  तो  उस  से  पता  चलता  है  कि  देश  में  खाद्यान्नों  की  कोई  भो  कमी  नहीं  है  ।

 थी
 प्रकादावीर  शास्त्री

 :  क्या  मैं  जान  हूं  कि  फसल  के  प्रथम  उत्पादन  कौर  झ्र मरी की

 खाद्यान्न  के  के  आरम्भ  हो  जाने  से  जो  खाद्यान्न  के  मूल्यों  में  गिरावट  उस  को  देखते  हुए

 झ्र  के  श्रन्तर्प्रत्तीय  यातायात के  ऊपर  जो  प्रतिबन्ध  लगा  प्रा  उसको  भी  हटाया  जा

 सकेगा  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल :  प्रभी  कुछ  ज्यादा  प्रतिबन्ध  तो  नहीं  हैं  मध्य  प्रदेश  की  बात  तो

 है  ।  वहां  पर  भी  चन्द  रोज  में  प्रतिबन्ध  में  थोड़ा  तो  फर्क  होगा  जिससे Fo  वहां  का  खद्योत  दूसरी

 जगह  पर  जा  सकेगा  ।  पंजाब  में  भी  है  लेनि  इतना  बड़ा  नहीं  हूं  कि  उस  का  am  हमारे

 खाद्यान्न के  ऊपर  हो  ॥

 श्री  साधन  गुप्त  :  किसान  लोग  अपने  स्टाक  ज्यादा  दिनों  तक  नहीं  रोक  रोक  साथ  ही

 मूल्यों  के  गिरने  की  भी  संभावना  इन  दोनों  बातों  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  ने  खाद्यान्नों  के  न्यूनतम

 झर  प्रीतम  नृत्यों  के  निर्धारण की  कोई  योजना  बनाई है  ?  यदि  स्थिति  बेकाबू  हो  जाने  के  बाद

 ऐसी  कोई  योजना  लागू  की  तो  उस  से  किसानों  का  नहीं  बिचौलियों  का  ही  फायदा  होगा

 गयी स०  का०  पाटिल
 मैं  इस  का  उत्तर  कई  बार  दे  चुका  हूं  ।

 महोदय  :
 माननीय  सदस्यगण  खाद्य  से  सम्बन्धित  इस  प्रश्न  के  बहाने  कई

 गरदन
 पूछ  रहे  हैं

 ।  इस  का  संबंध  तो  विशेषकर  gat  सूखे  से  हैं  प्रौढ़  उस  के
 फलस्वरूप

 फसल  की  संभावना से  है  मल् यों का  तो  मूल  रन  से  सबन्ध ही  नहीं  ।

 fat  साधन  गुप्त  :  मूल्यों का  उस  में  उल्लेख है  ।

 माननीय  सदस्य
 प्रशन  संख्या

 ४४
 के  भाग  में  मूल्यों

 का  उल्लेख है

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  उस  का  प्रभाव  मूल्यों  पर  भी  पड़ा  है  | ३4

 pout  सम्पत
 कुछ  चुन  हुए  क्षत्रों  में  समेकित  कार्यक्रम  लागू  करने  का  जो  परीक्षण  किया  गया

 वह  किस  सीमा  तक  सफल  दौर  क्या  सरकार  उसे  अरन्य  क्षेत्रों  तक  विस्तारित करने  की  सोच

 रही
 है  ?

 श्री  स०
 का०  हां

 ।
 सात  राज्यों  के  सात  जिलों  में  इस  समेकित  कार्यक्रम को  चालू

 किया
 गया  था  ।  हमारा  विचार  उसे  सभी  राज्यों  में  चालू  करने  का  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित क्षेत्रों  में

 भी  ।

 महोदय  :
 मूल्यों

 से
 सम्बन्धित

 श्री  साधन  गुप्त  के  प्रदान  का  उत्तर  दिया  जाय
 ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :  मेरा  प्रदान  यह  था

 ।
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  मूल्यों  में  बहुत  गिरावट

 ग  की  स्थिति  पैदा  होन  वह  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  या  ऐसी  ही  कोई  अन्य  कार्यवाही  करने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  बात  सोची  जायेगी  ।  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  सरकार  ने  न्यूनतम  श्र  अधिकतम  मूल्य  निर्धारित

 करने  की  कोई  योजना  तैयार  कर  ली  क्योंकि  वास्तविक  स्थिति  पैदा  हो  जाने  के  बाद  यदि  योजना

 बनानी शरू  की  तो  तब  तक  स्थिति  बेकार  हो  जायेगी  ।

 महोदय  :  मूल  प्रश्न  से  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  उस  में  तो  माननीय  सदस्य  नें

 केवल  इतना  पुछा  था  कि  इस  वर्ष  खाद्य  उत्पादन  का  मूल्यों  पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा  है  ।  माननीय

 मंत्री  न  उसका  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 fat  स०  ato  पाटिल  :  अभी  इस  प्रदान  का  भी  भ्रध्ययन  किया  जा  रहा  है  |  यदि  हम  देखेंगे  कि

 ऐसी  कोई  परिस्थिति  उत्पन्न  होने  जा  रही  है  तो  काफी  पहले  से  उस  का  इंतजाम  कर  लेंगे  ।  यह  वचन  में

 दे  चुका हूं  ।

 श्री  हेडा  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखा  है  कि  वर्ष  की  कमी  कौर  सुखा  पड़ने

 के  कारण  निजाम  सागर  जैसे  कुछ  जलाशयों  में  उन  की  पुरी  क्षमता  भर  पानी  नहीं  भरा  है
 ?

 fat  स०
 का०  पाटिल  बात  सही  है  ।  उस  का  सम्बन्ध  सिंचाई  मंत्रालय  से  लेकिन  हमारे

 लिये भी  उस  का  बड़ा  महत्व  है  ।  इस  से  उन  की  समस्या  ौर  बढ़  जाती  है  ।

 श्री  त्यागी  :  कया  ag  सच  है  कि  हाल  में  मूल्यों  की  गिरावट खाने  उन  कुछ  राज्यों को  बड़ी

 हानि  उठानी  पड़ी  है  जिन्होंने  झपना  स्टाक  बनाने  के  लिये  पहले  काफी  बड़ी  मात्रा  में  खाद्यान्नों  की  खरीद

 कर ली  कौर  ra  वे  उसे  पहले  के  eal  पर  बेच  नहीं  सकते
 ?

 fat स०  का०  हां  ।  इसीलिये  मैंने  कहा  है  कि  शायद  मध्य  प्रदेश  में  कुछ  ही

 दिनों  में  हम  कुछ  संशोधित  ज़ोन  प्रणाली  लागू  कर  रहे  हैं  ।  उस  पुरे  ज़ोन  में  पहले  के  स्टाक  की

 बड़ी  मात्रा  सुलभ  बना  दी  जायेगी  ।  शायद  पंजाब  में  भी  यह  प्रणाली  लाग  की  जाये  ।

 fat  त्यागी  :  हानि  का  भार  कौन  उठायेगा ?

 स०  का
 ०

 पाटिल
 :

 या  राज्य  या  फिर  केन्द्रीय  सरकार  को  उस  का  भार  वहन

 करना  पड़ेगा  ।

 केरल  में  समद्र  ढारा  कमी  के  कटाव  को  रोकने  का  काय

 ४४.  :

 प  श्री  कोडियान :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  १९  EKO  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ५४१  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  की  राज्य  सरकार  ने  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को  रोकन के  कार्यों के  सम्बन्ध

 में  जिन  को  हाथ  में  लिया  जाना  व्यापक  दीर्घ  कालीन  योजना  पेश  कर  दी

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  ak

 क्या  भारत  सरकार  ने  इन  प्रस्थापनाश्रों को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  ()
 से से  (7).  अपेक्षित  सूचना  देनें  वाला  एक

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 मल  ais  में
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 विवरण

 केरल  सरकार  ने  समद्र  हारा  कमी  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  कभी  तक  कोई  व्यापक  दी

 कालीन  योजना  प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।  तथापि  उन्हों  ने  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  हथ  में  लिये

 जाने  वाले  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  सम्बन्धी  कार्यक्रम  की  रूप  रेखा  प्रस्तुत की  है  ।  इस

 कार्यक्रम  के  wets  समुद्र  को  रोकने  के  लिये  निम्न  स्थानों  पर  २५  मील  तक  रक्षात्मक  दीवार

 निर्माण  किया  जायेगा  जिस  में  श्रावश्यकतानुसार  तख्तों  की  रोक  लगाई  जायेगी
 :

 (१)  बकला

 (२)  नौंदाकारा

 (३)

 (¥)  भ्रय्यरमूठेंगु

 (x)  त्रि कुना पूजा

 (६)  चहेल्लुम ~

 (७)

 (5)  पंजाब
 (&)  पंजगढ़ के  उत्तर  में

 (१०)  मानसेरी

 (8%)  कोजीकोडे  शौर  बेपुर

 (१२)  तेल्लीचेरी

 (१३)  श्राजीकाल  प्रौढ़  कानपुर

 इस  कार्यक्रम  में  ३  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।  भारत  तीसरी  योजना  के  दौरान  राज्य

 सरकार  द्वारा  किये  जाने  वाले  समुद्र  द्वारा  भूमि  का  कटावों  रोकने  संबंधी  कार्य के  प्राकार  से  सिद्धान्त

 सहमत  हो  चकी  है  तथापि  उक्त  कार्यों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  किस  रूप  में  दी  जाय  इस  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 श्री  फ्र चक हने  केरल  को  प्रतिवर्ष  बहुत  हानि  हो  रही  है  ।  इस  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  में

 कितना समय  लगेगा

 शी  हाथी  :  तीसरी  योजना  में  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  इस  के  सम्बन्ध में  दूसरी  योजना

 भी  व्यवस्था की  गई  थी  ।

 श्री  तंगामणि  तीसरी  पंचवर्षीय  योज़ना  के  दौरान  ३  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  में  से  चालू  वर्ष  के  जो  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  यतीम  वर्ष

 है  कितनी  राशि  रखी  गई  है
 ?

 श्री  हाथी  :  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  की  पूरी  अवधि  के  दौरान  १  करोड़  ८४५  लाख  रुपये  की

 व्यवस्था की  गई  थी  ।  PEKo— KN  के  लिये  ३०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  |

 fat क्०
 क०  गोपालन

 :  विवरण में  कहा  गया  है  कि  वित्तीय  सहायता  देने  के  तरीके  पर  अभी

 विचार किया  जा  रहा  है
 ।  क्या

 श्राप  स्पष्टीकरण  करेंगे  कि  वित्तीय  सहायता  की  रूपरेखा  से  क्या  ज

 है  ?  rt

 मूल  अंग्रेजी  में
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 १९६६०

 pat  हाथी
 :

 इस  का  तात्पयं यह  है  कि  क्या  वित्तीय  सहायता  शत  प्रतिशत  ऋण  के  रूप  में  दी

 दत  ऋण  कुछ  अनुदान  के  रूप  में  दी  इस  पर  विचार किया  जा  रहा

 है  ।

 गयी  रंगा
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  समस्या  मदरास  उड़ीसा  राज्यों  में

 भी  मौजूद है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इन  राज्यों  को  भी  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को

 रोकने  में  सहायता  देने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  हाथी  :
 समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  संबंधी  योजनायें  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनाई

 जाती  हैं  ।  हम  ने  इस  संबंध  में  भ्र स्थायी  रूप  से  ५  करोड़  रुपये  की  राशि  निश्चित  की  है  |

 श्री चे०
 to

 पटटाभिरामन द
 :

 मुझे  ज्ञात  gar  है  कि  मोनोजाइट  वाले  क्षेत्रों  में  रक्षात्मक  दीवारों

 का  निर्माण  नहीं  किया  जा  रहा  है  भूमि  के  कटाव  से  उक्त  क्षेत्रों  को  बहुत  हानि  हो  रही  है  ।  इस

 संबंध  में  सरकार  कार्यवाही  करने  का  विचार  क्र  रही  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 हम  ने  मोनोजाइट  क्षेत्रों  में  दो  दीवारें  बनाने  की  व्यवस्था  की  है  |

 जीनचन्द्रन
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बाढ़  नियंत्रण  योजनाओं  के  लिये  केन्द्र  तथा  राज्य

 सरकारें  ५०,  ५०  प्रतिशत  देते  हैं
 ।

 समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  संबंधी

 योजनाओं

 के बारे में यह में  यह  विभेद  क्यों  किया  जा  रहा  है  ?

 fat  हाथी
 :

 यह  कोई  सामान्य  नियम  नहीं  है  कि  केन्द्र  बाढ़  नियंत्रण  संबंधी  योजनायें  के  लिये

 ५०  प्रतिशत  राशि  देवें  ।  सामान्यतः  यह  ऋण  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।

 सा०  eto  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  संबंधी  कार्य  कुल  कितने  एकड़

 क्षेत्र  में  किंया  जायेगा ?

 fat  हाथी  :
 केरल  के  सम्पूर्ण  तटवर्ती  क्षेत्र  में  जिसकी  लम्बाई  ३४५०  मील  दूर  है  ।

 डा०  सा०
 भरी ०

 श्रेणी
 :

 सरकार  द्वारा  आरम्भ किये  कार्यक्रम  के  अनुसार यह  कार्य  कितने

 aq  में  समाप्त होगा  ?

 fait  केरल  सरकार  ने  २००  मील  तक  की  एक  योजना  पेदा  की  जिस  का  कार्य

 पांचवी  योजना  के  अन्त  तक  समाप्त  होगा  |

 श्री प्र्०  क०  गोपालन  :  क्या  सरकार  को  कोई  ऐसी  जानकारी  मिली  है  कि  अन्य  वर्षों  की

 अपेक्षा  पिछले  वर्ष  समुद्र  द्वारा  भूमि  का  कटाव  aire  हुआ
 ?

 श्री  हाथी  :
 हमें  यह  जानकारी है  कि  विभिन्न  स्थानों  में  समुद्र  द्वारा  भूमि

 का  कटाव

 हुआ

 श्री  कुन्दन
 :  PSY  लाख  रुपयों  में  से  दूसरी  योजना  की  अवधि  में  कितनी  राशि  व्यय की  गई

 ह ै?

 हाथी
 *  ४  त्नाहि MUS  में  से  हम  RXX  Go  लाख  रुपये  तक  दे  चके  हैं  ।  ३०  लाख इस  वर्ष

 देने  हैं  ।

 मूल  ग्र ग्रेजी  में
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 फीरोजाबाद के  निकट रेल  दुर्घटना

 थ्री
 ०  |" है  मेहदी :

 थी  प्र०  गठ  देव
 tres

 |
 श्री  स०  सो ०  बनर्जी :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १८  १९६०  को  फी  रोजाबांद  के  निकट  कई  रेल  यात्रियों  को  चलती  गाड़ी

 से  फेंक  दिया  गया  कौर

 यदि  at,  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  शर  जी  हां  ।  ₹८-९-१९६०  के

 दिन  तीन  यात्रियों  को  जब  कि  २  डाउन  केन्ट-टूंडला-कानपुर  यात्री  गाड़ी  में  सफर  कर  रहे

 कुछ  गुंडों  ने  पीटा  तथा  फिरोजाबाद  माखनपुर  रेलवे  स्टेशन  के  बीच  गाड़ी  से  बाहर  फेंक  दिया

 गया ।  एक  यात्री मर  गया  तथा  दो  यात्रियों के  चोटें  ॥...  ।  मामले  की  पुलिस  जांच  कर  रही  है  ।

 से
 ०  न

 मेहदी
 :

 दुर्घटना  का  मुख्य  कारण  कया  था
 ।

 क्या  इस  का  कारण  अधिक  भीड़भाड़

 होना  था  या  भ्र चानक  किसी  वारदात  का  होना  था  ।  यदि  ऐसा  अधिक  भीड़भाड़  के  कारण  gar  तो

 सरकार  इस  संबंध  में  कया  विशेष  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 fat  सें०  - ०  राम स्वामी  :
 जांच  की  जा  रही  है  ।  पुलिस  मामले  की  पड़ताल  कर  रही  है  ।

 श्री स०
 मो०

 बनर्जी
 :

 कया  इस  संबंध  में  कोई
 विभागीय  जांच  की  गई  क्या  ag  घटना

 साम्प्रदायिक  दंगों  के  कारण  हुई  मात्र  दुर्घटना  थी  |

 tat  सें०  वबा  राम स्वामी  :
 पुलिस  जांच  कर  रही  है

 ।
 हम  जांच  नहीं  किया  करते  हैं

 ।

 श्री  ware  करवानी :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  अक्सर  फिरोजाबाद  स्टेशन  में  दुर्घटनायें हो हो
 जाती  हैं  ।  इस  का  क्या  कारण है  ।

 pat  सें०  हवा  राम स्वामी
 :  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  भ्र क्सर  ऐसा  होता  है  ।  यह  एक  घटना

 थी  जिस  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 fat  प्र०  श०  देव  :
 रेलवे  यात्रियों  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  |

 श्री  सें०  व०  राम स्वा सी  : प्रतिकर  का  कोई  प्रद  नहीं  है  ।

 ह  राजिन्द्र

 fr  :
 प्रदान  यह  है  कि  दुर्घटना  से  श्राहत  यात्रियों  को  कुछ  प्रतिकर  दिया  गया  या

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  :  प्रतिकर  केवल  दुर्घटना से  राहत  व्यक्तियों  को

 दिया  जुता  है
 ।

 इस  मामले  में  दुर्घटना  से  कोई  व्यक्ति  राहत  नहीं  11.0  है  ।

 fat  स०  ato
 बनर्जी  :.  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  कौर  क्या  गिरफ्तार  व्यक्तियों  से

 पूछ-ताछ  की
 गई  ?
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 fat  सें०  | ह  राम स्वामी  :  श्रमी  तक  कोई  गिरफ्तारी  नहीं  की  पुलिस  कभी

 पड़ताल कर  रही  है  ।

 श्री  सें०  श्र०  मेहदी :  उपमंत्री  ने  कहा  कि  दुर्घटना  की  जांच  भ्र भी  जारी  है  कि  दुर्घटना  नहीं

 हुई  थी
 ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कोई  जांच  की  गई

 ?

 pal  जगजीवन राम  :  माननीय  सदस्य  मेरे  उत्तर  का  नहीं  समझ  सके  ।  मैं  ने  कहा  था

 कि  कोई  रेलवे  दुर्घटना  नहीं  हुई  ।

 दक्षिण  रेलवे  पर  संचालन  श्रनपात

 1४८.  श्री  त०  ब०  विट्ठल  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे  पर  उच्च  संचालन  श्रनपात  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  कोई  जांच

 की  गयी है

 यदि  at,  तो  यह  जांच  किस  ने  की  ठी  ;  कौर

 इस  जांच  के  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  रेलवे  पर  किये  जाने  वाले  वित्तीय  व्यय

 की  निरन्तर  पड़ताल  के  साथ  साथ  जो  कि  सामान्य  रूप  से  की  जाती  REXV—KS  के  नतीजों

 के  परिणाम  जेसे  ही  दक्षिण  रेलवे  के  वित्तीय  परिणामों  में  निश्चित  गिरावट  देखी  मई

 एक  सघन  पड़ताल  भी  की

 जांच  दक्षिण  रेलवे  के  प्रशासन  ने  की  जांच  करते  समय  रेलवे  als  के  पदाधिकारियों

 द्वारा  पत्र  व्यवहार तथा  चर्चाओं  में  दिये  गये  सुझावों  पर  भी  ध्यान  दिया  गया  रेलवे  बो

 के  कुशलता  ब्यूरो  ने  भी  इस  कायें  में  सहायता  की  ।

 लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  वितीय  प्र रि शिष्ट  १

 झनवबन्घध  संख्या  १६]

 श्री do  qo  विट्ठल राव  :  सभा  पटल  पर  रखे  गये  लम्बे  विवरण  में  एक  कारण  यह  भी

 बताया  गया  है  कि  दक्षिण  रेलवे  के  लिये  कोयला  रेल  व  समुद्री  मार्ग  से  भ्राता  दूसरा  कारण

 यह  है  कि  इस  रेलवे  में  माल  का  यातायात  कम  होता  क्या  इस  कमी  को  दूर  करने  के

 लिये  रेलवे  बोड़ें  रेलवे  प्रशासन  केवल  रेल  द्वारा  कोयला  पहुंचाने  पर  विचार  कर
 रहा

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  माननीय  मंत्री  को  यह  नहीं  चाहिये  कि

 राष्ट्रीय  हित  के  लिये  कभी  कभी  तटवर्ती  जहाजरानी  भी  आवश्यक  होती  है  ।  दक्षिण  में

 जहाजों  द्वारा  कोयले  का  परिवहन  केवल  इस  कारण  नहीं  किया  जाता  कि  माल डिब्बों  की  कमी

 रहती  है  वध  इसलिये  भी  किया  जाता  है  कि  इससे  तटवर्ती  नौवहन  को  सहायता  मिले

 fat त०  ब०  विट्ठल  राव  क्या  तटवर्ती  नौवहन  के  लिये  यह  सहायता  राशि  जारी

 रहेंगी ।

 fat  जगजीवन  रास  :  मैं  नहीं  कहता  कि  यह  हमेशा  बनी  यदि  तटवर्ती  नौवहन

 को  अन्य  प्रकार  का  यातायात  मिलेगा  कौर  तटवर्ती  नौवहन  झपने  पैरों  पर  खड़े  होने  योग्य  हो

 सके  तो  इस  प्रकार  अप्रत्यक्ष  सहायता  श्रमदान  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  |

 मूल  wat  में

 ‘Operating  Ratio
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 श्री  तंगामणि :  विवरण  से  ara  होता  है  कि  दक्षिण  रेलवे  में  यात्री  परिवहन  से  होने

 वाली  राय  का  भ्रनुपात  अरन्य  रेलों  से  अ्रधिक  यह  प्रतिशत  ३५  है  जब  कि  wey  रेलों
 में

 यह  प्रतिशत  केवल  ३०  प्रतिदिन  है  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वहां  यात्री  सुविधाएं

 निक

 श्री  जगजीवन  में  यह  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि  दक्षिण  रेलवे

 में  यात्री  सुविधायें  अन्य  रेलों  की  अपेक्षा  कम  हैं  ।

 foal  तंगदिली  :  विवरण  से  यह  भी  ज्ञात  होता  है  कि  दक्षिण  रेलवे  में  कोयले

 औसत  कीमत  ६५  रुपये  प्रति  टन  है  जब  कि  बलों  में  यह  केवल  ४२  रु०  क्या  विशुद्ध

 लाभ  का  हिसाब  लगाते  समय  बजाय  यह  दिखाने  के  स्थान  पर  कि  दक्षिण  रेलवे  में  हमेशा

 घाटा  होता  क्या  इस  राशि  को  सहायता  Aaa  नहीं  माना  जा  सकता

 श्री  जगजीवन  राम  :  दक्षिण  tad  की  वित्तीय  स्थिति  का  हिसाब  लगाते  समय  इस

 बात  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता

 श्री  लाचार
 ॥

 क्या  दक्षिण  रेलवे  में  प्रति  मील  रेलवे  की  खपत  उत्तरी  tag  से

 प्रिक है  ?

 श्री  शाहनवाज  मोटे  तौर  पर  सभी  रेलों  में  खपत  समान  है  ।

 fat  लाचार  कया  यह  सही  नहीं  है
 कि  दक्षिण  रेलवे  के  अ्रधिकांश  इंजिन  पुराने हैं

 atc वे  अधिक  कोयले की  खपत  करते  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज  खां  जी  नहीं  ।  यह  बात  गलत  है  |

 डाक  ate  तार  के  विभागातिरिकत  कर्मचारियों  सम्बन्धी  समिति

 +

 श्री  तंगासणि

 श्री  दी०  चल  शर्मा

 श्री  राज
 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 गी  चिन्तामणि  पाणिप्रही

 ttre  श्री  राम  कृष्ण  गप्त

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  प्रकाशा  वीर  शास्त्री

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन

 श्री  दामानी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  १९६०  के  तारांकित  wer  संख्या  ७०  कें

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  सम्बन्धी

 ह
 लक

 है  भा  मेथी
 ं  कर  लिया है  ;  श्र

 मूल  भरते
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 यदि  तो  कया  निश्चय  किया  गया

 परिवहन तथा संचार मंत्री तथा  संचार  मंत्री
 To

 :  समिति की  सिफारिशों

 पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  इस  संबंध  में  शीघ्र  ही  निर्णय  किया  जायेगा
 ॥

 उत्पन्न नहीं  होता

 श्री  तंगामणि
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  राजन  समिति  का
 प्रतिवेदन

 ReUs  में  प्रस्तुत  कर  दिया  गया  था  तब  उस  पर  रूप  से  निश्चय  करने  में  इतना

 विलम्ब क्यों  gar  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन  क्योंकि  हम  ने  इस  के  संबंध  में  भी  वेतन  oa  की  सिफारिशों

 पर  विचार
 करना  वेतन  आयोग  की  सिफारिशें  प्रस्तुत  होने  के  पश्चात  हम  ने  उन  पर

 काफी  परिश्रम  किया  ।
 अंतिम  निर्णय  करने  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  ।

 श्री  तंगामणि
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  विभाग  अतिरिक्त  कर्मचारियों

 का  वेतन  केवल  २२  रु०  मासिक उनकी  संख्या  १०,००००  क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 कि  इस  पर  वर्ष  के  तक  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  |

 डा०  प०  सुब्बाराव  वे  केवल  भ्रांति  समय  काम  करने  वाले  कर्मचारी  थि

 उन्हें  उस  वेतन  की  नहीं  करनी  चाहिये  जो  कि  सरकार  के  स्थायी  कर्मचारियों को  मिलती

 साथ  ही  साथ  हम  इन  कर्मचारियों  की  कठिनाइयां  भी  दूर  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 डाक  तथा  तार  बोर्ड  ने  कुछ  सिफारिशें  की  थीं  जो  मैंने  स्वीकार  नहीं  की  क्योंकि

 जिस  वेतन  क्रम  की  सिफारिश  की  गई  थी  वह  बहुत  कम  था  उन्होंने उस  पर  पुर्निवचार

 कर  इसे  मेरे  पास  भेजा  ।  मेरे  विचार  कर  लेने  के  उपरांत  इसे  वित्त  मंत्रालय  के  पास  उनकेਂ

 निर्णय  करने  के  लिये  भेजा  जायेगा  ।

 श्री दी०  ८ हू  शर्मा  :
 क्या  इन  सिफारिशों पर  डाक  तथा  तार  बोर्डे  विचार  कर  रहा  है

 या  केवल  कुछ  विभागीय  मुख्याधिकारी  इस  पर  विचार  कर  रहे

 १पडा०  प०  सुब्बरायन  निसंदेह  वे  विभागीय  मुख्याधिकारी हैं  ।

 हवा  ना०  तिवारी :  क्या  ऐसे  विभागातिरिक्त कर्मचारी  जिन्होंने  ५  वर्ष से  afer

 काम  कर  लिया  कौर  जो  प्राप्त  कर  चुके  हैं  उन्हें  नियमित  बना  दिया  जायेगा
 ?

 गंडा०  प०  सुब्बरायन  प्रश्न  इतना  लम्बा  है  कि  मैं  उसका  वास्तविक  area  नहीं

 समझ  सका  हूं  ।

 gto  ato  तिवारी  :  क्या  ऐसे  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  को  जिन्होंने  ५  वर्ष

 से
 afr

 काम  कर  लिया  है  कौर  जो  aga  प्राप्त  कर  चुके  हैं  उन्हें  नियमित  बनाने  के  च्

 जारी  किये  गये  हैं  ?

 न  सुब्बरायन  :  समय  समय  जब  हम  देखते  हैं  कि  व्यक्ति  ने  उक्त  समय

 तक  काम  कर  लिया  है  कौर  वह  स्थायी  बनाया  जा  सकता  है  तो  उसे  स्थायी  बना
 दिया  जाता

 मल  अग्रेज़ी  नन
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 श्री  भक्त  दर्शन  :
 माननीय  मंत्री  ने  पिछली  बार  कहा  था  कि  निर्णय  शीघ्र ही

 किया

 जाने  वाला  इस  बार  उन्हों  ने  दाब्दों  में  थोड़ा  हेर  फेर  करके  यही  बात  कही
 क्यां

 इसी  सत्र  के  दौरान  कोई  निर्णय  किया  जायेगा  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन  शब्दों  में  परिस्थितियों  के  अनुसार  परिवर्तन  करना  ही  होता

 सच्चाई  यह  है  कि  इस  पर  अविलम्बनीय  रूप  से  विचार  किया  रहा

 fat  चिन्तामणि  पाणि ग्राही  :  पिछली  बार  आपने  माननीय  मंत्री  जी  से  अवधि

 बताने को  कहा  था  ।  क्या  समिति  ने  किसी  वेतन  क्रम  की  सिफारिश  की  है  ।  यदि  तो

 fer  कया  है  ?  यदि  सरकार  ने  उसे  कम  समझा  तो  इस  के  क्या  कारण  थे  हम  उन

 कारणों

 को  जानना  चाहेंगे  क्योंकि  इस  मामले  को  तीन  र  हो  चुके  हैं  ।

 डा०  प०
 सुब्बरायन

 :
 इतना  लम्बा  है  कि  में  उसकी  मुख्य  बात  को  नहीं  समझ

 सका  |

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  को  निर्णय  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ।

 पृ०  सुब्बाराव
 :

 मेंने  उन  कठिनाइयों  का  बयान  किया  है  जिन  का  हमें  सामना

 करना पड़  रहा  है  मेंने  उन  सिफारिशों  को  स्वीकार  नहीं  किया  वे  डाक  तथा  तार

 ars  को  भेज  दी  गईं  ।  उन्हों  ने  पुनः  कुछ  प्रस्ताव  रखे  हैं  जिने  पर  विचार  किया  जा  रहा
 मैं तत्पश्चात  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पूर्वे  उन्हें  वित्त  मंत्रालय  के  सम्मुख  रखा  जायेगा  ।

 करता  हूं  कि  इस  सत्र  के  पूर्वे  में  उन  नीतियों  को  सभा  पटल  पर  रख  सकूंगा  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी :  कया  वेतन  क्रमों  के  संबंध  में  की  गई  सिफारिशों  पर  भूतलक्षी

 अवधि  से  विचार  किया  जिस  से  कि  सरकार  के  विलम्ब  के  कारण  कर्मचारियों  को

 हानि
 न

 डा०  पृ०  सुब्बरायन  :
 माननीय सदस्य  बहुत  धीरे  बोल  र  हैं  में  उनका  आशय

 नहीं समझ  सका

 श्री  स०  सो०
 बनर्जी

 :
 इसकी  कोई  सीमा  होनी  चाहिये  ।

 para  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  को  समझने  में  इस  कारण  कठिनाई  होती  है  कि  एक

 ही  प्रदान  पर  एक  से  अधिक  प्रदान  पूछे  जाते
 प्रश्न  संक्षिप्त  शौर  स्पष्ट  होने  चाहियें  तभी

 उनका  उचित  उत्तर  जा  सकता

 धी  हेम  बहुधा  :
 यह  कठिनाई  केवल  मंत्री  महोदय  के  साथ  है  ।  उन्हें  किसी

 भी  बात  नहीं  सुनाई  देती  वस्तुतः  इसका  कारण  कहीं  कौर

 श्री
 गजराज  wer  मंत्री  सुनने  में  समर्थ  हैं  केवल  माननीय  मंत्री  ही  सुनने  में

 maar हैं

 पृ०
 सुब्बरायन

 a
 शायद  मैं  कुछ  ऊंचा  सुनता  हूं  ।

 श्री  स०  सो०
 बनर्जी

 :
 इस  में  बहुत  समय  लग  गया  प्रतिवेदन  ReXs  प्रस्तुत

 किया  गया  था  लेकिन  वह  कभी  तक  क्रियान्वित  नहीं  gat  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 वेतन  क्रमों  को  भूतलक्षी  प्रविधि  से  क्रियान्वित  किया  जायेगा

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 गुंडा
 प०

 सुब्बरायन
 :

 इस  प्रकार  के  प्रश्नों  को  बार  बार  पूछने  से  कार्य  की  गति  में
 शीघ्रता  नहीं  जायेगी  ।  जितनी  शीघ्रता  से  यह  कार्य  किया  जा  सकता  है  उतनी  शीघ्रता

 से  यह  किया  जा  रहा

 ध्रिध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  मंत्री  को  कुछ  समय  विलम्ब
 के

 कारणों  से  माननीय  सदस्य  सहमत  हैं  तथापि  वे  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सिफारिशों  को

 भ्र वधि  से  लागू  किया  जायेगा  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  श्राइवासन  देता पर  सुब्बारायन  :
 यह  एक  सुझाव है

 हूं
 कि

 में  इस  मामले  पर  सहानुभुति  पुर्वक  विचार  करूंगा  |

 दिल्ली  में  भूमि  asta

 श्री  ao  चे  शर्मा  :

 ग  *Y 0,
 Let  राम  कृष्ण  गुप्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४१  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 दिल्ली  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  प्राप्त  की  गयी  भूमि

 के  विकास  के  लिए  एक  afer  निधिਂ  स्थापित  करने  का  प्रदान  किस  प्रक्रम  पर

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  भारत  सरकार ने  दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र में  अजित  कीं

 हुई  भूमि  के  विकास  के  लिए  एक  परिक्रमा  निधि-स्थापित  करने  का  किया  है
 |  इसਂ

 सम्बन्ध में  FET L—-KN  के  राय-व्यस्क  ् म्रेनदान  में  सम्मिलित  करने
 के  लिए  आवश्यक  उपबन्धों

 की  प्रस्थापना  प्रस्तुत  कर  दी  जायेंगी ।

 गयी  दी०  चल  इस  परिक्रामी  निधि  की  राशि  क्या  होगी  ?

 श्री  करमरकर :  अय  व्यय  में  यह  राशि  कितनी  होगी  यह  इस  समय  मेरे  लिए

 बताना  सम्भव  नहीं  परन्तु  यह  राशि  मुनासिब  ही  होगी  ।

 fait  दी०  wo
 शर्मा

 :
 यह  परिक्रामी  निधि  कितने  एकड़  भूमि  के  काम  में

 mat ?

 श्री  कर मरकर
 :

 मेरे  विचार  में  लगभग  ८,०००  एकड़  भूमि  है  ।

 fait  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  इस  परिक्रामी  निधि के  प्रशासन  के  लिए  कोई  नई  मशीनरी

 की  व्यवस्था  की  जायेगी  अथवा  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ही  इस  कार्य  को  करेगा ?

 श्री  कर मरकर
 :

 यह  श्रमी  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इस  निधि  द्वारा  जिस  भूमि  का  भ्र जन
 किया  क्या  उसके

 लिए  किसी  योजना  का  निर्माण  किया  गया  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  जी  ah  उस  पर  हम  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 fat  गजराज  जिस  ३४,०००  एकड़  भूमि  का  प्रश्न  करने  के  सम्बन्ध  में  गत

 वर्ष  प्र थि सूचना  प्रकाशित  की  गयी  थी  क्या  उसके  अतिरिक्त  wer  भूमि  को  afer  करने
 सम्बन्धी

 भी  कोई  शभ्रधिसूचना  जारी  की  गयी  थी  ?

 मूल  wast  में

 न  evolvi
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 pal  कर मरकर
 :

 मैंने  इसका  उत्तर  दिया  था  कि  कोई  नयी  भूमि  जीत  नहीं  की
 न  ही  कोई  अधिसूचना  जारी  की  गयी  है

 ।  केवल  ३४,०००  एकड़  भूमि  के  सम्बन्ध  में

 ही  अधिसूचना जारी  की  गयी  थी  ।  हमारे  विचार  में  उसका  समुचित  विकास  किया  जाना

 चाहिए ।  नयी  भ्र धि सूचना की  इस  दिशा  में  कोई  भ्रावश्यकता ही  नदीं  जब  तक  कि  कोई

 भूमि  अचानक रह  जाती  ।

 tat  सिहासन  सरकार  जमीन  के  मालिकों  को  भूमि  पर  क्या  दर  देगी  किस

 किस  दर  पर  चरागे  लोगों  को  इमारतें बताने  के  उद्देश्य  से  देगी  ?  दिल्ली  में  ऐसे  मामले  देखने

 मंगाये  हैं  जब  कि  भूस्वामियों को  तो  el,  या  VY,  भाना
 प्रतिबंध

 का  दिया  गया  परन्तु जिन

 लोगों  को  यह  भूमि  दी  गयी  उनसे  १७  से  १८  रुपये  गज़  तक  वसूल  किया  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  क्या  इस  मामले  में  कोई  अनुपात  रखा  जायेगा
 ?

 fat  कर मरकर  :
 भूमि

 की
 दरों  के  बारे  में  तो  प्राधिकारी  fasta  करेंगे  ।  तागे  हम

 कया  वसूल  करेंगे  इसके  बारे  में  मं  सदन  को  श्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  वह  मुनासिब  विकास

 का  खर्चा  होगा  सरकार  का  कोई  यह  उद्देश्य  नहीं  कि  भूमि  खरीद  कर  की

 जाय

 tat  भा०  Fo  गायकवाड़  :.  विकास  के  लिए  जो  भूमि  अजित  की  गयी  है  कया  उसे

 अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  भी  ware  किया  जायेगा
 ?

 श्री  क्र मरकर
 :

 यह  बड़ा  विचित्र प्रदान  है  |  जब  अनुसूचित जातियों  के  लोग  दिल्ली

 के  नागरिक  हैं  तो  उनमें  से  जो  जमीन  को  खरीदना  चाहेगा  उसे  वह  wae  दी  जायेगी  |

 जली  Fo  गायकवाड़  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  शभ्रनुसुचित  जातियों  के  लोगों

 को  दिल्ली  क्षेत्र  में  भूमि  से  बेदखल  कर  उन्हें  सड़कों  पर  फैंका  जा  रहा

 श्री  कर मरकर :  इस  मामले  में  भ्रनुसुचित  जातियों  के  लोगों  से  किसी  प्रकार  का  भेदभाव

 नहीं  किया  सदन  को  पता  ही  है  कि  हम  तो  सारे  मामलों  में  अनुसूचित  जातियों

 के  हितों  का  विशेष  रूप  से  ध्यान  रखते  परन्तु  कानून  से  समक्ष  इस  प्रकार  का  भेदभाव

 fat  भा०  क् ०  गायकवाड़ :  मेरे  विचार  में  कोई  भ्रांति  रह  गयी

 है  कि  सरकार  को  यह  पता  है  कि  अनुसूचित  जातियों  के  जो
 लोग  वर्षों

 से  जिस  भूमि  पर  रह

 रहे  कर्ब  उन्हें  दल्ली  विकास  प्राधिकार  द्वारा  वहां  से  बेदखल  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  कर मरकर
 :

 मुझे  इस  प्रकार  के  मामलों  का  पता  नहीं
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य

 इस  प्रकार  के  कोई  मामले  मेरे  नोटिस  में  लायें  जहां  से  कि  लोगों  को  अवैध  रूप  से  बेदखल

 किया  गया  है  तो  में  उनका  झ्राभार  मानूंगा
 |  यदि  उन्हें  किसी  भूमि  से  बवैधरूप  से  हटाया  गया

 तो  झगड़े  का  कोई  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  हेमा
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  मकान  बनाने  के  लिये
 प्लाटों  का  भाव  दिल्ली

 में  बढ़  रहा  है
 ?

 कया  यह  जो  भूमि  हरजीत  की  गयी  है  इससे  भूमि  का  दर  समुचित  स्तर  पर

 श्राजायेग
 ा

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 1298  (Ai)
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 fet  कर मरकर
 :

 हमारी  अधिसूचना  से  यह  हनना  है  कि  जहां  कीमतें  बढ़  रहीं

 वहां  वह  बढ़नी  बंद  हो  गयी  है  |  कोई  भूमि  बेच  ही  नहीं  सकता  ।  निजी  लोगों  के  पास

 जो  प्लाट  इत्यादि  हें  उसके  लिए  सरकार  कुछ  नहीं  कर  सकती  |

 fet  खनिज
 :  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  जब  तक  कितनी  भूमि  श्रीजीत की  गयी

 और  उसे  किस  दर  पर  सरकार  का  ०५  बेचने  का  विचार  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  जिस  भूमि  को  अधिसूचित किया  गया  उसमें  से  wit  कुछ  को  भी

 नहीं  किया  गया  |  अर्जित  किये  जाने  का  विचार

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  हमें  यही  देखना  है  कि

 लिया  वैध  रूप  से  हो  रही  हैं  अथवा  wag  रूप  में  परन्तु  हमारा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या

 अनुसूचित  जातियों  waar  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  बारे  में  सरकार  की  नीति  यह  नहीं

 है  कि  देश  भर  में  जहां  भी  वह  बेठ  वहां  से  उन्हें  बेदखल  न  किया  क्योंकि  उस  दर  पर

 जब  उन्हें  नयी  भूमि  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  |

 करमरकर
 :  यही  तो  मैं  पुछ  रहा  था  कि  यदि  कोई  ऐसे  मामले  हो  तो  हमें  बताये

 जाय  |  यदि  कोई  गलत  कार्यवाही  की  जा  रही  होगी  तो  उसे  बन्द  कर  दिया  जायेगा  परन्तु

 यदि  ag  कार्यवाही  ठीक  हुई  तो  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते
 |

 फन्नी  त्यागी
 :  जो  लोग  इस  भूमि  पर  अपना  निजी  मकान  बनाना  चाहेंगे  उन्हें  भूमि

 wae  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  योजना  है  ?  सरकार  के  समक्ष  क्या  परिणाम  होगा  ?  कया

 इस  ्  द्वारा  दिया  जायेगा  झंगवी  नामों  या  सहकारी  संस्थाओं  की  भूमि  ware  की  जायेंगी ?

 सरकार  ने  इन  सब  योजनायें  पर  विचार  किया  है  ?

 श्री  करमरकर
 :  अभी  यह  मामला  विचाराधीन है  यह  तो  हमारी  नीति  है  कि

 सहकारी  संस्थापकों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  |  परन्तु  व्यक्तिगत  रूप  से  प्लाट  किस  नीति  से  अलाट

 किये  इस  मामले  में  अभी  निर्णय  किया  जाना  है  ।  झ्राइववासन इस  सम्बन्ध  में

 q  दे  सकता  हूं  कि  यह  सब  मुनासिब  ही  होगा
 ।

 pot  ware  हर वानी
 :

 क्या  यह  ठीक  है  कि  गंदी  बस्तियों  के  साफ  करने  के  कार्यक्रमों

 इन  लोगों को  बेदखल  करके से  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव

 घनी  लोगों  को  यह  भूमि  मलाट  कर  दी  जाती  है  कौर  इन  प्रनुसुचित  के  लोगों  को

 नहीं  दी  जाती
 ?

 करमरकर :  जसा  कि  मैंने  कहा  हमारी  नीति  अनुसूचित  जातियों  के  प्रति  नर्म

 व्यवहार करने  की  है  ।  उसमें कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  रहा  यदि  way  बेदखली

 के  कोई  मामले  हें
 तो

 उन्हें  मेरे  नोटिस  में  लाया  उस  दिशा  में  मुनासिब  कार्यवाही की
 जायेगी  ।

 fat  सिंहासन सिह  :  माननीय  मंत्री  वेध  अथवा  अवैध  बेदखली  पर  बड़ा  जोर  दे

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  एक  हरिजन  को
 ऐसे  स्थान  से

 निकाला
 नाय  जहां

 कि  वह
 इस

 जारी  होने  के  कई  वर्ष  पहले

 से  रह  रहा  हो
 तो

 उसकी  कानूनन  स्थिति

 faa  waist  में
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 क्या  होगी  ?  कया  ऐसे  स्थान  से  बेदखल  करना  वैध  होगा  अथवा  क्योंकि हो  सकता  है

 कि  कोई  व्यक्ति  २०  वर्ष  से  रह  रहा  at?

 कर मरकर  :  जहां  भी  गंदी  बस्तियों को  साफ  करने  का  कायें  आरम्भ  किया  जाता

 तो  ऐसे  लोगों  को  भूमि  की  मुनासिब  अलाटमेंट  करने  की  व्यवस्था  कर  दी  जाती  है  ।

 माननीय बाकी  बिना  कुछ  बात  निश्चित  तौर  पर  सामने  से  मं  कुछ  नहीं  कह  सकता |

 सदस्य  के  बार  बार  कहने  से  स्थिति  में  कोई  अन्तर  नहीं  rar

 श्री  यादव  नारायण  जाघव
 :

 क्या  यह  प्लाट  अल्प  श्राय  वर्ग  शर  मध्यम  राय  बर्गे  के

 लोगों को  भी  उपलब्ध  हो  सकेंगे ?

 fat  कर मरकर  :  जी  बहुसंख्या  में  इन्हीं  वर्गों  के  लोगों  को  जायेंगे  क्योंकि  हमारे

 बहुत  से  लोगों  का  सम्बन्ध  इन्हीं  श्रेणियों  के  लोगों  से

 प्रादेशिक  खाद्य  कलकत्ता  के  एक  कर्मचारी  द्वारा  की  गई  ध्रात्म  हत्या

 +

 थी  स०  पो०  बनर्जी

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 sit  मोहन  स्वरूप

 श्रीमती इला  पाल  चौधरी
 fur

 थ्री  भ्ररविन्द  घोषाल

 मि०  दास  गप्त

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 थी  सुविधा घोष  :

 क्या  छाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्रादेशिक  खाद्य  कलकत्ता  के  एक  कर्मचारी  ने  सितम्बर  REKO

 में  भ्रात्महत्या  की  ;

 आत्महत्या करने  का  कारण  क्या  था  ;

 क्या  आत्म  हत्या  के  समय  ag  मुसततील  था  ;

 क्या  इस  विषय  की  कोई  जांच  की  गई

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  न  झ०  :  से

 को  कनिष्ट  गोदाम  रक्षक  श्री  राजेश्वर  चटर्जी  ने  भ्रात्महत्या  कर  ली  आत्महत्या  के

 समय  वह  जुलाई  १९६०  की  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण

 waft थे  ।  इस  मामले  में  पुरी  जांच  कर  ली  गयी  श्री  चटर्जी  उन्हीं  ५८  कर्मचारियों

 में  से  थे  जिनके  विरुद्ध  प्रशासन  सम्बन्धी  कार्यवाही  की
 जा  रही  इनमें से  १४  मामलों

 को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  था  ।
 उन  मामलों  में  सजायें  बहुत  मामूली  श्री  चटर्जी

 के  मामले  में  जांच  अधिकारी  की  रिपोर्टे  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  शौर  उसे  P1I9—-E— LEGO

 को  प्रस्तुत  कर  fear  गया  है  ।  इस  विभागोय
 जांच  में  कोई  विशेष  देरी  नहीं  की

 गयी |
 STEERER

 मूल  धंग्रेजी में में
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 qatar  के
 दौरान

 श्री  चटर्जी  को  निर्वाह  भत्ता  के  रूप  में  १११  रुपये  प्राप्त  होते  थे
 ।  उनका

 वेतन सब  कुछ  मिला  कर  १७०  रु०  प्रतिमास  फैलता था  उन्हें  निर्वाह  भत्ता देने  में  भी  कोई

 देरी  नहीं  की  गई  थी  ।  इन  हालात  में  जब  कि  श्री  चटर्जी  के  हाथ  का  लिखा  कोई  नोट  भी

 नहीं  है  कि  आखिर  क्यों  उन्होंने  प्राप्त  हत्या  कुछ  कहा  जाना  कठिन  दुःखी  परिवार को  जो

 कुछ  सम्भव है  वह  सहायता  देने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  व्यक्तिगत  सहायता  के  अतिरिक्त

 प्रधान  मंत्री  ने  भी  २४५००  रुपये  परिवार  की  सहायता  के  लिये  देने  स्वीकार किये  हैं  ।

 att स०  मो०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  इस  मामले  में  कार्यवाही  करने

 में  कोई  देर  नहीं  की  गई  ।
 क्या  यह  सत्य  है  कि  श्री

 राजेश्वर  चटर्जी
 को  १३  जुलाई  को  मुश्नत्तिल

 किया  १९  अगस्त  को  उन्हें  आरोप  पत्र  दिया  गया  शर  १६,  १९६०  को  साक्ष्य

 लिया  १६  १६६०  को
 उसने  प्राप्त  हत्या

 की
 में  यह

 जानना  चाहता
 हूं  कि  यह

 सब
 देरी

 किन  कारणों से  हुई  ?

 fat  श्र०  स०  थामस  :  आखिरकार  यही  तथ्य  है  कि  हड़ताल  में  ak  अनुशासन

 सम्बन्धी  कायंवाही  में  केवल  दो  मास  का  समय  ही  तो  व्यतीत  ग्रा  |  यह  ठीक है  कि

 पत्र  १६  eo HT feay TIT, को  दिया  परन्तु  इस  सब  को  लगभग  एक  मास  ही  तो  लगा  ।  इसी

 बीच  यह  निश्चय  ग्रा  कि  हड़तालियों  के  प्रति  सरकार  की  नीति  क्या  होगी  ।  नीति  निर्घारण  केਂ

 तुरन्त  बाद  निर्देश  जारी  कर  दिये  गर्त  कोई
 देर  होने

 की  बात  नहीं  हुई  ।

 अन्य  तथ्यों  के  बारे  में  भी  भ्र पना  वक्तव्य  देने  के  लिए  इस  हिल्डिच  ने  कौर  समय  मांगा  था

 उसने  कुछ  दस्तावेजों  को  प्राप्त  करने  की  भी  मांग  की  थी  ।  उन  दस्तावेजों  को  दिये  जाने  के  बाद  भी

 उसने  अपनी  स्थिति  की  व्याख्या  करने  के  लिये  समय  मांगा  |  यही  सब  कारण  थे  थोड़ी  बहुत  देर

 हो  जाने के  ।

 fet  इन्द्रजीत गप्त बि गुप्त  :  हड़ताल  में  सम्मिलित  होने  के  आरोप  कब  लगाये  गये  थे  ?  सामान्यतः

 वह  हृदयपुर में  रहता  था  जो  कि  कलकत्ता से  १०  मील  दूर  जब  गाड़ियों का  माना  जाता  बन्द

 हो  गया  तो
 दफतर  में  ara  सम्भव  ही  नहीं था  ।  क्या  निर्णय  करते  हुए  इस  तथ्य का  भी  ध्यान

 रखा  गया ?  क्या  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  गया  fe  उसका  पिछला  रिकार्ड  कसा  है  कौर  वह

 काश्मीर  में  सैनिक  सेवा  पर  भी  तैनात हो  चुका  है
 ?

 पच्चीस प्र०  |; ह ५  :
 यह  जो  व्याख्या  माननीय  सदस्य  दे  रहे  हैं  यह  तो  मृतक ने  भी  कभी  नहीं

 उसका  कहना  तो  यही  था  कि  सम्मिलित  रूप  में  दफ्तर  से  अनुपस्थित  रहने  का  निर्णय  था

 उसमें  म  भी  सम्मिलित  था  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  मेरे  विचार में  जुलाई में  ही  मंत्री  महोदय ने  कहा  था  कि  हड़ताल

 में  सम्मिलित  होने  वाले  के  प्रति  उदार  व्यवहार  किया  जायेगा  ।  कौर  यह  कि  पुराने  रिकार्ड

 को  देख कर  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  किये  जायेंगे  ।  क्या  विभागीय  प्रमुखों  को  इस  नीति  की  सुचना

 देदी गई  शर  क्या  इस  ग्रा धार  पर  मुब्तिला के  areal
 को  वापिस

 लिया
 जा  रहा है

 ?

 wo  स०  थामस  :  विभागीय  अ्रधिकारियों  को  इस  नीति  की  सुचना  दे  दी  गई  है  ।

 आपको  पता  चलेगा  कि  जो  मामले  अन्तिम  रूप  में  निश्चित  हो  चुके  थे  उनमें  भी  मामूली  सजायें  ही

 देनी
 काफी  समझी गई  हैं  ।  वेतन  वृद्धि  इत्यादि  भी  बहुत  कम  मामलों में  रोकी  गई  मेरा

 कहना  है  कि  इन  कर्मचारियों  के  प्रति  हमारी  नीति  बहुत  ही  उदार  शौर
 सहानुभूतिपूर्ण

 है  ।

 fas  भ्रंग्रेजी में में
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 केवल  उन  लोगों  को  ही  सजायें  दी  गई  हैं  जो  कि  रहिसा  ake  डराने  धमकाने

 के  कार्य  के  लिये  दोषी  सिद्ध  हुये  हैं  ।  भर  एसे  लोगों के  दोष  का  पूरी  तरह पता  लगाने
 के  लिए

 जांच  करना  बड़ा  ही  आवश्यक था  ।

 मोहन  स्वरूप  :  क्या  दुःखी  परिवार  को  विभाग  की  भ्रांत  से  कोई  सहायता  दी  गई  ।

 +.' है  Ho  थामस  मे  पहिले  ही  कह  चुका  हूं  कि  सब  कुछ  मिला  कर  नियमों  के  प्रसार

 जो  कुछ  सम्भव  वह  ११७०  दरपय  उनके  परिवार  को  दिये  गय  |  इसके  ग्रतिरिकत  प्रधान  मंत्री की

 प्रो से  २५००  रुपया  और  खाद्य  सचिव  की  से  उन्हें  २००  रुपये  व्यक्तिगत तौर  पर  दिये

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :  इस  विभाग के  कितने  लोग
 wa

 भी  मुरत्तिब हे  शौर  कितने

 लोगों  के  मामलों  को  अब  तक  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चका  है
 ?

 fat प्र्०
 स०  थामस

 :  इस  विभाग के  ५८  मामले  कौर  RY  का  मामला  अन्तिम
 रूप

 में

 तय  हो  चुका  है  ।  तीन  के  बारे  में  at  जांच  का  चल  रहा  है  |

 श्री  बि०  दास  गुप्त  :  क्या  मुसततील  करने  से  पूर्वे  उनसे  यह  पूछा  गया  था  कि  उन्होंने  हड़ताल

 में  भाग  लिया  है  कि  नहीं  ?

 ts द्य  स०  थामस  उन्होंने  स्वयं  बयान  में  कहा  है  कि  में  हड़ताल  में  सम्मिलित

 gat  था  |

 fat  fao  दास  गुप्त  :  उनका  कहना  था
 ?

 fat  घ०  झसझू०  थामस  उन्होंने  कहा  था  किः  संघ  ने  जो  सीमा ठीक  हड़ताल  करने  का  निर्णय

 किया  था  उसके  भ्रनसार  हड़ताल पर  था

 fot  सुविधा घोष  :  जसे  कि  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  निर्णय  १७  को  किया

 क्या  उसी  दिन  अथवा  wat  दिन  उन्हें  इस  निणंय के  बारे  में  सूचित  कर  दिया  गया  था

 अथवा  उन्हें  यह  बतलाया  ही  नही  गया  कि  उनके  मामले  का  निर्णय  कर  दिया  गया  है
 ?

 पत्री
 ०  स०  थामस :

 निर्णय  १७  को  नहीं  किया  रिपोर्टो  १७

 को  प्रस्तुत की  गई  थी  ।  हालात  के  भ्रनुतार  उन्हें  कोई  वित्तीय  कठिनाई  भी  नहीं  थी  ।  निर्वाह

 मत्ता  के  अतिरिक्त  उन्हें
 २०००  रुपये  पुनर्वास  मंत्रालय  से  भी  प्राप्त  हुये  थे  ।  कौर  यह  aft  उनके

 पास  ही  इसके  अतिरिक्त  भी  उनकी  सामान्य  श्रमिक  दशा  बुरी  नहीं  थी  श्र  उन्हें  नकद

 रुपये  का  अभाव  नहीं  था  ।  जिस  दिन  उन्होंने  आत्म  हत्या  की  उसी  दिन  वह  दुर्गापूजा  के  लिए

 चन्दा  भी  एकत्रित करने  गये  थे  ।  यह  पता  करना  बड़  ही  कठिन  है  कि  उन्हों  ने  झ्रात्महत्या क्यों
 की  परन्तु  पुलिस  जांच  से  कुछ  यह  पता  चलता  है  कि  आमतौर  से  हड़ताल  को  जो  सफलता

 प्राप्त  हुई  उसके  कारण  वह  कुछ  निराश  थे  ।
 यदि  कोई  यह  बताने  का  उत्तरदायित्व

 ले
 कि

 इसके  क्या  कारण  थे
 तो

 लोगों
 को

 पता
 चल

 सकेगा  ।

 श्री बि०  दास  गुप्त  में  उनके  वेतन
 के

 सम्बन्ध  में  एक  प्रदान  पुछना  चाहता  हूं  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह
 ठीक

 है  कि  १६  सितम्बर  को  जब  वह  साक्ष्य दे  रहे  थे  तो

 अ्रधिकारियों ने  उन्हें
 कौर

 उनकी  बहुत  बुरी  तरह  बेइज्जती की  थी  ।  उनसे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यहां तकਂ  कहा  गया  कि  अपनी  पत्नी  से  के  लिए  कहो
 ।”  यही  कारण  था  कि  उसने  ग्रात्महत्या

 की  ग्रोवर  मंत्री  महोदय  कुछ  ही  कह  रहे  हैं  |

 घ०  स०  थामस
 :  यह  बिलकुल  निराधार है

 fet स०  पो ०  बनर्जी
 :  क्या  इस  सम्बन्ध में  जांच  हुई  है  ?

 fat  wo  म०  थामस  :  सविस्तार जांच  हो  चुकी  sake  माननीय मित्र  का  यह  प्रतिमान

 बिलकुल  निराधार है  ।  )

 fat  रघुनाथ  हमने  उसे  मारा  है

 fet  स०  Alo  बनर्जी :  मे  इस  पर  घंटे  की  चर्चा  की  दो गार्थ ना  करता हूं

 fat  बि०  दास  गुप्त  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  १२०  रुपये  मूल  वेतन
 ले

 रहे  थे
 |

 जानना

 faa  महोदय :  में  aaa  कुछ  भी  जानने  की  श्रुति नहीं  दे  सकता  |

 fart बि०  दास  गुप्त
 :

 उन्हें  केवल
 ४०

 रुपये  मासिक  मिल  रहा  था
 |

 fuer  महोदय  मैंने  काफी
 weal  की  अनुमति दे  दी  मैं  माननीय  सदस्यों  को प्र दन

 पूछने  की  भ्रनुमति  तो  देता  ही  भ्र भी  मे
 ने  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  को  cee  पूछने  की  अनुमति

 दे  दी  हालांकि  अगले  ger  की  घोषणा  हो  चुकी  मेरा  मतलब  था  कि  बात  कुछ  साफ हो

 जायेंगी  |  मैंने  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  जिनका  नाम  कि  सुची  में  दो  दो  बार  प्रश्न  पूछते

 की  अनुमति दी  ।  wa  मैं  और  अधिक  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |  श्री  अगला प्रदान  लेना  ही

 होगा |

 श्रीमती रेणू  चक्रवातों  :  बात  यह  हैं  कि  माननीय  मंत्री  ने  गलत  जानकारी  दी

 peat  महोदय  :  तो  माननीय  सदस्य  को
 किस  प्रकार  सन्तोष  होगा ?  माननीय  मंत्री

 माननीय
 सदस्य  की  यह  बात  स्वीकार  नहीं  करते

 ।
 मैं  तो  केवल  प्रदान  पूछने  के  अवसर  ही  दे  सकता

 हुं

 a rrfor  orcs

 ?
 fort  इन्द्रजीत  गुप्त  क्या र्म इस  yet  से  सम्बन्धित  |  गी  त  सब  धी  प्रदान  पुछ  सकता

 g

 प्रद  |

 अन्तर्देशीय  जल  परिवहन

 FY  oft  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने की
 कपा  करेंगे  कि

 क्या  गोखले  समिति  की  सिफारिश  केਂ  अनुसार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि

 में  देश  के  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  के  विकास  के  लिये  ६६७  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  बढ़ा

 दिया गया  है  ;

 यदि  तो  कितना  ;

 मूल  में
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 यदि  तो  यह  राशि  भिन्न  भिन्न  राज्यों में  किस  प्रकार  ग्रावंटिंत की जा रही की  जा  रही  है

 शौर

 उड़ीसा  को  कितनी  राशि  आवंटित की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 तय

 वर्षीय  योजना  ग्रन्तदेशी य  जल  परिवहन  के  विकास के  लिये  ६००  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध है  |

 पार इन  तथा  संवार  मंत्रालय ने  उपलब्ध
 संसाधनों  तथा

 गोखले  समिति  की  सिफारिशों को  ध्यान

 में  रखते  छप  राज्य  सरकारों  के  परामर्श से  ६६७  लाख  रुपय  की  अस्थाई  योजनायें  बनाई  हैं

 जिनको  कभी  अन्तिम  रूप  देना

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रत्येक  राज्य  सरकार  के  बारे  में  अस्थाई  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता है  परिशिष्ट  संख्या  १,  अनुबन्ध  संख्या  219]  |

 Yo  लाख  रुपय  |

 गयी  चितामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  अन्तदेंशीय  जल  परिवहन के  विकास के  लिये  तृतीय

 योजना  में  ६००  लाख  के  इस  लक्ष्य  को  बढ़ाने की  कोई  संभावना  है  क्योंकि  दूसरी  योजना
 में  इसकी

 उपेक्षा  की  गई  है
 ?

 अनक  प्राथमिकताओं  पर  विचार  करने  के  बाद  योजना  झ्रायोग श्री  राज  बहादुर गौड

 कुछ  निष्कर्षों पर  पहुंचा  थ्  इस  पर  वही  यह  विचार  कर  सकता  है  कि  क्या  यित  राशि  में  वृद्धि

 की जा  सकती है  ।  जहां  तक  उड़ीसा  के  लिये  योजनाकारों का  संबंध  जिसकी  भ्रांकड़ों  से  पता

 चलता  ५०  लाख  रुपये की  राशि  wart  निकाल कर  रख  दी  गई  है  ।

 श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  नियत  की  गई  राशि  से  अधिक  धन

 मांगा  है
 ?  यदि  तो  उन्होंने  किन-किन  योजनायें  के  लिये  धन  मांगा  है  तथा  क्या  सारी

 योजनायें  स्वीकार की  जा  चुकी  हैं
 ?

 fat  राज  बहादुर  :  यह  बड़ी  लम्बी सूजी  है  ।  यह  सूची  मेरे  पास  है  ।  उन्होंने  अपनी

 योजनाओं
 के

 लिये
 २

 ५  करोड़  रुपये  मांगे  थे  किन्तु  सब  योजनायें  सम्मिलित  नहीं  की  जा  सकी  हैं
 योजना  आयोग

 ने  हमसे  पराम  करके  उस  राज्य  के  लिये  जो  धन  नियत  किया  है  वह  प्रत्येक
 राज्य  से  अधिक है  ।

 श्री  तंगामणि
 विवरण  के  अनुसार  मद्रास  राज्य  के  लिये  १०  लाख  रुपये  नियत  किये  गये

 क्या
 यह  धन  बकिंघम  नहर  को  चौड़ा  गहरा  मिट्टी  हटाने  इरादी  के  लिये  नियत

 किया गया  है  ?

 pot  राज  बहादुर  :.  जहां  तक  मद्रास का  संबंध  बकिंघम नहर  में  नावों  के  ठहरने  की

 सुविधायें  बकिघम  नहर  को  सुधारने तथा  नावों को  रस्से  से  खींचने  के  मार्ग  ठीक  करने  की

 योजनायें हैं  ।

 शी हेम  रुपा  इस  बात  को  देखते  हुये
 कि

 ब्रह्मपुत्र  नदी  में  नावें  प्रसंदी  चलाने  वाली  ज्वाइन्ट

 स्टीमर  कम्प कम्पनी  are  जैसी
 कम्पनियों की  सरकार  को  लाखों  रुपये  की  मदद  करनी  पड़ती  क्या
 a  आफटलएट-एटटल कथन

 ee  में
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 सरकार  उनके  स्थान  पर  सरकार  द्वारा  तृतीय  योजना  काल  में  चालू  की  जाने  वाली  सरकार  अथवा

 निगमों  के  अभिकरणों की  सेवाओं  को  चालू  करना  चाहती  है
 ?

 fet  राज  बहादुर  :.  इसमें  कई  बातें  विचारणीय  कौर  माननीय  सदस्य को  यह  मालूम

 होना  चाहिये  कि  को  जो  माल  भ्राता  है  तथा  वहां  से  जो  बाहर  भेजा  जाता  हैं
 उसका  FO

 प्रतिशत  माल  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  तथा  अन्य  भ्रन्तरदेशीय  परिवहन  समवायों  द्वारा  भेजा

 तथा  मंगाया जाता  है  ।  श्रन्तदॉशीय  जल  परिवहन  का  ८०  प्रतिशत  माल
 ज्वाइंट

 स्टीमर  कम्पनी

 द्वारा  ढोया  जाता  है  कौर  बीच में  पाकिस्तान  की  बड़ी-बड़ी  नदियों  के  होने  के  कारण  उसके  स्थान

 शीघ्र  ही  दूसरा  प्रबन्ध  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 शी  लाचार  :  यदि  गोखले  समिति  द्वारा  समिति  सभी  योजनाकारों  को  कार्यान्वित
 किया  जाये

 तो  कितने  धन  की  आवश्यकता होगी  ?

 श्री राज  बहादुर  :  कुल  Lee  द्  करोड़  रुपये  के  खां  की  सिफारिश की  गई  थी

 तृतीय  योजना के  लिये  उन्होंने ५०  करोड़  रुपये  की  सिफारिश  की  थी  ।  उनमे ंसे  हमने  vo

 योजना  भ्रायोग  इस  काम  के  लिये करोड़ से  कुछ  अघिक  राशि  की  योजनाओं का  प्रस्ताव  रखा  ।

 केवल ६  करोड़  रुपये  निकाल सका  है  ।

 महे  प्रताप  :  कया  दिल्ली  कौर  आगरा  के  बीच  का  जल  परिवहन  चालू  किया
 जा

 सकता  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  बात  की  श्रावस्यकता है  दिल्ली  ak  आगरा के  बीच  जमुना

 में  वर्ष  भर  भ्रपेक्षित  मात्रा में  जल  रहे  क्या  यह  संभव  है  ?

 महेश  एक  बांध  बनवाकर  पानी  एकत्र  किया  जा  सकता है

 fat  हेम  उन
 सभी  बातों  को  स्वीकार  करते  हुये  जो  कि  माननीय  मंत्री  ने  ब्रह्मपुत्र

 wat  पर  ज्वाइन्ट  स्टीमर  कम्पनी द्वारा  चलाई  जाने  वाली  के  बारे  में  कही  हैं  क्या  में  उनका

 ध्यान  इस  कौर  झरारकाषित  कर  सकता  हूं  कि  वह  कम्पनी  हमेशा  ही  काम  बंद  करने  की  धमकी  देती

 रहती है  दौर  सरकार  ने  हमेशा ही  सरकारी  धन  से  उसकी  सहायता  की  है  ?  इस  बात  को  देखते

 हुये  क्या  सरकार इस  पर  पुनः  विचार  करेगी  प्रौढ़  इच्छा  से  काम  न  करने  वाली  कम्पनी  की  सहायता
 करना  छोड़ेगी ?

 pat  राज  बहादुर  :  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  अनिच्छा  से  काम  करने  वाली  कम्पनी  नहीं

 स्वयं  प्लानਂ  कमा  रही  है  ।  यह  भी  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  वह  हमेशा  धमकी

 देती  रही है  ।

 पच्चीस  उसने  धमकियां दी  हैं  ।

 श्री राज  बहादुर  :  ऐसा  नहीं  कहां  जा  सकता  कि  वह  हमेशा  ही  हमको  धमकी  देती  रही

 है  और  उसने  अनुचित काम  किया  है  हमने  जितना  श्रावस्ती  समझा  उनकों  मदद  दी

 हमने  नंदी  को  नौवहन के  योग्य  बनाये रखा  तथा  कौर भी  बहुत  से  काम  किये  ।  हमने

 कुछ  ऋण  भी  दिये  हैं  ।  अन्तर्देशीय  जल  मां के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  रूप  को  देखते हुये  तुरन्त  उसके

 स्थानਂ  पर  दूसरा  प्रबन्ध  करना  कठिन  होगा  |  यह  ठीक  है  कि  एक  दी घं कालीन योजना  घना  ली

 जाये  कि  इस  विशिष्ट  उद्योग का  at चल  कर  भारतीयकरण करना  है  ।

 wast  में  ।
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 श्री  चितामणि  पाणिग्रहण
 :  गोखले  समिति

 ने  ५०  करोड़  रुपये  की  सिफारिश  भारत

 सरकार  ने
 ४०  करोड़  रुपये  का  सुझाव  दिया  योजना  आयोग  ने  ६  करोड़  रुपये  नियत  किये  हैं  ।

 यह  भ्र नू पात कैसे  निकाला गया  ?  इस  प्रकार  aaa  जल  परिवहन  का  विकास  हो

 क्या  सरकार  योजना  आयोग  से  भ्रमित  धन  नहीं  मांग  सकती  है  ?

 for  राज  बहादुर  :  यह  प्रदान  योजना  आयोग  से  पूछा  जा  सकता  है  ।  मैं  केवल  इतना

 कह  सकता  हूं  कि  देश  के  सम्पूर्ण  संसाधनों तथा  विभिन्न  योजनाओं  तथा  परियोजनाओं की  सापेक्ष

 प्राथमिकियों  पर  विचार करने  के  पश्चात्  उन्होंने  ६  करोड़  रुपये  स्वीकार  किये  हैं  ।

 महोदय
 :  प्रदान  काल  समाप्त हो  गया

 a  NS  ee  ee

 weal  के  लिखित  उत्तर
 झषा

 इस्पात का  आयात

 {sf  रघुनाथ  fag  :

 1*५९
 थ्री  से०  ग्र०  मेहदी

 ब्र०  to  देव

 थी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २६  reRo  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८१३  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  बोड़े
 ने  इस  बीच  में  एक  लाख  टन  से  fay  स्वात  के  आयात  के  लिये

 विदेशों  में  marta  दिये  हैं  ;

 यदि  तो  वे  देश  कौन  कौन  से  हैं  ;  और

 इसका  प्रति  टन  मूल्य  क्या  है  ।

 न्  लगभग  €६६,०००  टन रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )  el

 इस्पात  के  लिये  भ्रामक  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 कौर  यूनाइटेड  वेस्ट  य० ८  एस०  To,

 लागत-भाड़ा  सहित  इसका  दाम  OX  रुपये स्वीडन  इटली  ।

 प्रति  लाँग टन  है  ।

 ठेकेदारों  को  श्रमिक  भुगतान

 sa
 £.” 6५  स०  तारिक

 144.0 5.0
 श्री

 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  १६  अ्रगस्त  FEKO  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ४३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार को  दक्षिण-पू॑  रेलवे  की  राजखरसावां-बड़ा जमदा  लाइन  को  दुहरा

 करने  काम  करने  वाले  ठेकेदारों  को
 किये  गये

 aw
 भुगतान  के  बारे  में  विशेष  पुलिस  संस्थापन

 का
 प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुका  ce

 ः

 मूल  रंगरेजी  में
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 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  क्या  ak

 इस  मामले  में  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  से  विशेष  पुलिस  संस्थान की  जांच

 जारी है  ।

 यमुना  पर  सडक  का  दूसरा  पुल

 थ्री  भक्त  ददन :
 *Fyy

 श्री  प्रकादावोर  शास्त्री  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २६  १९६०  के  झ्र तारांकित रन  संख्या  १५७२  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 दिल्ली

 में  हुमायूं  के  मकबरे  के  पास  यमुना  नदी  पर

 सड़क  के  दूसरे  पुल  के  निर्माण  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ।

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  पुल  के  लिये  प्राप्त

 टेण्डरों  की  जांच  निर्माण  सलाहकार द्वारा  कर  ली  गई  है  ।  टेण्डर  भेजने  वालों  में  से  जिस  का

 टेण्डर  सबसे  कम  लागत  का  है  उससे  बातचीत  कर  द्वारा  उस  का  टेण्डर  प्रवास  तथा

 संभरण  मंत्रालय  के  पास  मंजूरी  के  लिये  भेज  दिया  गया  पुल  के  मुख्य  भाग  पर  काम  इस  टेण्डर

 पर  निर्णय  होते  ही  शुरू  कर  दिया  जायगा  |

 मेंढ़कों का  निर्यात

 |  श्री  यादव  नारायण जाघव

 श्री  श्रीधर

 He  श्री  इन्द्रजीत गीत

 श्री  कोरटकर

 G. a  श्री  Jo  To  पटेल
 :

 बया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (
 )  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  जीव  विद्या  सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिये  मेंढकों का  नियति

 करना  चाहती  है  ;

 जीव  विद्या  सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिये  भारत  में  विद्यार्थियों  द्वारा  कितने  मेंढकों  का

 उपयोग  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  सरकार
 को

 विदित
 है  कि  जीव

 विद्या
 सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिये  मेंढकों  की  कमी

 के  कारण  भारत  में  वैज्ञानिक गवेषणा  रुकी  हुई
 कौर

 विस्तृत  पैमाने  पर  मेंढक  पालने के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  :  से  इस  प्रश्न
 का

 उत्तर  मेरे  साथी

 अनुसंधान  श्र
 सांस्कृतिक  कायें

 मंत्री  यथासमय
 देंगें

 । —
 mn
 म मिल  अंग्रेजी
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 हल्दिया  उत्तम

 थ्री  इन्द्रजीत गुप्त  ।

 ्य  श्री  घोषाल

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 am  चालू ऋतु  में  हल्दिया  पत्तन  का  काम  चलाने  के  लिये  मजदूर  देने  काम  विदेशी

 ठेकेदारों  की  एक  फर्म  को  दे  दिया  गया  कौर

 क्या  पंजीबद्ध  गोदी  मजदूर  योजना  को  हल्दिया  पत्तन  पर  भी  लागू  करने  का  कोई

 विचार  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 ः

 श्रीमान  ।

 क्योंकि  हल्दिया  हुगली  के  उस  दौर  कलकत्ता से  दक्षिण  stare  ६४५  मील  की दूरी

 पर  स्थित  हल्दिया  पत्तन  पर  लंगर  डालने  के  काम  के  लिये  श्रमिकों  की  सप्लाई  करने  के  हेतु  विशेष

 प्रबन्ध  करने  की  आवश्यकता है  गत  वर्ष  यह  काम  कलकत्ता  की  एक  प्रसिद्ध  फर्म  को  दिया  गया

 था  जिसके  पास  रुपये  में  पू  जी  थी  तथा  भारत  में  ही  उसका  पंजीयन  gar  था  ।  किन्तु इस  वर्ष  कलकत्ता

 स्टेविडोर  श्रमिक  संघ  इस  प्रकार की  व्यवस्था  का  विरोध  कर  रहे  हैं  ae  उनकी  यह  मांग है  कि

 कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  योजना  के  प्रन्तगंत  पंजीकृत  श्रमिकों  को  हल्दिया  में  लंगर  लगाने का  काम

 दिया  जाये  ।  हल्दिया  में  रजिस्टर  गोदी  श्रमिकों को  लगाना  कहां  तक  संभव  है  तथा  उन  पर  कया

 व्यय  इन  बातों  पर  कलकत्ता  पतन  की  सलाह  से  विस्तृत  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा

 है  ॥

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 1५८.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 ८  Rego  के

 अतारांकित  प्रदान  २३६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  ने  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  पुनरीक्षित  भाड़ा  दरों  की

 स्वीकृति  दे  दी  wie

 यदि  तोवे  कब
 से  लागू  होंगी ?

 असैनिक  sear  उपमंत्री  श्रीमान्  ।

 १  Reqo  से
 नई  दरें  लागू  कर  दीਂ  गई  ।

 भारत  में  चिकित्सा  शिक्षा

 श्री  राजेन्द्र सिह

 शी  श्रीनारायण दास  :

 श्री  राधा रमण  :

 Left  रघुनाथ सिह  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 देश  में
 चिकित्सा  शिक्षा के  विस्तार  तथा  सुधार  के  तरीकों के

 बारे में  सिफारिश  करने  के  लिये  हाल  ही  में  नई  दिल्ल  में  देश  के  मेडिकल  कालेजों  के  प्रिंसिपलों तथा

 डीनों का' एक का  एक  सम्मेलन  हुआ था  ;  wk
 मल्ली

 ‘Fruit  processing  industry.
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा
 कया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  श्रीमान

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  ware  संख्या

 १८]  ।

 बंगलौर  नें  सिचाई  तथा  विद्युत्  गोष्ठी

 ||
 थी  शि नारायण दास  :

 श्री  रमण

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :
 ;*  ६०.  ।

 |  श्री  इन्दजीत गुप्त  :

 |  भीमती रेणु  चक्रवातों  :

 |  st  समीरजी  :

 war  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  an  करेंगे कि  :

 LEKo  में
 बंगलौर

 में  हुई  सातवीं  सिंचाई  दौर  विद्युत्  गोष्ठी  की  मुख्य

 सिफारिशें  क्या हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  सनौर

 यदि  तो  परिणाम  निकला है
 ?

 सचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  EKO  में  बंगलौर  में

 हुई  सातवीं  सिंचाई  कौर  विद्युत्  गोष्ठी
 की  मुख्य  सिफारिशों

 का
 विवरण  सभा-पटल

 पर
 रखा

 जाता  है  ia]  परि  बिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  १९ |

 और  सरकार  उन  सिफारिशों पर  विचार  कर  रही  है  ।

 काज  फ्ल  से  खाया  उत्पाद on

 1६१.
 वॉरियर  :

 at  वासुदेवन नायर  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  काजू फल  से
 खाद्य  उत्पादन  तैयार  करने  के  बारे  में  केन्द्रीय  खाद

 प्रौद्योगिकीय  अनुसंधान  संस्था  मैसुर  द्वारा  की  जाने  वाली  जांच  के  सम्बन्ध  में  वहां  से  ‘are  रिपोर्ट

 प्राप्त  हुई  है  ;  र

 यदि  तो
 वाणिज्यिक

 पैमाने  पर  उस  फल  का  उपयोग  करने  के  लिये
 सरकार  क्या

 कदम  उठाना  चाहती है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  जी

 इसकी  सूचना  संबंधित  राज्य  सरकारों  को  दे  दी  गई  है  तथा  फल  विधायक  उद्योग

 उन  चीजों  का  उत्पादन  करने  के  लिये  प्रोत्साहित किया  जा  है  तथा  किया  जायेगा  जो

 उपभोक्ताओं  को  द  लगेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Bruit  processin  industry.
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 साझा  के  निकट  रेलगाड़ी दुर्घटना

 1*६२  थी  खूनी  घोष

 :

 कया

 रेलवे  मती  यह  बताने  की

 हवा

 करेंगे

 कि  /

 क्या  ५  १६६०  को  अथवा  उसके  पास  पूर्वे  रेलवे  के  झाझा  स्टेशन  के

 निकट  कोई  दुर्घटना  हुई  थी  ;

 यदि  तो  दुर्घटना  के  कारण  क्या  थे  तथा  कितने  व्यक्ति  मरे
 व

 घायल  हुये  ;

 रेलवे  को  कितनी  हानि  हुई  ;

 an  मृतकों  के  परिवारों  तथा  घायलों  को  कोई  aaa  दिया  गया  है  ;

 कया  इस  विषय  में  कोई  जांच की  गई  भौर

 यदि  तो  किसके  द्वारा  जांच  कराई  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :
 जी  एक  मालगाड़ी  डेड  एन्ड  बफर

 से  टकरा गई  ।

 ae  रे  लवे  कर्मचारियों  की  लापरवाही  के  कारण  हुई  ।  दो  व्यक्ति  मरे  तथा  चार

 अन्य  व्यक्तियों  के  मामूली  चोटें  आई  ।

 लगभग  १  लाख  ६०  हजार  रुपये  ।

 क्यों कि  घायल  तथा  मृत  व्यक्ति  सैनिक  कर्मचारी  प्रतिकर  का  प्रशन  प्रतिरक्षा मंत्रालय

 a  सम्बन्धित है  ।

 ate  वरिष्ठ  श्रेणी  के  पदाधिकारियों द्वारा  एक  संयुक्त  जांच  की  गई  थी  ।

 केन्द्रीय  यातायात  नियंत्रण

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 1* ६३.
 पली  रास  कृष्ण  गुप्त

 :

 क्या  मंत्री ५  १९६०  के  तारांकित  च्  १६४  के  उत्तर के  सम्बन्ध  मैं

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गये
 ~

 क्या  पूर्वस्तर  सीमा  रेलवे
 पर

 केन्द्रीय  यातायात  नियंत्रण  केन्द्र  स्थापित  कर  दिये

 ह

 इससे  रेलमार्गों
 की

 यातायात  क्षमता
 में  कितनी  वृद्धि  हुई  श्र

 ये  केन्द्र  किन  किनਂ  स्थानों  पर  स्थापित  किये  गये  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़ खां  ):  कभी तक  श्रीमान् ।

 मरने  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इन्हें  उत्तरी  सीमान्त  रेलवे  के  सिलीगुरी  श्रलीपुरद्वार
 strata  पर

 स्थापित
 करने

 का
 विचार

 मल  मं प्रे जी  में
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 नदी  सर्वेक्षण

 थ्री  स०  न  सामन्त :

 1*६४  भी  सुबोध
 :

 {sft  चिन्तामणि  पाणि गर ही 2

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन  बोर्ड  ने  प्रां साम  में  कितनी  सहायक  नदियों  रिवर

 ं
 )

 काਂ  जल  वर्णना-सर्वेक्षण  कर  लिया  है  ;

 जिन  नदियों काਂ  सर्वेक्षण  किया  गया  है  उनमे ंसे  कितनी  नदियों  में  सहायक  सेवायें

 चाल  कर  दी  गई  हैं  ;

 क्या  सर्वेक्षण  के  लिये  कोई  योजना तैयार  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  at  उसका  ब्यौरा  क्या है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  सभा  पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  wade  संख्या  Ro]

 शझ्रासाम की  किसी  भी  नदी  में  सहायक  सेवा  चालू  नहीं  की  गई  है  |

 ate  नदियों  के  सर्वेक्षण  का  कार्यक्रम  वार्षिक  आधार  पर  तैयार  जाता

 १९६०-६१  के  सर्वेक्षण  के  सीजन में  किये  जाने  वाले  सर्वेक्षणों  के  कार्यक्रम  का  विवरण  सभाਂ

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २०

 भारतीय  नाविक

 st  रामजी  वर्मा  :

 ६५-4४
 थी  साधन  गीत  :

 (Lett  हरविन्द  घोषाल

 an  परिवहन  संचार  तथा
 मंत्री  यह  बताने  की  a  करेंगे कि  :

 क्या
 यह  सच  है

 कि  विदेशी  जहाज़ों पर  काम  करने  वाले
 ०००

 से  शरीक  भारतीय

 नाविक  बरखास्त  कर  दिये  गये  हैं  ;

 इनके  बरखास्त
 किये  जाने  के  क्या  कारण हैं  ;

 क्या  विभिन्न  विदेशी  पत्तनों के  नाविक  कल्याण  कारियों  ने  इसकाਂ  श्रौपचा  रिक

 रुप से  विरोध  किया  ak

 इन  बरखास्त  किये  गये  नाविकों को  कोई  कौर  नौकरी  दिलाने  के  लिये  सरकार  क्या

 करना  चाहती  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  श्रीमान  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं

 होत े।
 ह  ————e

 मूल  wast  में
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 नौवहन  के  लिये  घन  का  नियतन

 ११६६  श्री  मुरारका  :  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  ३१  geo H areit के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 var  सरकार ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नौवहन  के  लिये  भ्रांवंटित  घन  की  राशि

 बढ़ाने  के  लिये  राष्ट्रीय  नौवहन  बोले  के  अभ्यावेदन  की  जांच  कर  ली  wk

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  गया है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :
 से

 जैसा कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  के  प्रारूप  में  बताया  गया  योजना  में  नौवहन  के

 लिये घन  की  afar  बढ़ाने  के  प्रशन  पर  योजना  को  रूप  देने  से  पूर्वे  विचार  fear  जायेंगी ।

 पर्यटकों  के  लिये  विमान  दरों  में  कमी

 श्री  Wo  के०  देव
 ६७-

 ‘sft हेम
 wea

 :

 बया  परिवहन  तथा  संचार  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  ने  इस  वर्ष  भ्रक्तूबर  से  टूरिस्ट  दर्जे  के  लिये  विमान

 दरों  में  कमी  कर  दी  है  ;  शर

 यदि  तो  टूरिस्ट  दर्जे
 के  लिये  भ्रमण  विदेशी  विमान  कम्पनियों  की  तुलना में  ये  दरें

 कितनी  कम  या  ज्यादा  हैं  ?

 उद्दीन  उपमंत्री
 :  श्रीमान् । एयर इंडिया ।  एयर  इंडिया

 नेशनल
 ने  अन्य  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संचालकों

 के  साथ-साथ  १  १९६०  से  कुछ  सेक्टरों  पर  टूरिस्ट

 दर्जे  के  लिये  विमान  दरों  में  कुछ  कमी  कर  दी  है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  सेवा  चलाने  वाले  भ्रधिकांद  एयरलाइन्स  जिन  में  एयर  इंडिया

 इंटरनेशनल  भी  सम्मिलित  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संघ  के  सदस्य  हैं  ।  यह  संघ  अपने  सदस्यों

 के
 लिये  किराये  तथा  भाड़े  की  दरें  नियत  करता  है  ।  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  के  वही  किराये  हैं

 जो  उस  के  अन्य  सदस्य--एयरलाइनों  के  हैं  ।

 रेलवे  के  लिये  कोयले  का  संभरण

 1*६८.  थी
 हरी  माथुर

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  १  PERO  के  पब चात से से  रेलों को  प्रतीक  मात्रा  में  ate  अधिक  west  किस्म

 के  कोयले  के  संभरण  की  दिशा  में  सुधार  gar  है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  सुधार  हुमा  है  ;

 इस  बात  को  देखने  के  लिये  कि  उपयुक्त  प्रकार  का  कोयला  पुरी  मात्रा  में  बराबर  मिलता

 रहे  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;  शौर
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 इस  प्रकार  रेलवे  को  प्रतिवर्ष  र  इस  वर्ष  कितनी  बचत  होने  का  अनुमान  लगाया

 गया है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  शर  इंजन  के  कोयले  के  स्टाक  की

 स्थिति  में  यह  सुधार  हुमा  है  कि  १  १९६०  को  ६  दिन  की  खपत  का  कोयला  स्टाक  में  था  शर

 ३१  PERO  को  ११
 '

 २  दिन  का  खपत  का  कोयला  स्टाक  में  रहने  लगा  ।  कोयले  की  किस्म

 में
 भी

 कुछ  सुधार  हुमा  है
 ।

 (7)  ठीकਂ  प्रकार  के  कोयले  के  संभरण में  सुधार लाने  तथा  उसे  सुनिश्चित  करने की  दृष्टि

 से  बी  एण्ड  बी  कोयला  क्षेत्रों  में  कोयले  के  निरीक्षण  के  लिये  एक  नया  संगठन  कायम  किया  गया  है

 तथा  कपूर  कौर  बोकारो  केਂ  कोयला  क्षेत्रों  में  स्थित  सरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  खानों  से  प्राप्त  होने

 वाले  कोयले  के  लिये  १०  १९६०  से  रेलवे  निरीक्षण  आरंभ  किया  गया है  ।  गर सरकारी

 क्षेत्र
 की  कोयला  खानों  से  तराने  वाले  कोयले  के  संबंध  म  भी  शीघ्र  ही  इस  प्रकार  के  निरीक्षण  की

 व्यवस्था करने  का  विचार  है  ।

 यह  बताना  कठिन  है  कि  इस  से  ठीक-ठीक  कितनी  बचत  हुई  है  ।

 सैनिक उदयन  प्रशिक्षण  केन्द्र

 ee.  श्री  पद्म  देव
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताते
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  में  सैनिक  उड्डयन  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  कितने  हैं  ak  व  कहां  कहां  स्थित

 इन  केन्द्रों  में  प्रवेश  पाने  वाले  प्रशिक्षणाध्धियों  की  योग्यता  atk  शरायु  कितनी  होनी

 चाहिये  ;  शर

 क्या  इन  केन्द्रों  में  सभी  पढ़ाने  वाले  भारतीय  हैं  ?

 असैनिक  उदयन  उपमंत्री
 :  ate

 सभा  की  मेज़  पर  सवाल  के

 एक  स्टेटमेंट  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 जी  जनाब  |

 हिमाचल  sea  की  सेब  पौर  श्रदरख  विपणन  समिति

 1*७०.  श्री  fito  ato  रामोल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ore  समिति  के  सदृश्य  एक  सेब  शौर

 अदरख  विपणन  समिति  नियुक्त  करने  पर  विचार  कर  रहा  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 उस  समिति  में  सदस्यों  की  नामज़दगी  का  कया  मानदंड  रखा  जायेगा  ?

 fafa  उपमंत्री  (sft  ito  व०
 :  श्रीमान्  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  cn
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 डाकखाने  के  चेक

 |
 1७१.  थी  अमजद  चली  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकखाना  बचत  अंक  के  चैकों  को  जो  बीमे  का  प्रीमियम  देने

 के  लिये  काटे  जाते  जीवन  बीमा  निगम  स्वीकार  नहीं  कर  रहा  है  ;

 यदि  तो  जीवन  बीमा  निगम  को  उन्हें  स्वीकार  करने  में  क्या  आपत्तियां  हैं  ;  रोक

 शिकार  ने  इस  बात  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  कि  डाकखाना  बचत  बैंक  के

 दारों  के  इन  चेकों  को  स्वीकार  किया  जाये  ?

 तथा  संचार  मंत्री  (  डा०  पीठ
 :

 wat  हाल  तक  जीवन  बीमा

 निगम  ऐसे  चेक  स्वीकार  नहीं  करते  थे  ।

 क्योंकि  डाकखाने  क्लियरिंग  हाउस  के  सदस्य  नहीं  जीवन  बीमा  निगम  के  बैंकर

 निकासी  के  लिये  इन  कों  चैकों  स्वीकार  नहीं  करना  चाहते  थे  ।

 जहां  कहीं  सुविधा  उपलब्ध  वहां  श्री  इन  डाकखानों  को  क्लियरिंग  हाउस  का  मेम्बर

 बना  दिया  जायगा  |  कलक  दिल्ली  तथा  नागपुर  जैसे  महत्वपूर्ण  स्थानों  में  वे  मेम्बर

 दिये  गये  हैं  ।  PEKo  में  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  यह  हिदायतें  जारी  कर  दी  गई  हैं

 कि  ्र  इन  चेकों  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 गंगा  नदी  पर  पुल

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  ॥

 1१७२.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 कालिका fag

 क्या  रेलबे  मंत्री  १०  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २७३  के  उत्तर  के  संबंघ  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गाजीपुर  के  निकट  गंगा  पर  एक  पुल  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया

 जा  चुका

 यदि  तो  यह  काम  कब  तक  प्रारम्भ  होगा  श्र
 ह

 यह  कब  तक  तैयार  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 श्रीमान्  ।  रेलवे  की  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिये  जो  धन  नियत  किया  गया  जिसकी  रूपरेखा
 के  प्रारूप  में  बताया  गया  गंगा  नदी

 पर  कोई  नये  पुल  का  उपबंध  करना  संभव  नहीं  है  ।

 और  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 नई  दिली  में  बन्दरों  का  उत्पात

 1७२.  श्री  हम  राज  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  टर्की  :

 क्या  यह  सच  है  कि  साउथ  एवेन्यू  और  नार्थ  एवेन्यू  में  बन्दरों  का  उत्पात  बहुत  अधिक

 वि
 बढ़ता  ज  रहा  हैं  जित  से  जीवन  तथा  सम्पत्ति  दोनों  को  खतरा  पैदा हो  गया  है  ;

 मूल  झप्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि
 इस  वध  में  नई  दिल्ली  तय  निसि पल  समिति  को  कई  शिकायतें

 की  गई  हैं  ;

 यदि
 क्यों

 ि

 भी
 सच  है  कि  इस  संबंध  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  कोई प्रभावशाली

 कार्यवाही  नहीं  a  गई

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  तत्काल  कोई  ठोस  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  जा  रहां

 है
 ?

 ई  दिल्ली  नगरपालिका ने  बत द्  न  न  च्  न्  नर्व  बताया  है  कि  नाथ स्वास्थ्य  मंत्री  न

 एवेन्यू तथा  साउथ  एक्यू में  बन्दर  बहुत  कम  हैं  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 है  कि  वहां  बन्दरों

 का  उत्पात  बढ़ता  जा  रहा है  ।

 १९६०  इस  सम्बन्ध  में  नई  दिल्ली  की  न  ara  शिकायतें  की  गई

 थीं

 ate  इत  सम्बन्ध  में  जो  काय  वाही  की  गई  है  अथवा  भविष्य  में  की  जायेगी  उस  का

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ई  दिल्ली  म्यूनिसिपल कमेटी  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 बन्दरों  के  उत्पात  को  रोकने  के
 लिये

 नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  उपयुक्त  काय  वाही

 में  पकड़े  गये  बन्दरों  के  निम्नलिखित  ब्यौरे से  पत्ता  चलता करती  रही  है  जैसाकि  frat  तीन  वर्षों

 है
 :--

 9s  ८
 )  सितम्बर ध्  6  ४६  ना  १२  बन्दर

 (२)  PERE  wig  बन्दर

 (३)  PEXE  R44  बन्दर

 (४)  फरवरी प्रौढ़  १९६०  ३०  बन्दर

 कुल  चै  gy  बन्दर

 कि

 बन्दरों  का  पकड़ना  बड़ा  कठिन  है श्रौर  उस  के  लिये  बन्दर  पकड़ने में  कुशल व्यक्तियों

 sit  विशेष  प्रकार  के  सामान  की  आवश्यकता  होती है
 ।

 पहले  चार  बार  जो  बन्दर  पकड़वाने  का

 काम  करवाया  था  उस  के  लिये  नई  दिल्ली  म्यू  नारियल  कमेटी  ने  अन्य  राज्यो ंसे  बन्दर  पकड़ते  वाले

 कुशल  व्यक्ति  बुलवाये थे  |  पुरा  एक  बन्दर  पकड़ने  वाला  दल  शीत  दिन  के  भगन्दर  एक  भी  बन्दर  नहीं
 पकड़  सका  रार  उसे  निराशा  लौटना  पड़ा  श्र  वे  पुनः  इस  काम  को  नहीं  करना  चाहते  |

 १९६०  में  हिन्दुस्तान  नवभारत  परौ  मिलाप  में  बन्दर  पकड़ने  वाले  विशेषज्ञों

 की  सेवायें  प्राप्त  करने  के  लिये  एक  विज्ञापन  दिया  गया  था  कौर  यह  कहा  गया  था  कि  प्रत्येक  बन्दर  के

 लिये  उन्हें  १५
 रुपये  दिये  जायेंगे  किन्तु  कोई  भी  व्यक्ति  तैयार  नहीं  हुआ  है  |

 नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  द्वारा  जो  कार्यवाही  करने  का  विचार  है

 नई  दिल्ली

 म्युनिसिपल  कमेटी  का  बन्दरों  को  भगाने  के  लिये  हवाई  z  खरीदने

 का

 विचार  a |
 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 वों  पाकिस्तान  में  कर्णफूली  बांध

 _  श्री  wat :
 they

 sit  graze :

 क्या  सिचाई  कौर  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  पूर्वी  पाकिस्तान  के  क्णफूली  बांध
 जो  पूरा  होने  वाला  कुछ  भारतीय  क्षेत्र

 sa  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  बांध  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता gar  है  ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री

 wet जी  हा  ।  इस  बात  का  क्त  लगाया  जा  रहा  है
 कि

 ना  इलाका डब  जाने  की

 वना है  ।

 ~

 T*oy.  श्री  ८ ह ५  राठ  मुनि स्वामी  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  उत्तर  बिहार  तथा  पंजाब  राज्यों  की  सरकारों  को  सिचाई

 के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कप  बनाने  के  हेतु  वित्तीय  सहायता  दी  है

 यदि  तो  PEYG—-KY  से  PEXE—Ko  तक  प्रतिवर्ष  प्रति  राज्य  को  कितनी  कितनी

 सहायता  दी

 (7)  क्या  इन  राज्यों को  यह ह  राशि  वापिस  करनी

 afc  यही  सो  चम  सक  उत  पों  हे  विशना  4a  ame  सा  इन्शा
 नही  र

 इह 2
 ति

 इन  नलकूपों  से  कुल  कितने  क्षेत्र  की  सिचाई  (९ ने  की  अ्राशा थी और थी  और  उसमें  कितनी

 नता  मिली

 @

 कृषि  sai मंत्री
 सोने  Ho

 :  और  .
 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 जी  हां
 ।  दीर्घ-कालीन ऋण  के  रूप  में  सहायता  दी  जाती है  ।

 स्वीकृत  ऋणों  का  व्यौरा  नीचे  दिया  जाता  है

 राज्य का  नाम  PeRg—YY  १९६  मप्र

 रुपयों  में  )  रुपयों  में  )

 उत्तर  प्रदेश  Q3s  &3  १६३.  gE

 बिहार  23  पद  EWS

 पजाब  R€  ८८  OV GX

 किन्तु  QENS-KE  से  नल-क्यों  के  निर्माण  के  लिये  पथ  रूप  से  ऋण  नहीं  दिये  जा  रहे  ।

 सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  की  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  भ्रन्तर्गत  ली-सिचाई  के  लिये

 मूल  wast  में
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 सामूहिक  रूप  जिसमें  नल-कूप  योजनाएं  भी  सम्मिलित  समेकित  ऋण  की  मंजूरी  दी  जाती  है

 शर  राज्य  सरकारें  इस  निधि  की  रकम  को  लक्ष्य  सिचाईਂ  शीर्षक  के  अन्तर्गत  योजनाओं  में  से  एक  रखवा

 दूसरी  योजना  पर  अपने  विवेकानुसार  व्यय  कर  सकती  हैं
 ।

 जी  हां  ॥

 mat  सारी  रकम  की  प्रदाय गी  की  जानी  है  क्योंकि  इन  ऋणों  की  ऑ्रदायगी  पन्द्रह  समान

 वार्षिक  किस्तों  में  की  जानी  है  ौर  पहली  किस्त  ऋण  लेने  की  तिथि  के  चार  वर्ष  पश्चात्  देय  होगी
 ।

 जिन  राज्यों  में  सिचाई  का  पूरा  विकास  हो  चुका  वहां  एक  नलकूप  से
 ४००

 एकड़  भूमि

 की  सिंचाई हो  सकती  है  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  लगाये  गये  से  जितने  क्षेत्र  की

 सिंचाई  होनी  है  उसके  पृथक्  aiHs  उपलब्ध नहीं  किन्तु  REXE—Ko  में  इन  तीनों  राज्यों
 में

 ८,३४०  नलकूप  चालू थे  रोकर  उनसे  २४.  ८३  लाख  एकड़  भूमि की  सिंचाई  की  गयी  |

 परिश्रमी  रेलवे  का  हायर  सेकण्ड्री  रतलाम

 *i9g,  aft  क्या  रेलवे  मंत्री  ११  PeYeH के  तारांकित  wet  संख्या  sow

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रतलाम  में  पश्चिमी  रेलवे  के  हायर  से  केण्डरी  स्कूल  की  इमारत  के  लिये  १९६०-६१  में

 कितनी राशि  स्वीकृत  हुई  ak

 दिया क्या  स्कूल  की  इमारत  का  निर्माण  कार्य  आरम्भ  कर  (at  गया  है  ?

 रेलवे  उप-मंत्री  सें०  राम स्वा सी )
 :  लगभग ३  ७०  लाख  रुपये  खर्चे  का अनुमान

 लगाया  है  रेल  प्रशासन  उसकी  छानबीन  कर  रहा  है  ।

 जी  नहीं  ।  sit  नहीं  ।

 हल्दिया  लंगर

 (  att  Wo  क्षा ०  भट्टा चा यें
 :

 1*७७.  J  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  :

 हेम
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  हल्दिया  पर  खाद्यान्न  के  तथा  wea  जहाजों  को  हल्का  करने  क  कार्यक्रम  प्रारम्भ

 हो  गया

 क्या  कलकत्ता  पत्तन  के  अधिकारियों  को  इस  बात  की  सूचना  दे  दी  गई

 क्या  यह
 सच

 है  कि  मन्त्रालय  इस  बात  के  पक्ष  में  है  कि  जहाजों  का  माल  हल्दिया की
 अपेक्षा  तूतीकोरिन  तथा  अन्य  पत्तनों  पर  उतारा  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज

 :
 ars‘  *  ste  यह

 मामला  wat  विचाराधीन
 है

 पौर  इस  सम्बन्ध  में  पत्तन-ग्रायुक्त
 से  विचार  विमर्श  किया  जा  रहा  है

 |

 मूल  wast  में



 २४  १८८२  लिखित  उत्तर  १५१

 आर  (4)  सामान्य  प्रथा  हमेशा  यह  रही  है  कि  भारी  जहाजों  को  कलकत्ता  प्रस्थान

 करने  से  पूर्व  मद्रास  प्रत्येक  पर  हल्का  कर  लिया  जाये  ।  इन  जहाजों को  तूतीकोरिन  पर

 हल्का  करने  का  तो  कोई  प्रदान  ही  नहीं  है  ।  मद्रास  अथवा  कि  में  जहाज  को  हल्का  करने  की

 जरूरत नहीं  यदि  उसे  हल्दिया  पर  eat  कर  लिया  जाये  |  किन्तु  हल्दिया  पत्तन  पर  कंवल

 अच्छा  मौसम  में  काम  किया  जा  सकता  जो  कि  न॑वम्बर  से  फरवरी  तक  रहता  है  ।  इस  बात  की  पक्की

 व्यवस्था  करना  भी  अ्वष्यक  है  कि  हल्दिया  पर  माल  उतरना  भ्रायातक  के  लिये  महंगा न  हो  ।

 दिल्ली  मास्टर  प्लान

 Koc.  श्री  प्रकाशा  बीर  शास्त्री  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  की  मास्टर  योजना  जिस  रूप  में  वह  प्रकाशित हुई  पंजाब

 उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  क्षेत्र  सम्मिलित  हैं  कौर  वे  दोनों  सरकारें  उन  क्षेत्रों  को  देने  को  तय  नहीं

 यदि  तो  उन  क्षेत्रों  को  सम्मिलित  करने  से  पहले  उनਂ  सरकारों  से  परामर्श  न  करने

 के  क्या  कारण

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  उन  सरकारों  से  प्रा ग्रह  करने  और  उन  क्षेत्रों  को  दिल्ली  मास्टर

 प्लान  में  सम्मिलित  करने  का  विचार  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर  संलग्न  क्षेत्रों  के  लिये  एक  समन्वित  योजना की

 इसका  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दिल्ली  की  मास्टर  योजना  के  प्रारूप  में  कुछ  ऐसे  क्षेत्रों  के  बारे  में  जो  संघीय

 क्षेत्र  दल्ली  से  बाहर  पंजाब  एवं  उत्तर  प्रदेश  में  पड़ते  कतिपय  अस्थाई  प्रस्ताव  दिये  हुये  हैं  ।  इन  राज्यों

 की  प्रशासकीय  सीमाओं  में  हेर-फेर  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  उत्तर  प्रदेश  एवं  पंजाब  में  ary  aa

 इन  संलग्न  क्षेत्र  के  लिय  राज्य  ही  वास्तविक  योजनायें  तैयार  करेंगे  ।

 योजना  प्रारूप  में  समाविष्ट  करने  से  पहले  इन  प्रस्तावों  पर  पंजाब  एवं  उत्तर  प्रदेश

 दोनों  सरकारों  के  सम्बन्धित  कक सरों  से  बातचीत  की  गई  थी  ।

 यह  प्रदान  नहीं  उठता  |

 जहाज़  बनाने  का  दूसरा  कारखाना

 (  श्री  कुन्दन

 |  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 श्री  प्र॒०  गठ  देव

 श्री  स०  ८.” हु  मेहदी

 1७८  श्री  वॉरियर

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 श्री  कालिका सिह

 श्री  नारायण ज  :

 श्री  मणियंगाडन

 श्री  Ho  Fo  कुमारन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १९  १९६०  के  तारांकित yer  संख्या
 शूद्र  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीन  हं  जहाज  बनाने  कारखाना  बनाने  में  और  कितनी  प्रगति  हुई  है

 ;

 मूर  wast
 में
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 क्या  परिचय  जापान  स्वीडन  से  प्राविधिक  सहयोग  संबंधी

 बातचीत  पूरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  के  कया  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  (

 श्री  राज  केरल  सरकार

 जहाज  बनाने  के  दूसरे  कारखाने  के  लिये
 अपेक्षित

 लगभग
 १००

 एकड़  भूमिं  प्राप्त  करने  के  लिये

 श्रावक  कार्यवाही  कर  रही  है  कौर  यह  की  जाती  है
 कि

 यह
 कार्य  लगभग  छः  महीने  में

 पुरा  हो  जायेगा  |

 ate  इस  परियोजना  के  लिये  विदेशों  से  प्रविधिक/वित्तीय  सहयोग  प्राप्त  करने  के

 प्रत  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  गर्त  यह  बताना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  कि  इस  संबंघ

 में  ma  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेल  के  डिब्बों  का  निर्यात

 (  भी  त०  ब०  विशाल राव  :

 थी  श्रीनारायण दास  :

 श्री  न०  रा
 ०

 मुनि स्वामी

 श्री  झरबित्द  घोषाल  :
 |

 कुमारी  मों०  वेव कुमारी :

 |  st  प्र०  के  देव

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इन्टीग्रल  कोच  फैक्टरी  में  बने  हुए  ६०  डिब्बों  का  निर्यात  करने  के  लिये  पाकिस्तान

 रेलवे  के  साथ  कोई  समझौता  छू  है  ;

 क्या  इन्टीग्रल  कोच  फैक्टरी  के  मुख्य  प्रशासन  पदाधिकारी
 ने  इस

 कारखाने  में  बने  हुए

 डिब्बों  का  निर्वात  करने  के  लिये  लंका  सरकार  से  कोई  बातचीत  की  है  ;

 इस  कारखाने  की  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ?

 उपमंत्री (  भी  शाहनवाज़  ज़ी  नहीं  ।  रेल
 के  २०  एम०  जी०  रोक

 ६०  एम०  जी०  डिब्बीं  के  बारे  में  विशव  भर  में
 की

 गई  मांग  के  प्रत्युत्तर  राज्य  व्यापार  निगम

 ने  इन्टीग्रल  कोच  फैक्टरी  से  इन  डिब्बों  के  संभरण  के  लिये  एक  टेंडर  भरा  है  ।  इस  टेंडर  के  बारे  में

 अभी  कोई  निर्णय  नहीं  हुमा  |

 जी  नहीं
 ।

 लंका
 को

 रेलवे  उपकरण  डिब्बे  ग्राही  के  निर्यात  की  संभावनाओं

 की  जांच  करने  के  लिये  लंका  सरकार  से  बातचीत  करने  के  उद्देश्य  से  एक  जिस  में

 राज्य  व्यापार  निगम  का  एक  पदाधिकारी  ate  रेलवे  के  दो  पदाधिकारी  भ्रमित  १९६०  में

 लंका गया  था

 प्रतिबंध
 लगभग  ६००  go  silo  डिब्बे  |

 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कांडला  पत्तन  निर्बाध  व्यापार  जोन

 1८१.  a
 दी०  उत्  Wat

 थी  रामकृष्ण  गुप्त :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  PERE  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६७  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कांडला  पत्तन  निर्बाध  व्यपार  जोन  सम्बन्धी  सुझावों  की  जांच  में  तब  से  अब  तक

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 feat  सुझावों  पर  विचार  किया  गया  है  ;  कौर

 उन  के  बारे  में  क्या  faa  किया  गया  है
 ?

 तथा  संचार  संप्रदाय  में  राज्य-मंत्री  राज
 से  जो

 सुझाव  प्राप्त  हुए  उन  पर  इस  मंत्रालय  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भी  विचार  किया

 गया है  ।  गुजरात  राज्य  की  सरकार  कौर  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  चैम्बर
 से

 भी  परामर्श  किया

 गया है  |  कुछ  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  स्पष्टीकरण  प्राप्त  किया  जा  रहा  है  गौर  उम्मीद  है  कि  इस  विषय

 पर  after  ही  श्रुति  निर्णय  किया  जायेगा  ।

 यमुना  जल  विद्यत् योजना योजना

 स०  मो०  बनर्जी
 :

 1८२.)  भी  भक्त  ददन  :

 थी  रामकृष्ण गुप्त  :

 क्या  सिचाई  शर  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यमुना  जल  विद्युत्  योजन  के  दूसरे  दौर  का  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं  ;  शौर

 पहले  दौर  के  कार्य  को  प्रारम्भ  करने  के  वारे  में  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया  है  ?

 सिचाई  six  विद्युत्  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 इस  योजना  के  दूसरे  दौर  की  परियोजना  की  रिपोर्ट  कभी  योजना  आयोग  को  प्राप्त  नहीं

 हुई  है
 ।

 प्रथम  दौर  के  प्रारम्भिक  कार्य
 चालू हैं

 ।

 खाद्यान्नों  के  मूल्य  में  वृद्ध

 तंगामणि
 :

 १*८३-/  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :

 | 9  दी०  फार्मा  :

 क्या  ate  तथा  कृषि  संतरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अभी हाल  में  जो  बाढ़  झाई  थी  उस
 के  फलस्वरूप  हुई  फसलों  की  हानि  के

 करण

 कुछ  राज्यों  में  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में
 वद्ध

 हो  गई  है  }
 नन

 भ्रृंग्रेजी में में
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 यदि  तो  उन
 राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 किस  हद  तक  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री
 प्रण  |: है ५  से  इस  वर्ष  पंजाब

 तर  प्रदेश में  बाढ़  WIT  से  तथा  प्राइमरी  प्रदेश  झर  मंसुर  में  सुखा  पड़ने  से  खरीफ  की  फसलों  को

 कुछ  नुक्सान  पहुंचा  है  किन्तु  सामूहिक  रूप  से  खाद्यान्न  की  कीमतें  सन्तोषजनक  हैं  ।  चावल  की  थोक

 कीमतों  का  झखिल  भारतीय  देना  अगस्त  में  Bx8  से  घट  कर  १०६'८  हो  गया  था  ।  यह

 ae  पिछले  तीन  वर्षों  में  इसी  was  के  अंकों  की  तुलना  में  सब  से  कम  है  ।  गेहूं  की  थोक  कीमतों  का

 देना  Ego  में  COX  था  ।  इस  के  इच  यह  घटना  शुरू  हो  गया  सीर  जलाई में  थोड़ी

 सी  विधि  होने  के  उपरान्त  न॑वम्बर  के  प्रथम  सप्ताह  में  यह  €  ०'२  हो  गया है  ।  मोटे  भ्र ना जों की  कीमतों

 में  उतार  चढ़ाव  होता  रहा  है  ।

 उड़ीसा  को  चीनी  का  संभरण

 पंद  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 (®)  क्या  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  यहां  बाढ़  पीड़ित  व्यक्तियों  की  जरूरतें  पूरी  करने

 के  लिये  VYio00  टन  चीनी की  मांग  की  है  ;  शर

 यदि  तो  अब  तक  कितनी  चीनी  भेजी  गई  है  ?

 तथा  उपमंत्री  wo  म०  जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 राज्यों  में  केन्द्रीय  सदीनी/कत  एककों  की  स्थापना

 |  श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्रीमती  इला  पालचौधघरी

 1*८५-४  श्री  राजेन्द्र  सिह

 श्री  कौडियाल

 सुबिमन  घोष

 क्य  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रत्येक  राज्य  में  वहां  की  सिचाई  कौर  विद्युत  परियोजना  पर  उपलब्ध  निर्माण

 उपकरणों  के  उपयोग  कौर  अधिकतम  कुशलता  का  सुनिश्चित  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय  मशीनी कृत

 एकक  की  स्थापना  करने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 सिंचाई  कौर  ज  उपमंत्री  :  १०  १९६०  को  बंगलौर में

 केन्द्रीय  सरकार  के  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  के  सभापतित्व  में  राज्यों  के  मंत्रियों  की  बैठक  में  यह

 सिफारिश
 की  गई

 थी  कि  प्रत्येक  राज्य  में  एक  केन्द्रीय  मशीनी  एकक
 की

 स्थापना  की  जानी  चाहियें
 ताकि  मशीनों का  उचित  उपयोग  हो  सके  कौर  उन  के  संचालन ake  संधारण के  स्तर  को  उन्नत

 किया जा  सके



 २४  १८८२

 रे  ५५

 सभा  पटल  पर

 हैं  ।
 दिखाए  परिशिष्ट  १,

 एक
 विवरण  रखा  जाता  जिस  में  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  दी  गई

 अनुबन्ध  संख्या  २२]

 चीनी

 tio  देव  :
 |

 जो  रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री
 पे०  प्र०  मेहदी  :

 att  हेम  बुझा :

 |  पंडित  gto  ato  तिवारी

 |  शी  राजेश्वर पटेल

 |  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 |  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :

 |  थी  सरजू  पांडेय

 डा०  राम  सुभग  fag  :

 |  श्री  वोडयार  ्

 ११८६.
 श्री  रघुनाथ  fag  :

 |
 शमी  रामी  रेड्डी  :

 |

 |
 श्री  लाचार :
 श्री  स०  Alo  बनर्ज : |
 श्री  प्रकाशा वीर  दा  त्री  :

 |  श्री  अरविंद  घोषाल
 :

 |  श्री  प्र०  च ०  बख़ुदा :
 |  श्री  यादव  नारायण जाघव  :
 |  att  नारायणन कुट्टी  मेनन  :

 |
 कुमारी  मो०  वेद कुमारी  :

 श्री  दामानी

 |
 शी  उसमान अली  ध

 |  श्री  Jo  र  पटल  :

 |  श्री  खुद वब का राय  :

 सुधार  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  चीनी  पर  से  कंट्रोल  हटाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ;

 क्या  अमेरिका  या  अन्य  देशों  को  चीनी  निर्यात  करने  का  विचार  है

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  झ्र मरी का  को  चीनी  भेजने  से  पहले  भारत  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  चीनी

 परिषद  का  सदस्य  बनना  पड़ेगा
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 यदि  तो  इस  दिशा में  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  कदम
 उठाये  गये  हैं

 यदि  चालू  वर्ष  में  विदेशों  को  चीनी  भेजी  गई  हो  तो  किन  किन  देशों  को  भेजी  गई  है

 कौर  कितनी  कितनी  ;  आर

 इस  से  कितनी  विदेश ft  मुद्रा  की  प्राप्ति  हुई  है
 ?

 fara तथा  कृषि  उपमंत्री  £:." ह  म०  जी  नहीं  ।

 जी  हां  |

 जी  हां  ।

 यह  मामला  विचाराधीन है  |

 (=)  शौर  वस्तुतः  कभी  तक  चीनी  का  जहाज़ों  पर  लदान  नहीं  किया  गया  किन्तु

 2\9-E-Go  को  चीनी  के  निर्यात  के  लिये  जो  ५०,०००  टन  का  कोटा  दिया  गया  था  उस  में  से  १०,५७५

 मीट्रिक  टन  चीनी
 ७

 नवम्बर  तक  बेची  जा  चुकी  थी  ।  इस  में  से  ७४४५०  मीट्रिक टन  चीनी  मलाया

 राज्य  संघ  के  लिये  ate  ३१२५  मीट्रिक  टन  चीनी  मध्यपूर्व  के  देशों  के  लिये  है  ।  इस  का  लदान

 नवम्बर  के  दूसरे  सप्ताह  में  शुरू
 किया

 जायेगा
 |

 इस  से  हमें
 ४६  लाख  रु०

 की  विदेशी  मुद्रा

 प्राप्त  होने  का  भ्रनुमान  है  ।

 अखिल  भारतीय  राष्ट्रीय  स्वच्छता  दिवस

 श्री  श्रीनारायण  दास

 र्थ्य  श्रीराधा  रमण

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  फि

 देश
 भर

 में  २  2EGo  को  राष्ट्रीय  स्वच्छता  दिवस  किस  तरीके
 से  प्रो

 किस

 सीमा  तक  मनाया  गया  ;

 देश  की  जनता  ने  इस  में  किस  प्रकार  भाग  लिया  ;  कौर

 स्वच्छता  दिवस  के  उपलक्ष  में  हुई  कार्यवाही  के  किन  महत्वपूर्ण  पतलूनों  में  जनता  ने

 अधिक  सहयोग

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 है  जिसमें  आवश्यक  सूचना  दी  गयी  है  परिशिष्ट  १,
 अनुबन्ध  संख्या  २३]

 हावड़ा में  रेलवे  गोदाम में

 1८८  श्री  सुमन  घोष  :  कया  रेलवे  हावड़ा  में  रेलवे  गोदाम  में  राज  के  संबंध  में

 १६६०  को  दिये  गये  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तब  से  जांच  पुरी  हो  चकी  है  ;

 यदि  तो
 जांच  का  परिणाम क्या  है

 ;

 रेलवे
 को  कितनी  क्षति  हुई

 श्राग स  कौन  कौन  सी
 चीजें  जिलों

 घौर
 प्रत्येक  प्रकार

 की
 चीजों  के  दाम

 faa  wait  में



 २४  १८८२  )
 Me

 क्या  झाग  लगने  के  बाद  किसी
 ने  ऐसी  चीजों  का  दावा  किया  है  जिनका  दावेदार  पहले

 झर

 तना  समय  लगा  ? आग  बुझाने  के  लिए  कितने  दमकल  लगे  थे  कौर  प्राग  बुझने

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  do  :  भ्र ौर  जी  नहीं  अभी  जांच

 समाप्त  नहीं  हुई  |

 गोदाम  में  रखे  गये  सामान  को  नुक्सान  पहुंचने  ग्रोवर  उसके  नष्ट  होने  के  कारण  लगभग

 YY, 000  रु०  की  हानि  पहुंची है  |

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  ग्राहक  से

 किस
 किस्म

 की
 चीजें

 नष्ट  हो  गयी  हैं
 परिशिष्ट  १,  संख्या  २४]

 जी  नहीं  ।

 अराग  बुझाने  के  लिए  छः  इंजन  काम  करते  रहे  कौर  उन्हें
 पर  काबू  पाने  में

 पांच  घंटे  लगे  किन्तु  तग  को  पूरी  तरह  से  बुझाने  में  ४१  घंटे  लगे  ।

 पोषाहार

 थी  हेम  बसा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  eqs  राष्ट्रीय  बाल  निधि  भारत  देश  के  कुछ  भागों

 में  पोष्टिक  भोजन  के  वितरण  ate  विकास  के  उदेश्य  से  बनाये  गये  पोषाहार  कार्य

 के  लिए  सहायता दे  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सहायता  के  उपयोग  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  कौर

 देवा  के  किन  किन  भागों  में  यह  योजना  पहले  से  चल  रही  है  या  चलाये  जाने  का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  :  जी  हां  ।

 watt  तक  उड़ीसा  गौर  अन्य  प्रदेश  की  सरकारों  ने  संयुक्त  राष्ट्रीय  बाल  ग्रा पात

 निधि  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्तावित  सहायता  का  लाभ  उठाया  है  ।  उन्हें  कैसा  १६५,०००  डालर

 कौर  २१७,०००  डालर  प्राविधिक  साज
 अधिकार  वृत्तियों  इरादी  के  लिए  दिये  गये

 उत्तरप्रदेश  में  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 के  प्रतिनिधि  संयुक्त

 राष्ट्रीय  बाल  पात  निधि  से  बातचीत  कर  रहे  हैं
 ।

 इंटीग्रल  कोच  पैराम्ब्र

 1*६०.  श्री  त०  ब०  विट्ठल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  च््य् बताव  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  इंटरनल  कोच  फैक्टरी  में  रेल  डिब्बों  के  पुर्जों  के  निर्माण  की  कोई  योजना  है  ;

 क्या  रेलवे  ats  को  इस  बात  का  पता  है  कि  डिब्बों  के  पुर्जों  के  अभाव  के  कारण
 डिब्बों

 की
 मरम्मत  के  काम  में  Frat  कठिनाई  का  अनुभव  करना  पड़ता  है  ;  कौर

 का  उत्तर  नू  में  तो  पुर्जों  का  संभरण  होगा
 ? यदि

 उपरोक्त
 भाग

 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ate  उन  चीज़ों के  जो रेलवे  उपमंत्री  बामनवास at)

 रेलवे  वर्कशापों  में  प्रा था नी  से  बनायी  जाती  है  अथवा  मार्केट  से  स्थानीय  रूप  में  खरीदी  जाती

 salad  कोच  फैक्टरी  से  रेलवे  को  इन्टीग्रत  डिब्बों  के  शोष  सभी  कलपुर्जों  की  सप्लाई  की  जाती है  ।

 रेलवे  डिब्बों  के  कु  ड्  ताममान  के  स्थान  जिसकी  आम  तौर  पर  चोरी  होती  रहती

 नया  सामान  लगाने  में  कई  बार  कठिनाई  है  जबकि  स्टाक  में  वह  सामान  उपलब्ध  नहीं  होता  ।

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों के  लिये  कल्याण  निधि

 श्री  दी०  do

 ree  श्री  भक्त  मदान

 श्री
 Ho  Ho  तारिक

 क्या  पारिवह तथा संचार तथा  संचार  मंत्रो  २  अगस्त  Rego  के  तारांकित  प्रश्न  सीयो  ४०  के  उत्तर के
 oe  on

 संबंध  में  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  तब  से  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लए  कल्याण । Gr  at  की

 स्थापना  के  संबंध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  tare  मंत्री
 (  डा०  पूठ  सुब्बरायन )  :  यह  निधि  ११  १९६०  को

 स्थापित  की  गयी  थी  ।

 चितरंजन के  इंजन का  wer

 श्री  तंगामणि

 Te  ao  मो०  बर्जी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि

 परिणामस्वरूप  कौर क्या  चित्तरंजन  में  निर्मित  इंजन  का  मूल्य  ats  उत्पादन

 कम  हो  गया

 यदि  तो  कितना  और

 १९५६ में  निर्मित  इंजन  के  मूल्य  की  तुलना  में  वह  कैसा  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़ खां
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चितरंजन  लोकोमोटिव  sat  में  निर्मित  डब्ल्यू०  सी०  इंजन  का  औसत  मूल्य  इस

 प्रकार  काम

 PEUG—VE  ०  लाख रु०  दश नाथ  लाभांश  व्यय  के  अतिरिक्त

 LEXE—Go  १०  लाख  रु०  सदैव

 मूल  भरंग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  टू
 र  १८८२

 खाद्य  जानो की  समाप्ति

 (  थी  चिन्तामणि  पाणिप्रही
 :

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 | a  राजा  रमण  :

 थ्री  दी०

 श्री  स०  Alo  बनर्जी :

 Heng  थी  प्रकाश चोर  शास्त्री  :

 धी  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 थी  जीत सिह  सरहदी  :

 श्रीमती  मफीदा  अहमद  :

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  त्रिवेदी  :

 शी  :

 डा०  राम०  सुलग  सिह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  खाद्य  जोतों  की  समाप्ति  के  लिए  कोई  म्रंतिम  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि
 तो  इत  संबंध  में  सरकार  का  निर्णय  क्या

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  (  श्री  श्र०
 म०  थामस  :  प्रो  खाय  जोनों  को

 समाप्त  करने  के  बारे  में  aft  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।  इस  विषय पर  समय  समय  पर  विचार
 किया  जाता

 है  कौर  जोनल  व्यवस्था  में  जिन  परिवर्तनों  को  आवश्यक  समझा  जता  उन्हें  क्रिया  कवित
 कर  लिया  जाता  है  ।

 छाबड़ा के  निकट  ७  दुर्घटना

 रामकृष्ण  गुप्त

 tex.  <4  श्री  सुबिमन  घोष

 (sit  great
 :

 क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने  ५  METAL,  १६६०  को  हावड़ा  स्टेशन  पर  ४०  डाउन  दिल्ली

 जनता  एक्सप्रेस  के  साय  हुई  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच  की  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 के  कारणों  का

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी )  :  (#)  दौर  :  gem
 जांच  कीं  घी  |  वे  इस

 पता  लगान  के  लिए  उच्च  अधिकारियों  को  एक  समि  ति  ने  संयुक्त रूप
 यों  की  करते  व्य-विमुख  ता  के  कारण छुई

 निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  ag  दुर्घटना  रेलवे  कर्म  {ina



 १६०  लिखित  उत्तर  gy  १९६६०

 उड़ीसा  में  बारे  नियंत्रण

 1५४.  चिन्तामणि  पाणिगय्रही  :
 सिचाई  शौर

 चक्  मंत्री
 ay

 १९६०  के  भ्र तारांकित संख्या  १०३९  कें
 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की

 कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ऐ  बाढ़  नियंत्रण  की  उन  योजनाओं  जिन्हें  वह  PE KO—-L

 में  शुरू  करना  चाहती  ब्यौरा  भेज  दिया  है  ,

 यदि  तो  इन  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 (77)  क्या  अरब  तक
 इन

 सभी  योजनाकारों  को  मंजूरी  दी  जा  चुकी  कौर

 क्या  भादंवि  नदी  के  बायें  किनारे  से  ३७  मील  दूर  कपिलेश्वरपुर  प्रताप  सासन  में

 ३  फुट  व्यास के
 राज  सी

 ०  ह्मीं  पाइप  के  जल द्वार  के  निर्माण  का  कार्प  पुरा  हो  चुका  है
 ?

 att  विद्युत्  उपमंत्री
 :  कौर  कभी  तक  दो  योजनाओं

 का  eater  प्राप्त  गाहे
 |

 इन  योजनायें के  नाम  ae प्रत्य  बातें  नीचे  दी  गयी  हैं  :

 g  बारबील  H  कचराधर  के  मुह  को  बन्द  करना |

 २.  कानपुर में  हेमसागर  जोर  के  मुंह  को  बन्द  करना  |

 उपरोक्त  योजना  (१)  पर  ६८,८००  रु०  व्यय  होने  का  ग्रनुमान है है  ।  इसका  उद्देश्य

 बार बिल  गांव  के  निकट  केन्द्र  नदी से  कचराधर  के  निकास  को  तट बन्ध  बना  कर  रोकना  है  ।  इस

 योजना  से  रेवी  ग्रोवर  केन्द्र  नदियों  के  बीच  के  इलाके  को  संरक्षण  सिलने  की  सम्भावना  है  ।

 उपरोक्त  योजना  (2)  पर  ६५,०००  रु०  व्यय  होने  का  अनुमान  ै श्रौर  इस  योजना  का  उद्देश्य

 तट बन्ध  के  द्वारा  हेमसागर  जोर  का  मह  बन्द  करके  पोखरी  पोल सौरा  झर  देवली  शादी

 गांवों  की  रक्षा  करना  है  ।

 इन  योजनाओं  को
 att  मंजूरी  नहीं  दी  गयी  है  क्योंकि  उड़ीसा  सरकार  ने  राज्य  बाढ़

 नियंत्रण  योजना  द्वारा  इन  योजनायें  को  मंजूरी  मिलने  की  सूचना  नहीं  भेजी  ।

 इस  काय  की  प्रगति  के  बारे  में  राज्य  सरकार  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ;

 उड़ौसा  में  नई  रेलवे  लाइनें

 Fay.
 श्री

 चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  सरकार  ने  कितनी  रेलवे  लाइनों  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने
 की  सिफारिश  की

 ये  रेलवे  लाइनें  कौन  सी  हैं  ;

 क्या  उड़ीसा  उरकार  ने  कुछ  लाइनों  को  प्राथमिकता  देने  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो
 वे

 कौन  कौन  सी  हैं  ?

 मूल  wast  में

 tSluice.



 २४  १८८२  (  )  लिखित  उत्तर  १६१

 उड़ीसा  सरकार  ने  जिन  नई  रेलवे रेलवे  उपमंत्री  प०  वें०  राम स्वामी

 लाइनों की  सिफारिश  की  प्राथमिकता क्रम  से  उनका  eater  संलग्न  विवरण  में  दिया  जा  रहा  है  ।

 विवरण

 राव  लाइन  का  नाम  गेज

 में )
 en  re  cr  Re  er  A  LE  TS  ST  SS  Ce  eT  SUR  at  NY  ee  a  AD

 रूरकेला-तालचर-नेरगुंडी  परदीप  बीजी  RRs

 रोयगाड़ा-नौरंगपुर-जेयपुर-को रिपु  ”  शु
 ४०

 ह  रे (@)  रायगाडा-गुनुपुर

 दे०  री  rr-2  पच  RY

 ह
 फुलभानी-बालीगुडा  पै  @Xo

 नयागढ़-पलसपोंगा-कियोनझर-श्रानन्दपुर-तोमका  हिल

 मद्रास मुख्य  लाइन  पर  २१४वें मील  को  जोड़ते  हुए  )  ह  &Xo

 बारबली-कोयरा-डमरों  ”  ३०

 पोषक-श्रीमान  सम्बन्धी  रसोइयां

 1४५६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  में

 श्राहार-विशेषज्ञों की  नियुक्ति  तथा  पोषक-ग्रामर तैयार  करने  वाली  रसोइयों की  स्थापना  की  योजना

 को
 कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है

 ?

 मंत्री  कर मरकर  पहली  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रवर्ध
 में

 उड़ीसा  में  इस  प्रकार
 की  एक  रसोई  की  स्थापना  की  गयी  थी  कौर  भारत  सरकार  ने  इसके  लिये  ४,०००  रु०  का  भ्रनावर्तक

 अनुदान  स्वीकार  किया  था  |  ग्रा हार  विशेषज्ञ  की  नियुक्ति  राज्य  सरकार  द्वारा  की  जानी  थी  ।  राज्य

 सरकार  का  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 की

 अवधि  में  राज्य  में  ऐसी  कोई  रसोई  स्थापित  करने
 का

 विचार नहीं है  ।

 सहकारी  समितियां

 1५७.  दी०
 चे  क्या

 सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  Ree  तक  प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  सहकारी  कृषि  समितियां  बनायी गईं

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  qo  मृत्तिका  राज्यों  से  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही  है  कौर  उपलब्ध  हो  जाने  पर  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 उत्तर  रेलवे में  गाड़ियो ंमें  डकैतियां

 1४८.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 उत्तर  रेलवे  पर  दिल्ली  qe  मुगल  सराय  के  बीच  चलने  बालीं  माल  he  सवारी  गाड़ियों

 में  १६६०  से
 लेकर  अब  तक  कितनी  बार  डाके  डालने  ग

 घटनाएं  हुईं  ;

 मल  wast  में

 श ुजटा  kitchens
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 इन  डकैतियों  में  कुल  कितने  रुपये  का  सामान  नकदी  लूटी

 इन  ड्कतियों  में  कितने  यात्री  तथा  रेलवे  कर्मचारी  घायल  हुए
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 कोई  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ॥

 हिमाचल  प्रदेश  में  भेड़  पालने  के  केन्द्र

 Tue.  श्री  दी०  चं०  दार्मा : क्या खारा क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हिमाचल  प्रदेश  में  १६६०  में  श्री  तक  कितने  भेड़  पालने  के  केन्द्र  खोले  गये  हैं

 सक  उनमें  कितनी  प्रगति  हुई

 उन  फार्मों  में  देशी  कौर  विदेशी  भेड़ों  की  संख्या  कितनी  कौर

 चालू  ज  में  अरब  तक  लोगों  को  कितनी  भेड़ें  दी  गई  हैं  ?

 मंत्री  डा०  पं०
 ao  १९६०  में  हिमाचल  प्रदेश  में  एक  भेड़  तथा

 ऊन  विस्तार  केन्द्र  खोला  गया  है  ।  उसमें  आवश्यक  सामान  तथा  दवाइयों  की  व्यवस्था  की  गई  है  |

 इस  केन्द्र  को  €  देशी  a  सात  दोगले  पोलिश  मेढ़े  दिये  गये  हैं  ।

 बीस  ॥

 उत्तर  रेलवे  में  भ्रष्टाचार के  मामले

 1६०  श्री  दी०
 ६: ह  दार्मा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 १६६०  में  उत्तर  रेलवे  के  कर्मचारियों  द्वारा  किये  गये  भ्रष्टाचार  के  मामले  कितने  हैं

 कौर  किस  प्रकार  के  हैं  ?

 श्रेणीवार  कितने  व्यक्ति  रिहा  हुए  कौर

 श्रेणीवार  कितने  व्यक्तियों  को  दण्ड  मिला  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  (१)  सितम्बर  REKo  तक  भ्रष्टाचार के
 ८८

 मामले पकड़े  गये  थे

 (२)  इन  मामलों  का  रूप  नीचे  दिया  जाता  है

 (१)  राय  के  ज्ञात  साधनों  के  अनुपात  से  अधिक  सम्पत्ति  का  जमा  होना  |

 (२)  रिश्वत  लेना

 (३)  धोखेबाजी

 (४)  गबन

 (५)  अभिलेख  को  झूठा  करना

 (६)  पासों  झर  पी०  टी०  करो
 का  दुरुपयोग

 (७)  रेलवे  के  सामान  शौर  मजदूरों  का

 (८)
 निर्धारित  स्तर  से  नीचे  का  सामान

 झर
 काम  पास

 शर

 मूल  wast  में
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 ठेकेदारों को  भ्रमित  माल  देना  । (8)

 कोई  नहीं  ।

 कोई  नहीं
 ।

 उत्तर  रेलवे  पर  चलते

 १६१.  श्री  डी०  है  क्या  रेलवे  मंत्री  १९  eGo  के  अ्रतारांकित प्रदान  संख्या

 १०३४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  पर  चलते  पुस्तकालयों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  AK

 यदि  तो  किन  सेक्टरों पर  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  are  नहीं  ।  कमेंचारी  लाभ  fafa

 समिति  ने  इस  मास  हुई  बैठक  में  भ्रपेक्षित  निधि  की  मंजूरी  दे  दी  है  कौर  चल  पुस्तकालय  की  व्यवस्था

 करने  के  लिये  झ्रावश्यक  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 प्रादेशिक बन  श्रनुसंघान  जबलपुर

 1६९२.  श्री  विद्याचरण शुक्ल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २६  १९६०  के  ग्र तारांकित

 संख्या  १६२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  जबलपुर  में  प्रादेशिक  वन  अ्रनुसन्धान  केन्द्र  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव पर

 सरकार  ने  विचार  करके  क्या  निकले  निकाला  है  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  मो०  वें०  कभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 नहीं
 ।

 खाद्यान्नों का  उत्पादन

 +६३.  श्री  ग्राहक  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सभा  पर  निम्न  जानकारी देने  वाला

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९४०-४१ में  खाद्यानों  का  उत्पादन  था  ;

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  का  क्या  था  उक्त  प्रविधि  में  कितनी  लक्ष्य  पूर्ति

 वित्तीय  उपबंध  कितना  था  तथा  उस  अवधि  में  वास्तव  में  कितना  धन  खर्च  हु  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  हैं  aa  तक  कितनी  लक्ष्य पूर्ति  हुई

 उपबन्ध  कितना  है  प्रौर  अब  तक  कितना  धन  खर्चे  किया  जा  चका

 यदि  लक्ष्य  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसका  क्या  कारण  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री
 सों ०  कृष्ण प्पा )  PEYo—Ne  में  ५००  लाख  टन  खाद्यांन

 पैदा  हुआ  था  |

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  उत्पादन  का  लक्ष्य  ६१६  टन  था  कौर  पहली  योजना

 के  आत्म वर्ष  १९५५-५६ में  ६५८  लाख  टन  उत्पादन था

 योजना  में  अधिक  wa  उपायो  कार्यक्रम  के  लिये  कोई  पृथक  वित्तीय  उपबन्ध  नहीं  किया

 गया  था  । ।
 कृषि  के  लिये  केन्द्र  और  राज्यों  के  लिये  कुल  उपबन्ध  लगभग

 RX
 करोड़  रुपये  का  aT,

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 जिसमें  पहली  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  लियें  अनुसन्धान  प्रशिक्षण  शादी  सम्मिलित  थे  कौर

 लगभग  १८१  करोड़  रुपये  का  व्यय  हुमा  है  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  का  उत्पादन  का  शोधित  लक्ष्य  १६६०-६१ में  ८०  ४५

 लाख  टन  था  जिसमें से  PEYE—Co HT GS HT Alaa का  उत्पादन  का  भप्रन्तिम  अभिमान ols  लाख  टन  था  ।  कृषि

 विकास  तथा  छोटी  सिचाई  योजनाओं  को  मिला  के  लिये  पंचवर्षीय अवधि  के

 लिये  योजना  उपबन्ध  लगभग  २०१  करोड़  रुपये  का  जिसमें से  PEXE—Ho  तीन  वर्षों

 WAT  EXE—KY  से  १९५८-५९  के  यथार्थ  आंकड़े  १६५९-६०  के  शोधित  TH

 का  व्यय  रूप  से  PAX  करोड़ रुपये  है  |

 कमी  के  प्रमुख  कारण  हैं  कि  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  उर्वरकों  का  संभरण  कम

 सिंचाई  साधनों  विशेष  कर  बड़ी  तथा  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं के  gor  उपयोग  में

 बीज  फार्म  प्रायोजित  करने  की  प्रारम्भिक  कठिनाइयों  के  कारण  कमी  कृष्यकरण में  बाधा  पड़ी

 ट्रैक्टरों  तथा  फालतू  पुर्जों  की  कमी  तथा  खेती  के  कामों  के  लिये  लोहे  इस्पात  के  सम्भरण की  HAY

 के  कारण  विकास  कार्यक्रमों  में  बाघा  पड़ी  ।

 कपास का  उत्पादन

 1६४.  श्री  मुरारका  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  पटल  पर  यह  दर्शाते  वाला  विवरण

 रखते  की  क्या  कृप  करेंगे  थि

 PEYO-¥2  में  कपास  ay  उत्पादन  कितना

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  पा  लक्ष्य  aa  उस  अवधि  में  कितनी  लक्ष्य

 पत्ति  वित्तीय  उपबंध  तना  थाः  उक्त  अवधि में  कितना  धन  वास्तव में  खतर  किया  गया  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  ह  ak  va  तक  कितनी  राशि  खां  की

 गई  हें

 लक्ष्य पू रति में  यदि  कमी  रही  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री  पृ०  नासेह  28.0%  लाख  गांठें  ।

 पहली  पंचवर्षीय योजना  का  लाभ  २.  as  लाख |

 (१)  PEY—- YN A Te Get में  लक्ष्य  पूर्ति  २.२७  लाख  |

 (२)  १९५५-५६ में  लक्ष्य  पूर्ति  {o  लाख

 वित्तीय  उपबंध  ६०  लाख  रुपय

 खर्च हुई  राशि
 c  9k  लाख  रुपय

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य लक्ष्य  ६५  लाख  गाठ
 तक  खां  राशि :

 (2)  कपास  विस्तार  योजनायें  १५,  £८  लाख  रुपये
 *

 (2)  कपास  अनुसंधान  योजनायें  Yo
 ,

 व  २  लाख  रुपये *  *
 डा

 faa  अंग्रेजी  में

 FRENE-KY  PeYO-NS  वर्षों
 के

 लिये  शोधित  प्रक्रिया के  अन्तर्गत  वर्ग वार  मंजूरी
 जारी

 की  जाती  है  कौर  इसलिये  इन
 योजनायें  के  लिये  उसके  न्  कपास  पर  व्यय  के  कोई  कृषक

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 कर
 gexe—Ko a से  Pee  -६०  तक

 वर्षों  के  लिये  /  १९६०-६१  के  लिये  १८  लाख  रुपये  के

 बोधित  प्राक्कलन  तैयार  किये  गये  हैं  ।
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 कपास  के  उत्पादन  में  कमी  के  कारण  ये  हैं  कि  पिछले  तीन  सालों  में  मौसमी  हालात  बुरे

 उवेरकों  का  संभरण  कम  सिंचाई  की  सुविधाओं  का  प्रभा  नाशक  कीड़ों  को  मारने  की  दवा

 धौर  सामान  के  कम  संभरण  के  कारण  भी  कपास  उत्पादन  के  लक्ष्य  पुरे  नहीं  हो  सके  ।

 तिलहन का  उत्पादन

 1६४.  श्री  मुरारका
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सभा  पटल  पर  यह  दर्शाने  वाला  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 में  तिलहनों  का  उत्पादन  कितना  था  ;

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  कक  लक्ष्य  क्या  उक्त  अवधि  में  कितनी  लक्ष्य पूति  कितना

 वित्तीय  उपबन्ध  कौर  इस  में  वास्तव  में  कितनी  खच  की  गई  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  का  लक्ष्य  क्या  है  ;  श्री  तक  कितनी लक्ष्य  हुई

 इस  safe  में  कितना  वित्तीय  उपबन्ध  तथा  श्रब  तक  वास्तव  में कितनी  राशि  बचें  की  गई

 कौर

 यदि  लक्ष्य पूति  में  कोई  कमी  रही  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  पं०  ato
 :  ५१  लाख  टन  ।

 )  पहली  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  .  ५५  लाख टन

 ५६  लाख टन लक्ष्य  पूति

 वित्तीय  उपबंध  द्न्य ५

 वास्तव में  खां  राशि  शून्य  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  लक्ष्य  od  ५०  लाख  टन

 Peys—YE  में  लक्ष्य  पूति  ०७  लाख  टन

 ६३.  42.0  लाख  टन १९५९-६०  में  लक्ष्य  पूर्ति

 तिलहन  विकास  के  लिये  वित्तीय  उपबन्ध  Ve.  Le  लाख  रुपये

 तिलहन  अनुसंधान  के  लिये  वित्तीय  उपबंध  १४५  लाख  रुपये

 तिलहन  विकास  योजनाओं पर  CEYR—UL  शर

 १.२० लाख  रुपये  * PEYG—US  में  खर्चे  हुई  राशि

 तिलहन  भझ्रनुसंघान  योजनाओं  पर  PEYE—Ko

 तक  खर्चे  हुई  राशि  ३०  लाख  रुपये  ।

 उत्पादन  में  कमी  का  मुख्य  कारण  है
 कि

 बोने  के  समय  तथा/श्रथवा  फसलों  प्रार्थित

 लसी  सरसों  के  बढ़ने  की  प्रविधि  में  देश  में  १४५९-६० में  मौसम  खराब
 था ।

 मूल  रंगरेजी  में

 *योजना  क्य क्र वों
 के  १  €  ५८-५९  A  लेकर  लागू  होने  राज्यों  को  केन्द्रीय  सहाय ता

 दिये  जाने  की  शोधित  प्रक्रिया  के  केवल  ज  भुगतान  मंचूरिया  दी  जाती  हैं  ग्रोवर  वर्ग
 की

 उपरिसीमा के  इन्दर  भिन्न
 २  योजनाओं पर  व्यय  करने  का  काम  राज्यों पर  छोड़  दियां गया  है  ।
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 पटसन  का  उत्पादन

 1६६.  श्री  मरार का
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सभापटल  पर  यह  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  PeYo—Vk  में  पटसन  का  उत्पादन  कितना  था  ;

 पहली  पंचवर्षीय
 योजना  का  लक्ष्य  क्या  उस

 अवधि  में  लक्ष्य पूति  कितनी

 कितना  वित्तीय  उपबन्ध  था  तथा  वास्तव  में  कितनी  राशि  खर्चे  हुई  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  का  गीत  की  योजना  का

 वित्तीय  उपबन्ध  तथा  aa  तक  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  है  ;

 यदि  लक्ष्यपुति  में  कोई  कमी  रही  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  पंड्या  :  ३२.८  लाख  गांठें  ।

 पहली  पंचवर्षीय योजना  का  लक्ष्य  ७  लाख  गांठें

 १९५४-५६  में  लक्ष्य  पूर्ति  we.

 तय

 &s  ल  ख  गांठ

 योजना  अवधि का वित्तीय का  वित्तीय  उपबन्ध  .  लख  रुपये

 अब  तक  खच  हुई  रश wrer of orf} रा  र  Cs  ,  ioe  लाख  रूपये

 १३,  २६  लाख  रुपये

 (7)  भेजना  का  लक्ष्य  ५४५  लाख  गाठें

 द  नत  ते  भ्  XS  लाख  गांठें  १९  yoo’ F में
 wy,  ४८  लाख  गांठें  PEXE—Ko  में

 दूसरी  योजना  का  वित्तीय  उपबन्ध  €०,  ८६  लाख  रुपये

 ६  ७०
 लाख  रुपये  PEXE—KO  के

 अन्त  तक  ।

 PEYE—Fo  में  पटसन  के  उत्पादन  में  कमी  का  कारण  यह  था  कि  geys-KE
 ar  कारण a  नका  फार

 कच्चे  पटसन  का  मूल्य
 गिर  गया  कौर  यह  थाकि

 सम  खराब था

 वकास  खण्ड

 1६७.  श्री  मुरारका :  कया  सामुदरी  #  तथा  सहकार  मंत्री  यह  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  सभ  '  पटल  पर  रखने  की  करेंगे  कि  :

 PEYR—YZ  में  कितने  वि  हास  खण्ड  खोले  गये  थे  :

 पहली  पं  वर्षीय  यो  जता  लक्ष्य  कया  उस  अवधि  में  कितनी  लक्ष्य  प्राप्ति  हुई

 तिवा  वितीय  उपबंधित  व  स्व  में  at  arfxr
 TE  SER  खच  की  गई  ;

 लिपि ि  एए
 |  ५

 गर

 में



 २४  १८८२  लिखित  उत्तर  र  ६७

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  का  लक्ष्य  क्या  तक  कितनी  लक्ष्य  पूर्ति  हुई

 कितना  वित्तीय  उपबंध  है  we  तक  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  है  ;  तथा

 लक्ष्य पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  हुई  हो  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 बन०  Yo  २११],  खण्ड

 ।

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  १२००  खण्डों  का  प्रस्ताव  था  जिनमें  से  १०६५  खण्ड  उस

 gata  में  खोले  गये  ।  पहली  योजना  में  सामुदायिक  विकास  के  लिये  €  ६  ५  करोड़  रुपय का  उपबंध

 जिसमें  से  उस  waft  में  ५२  करोड़  रुपये  खर्च  हुये  हैं  ।

 दूसरी  योजना  में  २०२२  खण्डों  के  लक्ष्य  का  विचार  किया  गया  था  ,  जिसमें  १८४२

 खण्ड  Reo  तक  आवंटित किये  गये  थे  ।  दूसरी  योजना  में  सामुदायिक  विकास  के  लिये  १७०

 करोड़  रुपये  का  भ्र स्थायी  उपबंध  किया  गया  था  जिसमें  से  ३१  Reo  तक  योजना

 में  पहले  चार  वर्षों  १३५३  करोड़  रुपये  खर्च  हो  चुके  हैं  ।

 प्रशिक्षित  व्यक्तियों  के  प्रभाव  के  कारण  पहली  योजना  का  लक्ष्य  पूरा  नहीं  हो  सका  ।

 दूसरी  योजना  के  लक्ष्य  की  पूर्ति  की  है
 ।

 सामुदायिक विकास  कार्यक्रम

 1६८  श्री  मुरारका क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  सभा  पटल  पर  यह  दर्शाने

 वाला  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXQR—NE  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  कितने  गांव  गये  थे  ;

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  क्या  कितनी  लक्ष्य  पूर्ति  कितना  वित्तीय

 awa  था  तथा  कितनी  राशि  वास्तव  में  बचें  हुई  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  safe  का  लक्ष्य  क्या  अब  तक  कितनी  लक्ष्य पू रति  कितना

 वित्तीय  उपबंध  है  कौर  अरब  कितनी  राशि  खर्चे  हुई  है  ;  तथा

 यदि  लक्ष्य पूति  में  कोई  कमी  हुई  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास
 तथा

 सहकार  उपमंत्री
 ब्र  Yo  :

 पहली  योजना  में  १२०,०००  गांवों का  लक्ष्य  जिसमें  से  उस  अवधि  में  खण्डों  में

 YoUsos  गांव  झा  गये  थे
 |

 वित्तीय  उपबंध  €६  ५  करोड़  रुपये  था  जिसमें  से  उस  अवधि  में  ५२  करोड़

 रुपये  खर्चे  हुये  हैं  ।

 दूसरी  योजना  का  लक्ष्य  २८०,०००  गांवों  का  है  जिसमें  से  REqo  ReYooo

 गांव  इस  कार्यक्रम  के  भ्रन्दर  चुके  हैं  Loo  करोड़  रुपये  का  अस्थायी  रूप  से  वित्तीय  उपबंध  किया

 गया  था  जिसमें  से
 ३१  १६६० तक  दुसरी  योजना  के  पहले  चार  वर्षों  PRX°R

 करोड़  wd  खर्च  हो  चुके  हैं  ।

 लक्ष्य प्रति  की  कमी  का  मुख्य  कारण  पहली  योजना  wafer  यह  था  कि  प्रशिक्षित  लोगों

 की  कमी  थी  ।  दूसरी  योजना  में  लक्ष्य  की  ara  है  ।
 कि

 मूल  wait  में



 १६८  लिखित  उत्तर  १४  YEKo

 1६९४.  शी  मुरारका
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEXQ—YZ  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  का  कितनी  जनता  को  लाभ  पहुंचा था  ;

 पहली  योजना  का  लक्ष्य  क्या  कितनी  लक्ष्य  पूर्ति  कितना  वित्तीय  उपबंध  था

 तथा  कितनी  राशि  वास्तव  में  खर्चे  हुई  ;

 दूसरी  योजना  का  लक्ष्य  क्या  कितनी  लक्ष्य पूर्ति  कितना  वित्तीय  उपबंध  था

 तथा  कितनी  राशि  वास्तव  में  खर्चें  हुई  ;

 यदि  लक्ष्य  में  कोई  कमी  रही  हो  तो  उसका  क्या  कारण  था
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  १'६  करोड़
 |

 पहली  योजना  में  चौथाई  ग्रामीण  जनता  3°  ४
 करोड़  लोगों  तक  यह  कार्यक्रम

 पहुंचाने का  लक्ष्य  जिसमें  से  उस  wats  में  ६
 '

 ८६  करोड़  लोगों  को  कार्यक्रम  से  लाभ  गया
 |

 पहली  योजना  का  वित्तीय  उपबन्ध  ९६  ५  करोड़  रुपये  था  जिसमें  से  उस  अवधि  में  ५२  करोड़  रुप

 aq  हुए  ।

 दूसरी  योजना  का  लक्ष्य  १३
 '

 ५  करोड़  था  जिसमें  से  १२ ३  करोड़  जनसंख्या

 REKo  तक  खण्डों  में  झा  गई  है  ।  दूसरी  योजना  में  १७०  करोड़  रुपये  का  अस्थायी  रुप  से  उपबंध  किया

 गया  जिसमें  से  ३१  Rego  तक  प्रात  दूसरी  योजना  के  पहले  चार  वर्षों में  १३५  '  ३

 करोड  रुपये  हुये  हैं  |

 पहली  योजना  में  लक्ष्य  पति  की  कमी  का  कारण  था  कि  प्रशिक्षित  लोगों
 की

 कमी  थी
 ।

 दूसरी  योजना  में  लक्ष्य  git  की  आशा  है  ।

 प्राथमिक कृषि  संस्थायें

 fio, श्री  मुरारका  :
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 में  कितनी  लघु  प्राथमिक  कृषि  संस्थायें  थीं  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 उक्त  प्रविधि  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  उनके  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित
 की

 गयी
 थी  कौर  at  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  है  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किंग  गया

 इस  सम्बन्ध  में  प्रभी
 तक

 कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  उनके  लिये  कुल  कितनी  राशि  निर्धारित

 की
 गयी  थी

 कौर  ait  तक  कितनी  राशि  वे
 की  जा  चुकी  कौर

 वास्तविक  लक्ष्यों  की  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  रह  गई  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 ब०  सू०  :  2,07, G55  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  प्राथमिक cereal  की  स्थापना  के  सम्बन्ध में  कोई

 लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  था
 ।  पर  १६५५-५६  के  अन्त  तक  प्राथमिक कृषि  उधार  संस्थानों

 मूल  wat  में



 २४  १८८२  )  लिखित  उत्तर  द

 की संख्या बढ़  कर  RAE,  ३६  तक  जा  पहुंची  |  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  उद्देश्य के  लिये  कोई

 विशेष  राशि  निर्धारित  नहीं  की  गयी  थी  ।  इसलिये  खर्चे  की  जाने  वाली  राशि के  सम्बन्ध  में

 भी  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भी  लघु  कृषि  उधार  संस्थाओं  की  स्थापना  के

 संबंध  में  कोई  विशेष  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  था  ।  पर  द्वितीय  योजना  काल  के  प्रथम  तीन

 वर्षों में  १४,७५३  नई  लघु  प्राथमिक  कृषि  उधार  संस्थानों  की  स्थापना  हुई  थी  ।  अनुमान  है

 QEYE-Fo  में  १६,०००  नई  संस्थायें स्थापित  की  जायेंगी  ।  द्वितीय योजना  काल  में  इसके  लिये  कोई

 विशेष  राशि  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  तो  भी  PENG-NE  के  तरन्त  तक  इन  संस्थाओं  को  प्रबन्ध  संबंधी

 राजकीय  सहायता  के  रूप  में  १६ '  ५८  लाख  रुपये  दिये  गये  थे  ।  Reyue-co H fat oY के  लिये  ७४५  लाख

 रुपयों  की  राजकीय  सहायता  निर्धारित  की  गई  थी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ry
 e

 1७१.  श्री  मुरारका
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास
 तथा  सहकार  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 PEYo-¥9  में  ग्राम  सहकारी  dearest  के  सदस्यों  की  कितनी  संख्या  थी  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 उक्त  अवधि  में  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  उस  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की

 गई  थी  ae  इस  प्रविधि  में  वास्तव  में  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  थी  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 इस  सम्बन्ध  में  श्रभी  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  इसके  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित

 की  गई  थी  कौर  प्रभी  तक  कितनी  राशि  aa  की  जा  चुकी  है  ;

 इन  लक्ष्यों  की  पूर्ति  में  यदि  कुछ  कमी  रह  गई  तो  उस  के  कया  कारण  हैं  ?

 समुदाय  धिक  विरासत  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  Yo  :
 ४४०८  लाख  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  लक्ष्य  अथवा  वित्तीय afer

 निर्धारित  नहीं  की  गई
 थी  ।  फिर  PEXY-AG  के  ara  तक  सदस्यों  की  संख्या  बढ़  कर  \O\9

 ९१
 लाख हो  गई  ॥

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  अन्तर्गत  १९६०-६१  के  eq  तक  इन  की  संख्या  को  बढ़ा

 कर  १५०  लाख  कर  देने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था
 ।  gays Fay में  राष्ट्रीय  विकास

 परिषद्  ने  इस  लक्ष्य  को  बढ़ा  कर  २००  लाख
 कर

 दिया
 ।  QEXG-YE AH Ga H Facgi Bl Geary तक  उन  के  सदस्यों  की  संख्या

 वास्तव
 में  aN  ०१  लाख  हो  गई  थी  |  अनुमान  के  अ्रनुसार  QeYe-Co H WT TH AS AeA के  प्रीत  तक  यह  संख्या

 go  लाख  हो  जायेंगी  ।  उसके  लिये  कोई  विशेष  राशि  निर्धारित  नहीं  की  गई  इसलिये  खर्चे  की  गई

 राशि  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जब  तक  १६६०-६१  के  सम्बन्ध  में  सफलता  का  ज्ञान  नहीं  होता  तब  तक  कमी

 उत्पन्न  ही  नहीं  होता

 ।

 मूल  wat  में



 १७०  लिखित  उत्तर  १४  Sago

 सिचाई  सम्बन्धी  क्षमता

 1७२.  श्री  मुरारका :  क्या  सिचाई
 ate

 विद्युत  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया गया  हो  कि  :

 PEYo-¥  में  कितनी  अतिरिक्त  सिंचाई  सम्बन्धी  क्षमता  पैदा  की  गई  थी  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 उक्त  wats  में  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  इस  सम्बन्ध  में  कुल  कितनी  राशि

 निर्धारित  की  गई  थी  भ्र ौर  इस  अवधि  में  कितनी  राशि  as  की  गई  थी  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 प्रभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  इस  सम्बन्ध  में  कुल  कितनी  राशि  निर्धारित

 की  गई  थी  शर  वास्तव  में  कितनी  राशि  कभी  तक  खर्चे  की  जा  चुकी  है  ;

 लक्ष्य  प्राप्ति  में  यदि  कोई  कमी  रह  गई  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  REKO-KE  के  तरन्त  तक  सभी  स्रोतों

 से  कुल  ARx  लाख  एकड़  भूमि  की  सिचाई  की  गई  थी
 ।

 प्रथम  योजना

 (१)  लक्ष्य

 (२)  ah

 (3)  आवंटित  राशि  ४६९  करोड़  रुपये  बहु-प्रयोजनीय

 परियोजनायें भी  सम्मिलित  हैं  ।  )

 (४)  ३८०  करोड़  रुपये

 द्वतीय  योजना

 (१)  लक्ष्य  1

 (२)  प्राक् कलित  सफलता  ko  लाख  एकड़

 (3)  safer  राशि  ह  अ  ३८१  करोड़  रुपये

 (४)  प्राक् कलित  at  Reo  करोड़

 कमी  के  मुख्य  कारण  थे--क्षेत्र  नहरों  के  निर्माण  में  प्रविधिक  व्यक्तियों

 की  कमी  प्रौढ़  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  ।

 बिजली  की  संस्थापित क्षमता

 1७३.  श्री  सुरारका
 :

 कया  सिलाई  कौर  च्े  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  gat  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 १९५०-५१  में  बिजली  की  संस्थापित  क्षमता  कितनी  थी  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 उस  प्रविधि  में  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  इस  सम्बन्ध  में  कितनी राशि

 रित  की  गई  थी  कौर  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  थी  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया गया

 कभी  तक  इस  बारे  में  कितनी  सफलता  मिली  इस  अवधि  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  निर्धारित  की

 गई  थी  शर  अभी  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  है  ;  कौर

 लक्ष्य  प्राप्ति  में  यदि  कोई  कमी  रह  गई  है  तो  उस  के  कया  कारण  हैं
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  )  एक  विवरण  सम्बद्ध  है  ।

 विवरण

 LEY O-¥8  में  संस्थापित  क्षमता  २३  लाख  किलोवाट  थी  ।

 gaan
 ाप्यप्यप्ज इ प्य  SQ दि  दि  द

 लक्ष्य  लक्ष्य  प्रा  निर्धारित  राशि  धास्तविक. खच खच

 १३  लाख  किलोवाट  ११  लख  २६०  करोड़  रुपये  २६०  वर ड  रुपय

 किलोवाट  क्षेत्र  )

 चादर  करोड़

 रुपये

 सरकारी

 +o  करोड़  रु०

 बिजली

 पैदा  करने  वाले

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 लक्ष्य  निर्धारित  रानी  वास्तविक

 ३४  लाख  किलोवाट  २४  लाख  किलोवाट  RG  करोड़  रुपये  ee Qo  करोड़  रुपये

 क्षेत्र  )  सरकारी

 ३७ ग्न  देख  | है

 रपये  <

 सरकारी  क्षेत्र  )

 २८  करोड़  रुपये

 बिजली  पैदा

 करने वाले

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  प्रगति  लगभग  संतोषजनक  थी  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  लक्ष्य  पूर्ति  में  कमी  होने  का  मुख्य  कारण  यह  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  के

 प्रारम्भिक  वर्षों  में  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  था  कौर  उस  के

 परिणामस्वरूप कई  विद्युत्  उत्पादन  योजनाओं  को  कोटि  में  सम्मिलित  न  किया  जा  सका  ।

 कुछ  एक  प्रमुख  जल  ४ १६ च ७  परियोजनाओं  जैसेकि  भाखड़ा  BISA,  हीराकुड  प्रावस्था
 २

 के  कार्य  को  पूरा  करने  में  भी  कुछ  विलम्ब
 हो

 गया  है
 ।

 मल  wast  में
 ?
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 उसर  प्रदेश  में  टेलीफोन  के  कनेक्शन

 1७४.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 PEYG-KE  कौर  १६५९-६०  में  उत्तर  प्रदेश  में  टेलीफोन  को  कितने  नये

 गय  हैं  ;  प्रौढ़

 REYG-YE  are  १६५६-६०  में  इस
 कांयं

 पर  कुल  कितनी
 राशि  खर्चे

 की  गयी  थी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  :

 १६५८-५६  LEYE—Ko

 RGvG  BARR

 विभिन्न  टेलीफोन  कनेक्शनों  पर  खाने  वाले  खां  का  निर्धारित  करना  संभव  नहीं  है  ।

 अंशदान दा
 करने  वाले  सभी  ग्राहकों  के  मकानों  में  लगाये  गये  कनेक्शनों  पर  PEXG-LE  में  कुल

 VRE  ५६६  रूपये  ग्रोवर  PEXE—HO  में  कुल  ४,२४,५२८  रुपये  खर्च  हुए  थे  |

 उत्तर  भद्दा  में  कुष्ठ  रोग

 Poy.  श्री  सरजू  क्या  स्वास्थ्य  प॑  बी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया
 केन्द्रीय  सरकार

 ने  PEXE-KO  में  कुष्ठ  रोग  की  रोकथाम  और  इलाज  के
 लिये  उत्तर

 प्रदेश
 सरकार

 को  कोई
 वित्तीय

 दी
 है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  १९५९-६०  में  उत्तर  प्रदेश  को  ४४.  ०५  लाख  रुपयों की

 राशि  मजूर  की  गयी  थी  जिसनें  से  १८  १२  लाख  रुपये  सहित )  रोगों  के  नियत्रंण  के  लिये
 सार्वजनिक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  योजनाश्रों  के  लिये  भी  सम्मिलित  है  ।

 राज्य  सरकारों  को  इ
 बात  का

 अधिकार  प्राप्त है
 कि  वे  किसी  एक  वर्ग  की  विभिन्न

 यो जनानों  के  लिये  स्वयं  ही  राशि  का  समायोजन  कर  सकती हैं  ।

 उत्तर  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 1७६.  श्री  पाण्डेय
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६०-६१  में

 उत्तर  प्रदेश में में  प्रभी  तक  किस  किस  स्थान  पर  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  ये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथा

 समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 स्थिति  घाटी में  हवाई  eet

 Tov.
 sat  a  राज

 Lat
 दी  च०

 शर्मा

 rf
 क्या  परिवह

 @  तथा  संचार  मंत्री  यह  |  की  कृपा  करेंगे

 क्या प  जाब
 सरकार  ने  स्थिति  घाटी  में  हवाई  प्रसाद  बनाने  के  लिये

 एक
 प्रस्ताव  दिया

 Ss का

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 यदि  तो
 कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  प्रौढ़  यदि  तो

 उसका

 क्या  परिणाम  निकला  ;  अर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार
 का

 उक्त  हवाई  भ्रमणा  बनाने  के  लिय  पंजाब  सरकार
 को  कोई

 अनुदार  देने  का  विचार है  ?

 wars  उड्डयन  उपमंत्री  ate  पंजाब  सरकार  के  कहने

 मौज
 न

 पर  स्थिती  घाटी  में  हाल  हीं  में  मौके  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था  मगर  वह  vewy  हीं  पाया  गयां  ॥

 सवाल  ही  नहीं  उठता

 रेलवे समय  सारणी

 foc.  श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान  उन  रिपोर्टों  की  are  श्रीकृष्ण  किया  गया  है  जिनमें  यह  कहा गया  है

 कि  १  १९६०  को  रेलवे  समय  सारथियों  केਂ  प्रकाशन  के  कुछ  दिनों  बाद  ही  लगभग  प्रत्येक

 जोन  में  उनकी  प्रतियां  मिलना  कठिन  हो  गया  है

 क्या  भविष्य  में  उन्हें  पर्याप्त  संख्या  में  छपवाया  जाया  करेगा
 ?

 १रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  (=)  कुछ  एक  रेलवे  जोनों  के  कुछ  स्टेशनों  पर  समय

 सारथियों  को  अनुपलब्धि  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  क्योंकि  विभिन्न  स्टेशनों  पर  इन

 समय  सारणियों का  सभंरण  प्रेस  से  प्राप्त  प्रतियों  के  नियत  पर  मांग  के  आधार  पर  किया  जाता है

 इसीलिये  कुछ  स्टेशनों  पर  प्रारम्भ  में  earn  मांग  होने  के  कारण  ही  समयसारणियों
 की  पर्याप्त

 प्रतियां  उपलब्ध  न  हो  सकीं ;

 वास्तव  में  मांग  तथा  पिछले  वर्षों  की  बिक्री  से  प्राप्त  हुए  अनुभव के  ग्रा धार  पर

 उनकी  पर्याप्त  प्रतियां  छपवाया  जाती  है  ;  गतु  क्योंकि  इनके  सम्बन्ध  में  जनता  की  मांग  निरंतर

 बढ़ती  घटती  रहती  इस  लिये  वास्तविक  मांग  के  सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  श्रीमान  लगाना  कठिन  है  |

 वर्तमान  परिस्थितियों  में  समय  शास्त्रियों  की  छपायी  कौर  संभरण  को  इस  प्रकार  से  नियमित

 किया  जाता  है  ताकि  दत्त  में  न  बिकने  वाली  प्रतियों  से  कोई  नुकसान  न  हो  क्योंकि  समय  सारणी

 की  ब्र पायी  पर  बड़ा  खच  भ्राता  है  ।

 सिचाई  योजनायें

 1७६.  श्री
 ०

 च०  गोडसोरा
 :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल
 में  PEXE-Fo  तक  कितनी  मुख्य  तथा  मध्यम  वर्ग

 की  सिंचाई  योजनाके  पुरी  की  गयी  थी ं;

 उक्त  mater  में  बिहार  में  कितनी  मुख्य  तथा  मध्यम  वर्ग  की  सिंचाई  योजनायें  पुरी  की

 गयी  थीं  ;  at

 वे  कहां  कहां  स्थापित  ही  गयी  हैं
 ?

 सिचाई wit  विद्युत  उपमंत्री
 :

 ज्ञात  gar  है  कि  मुख्य  तथा  मध्यम  श्रेणी
 की  N XE  सिंचाई  योजनायें  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  से  पहले  ही  पुरी  हो  चुकी  थों  ।  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना काल  में  €०  योजनायें  कौर  द्वितीय  वर्षीय  योजना  काल में  १९६०  तक  ११२

 योजनायें  पुरी हुई  हैं

 frat  wast  में
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 ज्ञात  हुमा  है  कि  बिहार  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  से  पहले  मध्यम  की  ५  सिंचाई

 योजनायें पुरी  की  गयी  थी  ;  ज्ञात  gar  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना काल  में  २८  योजनायें  झर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  १६६०  तक  ११  ऐसी  योजनायें पुरी  की  गयी  थीं  ।

 एक  विवरण  सम्बन्ध  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  मध्यम  की  कौन  कौन  सी  सिंचाई

 योजना  पुरी  हुई  है  रोक  बिहार  में  वे  कहां  कहां  पर  स्थापित  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्थ

 संख्या  २५]

 हड़ताल

 शी  सूचित  घोष  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 पुर्व  रेलव  के  सियालदह  कौर  झ्रासनसोल  डिवीजनों  में  गत  श्राम  हड़ताल  में

 भाग  लेने  पर  कितने  कर्मचारियों को  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  था  ate  कितने  प्रभी  तक  मुरत्तिब

 atk

 क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 (१)  एसे  कितने  कर्मचारी  हैं  जिनके  विरुद्ध  अदालत  में  मुकदमा  चलाया  था  कौर  कोई

 चार्जशीट  नहीं  दी  फिर  भी  वे  भ्र भी  तक  निलम्बित हैं  ;

 (2)  एसे  कितने  कर्मचारी  हैं  जिन्हें  प्राप्त  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  प्रिया  जिनके  मामले

 वापिस ले  लिये  गये  फिर  भी  व  अभी  तक  मुरत्तिब  हैं  ;

 (३)  ऐसे  कितने  कमेंट्री  हैं  जिन  पर  मुकदमा  चल  रहा  है  परन्तु  फिर  भी  उन्हें  मुभ्नत्तिल

 नहीं  किया  गया  है  ;

 (४)  कुल  कितने  मामले  चलाये  गये  कितनों  को  निपटा  दिया  गया  है
 ak

 कितने  कभी
 तक

 चल  रहे  हैं  ;

 (५)  कुल  कितने  क्यारियों  पर  मुकदमे  चलाये  गये  थे  कौर  कितनों  पर  भी  तक  चल

 रहे  हैं
 कौर

 (६)  डिवीजनवार  ऐसे  कितने  करें  चोरियों  पर  झ्र भी  तक  अदालत  में  मुकदमें  चल  रहे  हैं  जिनहें

 निलम्बित  भी  किया  जा  चुका  है  ;

 feast  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  उन  कर्मचारियों  की  संख्या  जिन्हें  नौकरी  से

 निकाल  दिया  गया  है
 — a

 SEES

 वग  आसनसोल हावड़ा  सियालदह
 '

 ———
 डिवीजन

 वाणिज्यिक

 कार्यालय  कलक

 किडमैन
 टी०

 टी  ०

 या

 मूल  wast  में
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 तक निलम्बित हैं

 हावड़ा  सियालदह  श्रासनसोल

 डिवीजन  डिवीजन  डिवीजन

 कमेंट्री  निरीक्षक

 प्रयोगशाला  कल्याण  सहायक  निरीक्षण

 फिटर-इनचाजें

 वाणिज्यिक  कलक

 सहायक  मास्टर

 अाफिस  कलक

 do  टी०

 प्रमख

 ढी  |

 टिकट  कलेक्टर

 गाड़ी  निरीक्षक

 चाजंहैन्द्स

 कन्डवटर

 ह
 परिवहन  निरीक्षक

 कॉल  मेन  का

 फायर  मेस  पेड  ९

 गगन

 की  मन

 वाटर  मैनें
 ee

 TD

 at  ३०  re  १०

 सलपटटटटशटलटलटटपएलनएफन

 (=)

 आसनसोल

 PPD  OS  coe  a  a  ES  pe e  eta arts  eet  a

 (१)

 (2)  २०  याण

 (3)  ं
 क  प  2...
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 @  वड़ा  सियालदह  अ्राासनसोल

 डिवीजन  डिवीजन  डिवीजन

 (४)  प्रारम्भ में
 चलाये  CIURY  ४७  १३८०

 गये  मामले  के  मामले  किट  में  (३२५)  (१२४)  (&52)

 दिखाये गये  हैं  )

 निपटा दिये  गये  मामले  ove  WI9R  १२७०

 विलम्बित  मामले  ३०  २५  १०

 (५)  पुलिस  के  मामलों में  भ्रन्तग्रस्त  कर्मचारी  ३२८  १२४  &GQ

 €  श  प्र जिन  पर  alt तक  मामले चल  रहे  हैं

 &  y («)

 श्राम  हड़ताल

 1५१  श्री  सुमन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दक्षिणपूर्व  रेलवे  के  भ्राता  जिले  में  पिछली  हड़ताल  के  कारण  कितने  श्रे  गवार

 नौकरी  से  अलग  कर  दिए  गए  हैं  तथा  कितने  भ्र भी  तक  मौत्तल  हैं  ;

 क्या  निम्नांकित  जानकारी  प्रदान  करने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाएगा

 (१)  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  जिनके  विरुद्ध  प्रशासन  द्वारा  न्यायालय  में  मुकदमा  नहीं

 चलाया  गया  है  कौर  जिन्हें  चाजंशीट  नहीं  दी  गई  है  परन्तु  जो  फिर  भी  at  तक  मौत्तल

 श YF

 (2)  से  कर्मचारियों  की  संख्या  जो  न्यायालय  द्वारा  छोड़  दिए  गए  हैं  अथवा  जिनके  मुकदमे

 वापस ले  लिए  गए  हैं  फिर  भी  कभी  तक  मौत्तल  हैं

 (3)  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  जिनके  विरुद्ध  न्यायालय  में  मुकदमे  चल  रहे  हैं  परन्तु  जो

 मित्तल नहीं  किए  गए  हैं

 (४)  प्रारंभ  में  चलाए  निपटाए  जा  चुके  तथा  विचाराधीन  मुकदमों  की  अलग  अलग

 सख्या ;

 (५)  प्रारंभ  में  चलाए  गए  मुकदमों  में  ॥  कर्मचारियों  की  संख्या  तथा  उन  कर्मचारियों

 at  संख्या  जिन  पर  ae  तक  मकदमे  चल  रहे  हैं  ;

 (६)  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्याਂ  जिनके  विरुद्ध  न्यायालय  में  मुकदमा  चल  रहा  है  तथा  जो

 मौत्तल

 मूल  wast  में
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 तें  धि  sees  al

 उन  कर्मचारियों  की  संख्या  जिनकी  नौकरियां

 चली गई  हैं

 कभी  तक  मौत्तल  कर्मचारियों की  संख्या

 setts  ar  PD  Ca arenas

 सहायक  स्टेशन  मास्टर

 गाड

 टी०  to  ई०

 कलक

 एस०  पी०  डब्ल्यू  भाई

 फिटर

 ड्राइवर
 a

 फस्ट  फायर मन

 सेकंड

 एस०  a  ०  wo  एम०

 ठी  ०  पी०  एम  ०

 शेड  खलासी

 रेभ

 et

 श्रावश्यक  जानकारी  नीचे  दी  गई  है

 (2)

 (2)

 (3)

 (x)  प्रारंभ  में  चलाएं  गए  सुधारों  et  संख्या  (td

 ६६७  पुलिस  मुकदमों  को  सम्मिलित  करके  )
 }

 95.0

 निपटाए  जा  चके  मामलों  की  संख्या  ७३३

 mit  तक  विचाराधीन मामलों  की  संख्या

 (५)  पुलिस  मुकदमों  में  भ्रन्तेग्रस्त  कर्मचारियों  की  संख्या  पद

 प्रभी  तक  मुकदमों  में  फंसे  हुए  कर्मचारियों की  संख्या

 (६)

 व
 तरीका  परियोजना

 पर  श्री  न०  स०  देव :  क्या  सिंचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा

 की  वैतरणी  परियोजना  की  गति  बढ़ाने  के  लिए  ने
 क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 मिल  att  मैं



 Yes  लिखित  उत्तर  १५४  ZEqe

 सिंचाई  धौर  विद्युत  उपमंत्री  उड़ीसा  सरकार  ने  वैतरिणी  नदी  पर  भीमकुण्ड

 बहु प्रयोजन  के  लिए  एक  प्रतिवेदन  तैयार  किया  थ  '  ।  उसकी  केन्द्रीय जल
 तथा

 विद्युत्  ara  द्वारा  जांच  की  गई  थी  कौर  राज्य  सरकार  आयोग की  टिप्पणियों  कें  अनुसार

 योजना  प्रतिवेदन का  पुनरीक्षण  कर  रही  है  ।

 हल  हुए  लोहे  की  स्लीपर  की  प्लेटें

 1८३.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  उन  जिनको  RaUE  ZERO

 के  दौरान  ढले  हुए  लोहे  की  स्लीपर  की  प्लेटों  के  संभरण  के  व्यादेश  दिए  गए  की  सूची  जिसमें  यह

 भी  बताया  गया  हो  कि  प्रत्येक  ढलाई घर  को  कितनी  मात्रा  का  व्यादेश  दिया  गया  था  कौर

 man  वर्ष  में  कितना  वास्तविक  संभरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा

 रेलवे  उपमंत्री दाहनवाज्ञ  :  विवरण  संलग्न है  ।  लिये  परि  दृष्टि  १,  श्रनुबन्घ  संख्या

 २६]  ।

 डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 ८४.  श्री  नारायण  दीन  :
 क्या  परिवहन तथा  सचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 (  किया  सच  है  कि  लखनऊ  में  पिछले  दिनों  गोमती  में  भाई  बाढ़  का  असर  डाक  तथा

 तार  विभ  ग  के  कफी  कर्मचारियों  तथा  उन  के  परिवारों  पर  पड़ा  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  हरनेक  कम  चोरियों  की  बीवियां  ak  बच्चे  खो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  ऐ  से  कर्मचारियों  को  सहायता  देने के  लिये  विभाग  ने  क्या  विशेष

 यता  काय  किये  हैं  ?

 afcaga  war  dare  stare  पे  राज्य  मंत्री
 राज  :

 जी  कुछ

 कर्मचारियों पर  wat  पड़ा  है  ।

 सरकार
 को

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 नियमानुसार  are  की  अग्रिम  graft  मंजूर की  गई  हैं  ।

 डाक  तथा  तार  कर्मचारी

 1८४.  श्री  नारायणन af  मेनन
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 हाल  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  सिल  के  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कुल  कितने

 कर्मचारियों  पर  मुकदमाਂ  चलाया  गया  तथा  प्रत्येक  पोस्टल  इंजीनियरिंग  तथा  कार  एम ०  एस०

 डिवीजन  के  अलग  wat  ५  क्या  हैं  ;

 कितने  मामलों  में  कर्मचारी  बरी  कर  दिये  गये
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पृ०  :

 मौर

 एक  सलम

 है  |  परिशिष्ट  १,  waar
 त्या

 २७] ।
 as

 watt  में
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 महाराष्ट्र में  खेती

 १८६  श्री  पांगरकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  काजू  की  खेती  के  विस्तार  के  लिए  हाल  में  कोई  योजना

 पेदा की  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हूं
 ?

 fate  मंत्री  पं०  lo
 :  हां  ।

 योजना  का  उद्देश्य  काजू  की  खेती  के  अत्यंत  क्षेत्र  मुख्यतः
 us

 जिले
 ZEXE-Ko  कौर  १९६०-६१  के  दौरान  बढ़ाना है  ।  योजना में  निम्न  काये ंस  म्मिलित है  :

 (१)  काजू  की  खेती  के  लिये  उपयुक्त  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  ;

 (२)  काजू के  बीज फार्म  कौर  प्रदर्शन  केन्द्र  की  स्थापना

 (३)  किसानों  को  काज  के  श्रेणीबद्ध  बीजों  का  निःशुल्क  वितरण

 )  किसानों  को  ६०  रुपये  प्रति  एकड़  की  दर  से  तगाई  ऋण  मंजूर  करना  जो  एक

 व्यक्ति को  ६०००  रुपय  से  अधिक  नहीं  डो  सकेगा  ;  श्र

 स  की  देखभाल  के  सम्बन्ध  में  उत्पादकों  को  प्राविधिक (५)  काजू  के  पौधे  लगाने  प्रौर  उन

 मंत्रणा का  उपबन्ध  |

 मोटर  दुर्घटनायें

 foo.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार

 मं ती  यत श्र  41Q  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 वर्ष  PERS  के  पूर्वाद्ध  में  त्रिपुराਂ  ate  मणिपुर  में  कुल  कितनी  मोटर  दुर्घटनायें  हुईं  ;

 भर

 इन  दुर्घटनाओं में  कितने  व्यक्ति  मरे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  5  ww

 और  १

 ८  झ्र  eI

 सेविंग  बैंक  एकाउण्ट  तथा  पोस्टल  सर्टिफिकेट

 fac.  श्री  पांगरकर  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ५  Peo  के  अतारांकित

 अपरदन  संख्या  ३३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  उसके  बाद  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  सेविंग  तक  एकाउण्ट  पोस्टल  सर्टिफिकेटों  के  दावों  के  festa  के  सम्बन्ध  में  क्या

 प्रगति हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  )  :  सत्यापित  सूचियों  का  भ्रम्रेतर  विनिमय
 प्रभी  वक  प्रारंभ  नहीं  हुजरा  है  ।  सम्यक  पदाधिकारी  इस  महीने  के  अन्त  में  सत्यापित  सूचियों  के

 विनिमय  का  काय  करांची  में  प्रारंभ  करेगा  |
 लि  9  ne  te  ere

 मल  aia  में



 250.0  ei  PEKo

 खाद्यान्नों के  भाव

 foe.  श्रीमती  इला  पालचौघरी :
 क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  में  राज्य  सरकारों को  यह  सुझाव  दिया है

 कि  विमानतलों  के  भावों  में  स्थिरता  लाने  की  दृष्टि  से  उन्हें  खाद्यान्न  के  थोक  विक्रेताओं  को  लाइसेंस

 देने  की  प्रणाली  बन।नी  चाहिये  ate  लाइसेंस  मंजूर  करने  के  लिये  कठोर  शर्तें  विनिहित  की  जानी

 चाहियें  ;

 यदि  तो  उसका  oo  carer  कया  है  ;

 उसके  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया कया  है  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  ate  नहीं  इस

 विषय  पर  हाल  में  कोई  हिदायत  जारी  नहीं  की  गई  हैं  ।  गत  ज  खाद्यान्न  का  राज्य-व्यापार  चालू

 करने  के  fia  के  समस्त  देश  में  व्यापारियों  को  लाइसेंस  दिये  गये  थे  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ग्राइडिंग  प्रशिक्षण  हैदराबाद

 श्री  दी०  do  फार्मा

 1६०.  श्री
 त०

 ब्र०  विट रल राव :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैदराबाद  में  ग्राइडिंग  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना  के  संबंध  में  श्रीमती

 क्या  प्रगति हुई  है

 यह  प्रगति  किस  प्रकार  की  है  ;  कौर

 उस  केकब  तक  चालू  होने  की  संभ  वना  है  ?

 yuan  उड्डयन  उपमंत्री  :  से  .  हैदराबाद के  निकट  ग्राइडिंग

 केन्द्र के  लिये  भूमि  चुन
 ली

 गई  है  प्रौर  उसका  विस्तृत  सर्वेक्षण  हो  रहा  है  ।  ग्लाईडरतल  के  निर्माण

 के  लिये  प्रारंभिक  प्राक्कलन  किया  जा  रहा  है  |

 जैसे  ही  ग्लाईडरतल  के  निर्माण  का  कार्य  समाप्त  हो  जाये  गा  ग्लाईडिंग  केन्द्र
 चालू

 कर  दिया

 जायेगा  |

 प्रदीप  पत्तन

 (sit  दी०  ao  शर्मा

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :
 ree  4

 रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री  do  ०  मलिक

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६८  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  के  प्रदीप  पतन  में  पत्तन  सुविचारों  की  व्यवस्था

 के  सम्बन्ध
 में  ग्रीन  क्या  प्रगति

 हुई
 है  ?

 मल  ata  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राजबहादुर  ):  पुना  गवेषणा  केन्द्र  में  चल

 रहे  भ्र ग्रे तर  प्रयोगात्मक  परीक्षणों  के  परिणाम  अभी  भी  प्रतीक्षित  हैं  ।

 उड़ीसा  सरकार  को  प्रदीप  पत्तन  के  विकास  के  लिये  ऋण  हमेशा  की  तरह  चालू  वर्ष  में  भी

 बाल  वितीय  ag  के  अन्त  में  दिये  जायेंगे  ।

 परदीप  में  वर्तमान  पत्तन  सुविधायें  निम्नांकित है

 (१) we  सुविधाये ं:

 लकड़ी  की  ३  भ्र स्थायी  श्रवतरणियां  ;

 दो  खुले  संग्रह  att

 aga  सारी  जमीन  |

 (२)  पत्तन  सुविधायें :

 दो  टग  ।

 एक  पायलट  वैसी  ।

 एक  स्विस  लॉन्च  ।

 एक  सर्वे  लॉन्च  |

 एक  लाइटर  |

 प्रदीप  gat  के  विकास  के  लिये  ce  लाख  रुपये  की  विकास  योजनायें  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  प्रारूप  में  सम्मिलित  की  गई  हैं  जेसी  कि  मध्यवर्ती  पत्तन  विकास  समिति  ने  सिफारिश  की

 थी  ।  जैसे  ही  ये  योजनायें  क्रियान्वित हो  जायेंगी यह  पत्तन  Q.4 ५  लाख टन  का  यातायात  संभालने

 लगेगा  ।

 श्रन्तरदेशीय  जल  परिवहन  सम्बन्धी  समिति

 Faz.
 gm

 दी०  चचा  शर्मा

 रामकृष्ण  गुप्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  R&Go  को  पूछे  गये  तारांकित  sex  संख्या

 ३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ।

 श्रत्तरेंशीय  जल  परिवहन  सम्बन्धी  गोखले  समिति  की  सिफारिशों  की  जांच  के  सम्बन्ध

 मैं  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ;  श्र

 (@)  oat  तक  कौन  कौन  सी  सिफारिशों
 क्रियान्वित  की  गई  हैं

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  :  २

 १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३७  के  सम्बन्ध  में  स  भा-पटल पर  रखें  गये  विवरण  में  कोई  भी

 परिवर्तन  नहीं  gar  है  ।

 मिल  wast  में
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 श्री  तंगामणि :
 TR.

 Lat
 स०  Alo  बनर्जी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (x
 )  क्या  मेन  लाइन  की  रेलगाड़ियों  पर  श्रमी

 ot} wu ig
 भीड़-भाड़  रहती  है  भर

 यदि  तो  भीड़-भाड़  को  कम  करने  के  लिये  र  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जी  कुछ  मेन  लाइनों

 की
 गाड़ियों  पर  कुछ

 सेक्टरों  में  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजन  में  उपलब्ध  उपबन्ध  के  इन्दर  यात्री  परिवहन  क्षमता  इतनी

 नहीं  बढ़ाई  जा  सकी  है  कि  भीड़भाड़  स्वधा  खत्म  हो  जाये  ।  फिर  भी  उपलब्ध  संसाधनों  को  इस

 प्रकार  उपयोग  में  लाया  गया  है  कि  भीड़भाड़  विभिन्न  रेलवे  लाइनों  are  एक  रेलवे  के  विभिन्न  सेक्टरों

 के  बीच  इस  प्रकार  बंट  जाय  कि  उस  में  यथासंभव  कमी  हो  सके  ।

 भाड़  कम  करने  के  लिये  उठाये  गये  अधिक  महत्वपूर्ण  कदम  निम्नलिखित  हैं

 (१)  लाइन  क्षमता  की  उपलब्धता  के  अधीनस्थ  अतिरिक्त  गाड़ियां  चलाना  और  नई

 गाड़ियां  चलाने  तथा  वर्ज  मान  गाड़ियों  की  क्षमता  बढ़ाते  के  लिये  अतिरिक्त

 डिब्बों  आदि  का

 (२)  पुरे  डिब्बों  को  समुचित  मरम्मत  करके  सेव  में  कायम

 (३)  जिन  भागों  में  भोजन यानों  तथा  वातानुकूलित  डिब्बों  का  पूर्गोगयोग  नहीं  होता

 हो  वहां  उन  को  हटा  कर  उन  के  स्थान  पर  तीतरी  श्रेणी  के  डिब्बे  लगाता  ;  शौर

 (४)  थोड़ी  दूर  के  यातायात  को  संभालते  के  लिये  जहां  कहों  संभव  हो  डीजल
 रेल  कारें

 चालू  करना  |

 खड़गपुर-वाल्टेयर  aaa  गाड़ियां

 Tey.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  azar  tad  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्होंने  यह  झाइवासन  दिया  था  कि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  ३२१  कौर  ३२६  अप

 तथा  डाउन  खड़गपुर-वाल्टेयर  पैसिंजरों  १९६०  के  मध्य  से  चालू  हो  जायेगी  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  ये  दोनों  गाड़ियां  अभी  तक  कयों  नहीं  चालू  हुई  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज

 :  कौर  RR-U-VEKE  के  पहले  २२४५

 झप/३२६  डाउन  पैथतिजरें  खड़गपुर  कौर  वाल्टेयर  के  बीच  चला  करती  थों  ।  QI-H-FEXE  से

 पुर-खुर्गरोड  सेक्शन  पर  इन  गाड़ियों  का  प्रा वा गमन  कम  कर  दिया  गया  है  ताकि  श्रावव्यंक  माल

 यातायात  के  आवागमन  की  क्षमता  बढ़ाई  जा  सके  |  उस  समय  यह  विचार  किया  गया  था  कि  2EGo

 के  मध्य  से  इन  सेवाओं  को  पुनः  चालू  कर  दिया  जाएगा  क्योंकि  यह  अदा  की  गई  थी  कि  विभिन्न

 इंजीनियरिंग  कार्यों  रोड  are  ने  रगुण्डी  के  बीच  समस्त  स्टेशनों  फर  ब्लॉक  ईन्सट्र_मेंट्सਂ
 की  स्थापना  को  सम्मिलित  की  समाप्ति  पर  सेक्शन  क्षमता  बढ़  जाएगी  ।  परन्तु  इन  गाड़ियों

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 के  इस  वर्ष  के  मध्य  में  चालू  कर  दिए  लाने  के  संबंध  में  कोई
 श्राइवासन

 नहीं  दिया  गया  था  |

 उपयुक्त  सेक्टरों  पर  इन  सेवायों  का  पुन
 :

 चालू  किया  जाना  ae  तक  संभव  नहीं  हो  सका है  कौर

 निकट  भविष्य  में  भी  वैसा  संभव  नहीं  होगा  जिसके  निम्नलिखित  कारण  हैं  :

 (१)  प्रयोग के  रूप  में  खुर्दारोड कौर  रेतांग  के  बीच  ब्लाक  इन्कार  पेंट्स  की

 स्थापना की  गई  थी  ।  जब  उनका  देखा  गया  तो  उसमें  कुछ  दोष  दिखाई  पड़े

 जिनके  कारण  डिजायन  में  परिवर्तन  करना  आवश्यक  हो  गया  है  ।  दूसरी  प्रकार

 के  ब्लाक  eras  मेंडिस  मंगाए  गए  हैं  कौर
 जब

 वे  बाहर  से  श्री  जायेंगे  तभी

 स्थापित किए  जा  सकेंगे  ।  कर्मचारियों को  उनके  चलाने  का  अभ्यास  होने  में  भी

 कुछ  समय  लगेगा  |

 (२)  उड़ीसा  में  पिछली  दो  भ्र भूतपूर्व  बाढ़ों  के  कारण  बस्ता  भ्र ौर  हरिदास पुर  के  बीच  के  जो

 दो  पुल  बह  गए  हैं  उनका  पुर्ननिर्माण  किया  जाना  है  ।  लाइन  के  व्यपवंतन  के  लिए

 प्रतिदिन  दो  घण्टे  यातायात  बन्द  रखा  जाता  है  ।  गढ़मधुपुर-हरिदासपुर  सेक्शन

 पर  गाड़ियों की  गति  पर  प्रतिबन्ध  के  कारण  भी  क्षमता  कम  ही  गई  है  ।

 (3)  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  हारा  दक्षिण  बलन्दी  कोयला  खान  का  विकास  किए

 जाने  के  कारण  एक  ग्र ति रिक्त  गाड़ी  नित्य  कटक  के  दक्षिण  की  are  भेजने  के  लिए

 लाइन  क्षमता  रखनी  पड़ती  है  ।

 जाजपुर-क्योंकर  रोड  से  का  कलकत्ता  पत्तन  भ्र  प्रदीप  पत्तन  दोनों  की  भ्रांत

 निर्गमन बढ़ाया  जाना  है

 (५)  नेरगुण्डी  विजियनग्राम  स्टेशनों  के  बीच  के  स्टेशनों  पर  लूप  लाइनों  की  लम्बाई

 बढ़ाने  शरिक  लम्बी  माल  गाड़ियां  प्रा  जा
 प्र  नेरगुण्डी  तथा  खुर्दा रोड

 के  बीच  लाइन  को  दोहरा  बनाने  से  संबंधित  इंजी  निर्धारण  कार्य  शीघ्र  प्रारंभ  किए  जाने

 हैं  जिसके  कारण  गति  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  होगा  कौर  उससे  नेरगुण्डी  ails
 के  बीच  की  वर्तमान  लाइन  की  क्षमता  भी  कम  हो  जाएगी  |

 बाँस पानी  क्षेत्र  को  मालडिब्यों  का  श्रावन्टन

 fey.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ६  PERO  से  १६  १६६०  TH  बांसपानी  क्षेत्र  को  बाँस पानी  क्षेत्र  से

 इस्पात  मिल  तक  लौह  वयस्क  ले  जाने  के  लिए  कितने  दिन  तथा  कितने  माल  डिब्बे  आवंटित  किए

 गए  थे  ;

 उसी  अवधि  में  बांसपानी  क्षेत्र  को  बांसपानी  क्षेत्र से  कलकत्ता  तक  लौह  वयस्क  ले

 जाने के  लिए  कितने  दिन  माल  fest  आ्ावण्टित  किए  गए  थे  ;  शौर

 इस  क्षेत्र  में  इस  अवधि  में  क्रमश
 :  इस्पात  मिल  के  संभरण  ate  निर्यातों  के

 माल  डिब्बों  की  कितनी  मांग  थी  ?

 मल  म्रंग्रेजी ft
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 वें०  राम स्वामी )

 माल  डिब्बों के  झावण्टन  के  दिनों  भ्रावन्टित  माल

 कौ  संख्या  डिब्बों की  संख्या

 जन  जुलाई  अगस्त  सितम्बर

 १९६  १६६०  १६६०  १६६०

 1 9६  ave (६-६-६० से  )  (cs  तारीख

 नला

 टाटा  एण्ड  स्टील

 कम्पनी  रेभ  रे  रे  १९
 १४,२७९

 रूरकेला  १२  Rv  ा

 ४  ce  १२
 दुरग  पुर

 पांच  दिन  ॥

 इस  अवधि  में  चार  पहियों  के  माल  डिब्बों  के  पदों  में  रजिस्टरों इन्डेक्स  नीचे  दिए  गए

 इस्पात मिल  निर्यात के  लिए

 संभरण

 a

 ६  जून से  ३०  Rego  RAS  VAR

 &Ko  VERR  ७२

 १६६०  BAIR  gy

 Pkt  (28  तारीख  तक  रे२२८  १११

 कच्चे तेल  के  श्रायात  के  लिये  जहाज  भाड़ा

 eg.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 भारत  में  स्थित  तेल  शोधक  कारखानों  ने  YI9,  १९५८ शौर  १९५८  के  वर्षों  में

 भारत  में  कच्चा  तेल  रायात  करने  के  लिये  विदेशी  नौवहन  समवायों  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  का

 भूगतान
 किया ;  sir

 भारतीय  झ्र ौर  विदेशी  जहाज़ों  को  जहाज  भाड़े  के  रूप  में  कितना-कितना  भगतान

 किया  गया  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  तेल-दोधक

 कारखानों  द्वारा  १९५७,  १९४५८  श्र  PEXE  के  वर्षों  में  कच्चे  तेल  का  करने में  जहाज़ी

 भाड़े  के  रूप  में  ६,८८,२४,५३३,  q,° q, g,  श्र  Yo, VL VRE VIF रुपये  दिये गये  ।

 यह  सारी  राशि  विदेशी  जहाजों  को  दी  गयी  ।

 न  पक
 में

 मल  अंग्रेजी
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 दुर्गम  क्षेत्र  समिति

 So.  श्री  भक्त  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २६  P&Go  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  ८१५ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  एक  ऐसा  विवरण  सभा  की  टेबल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगें  जिस

 में  दुर्गम  क्षेत्र  समिति  की  सिफारिशों  को  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  की  गई  कार्यवाही  का  उल्लेख  हो ?

 कृषि  उप मन्त्री  do  केन्द्रीय  शासित  त्रिपुरा  शर  हिमाचल  प्रदेश

 राज्यों  को  रिपोर्ट  की  प्रतियां  भेजते  उनसे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बाकी  समय  में  या  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  के  लिए  समिति  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  योजनायें

 बनाने को  कहा  गया  था  ।  सम्बन्धित  प्रशासनों ने  बतलाया  है  कि  उन्होंने  समिति की  सिफारिशों

 यर  आधा रित  योजनायें  वरीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  ली  हैं  ।  योजना  काल  में

 सम्बन्धित  प्रयासों  विभिन्न  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करेंगे  ।

 भारत-भूटान  सड़कें

 ६८.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ay  Reyes F arcifndr के  तारांकित

 YOR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  श्र  भूटान  को  मिलाने  वाली  सड़कों  के  निर्माण  में  ag  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  :

 क्या  एक  जिस  में  सड़कों  की  उन  के  शुरू  शौर  aaa  होने  के  स्थान

 att  उन  पर  होने  वाले  प्रचलित  व्यय  का  उल्लेख  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ;  कौर

 इन  सड़कों  का  निर्माण  तेजी  से  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से  यह  सड़क
 असम

 के
 गोलपारा

 जिले  में  नावें  ट्रंक  रोड  पर  स्थित  गरुभाशा  से  दुरू  होकर  भारत-भूटान सीमा
 पर

 स्थित
 तक  जाती  है  ।  यह  लगभग  पच्चीस  मील  लम्बी  है  कौर  मंजूर  किये  गये  तुमने

 के  अनुसार इस  के  बनाने  पर  Vv eR ४३  लाख  रुपयों  के  खर्च  होने  का  कुमार  किया  गया  है  ।  इस  समय

 श्रसम  प्रदेश  की  सरकार  से  मिली  सुचना  के  भ्रनुसार  १९६०  के  तरन्त  तक  इस  सड़क  का

 मील  का  टुकड़ा  बन  कर  तैयार  हो  गया  था  तथा  १५  मील  के  दूसरे  ews  पर  रोड़ी  बिछायी  जा

 चुकी थी  ।  शौर  इस  सड़क  पर  बनने  वाली
 ४१

 पुलियों  में  से
 ३०  पुलिया व  २७  पुलों में  से  २२  पुल

 बन  चुक ेथे
 ।

 इस  प्रकार  यहां  पर  निर्माण-कार्य  नियत  कार्यक्रम  के  अनुसार  पूरा  हो  रहा  है  कौर
 संभावना  है  कि  यह  सड़क  मार्च  PER  तक  बन  कर  तैयार  हो  जायेगी  |

 जयन्ती--वख्दुभ्रार--संचुला  सड़क

 यहां  पर  निर्माण
 कार्य  भूटान

 की  कौर  से  मिलने  वाली  सड़क  का  एक  दूसरा  रस्ता  चुने  जाने  के

 कारण  बन्द  कर  दिया  गया  था
 ।
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 बंजर  कमी  प्रवर  समिति

 cat
 भक्त

 श्री  रामकृष्ण  गप्त

 श्री हेम  राज

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ५  १९६०  के  तारांकित मरन  संख्या  १
 ८०  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  करेंगे कि  देश  में  कृषि  योग्य  बंजर  भूमि  के  बारे  में  नियुक्त
 की  गई  प्रवर

 समिति  के  कार्य  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 कृषि  उप-मंत्री  मो०  व०  :  समिति  ने  पश्चिम  मध्य

 मैसूर  कौर  गन्ध  प्रदेश  नामक  आठ  राज्यों  का  दौरा  किया
 थ

 ',
 जिसमें

 से
 पंजाब

 ar  पश्चिम  बंगाल  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  पुरी  कर  ली  गई  हैं  कौर  सरकार  को  भेज  दी  हैं
 ।

 मध्य  बिहार  कौर  मैसुर  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्टों  का  प्रारूप  तैयार  है  ate  शीघ्र  ही  सम्बन्धित

 राज्यों  से  लिये  हुए  सदस्यों  के  साथ  विचार  विनिमय  के  बाद  पुरी  कर  दी  जायेंगी  ।  श्रीनगर  प्रदेश  HY

 रिपोर्ट  ara  तैयार  हो  रही  समिति  मद्रास  कौर  जम्मू  व  काश्मीर  का  शीघ्र  ही  दौरा  करने  वाली

 है
 ।  इन  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्टे  लगभग  PEKo  के  भ्रमण  तक  तैयार  होने  की  है  ।

 राज्य  सरकार  से  मना  गया  पिता  (data)  प्राप्त  होन ेके  बाद  उड़ीसा  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट

 तेयार  की  जायगी  ।

 पंजाब  में  फसल  का  बीमा

 Too.  J
 रामकृष्ण  गीत

 बालकृष्णन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरंकार  को  हाल  में  पंजाब  सरकार  से  फसल  के  बीमे  की  कोई  योजना  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 स  )  क्या  उसे  स्वीकृति  दे  दी  गई  है
 ?

 उपमंत्री  मो ०  दें  :  {
 च
 हँ  दगी

 |

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  योजना
 ee = पा  of  गैरा रा  गया  है

 ।
 परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या
 रेट  1]

 योजना  प्रभी  भारत  सरकार  के  विचारधीन  है  |

 नगर  आयोजन  विधान

 1१०१. भी  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्य  स्वास्थ्य  मंत्री  १६
 Ae

 के
 अतारांकित

 संख्या

 १०४१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  grad  नगर  आयोजन  विधान  को  afer

 रूप  देने  के  संबंध  में  at
 कया प्रगति हुई  है  ?

 a

 मूल  म्रंप्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  ७  १९६०  को  बंगलोर  में  नगर  तथा  देहात

 आयोजन  के  राज्य  मंत्रियों  का  जो  सम्मेलन  था  उसमें  इस  विषय  पर  विचार  किया  गया  था  ।  तब

 यह  निश्चय  किया  गया  कि  (  १)  पश्चिम  बंगाल  के  स्थानीय  स्वाय॑त्त  शासन  तथा  पंचायत  के  मंत्री  श्री

 कार  डी०  जालान  (2)  उसूर  के  श्रम  तथा  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  के  मंत्री  श्री टी  ०  सुबा मान्य

 शोर (३)  मद्रास  राज्य
 के  राजस्व  मंत्री  तथा  नगर  आयोजन

 के
 प्रभारी  श्री एम  ०  ए०  मानेकावलू की

 एक  समिति  क्  नगर  तथा  देहात  आयोजन  अघिनियम  की  छान  बीन  करने  तथा  उसमें  सुधार  का

 सुझाव  देने  के  लिये  स्थापित  की  जाये  ।

 सहकारी  समि  मियां

 श्रीनारायण दास  :
 ११०२-

 श्री  राधा रमण  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  योजना  आयोग ने  इस  प्रदान  पर  भ्रान्ति रूप  से  विचार  कर  लिया  है  कि  प्राथमिक

 सहकारी  संस्थानों  की  रंदा  पूंजी  में  राज्यों  का  सहयोग  प्रत्यक्ष
 रूप

 से  हो  अथवा  शीर्ष  कौर  केन्द्रीय

 कारी  बैंकों  के  जरिये  अप्रत्यक्ष रूप  से  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 सामुदायिक  विकास
 तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०

 स०  :
 श्रीमान ।

 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  प्राथमिक  संस्थानों  में  राज्यों
 का  सहयोग  सामान्य

 अप्रत्यक्ष  रूप  से  अर्थात  शीष  कौर
 केन्द्रीय  बैंकों  के  जरिये  हो  ।  यदि  विशेष  कारणों  से  राज्य

 सरकारें  प्राथमिक  संस्थाओं  की  अंश  पूंजी  में  प्रत्यक्ष  रूप  से  भाग  लेना  चाहें
 तो

 वे  ऐसा  कर  सकती  हैं

 किन्तु  ऐसे  मामलों  में  उन्हें  प्राथमिक  संस्थापकों  के  संचालक  मंडल  के  लिये  संचालकों  नामजदगी

 नहीं  करनी  चाहिए ।  यदि  पूरी  तरह  से
 नामजदगी  न

 करना  संभाव्य  श्रथवा  उचित
 न

 जान  तो

 संचालकों  को  नामजद  करने  का  अधिकार  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों  को  सौंप  देना  चाहिए  |

 बरौनी-समस्तीपुर  बड़ी  लाइन

 श्रीनारायण  दास
 Pre?

 ग  श्री
 राधा  रमण

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  बरौनी  से  समस्तीपुर  तंक  बड़ी

 के
 निर्माण पर  कुल  कितना  व्यय  होगा  तथा  श्री

 तक
 कितना  व्यय  हो  चुका

 ?

 fers  उपमंत्री
 सें०  :  (१)  लाइन  पर  कुल  १८३  .  ७३

 लाख  रूपये  व्यय  होंगे  ।

 ORE
 (2)  अक्तूबर

 ५  ०  के
 पन्त  तक  ३१.  ५१  लाख  रुपये  व्यय  हुए

 ।
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 समिति

 श्री  इन् जीत लाल  मल्होत्रा

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 श्री  रामी  रेड्डी

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 कुमारी  Ato  वंद कुमारी

 श्री  न०  रा०
 ree

 श्री  गाड़ी

 शी  सुगन्धि

 श्री  लाचार

 श्रीमती  रेणुका  राय

 श्री  कालिका fag

 श्री  खश वक्त राय

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २३  १९६०  के  ग्र तारांकित प्रदान  संख्या  १२९३  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नालागढ़  समिति  के  नाम  से  प्रसिद्ध  कृषि  प्रशासन समिति  की  सिफारिश  को  कार्यान्वित

 करने  में  भाग  क्या  प्रगति  हुई  श्र

 किन-किन  राज्यों  ने  अपने  प्रस्ताव  पेश  कर  दिये  हैं  तथा  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की

 गयी है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें०  कृष्ण प्पा )  :  प्रौढ़  पंजाब  सरकार  से  प्राप्त  प्रस्तावों

 की  जांच  कर  ली  गई  हो  उन्हें  भारत  सरकार  की  स्वीकृति  के  बारे  में  बता  दिया  गया  है  ।  अन्य

 राज्यों  से  प्रस्तावों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही है  ।  उनको  बार-बार  इसके  बारे  में  लिखा  जा  रहा  है  कि

 बे  अपनी  योजनायें  जल्दी  तैयार  कर  लें  ।

 बहु प्रयोजनीय खंड

 1१०४.
 श्री  रा०  च०  माही  :

 श्री  gata  :

 कपा  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ख़ादिम  जाति  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  में  प्रयोजनीय  खंडों  के  द्वारा  प्रशिक्षण  तथा  उत्पादन

 का  कार्यक्रम  आरम्भ  किया  गया

 कार्यक्रम  का  मुख्य  seer  कया  है  ?

 सामुदायिक  बिकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सू०  जी  हा ं।

 सुधरे  हुये  तरीकों  से  खेती  करना  सीखने  के  लिये  सुविधायें  प्रदान  करकेਂ  ब्राह्म  जाति

 के
 लोगों

 की
 प्राथमिक  दशा  शिल्प  तथा  कला  में  अच्छे  कारीगर  उत्पन्न  करना  जिस  से  वे

 अच्छा  श्र  ग्रीक  मात्रा  में  माल  तैयार  कर  सकें  तथा  रहन  सहन  के  स्तर  को  उठाना  इस  कार्यक्रम
 ए  ा __  म

 tyr  wast  में
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 का  मुख्य  उद्देश्य  इस  HTH  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  जहां  तक  हो  सके  ख़ादिम  जाति
 के

 लोगों
 को  उन  वस्तु भ्र ों  का  उत्पादन  करने  के  लिये  प्रोत्साहित  किया  जाये  जिनको वे  स्वयं  काम  में  लाते हैं  ।

 इसके  अ्रतिरिक्त  वे  उन्हीं  चीजों  को  बनायें  जिनके  लिये  वहां  कच्चा  माल  उपलब्ध  हो  सकता  हो  तथा

 जिनकी  बाहर  बिक्री  हो  सकती हो  ।

 झाली हुई  पटरियां

 थ्री  सुबोध  सदा  :

 1१०६.
 श्री  रा०  च०  माझी

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  पथ  के  लिये  झाली  हुई  पिटारियों  कुछ  लाभदायक  सिद्ध  हुई

 यदि  तो  क्या-क्या लाभ  हुये  हैं  ;

 क्या  उनसे  कोई  नुकसान  भी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :
 श्रीमान्  ।  संक्षेप  में  रेलों  के  झालने  से

 रेल  के  sarge  कम  हो  जाते  हैं  जो  रेलवे  पथ  में  सब  से  कमजोर  हिस्से  होते हैं  तथा  इन  से  उनको

 ठीक  तरह  से  रखने  की  लागत  कम  प्रति  इस  से  रेलगाड़ियों के  चलने  में  सुविधा  होती  है  कौर

 शोर  कम  होता  है  ।

 झाली  हुई  पटरियां  जितनी  लम्बी  उतनी  ही  उनको  संभालने  तथा  लाने  ले  जाने

 में  कठिनाई  होती  एक्सटेंशन  ज्वाइन्टों  की  व्यवस्था  करनी  होती  है  तथा  उनकी  देखभाल  करनी

 होती  रेल
 की

 पुश्त
 की

 कमान  के  प्रभाव  से  बचाने  के  लिये  सावधानी  बरतनी  होती  है  तथा  रेल  दबाब

 से  टूट
 न

 जाये  इसका  ध्यान  रखना  होता है

 मन मद  मध्य  रेलवे

 1१०७.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  क्या  रेलवे  मंत्री  २०  exe F Marcifa के  भ्र तारांकित

 संख्या  २२३३  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  रेलवे के  मन मद  स्टेशन  के  नीचे  के  प्लेटफार्म  के  विस्तार  के  कार्य  में  इस  बीच  क्या

 प्रगति  हुई  हैं  तथा
 यह

 काम
 कब

 तक  पूरा
 हो  शौर

 मनमद  रेलवे  यार्ड  को  फिर  से  नया  रूप  देने  का  काम  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री शाहनवाज  :  १९६०  में  काम  पूरा  हो  गया  था

 घन  की  कमी  तथा  इगतपुरी-भुसावल  विद्युतीकरण  योजना  के
 स्थगित  होने  के  कारण

 हमेंशा  को  नया  रूप  देने  की  योजना  इस  समय  स्थगित  कर  दी  गई  है  |

 केरल  में  रेलवे  कर्मचारियों  का  बहाल  किया  जाना

 1१०८. श्री  प्र्  कठ  गोपालन  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों की  हड़ताल  के  संबंध  में  मोश्नत्तिल किये  गये  अथवा
 सेवा

 च्युत  किये  गये  केरल  के  बहुत  से  कर्मचारियों  को  प्रभी  बहाल  करना  है  ;  ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  ऐसे  कितने  कर्मचारी  ak

 >
 इन  कमंचारियों  को  बहाल  करने

 में
 ann  कया  कारण हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  aerate  at )  श्रीमान  ।

 are  ea  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 केन्द्रीय  यंत्रीकृत  सूरतगढ़

 राम  सुलग सिह  :
 Pok

 हेम

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  यंत्री कृत  फार्म  सुरतगढ़ के  प्रबन्धक  हाल  ही  में  रूस  गयें

 शे  1

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन्होंने  कृषि  के  रूसी  तरीकों
 सम्बन्धी

 oat
 अध्ययन

 के

 आधार  पर  भारत  में  खाद्य  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  कुछ  सुझाव  दिये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उन  के  मुख्य-मुख्य  सुझाव  क्या  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  do  :
 it  att

 कौर  उन  की  रूस  की  यात्रा  का  ध्येय  संगठनीय  कौर  oa  विचारों  से  रूस  के

 राजकीय  फार्मों  के  कार्य  का  स्वयं दृष्ट  ज्ञान  प्राप्त  करना  जिस  से  वह  ज्ञान  सूरतगढ़  फार्म  जोकि

 रूस  की  मशीनों  से  बनाया  गया  के  कार्य  को  सुधारने  के  काम  में  लाया  जा  सके  ।  यह  यात्रा  इस

 विचार  से  बहुत  सफल  हुई
 ।

 रूसी  यांत्रिक  फार्मों  के  संगठनीय  पतलूनों  का  विस्तृत  ज्ञान  तो  प्राप्त  हुमा

 इस  के  साथ  विशेष  रूप  से  कार्य  की  श्रवस्थायें  कौर  क्यारियों  को  किस  प्रकार  प्रेरणा  दी  जाती

 जिस  से  अनुकूलतम  उत्पादन  होता  का  भी  ज्ञान  कम  ।  वे  उन  के  फार्मों  में  विभिन्न  प्रकार  की
 मशीनों की  कार्यप्रणाली  को  भी  देख  सके  ।  सूरतगढ़  फार्म  के  लिये  रूस  से  अ्रतिरिक्त  पुर्जे  कौर  सामान

 प्राप्त  करने  में  प्रचुर  की  गई  कुछ  कठिनाइयों  का  हल  निकालने  में  भी  इस  श्रवसर  से  लाभ  उठाया

 गया
 ।

 उन  का  ः  है  कि  रूस  के  फार्मों  के  संगठन  श्र  सूरतगढ़  फार्म  के  संगठन  के  ara  में  कोई

 अन्तर  नहीं  है  लेकिन  उन  का  अवलोकन  भविष्य  में  केन्द्रीय  यांत्रिक  फार्मों  मामलों  को

 सुलझाने  में  बहुत  लाभदायंक होगा  ।

 परिचय  बंगाल  के  पुरुलिया  जिले  में  सिचाई

 1११०८  श्री  सुमन  घोष
 :

 क्या  सिंचाई  कौर  faery  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्राविधिक  सहकारिता  शिष्टमंडलਂ  की  कौर  से
 विशेषज्ञों

 के  एक

 दल  ने  हाल  ही  में  पुरुलिया जिले  का  दौरा  किया  था  ;

 यदि  तो  इस  दौरे  का  कया  उद्देश्य  था  ;

 क्या  दल  ने  वहां  सिचाई  के  सुधार  के  बारे  में  कोई  सुझाव  दिये  हैं
 ;  और

 fas  sat  में

 ‘Technical  Cooperation  Mission.
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 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सिचाई  और  उपमंत्री  :  से  कोई  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं  ।

 महिला  डिब्बों  में  ga  बटन

 1१११.  श्री  सरजू  कया  रेलवे  मंत्री  २६  REGO  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 sok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  दक्षिण  तथा  दक्षिण  पूवे  रेलवे  पर  महिला  डिब्बों  में  ga  बटन  न

 लगाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 किन-किन  दुसरी  रेलों  में  पुश-बटन  लगा  दिये  गये  हैं  ;

 क्या  सरकार  का  अरन्य  डिब्बों  में  पुश  बटन  लगाने  का  विचार  है  ;

 इस  व्यवस्था  से  क्या  लाभ  हुए  हैं
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :  प्रयोगात्मक  रूप  में  महिला

 डिब्बों  में  ga  बटनों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  परिचित  तथा

 पूवे  रेलों  के  लिये  हिदायतें  दे  दी  गई  हैं
 ।

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  तथा  दक्षिण  रेलों  पर  इस  समय  इस  सुविधा
 को  देना  नहीं  समझा  गया  है  क्योंकि वहां  प्रौढ़  स्थानों  के  मुकाबले  में  यात्रा  करने  में  कोई

 खतरा  नहीं  है  ॥

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 अभी  तक  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हुई  है  जिस  से  इंस  उपाय  को  काम  में  लाना  झ्रावद्यक

 समझा  जाये  |  wat  से  इस  व्यवस्था  के  लाभ  अ्रांकना  कठिन  है  |

 पानी की  aid

 1११२.  श्री  भ्र निरुद्ध  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  १९५५ के  तारांकित seq  संख्या

 ११३२  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५५ से  ३०  (ago  तक

 पशुभ्नों के लिये पानी की के  लिये  पानी  की  नांदों  तथा  रहने  के  स्थानों  के  निर्माण  में  art  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  )  १९५५  से  ३०  PERO  तक  प्रत्येक

 रेलवे  के  किब्नने-कितने  स्टेशनों  पर  झ  के  लिये  पानी  की  नींदें  व  रहने  के  स्थान  बनाये  इस  का

 ब्यौरा  इस  प्रकार है  —ome

 उत्तर  रेलवे  १€

 पूर्वोत्तर  रेलवे  ्

 मध्य  रेलवे  ११

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  %

 RH

 qa  र्हाल  वे  ४

 दक्षिण  रेलवे  QS

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  ur  \

 faa  wait
 में
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 दिल्ली में  भूमि

 1११३. डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मकान  बनाने  के  लिये  इस  ad  दल्ली  के  नगरीय  व  ग्रामीण  क्षेत्र  में  कितने  एकड़  भूमि

 छोड़ी गई  कौर

 कितने  एकड़  भूमि  wit  बेकार  पड़ी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  दिल्ली  के  मुख्य  आयुक्त द्वारा

 १३  EYE  को  aor  के  लिये  अ्रधिसूचित  ३४,०७०  एकड़  भूमि  के  बारे  में  जानकारी  मांगी

 गई  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  ४६६  एकड़  भूमि  के  क्षेत्रफल वाली  १६  जिन  के  सक्षम  स्थानीय

 प्राधिकारी  द्वारा  पुरी  तरह  से  स्वीकार  कर  लिये  गये  wa  तक  मुक्त  की  गई  हैं
 ।

 भाण्डागार

 ११४.  डा०  रास  gum  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कि

 इस  वर्ष  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  का  देश  में  कितने  भाण्डागार  स्थापित  करने  का

 श  ॥
 >  कौर

 उन  के  निर्माण  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  |: ह ०  :  चालू  वर्ष  में  केन्द्रीय

 भाण्डगार  निगम  का  २०,५१९  टन  वाले  १४  भण्डागार किराये के किराये  के  स्थान  पर  स्थापित  करने

 का  विचार  है  ।  यह  ४४,०४१  टन  क्षमता  वाले  २६  भाण्डागार जो  पहले ही  किराये  के  स्थान  में

 स्थापित  किये  गये  हैं  के  अतिरिक्त  होंगे  ।

 केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  का  चालू  में  १७  केन्द्रों पर  ३४,६००  टन  क्षमता वाले  भाण्डागार

 रु०  ७०
 लाख  की  भ्र नुमा नित  लागत  पर  बनवाने  का  कार्यक्रम  है

 ।
 इस  कार्यक्रम  के  अनुसार

 ४
 केन्द्रों

 पर  \9,E00  टन  क्षमता  वाले  भाण्डागारों  का  निर्माण  कार्य  पूरा  हो  चुका  है  ।

 विलम्ब  शुल्क

 1११४५.  श्री  Ato  Fo  ठाकुर  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रत्येक  वर्ष  सरकार  को  प्रतीक  से  अधिक  विलम्ब  शुल्क  मिलता  जा

 रहा  है  ;  ak

 १९५५,  Reus,  Reus  श्र  PEXE  में  एकत्र  विलम्ब  शुल्क  की  राशि  कया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  रेलवे  ara  लिये  गये  विलम्ब

 शुल्क  के  पृथक  aes  तैयार  नहीं  किये  जाते  भरण  तट  शुल्क  तथा  विलम्ब  शुल्क  दोनों के  जो

 ७  रखे  गये  हैं  उन  से  यह  पता  चलता  है  कि  उन  में  धीरे-धीरे  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  का  पोशाक  कारण

 यह है
 कि

 भारतीय  रेलों  पर  यातायात  बढ़  गया  है  ify  कारण  यह  है  लदान  में  माल

 डिब्बे  देने  में  तथा  माल  छुड़ाने  में  बहुत  देरी  होती  है
 ।

 ee
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 पुल  उच्चमार्ग

 1११६.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेलवे  को  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  से  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  के  भ्रब्दुल  पुल

 मार्ग  को  चौड़ा  करने  के  लिये  कोई  सिफारिश  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  बू ०
 :

 श्रीमान  |  हावड़ा-खड़गपुर सेक्शन

 के  श्रन्दुल  स्टेशन  के  पास  पुल  संख्या  १७  पर  पगडंडी  को  चौड़ा  करने  के  लिये  एक  प्रार्थना  प्राप्त  हुई

 थी  ate  राज्य  सरकार  को  बताया  गया  था  कि  प्रविधिक  बातों  के  पगडंडी  को  चौड़ा  करने

 से  पुल  के  जरिये  दोनों  तरफ  का  यातायात  प्रारम्भ  हो  जायेगा  जोकि  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  निश्चित

 रूप  ले  ठीक  नहीं  है  ।

 wire  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते
 |

 भारतीय कृषि  श्रनुसंघान  संस्था

 1११७. श्री  तंगामणि  :  कया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  द्वितीय  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों  की  दृष्टि  में  मासिक  आधार  पर  तथा

 दैनिक  आघार  पर  नियुक्त  किये  जाने  वाले  कर्मचारियों  के  स्थान  पर  जिन्हें  आकस्मिक  निधि  से

 वेतन  दिया  जाता  है  तथा  जिन्हें  हर  वर्ष  नियमित  रूप  से  नियुक्त  किया  जाता  भारतीय  कृषि

 ्  संस्था  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  पदों  की  रचना  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 az

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उपमंत्री  (ait  गो०  वें०
 :

 संस्था  के  बहुत  से  जिन्हें  मासिक

 झा घार  पर  वेतन  दिया  जाता  नियमित  बना  दिये  गये  हैं  site  शेष  व्यक्तियों  को  भी  यथा  शीघ्र

 नियमित  रिक्त  पदों  पर  लगा  लिया  जायेगा

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 रेलवे समय  सारणी

 1११८.  श्री  हेम  राज
 :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा
 ५  od

 क्या  यह  सच  है  कि  १  १९६०  को  शिमला  सिटी  संरक्षण  कार्यालय  में  रेलवे

 समय  सारणी  उपलब्ध  नहीं  थी  यात्रियों  को  यह  नहीं  बताया  जा  सका  कि  रेलगाड़ियां  कब-कब

 कौर

 यदि  तो  इन  समय  सारणियों  के  प्रकाशन  तथा  विभिन्न  स्टेशन  तथा  रक्षण  कार्यालयों

 को  उन्हें  भेजने  में  विलम्ब  के
 ret



 ey  लिखित  उत्तर  १५  १६६०

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  श्रीमान  ।

 समय  सारथियों  के  प्रकाशन  के  कई  दिन  पुर्व  उन्हें  विभिन्न  स्टेशनों  ark  को

 भेज  दिया  जाता  है  ।  क्योंकि  उत्तर  रेलवे  की  समय  सारणियां  गैर-सरकारी  प्रेस  में  छपती  हैं  वह

 प्रेस  दशहरे  की  छुट्टी  रखता  है  तथा  क्योंकि  दशहरे  की  छुट्टीं  समय  सारणी  के  की  तारीख  से

 पहले भरा  कुछ  स्थानों  पर  समय  सारणियां  भेजने  में  देरी  हो  गई  ।  शिमला के  स्टेशन

 मास्टर  को  समय  सारणियों की  प्रतियां  १-१०-६० की  शाम  को  मिलीं  ।  सिटी  रक्षण  कार्यालय

 शिमला  के  लिये  समय  सारणियों  की  प्रतियां  शिमला  के  स्टेशन  मास्टर  द्वारा  भेजी  जाती  हैं  ।  क्योंकि

 अगले  दिन  अर्थात  २-१०-६०  को  रविवार  था  वह  महात्मा  गांधी  का  जन्म  दिवस  स्टेशन

 मास्टर का  कार्यालय  बन्द था  |  सिटी  रक्षण  कार्यालय को  समय  सारणी की  प्रतियां

 को  भेजी  गई  ।  तथापि  स्टेशन  शिमला  के  कार्यालय  से  सिटी  रक्षण  कार्यालय  को  देर  से  समय

 सारणियों  के  भेजने  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 में  पीन का  पानी

 1११६.  श्री  मिलती  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  २६  १९६०  को  ३१८  डाउन  पुरी  सवारी  गाड़ी  से  यात्रा  करने  वाले

 लगभग ४००  यात्रियों  जो  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  बालासोर  स्टेशन  पर  रेलगाड़ियों के  आने
 जाने

 में  गड़बड़ी  पैदा  हो  जाने  से  रह  गये  स्टेशन  के  ग्रह्माते  के  पानी  के  नलों  से  पीने  का  पानी  नहीं  मिला

 और

 यदि  तो  उक्त  स्टेशन  में  पीने  का  पानी  क्यों  नहीं  मिला
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ae  माननीय  सदस्य
 का

 तात्पर्य  ३०२  डाउन  पुरी-हावड़ा  एक्सप्रेस  से  ३१८  डाउन  पुरी-हावड़ा  सवारी  गाड़ी  से  नहीं
 ।  २६

 १९६० की  सुबह  से  ३०२  डाउन  पुरी-हावड़ा  एक्सप्रेस  बालासोर  में  रुकी  पड़ी  थी  क्योंकि

 बाढ़  का  पानी  रूपसा  कौर  बास्ता  के  बीच  के  पुल  के  नीचे  खतरे  के  निशान  से  ऊपर  गया  था  प्रौढ़

 गाड़ी  at  नहीं  बढ़  सकती  थी  ।  रेलगाड़ी  में  लगभग  ४००  यात्री  थे  कौर  पीने  के  पानी  की  किसी

 समय  कमी  नहीं  हुई  ।  २७  सितम्बर  की  सुबह  प्रगति  दिन  ३०२  डाउन  एक्सप्रेस  ट्रेन  वहां  से  छूटी
 |

 प्लेटफार्म  पर  पानी  देने  का  काम  केवल  रेलगाड़ियों के  खाने  के  समय  ही  किया  जाता  है  ।

 इस  दिन  विशेष  परिस्थितियों के  कारण  २६  सितम्बर के  ६  प् ०  पु०  से  बराबर  पानी  देने  का  प्रबन्ध

 किया  गया  ।  जितना  पानी  जमा  था  वह  इतने  यात्रियों  को  बराबर  दिये  जाते  रहने  के  कारण  पुरा  नहीं
 पड़

 सका
 तौ  १६  .

 ००
 बजे  नलों  में  पानी  श्राना  कम  हो  गया  |  कुछ  समय  के  लिये  पानी  जाने  के  मुख्य

 वाल्व  बन्द  करने  पड़े  ताकि  ऊपर  की  टंकी  में  पानी  भर  सके  ।  वाल्वों  के  बन्द  रहने  के  दौरान  में

 स्टेशन  पर  जमा  पानी  से  यात्रियों  को  पानी  दिया  जाता  रहा  ।

 सदी  cea  पर  दुर्घटना

 1१२०.  डा०  सा०  sito  श्री  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  BIT  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  मुख्य  रेलवे  के  सिं  दी  रेलवे  स्टेशन  पर
 एक

 गम्भीर  दुर्घटना

 हो  गई  जिसके  परिणामस्वरूप हाकी  के  भन्तर-विद्वविद्यालय मैच  में  भाग  लेने  के  लिये  नागपुर  जाते

 हुए  गुजरात  विद्यापीठ  की  हाकी
 टीम

 के  खिलाड़ी  जोजेफ  करनें  की  मृत्यु  हो  a

 faa  waist में
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 क्या  यह  सच  है  कि  इस  खिलाड़ी  का  सर  नागपुर  की  भ्रांत  जाते  हुए  जब  गाड़ी  स्टेशन पार

 कर  रही  थी  उस  समय  सिगनल  के  खम्भे  से  टकरा  गया  ;

 जिस  रेल  की  पटरी  पर  गाड़ी  चल  रही  थी  उससे  सिगनल  का  खम्भा  कितनी  दूर

 क्या  यह  सच  है  कि  इसी  सिगनल  के  खम्भे  से  टकराने  की  दो  घटनायें  पहले  भी  हो

 क्या  रेलवे  अधिकारियों  ने  इस  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की

 यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  सिगनल  के  खम्भे  को  उसके  वर्तमान  स्थान  से  हटा  कर

 कुछ  अधिक  दूर  पर  लगाने  का

 क्या  मृत  खिलाड़ी  के  परिवार  के  सदस्यों  को  कुछ  प्रतिकर  दिया  गया  ate  यदि

 तो  कितना ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०
 :  २६  १९६०  को

 लगभग  १०-०८  बजे  जब  बम्बई-कलकत्ता मेल  डाउन  १  मध्य  रेलवे  के  हिंदी  स्टेशन  में  से  गुजर  रही
 थी  उस  समय  डिब्बे  से  बाहर  झांकने  वाले  एक  यात्री  श्री  जोजेफ  फरनेंडीज स्टेशन  के  डाउन  स्टार्टर

 सिगनल  के  खम्भे  से  टकरा  गए  |  वह  गाड़ी  सें  गिर  गए  चोटों  के  परिणामस्वरूप  बाद  में  मर  गए  |

 सिगनल  का  खम्भा  रेलगाड़ियों  की  चलने  की  निर्धारित  दूरी पर  ही  है  ।

 जी  नहीं  ।

 मृतक  स्वयं  भ्रपनी

 गलती
 से  मरा  था  ।

 जी  नहीं  ।

 इस  मामले  में  कोई  aa  नहीं  दिया  गया  |

 रेलवे  बुक  स्टालों  पर  पुस्तकें

 1१२१  att  सुमन  घोष
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेताजी  सुभाष  बोस  द्वारा  लिखित  (2)  इण्डियन  स्ट्रगलਂ  (२)  इंडियन  पिल्प्रिमਂ

 पुस्तकें तथा  भाई  एन०  To
 के  कार्यों  के  इतिहास  की  कोई  पुस्तक  रेलवे  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  बुक

 स्टालों  पर  भारत  में  कहीं  रखी  जाती  शौर

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  राम स्वामी )

 :  इण्डियन  स्ट्रगलਂ  ,

 पिलग्रिम” नामक पुस्तकें तथा झ्राई० एन ० पुस्तकें  तथा  झाई०  एन०  ए०  के
 कार्यों

 के  इतिहास  की  कोई  पुस्तक  रेलवे  बुक  स्टालों

 प्रकार  की  किताबें  Wa  नहीं  खरीदते  हैं  |
 a

 पर  अरब  नहीं  बिक  रही  है  क्योंकि  यात्री  तौर  पर  इस

 प्रंग्रेजी  में

 1298  (Ai)



 १९६  लिखित  उत्तर  १५  PERO

 केरल  में  नई  रेलवे  लाइन

 (sit  कौडियाल

 1१२२)  श्री  कुन्दन  :

 श्री  नारायणन  कुट्ट  मेनन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्र  से  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  राज्य  में  नई  रेलवे  लाइनें

 बनाने  की  प्रार्थना की  है  ;

 यदि  तो  राज्य  सरकार  ने  किन  लाइनों  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 क्या  इनमें  से  किसी  लाइन  को  बनाने  का  काम  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :
 जी  हां  ।

 एक  विवरण  सम्बद्ध  है  ।  परिशिष्ट  १,  waar  संख्या  ze]

 कौर  राज्य  सरकार  श  भेजे  गये  वों  को  तृतीय  योजना  के  प्रारूप की

 रेखा  में  शामिल  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 गठन  के  मूल्य

 1  श्री  गाड़ी  :
 1१२३.

 Let
 सुगनी

 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २  १९६०  के  भ्रतारांकि  प्रशन  संख्या  १४४  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  तथा  श्रीनगर  प्रदेश  के  लिये  मूल्य  श्रंखल  किन  सूत्रਂ  के  अनुसार  गन्ने  के
 Reua—

 ५€  के  मूल्यों  के  भुगतान  के  लेखे  बना  लिये  गये

 यदि  तो  मैसूर  भर  meet  प्रदेश  के  लिये  राज्यवार  प्रथम  कारखानेवार कया  मूल्य
 निर्धारित  किये  गये  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  शठ  म०  दिनांक  ३  १९६०  के

 कारी  संकल्प  संख्या  ६३  (६)- 1२1६०  के  अधीन  मूल्य  श्रीलंका  सूत्र  प्रफुल्ल  आयोग
 को

 जांच  के

 लिये  सौंप  दिया  गया है  ।  आयोग  का  प्रतिवेदन  मिलने  के  बाद  अतिरिक्त  मूल्य  निर्धारित  होंगे
 ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मल  अंग्रेजी  में

 tPrice  Linking  Formula.
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 नागार्जुन  सागर  परियोजना

 गाड़ी

 1१२४.  a  श्री  ;

 क्या  सिचाई  कौर  मंत्री  ३१  १९६०  के  तारांकित  परत
 संख्या  €४३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागार्जुन  सागर  परियोजना  के  द्वारा  कृष्णा  की  गोदी
 से  बाहर तथा  के  सिंचाई

 वाले  सिचाई  के  लिये  पानी  की  मात्रा  तथा  उसके  ग्न्य  ब्योरे  राज्य  सरकार  ने  भेज  दिये  हैं  ;

 यदि  हां  तो  वह  क्या हैं  ;
 कौर

 यदि  नहीं  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शर  विद्या  उपमंत्री  जी  नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 आनकर  प्रदेश  सरकार  ने  बताया  है  कि  राज्य के  विशेष  मुख्य  इंजीनियर  रोकने  इकट्ठे

 कर  रहे  ह
 ?

 बम्बई  के  निकट  रेल
 व

 सड़क  का  पुल

 १२४.  श्री  श्रीधर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्र  से  बम्बई  के  निकट  थाना  के  ऊपर

 रेल  व  सड़क  का  पुल  बनाने  की  संभावनाओं के  बारे  में  सुचना  दी  है  |

 यदि
 तो  इस  मामले  में  क्या  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  भ्र

 उसके  ब्योरे  क्या  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  वें०  ः  से  (7)

 हाल
 में  ही

 राज्य  सरकार  ने

 बताया  &  कि  उन्होंने  सड़क  के  पुल  के  निर्माण  पर  अलग  से  विचार  करने  का  fora  कर  लिया  है  ।

 मीरा-कोल्हापुर  लाइन

 1१२६.  श्री  श्रीधर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (@)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  दक्षिण  रेलवे  के  डिवीजनल  सुपरिन्टेन्डेन्ट  से  इस  आशय

 की  मिली  है  कि  मीरा-कोल्हापुर  लाइन  यात्रा  के  लिये  खतरनाक  है  ;

 यदि  तो  रिपोर्टे  का  ब्योरा  कया  है  ;  कौर

 क्या  इस  लाइन  को  बदलने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  तत्काल  उपाय  किया  है  ?

 उपमंत्री  (  श्री  सें०  :  नहीं  ।

 ate  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मूल  waist  में  ।
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 श्राप  प्रदेश  को  ज्वार  का  संभरण

 1१२७  श्री  रामी  रेड्डी :  क्या  खाद्य  तथा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्रान्घ्र  प्रदेश  सरकार  ने  ग्राहक  प्रदेश  के  सूखा  वाले  क्षेत्रों में  इस्तेमाल  के  लिये  केन्द्र

 से  ज्वार  के  संभरण  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ;

 क्या  इसके  संभरण  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  गई  है  ;  कौर

 उसका  ब्योरा  क्या है
 ?

 fara तथा  कृ  थि  उपमंत्री  श्र०  म०  :  से  हाँ  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार

 ने  राज्य  के  सुखा  वाले  क्षेत्रों  में  वितरण  के  लिये
 ज्वार

 देने
 की

 प्रार्थना
 की  है

 श्र  अमरीका  से  ज्वार
 करने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इसके  दिसम्बर  में  रानी  शुरू  होने  की  है  AK  भराने

 पर  प्राप्त  प्रदेश  सरकार  को  उसका  संभरण  कर  दिया  जायेंगी  |

 a

 1१२८.  श्री  प्र०  के  ०  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टोक्यो  में  अन्तर्राष्ट्रीय  कैन्सर  सम्मेलन  ने  एक  प्रकार  का  साहित्य  बांटा  है

 जिसमें  खाद्य-पदार्थों  के  उत्पादन  में  कन् सर  करने  वाली  रसायनों  के  प्रयोग के  विरुद्ध  चेतावनी  दी

 वे  रसायन  क्या  हें  ;  श्र

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  खाद्य-पदार्थों  के  उत्पादन  में  उन  रसायनों  केਂ  प्रयोग  को  रोकने

 के  लिये  कार्यवाही  की  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ale

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 शंघाई  स्टेशन

 १२९.  श्री  राम  कारण  : कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उत्तर  रेलवे के  शंघाई  स्टेशन  पर  at  तक  बिजली  नहीं

 लगी है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  स्टेशन  पर  लगभग  ३  वर्ष  पहले  झ्ावंश्यकतानुसार

 बिजली  लगाई  गई  थी  श्र  कुछ  समय  बाद  पिछली  फिटिंग  के  बेकार  हो  जाने  के  कारण  दुबारा

 बिजली  लगानी  पड़ी  ;

 जंघाई  स्टेशन  पर  कब  बिजली  लगाई  जायेगी  ;  शौर

 पिछली  फिटिंग
 बेकार  हो  जाने  के  फलस्वरूप  रेलवे  को  कितनी  हानि  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  हां
 ।

 बिजली  के  तार  तीन  साल  पहले  लगाये  गये  थे  ।
 वे

 बेकार  नहीं  ६ये
 हैं  ।  फिटिंग  के  जो

 सामान  चुराये  जा  सकते  वे  नहीं  लगाये  गये  थे  ।

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 उत्तर  प्रदेश  के  हाइडल  अधिकारियों  से  पावर  मिलते  ही  स्टेशन  पर  बिजली  लगाई

 जायेंगी  ।

 ऊपर  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुये  सवाल  नहीं  उठता  ।

 रेलवे  इंजनों  का

 1१३०.  श्री  £. है
 मु०  तारिक  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  वर्ष  PEXS—AE  शर  PEXE—Fo  में  किन्हीं  रेलवे  इंजिनों  का  रायात  किया  गया

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  ate  किन  देशों  से  श्रायात  किया  गया  शौर

 (1)  उन  रेलवे  इंजिनों  का  क्या  मूल्य  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  हां
 ।

 पश्चिमी

 और  पश्चिमी  योरोपीय  देशों  rata  स्विट्जरलैण्ड  झर  पश्चिमी  जमनी  की  कई

 फर्मों  से  ।

 Vw WR  करोड़  रुपय  निःशुल्क  )

 स्पीति  घाटी  में  डाक  तथा  तार  af

 _ श्री  दलजीत  सिह
 1१३१.

 श्री हेम  राज

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २३  १६६०  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  १३४९ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वायरलेस  पद्धति  के  mela  स्पीति  घाटी  में  काजा  लारा

 में  तार  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  कौर  में  एक  उप-डाक-घर  खोलने  के  बारे  में  तक

 कितनी  प्रगति  की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  केवल  काज़ा  में  एक  वायरलेस

 स्टेशन  खोलने  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  किराया  कौर  प्रत्याभूति  की  शर्तें  मान  ली  हैं  ।  वायरलेस

 स्टेशन  के  लिये  उचित  स्थान  देने  के  लिये  उन  को  पत्र  लिखा  गया  है  ।

 काज़ा  के  विभागातिरिक्त  शाखा  कार्यालय  को  पंजाब  सरकार  द्वारा  प्रत्याभूत  एक

 डाक-घर  में  बदलने  के  लिये  आदेश  जारी  किये  गये  हैं  ।

 weer  प्रदेश  में  मेडिकल  कालेज

 1१३२.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEYE-Ko  में  फाउन्डेशन  ने  wrest  प्रदेश  में  विभिन्न  मेडिकल  कालेजों

 को  (ave  azar  दिया  है  ;

 यह  अनुदान  किन  परियोजनाओं  के  लिये  दिया  गया  है  ?

 मल ५  े  में
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 मंत्री  :  वर्ष  PEXE-Ko  में  राकफ़ेलर  फाउन्डेशन  ने
 राजन

 मेडिकल  कालेज  विशाखापटनम  को  १०,०००  डालर  का  अनुदान  दि  416.0
 +}

 डा०  पी०  ब्रह्मय्या  शास्त्री  के  निर्देश  में  शरीर  विज्ञान  विभाग  में  दरार  विज्ञान  में

 अनुसंधान के  लिये  |

 नियमित  बाजार

 1१३२३  कुमारी मो  ०  वेद कुमारी  :
 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 इस  समय  भारत  में  विभिन्न  कृषि  उत्पाद  विपणन  अधिनियमों  के  अ्रधीन  कितने

 मित  बाजार  चल  रहे  हैं  ;  कौर

 कितने  राज्यों  में  ऐसे  नियमित  बाजार  नहीं  हैं
 !

 fete  उपमंत्री  मो०  किस  :  ७०१  बाजार  |

 €  राज्य  संघ  राज्य-क्षेत्र ।

 उड़ीसा में  बाढ़  नियंत्रण

 .
 1१३४.

 डा०  सामन्त सि हार

 :

 क्या  सिंचाई  शर  च्च्  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  safe  में  बाढ़  नियंत्रण  की  विभिन्न  प्रावस्थाश्रों के  लिये

 केन्द्र  को  उड़ीसा  सरकार  से  जो  परियोजनायें  प्राप्त  हुई  उन  सुची  कया  है  प्रत्येक  की

 कितनी  लागत  है  ;

 wa  तक  केन्द्र  ने  कौन  सी  परियोजनायें  मंजूर  की  हैं  ;  कौर

 परियोजनाओं  के  सम्पादन  के  लिये  केन्द्र  ने  राज्य  को  वित्तीय  ate  प्राविधिक--दोनों

 रूप  से  क्या  सहायता  दी  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  की  अवधि
 में

 कब  तक  उड़ीसा  सरकार  से  प्राप्त  बाढ़  नियंत्रण  योजनाकारों  की  एक  सुची  संलग्न  है  जिस  में  प्रत्येक

 योजना  की  अनुमानित  लागत  भी  दी  गई  है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३० ]

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सूची  में  सम्मिलित  कुल  २२६  योजनाओं में से त
 में  से  केवल

 ५
 के

 बारे

 में  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  बाकी  योजनाओं  के  बारे  में  राज्य  सरकार  से  उन  की  प्राथमिकता  के  अनुसार

 ब्यौरा  देने  को  कहा  गया  है  ताकि  केन्द्रीय  सरकार  इस  कार्य  के  लिये  उपलब्ध  राशि  को  देखते  हुए
 उन

 पर  विचार कर  सके  ॥

 वित्तीय  सहायता  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में
 उड़ीसा  सरकार  को

 मंजूरशुदा

 बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  के  सम्पादन  के  लिये  निम्न  प्रकार  केन्द्र  ऋण  की  सहायता  मंजूर  की  गई  है
 :

 ६५  लाख  रुपये PEUG—YY

 PEYG—UG  ४४५  लाख  रुपये

 PEYG—YVE  ३०  लाख  रुपये

 REXE—Ko  ३०  लाख  रुपये

 faa  wat में
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 वर्ष  १९६०-६१ में  मंजूरशुदा  बाढ़  नियंत्रण  योजनाश्रों  के  सम्पादन  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  ऋण

 सहायता देने  के  लिये  वर्ष  FG 0-| 2  के  आयव्ययक  में  २९  .  Lo  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई

 है  |

 प्राविधिक  सहायता  :  दस  लाख  रुपये  या  इस  से  भ्रमित  की  लागत  वाली  राज्य  बाढ़  नियंत्रण

 बोर्ड  द्वारा  मंजूर  की  गई  सब  योजनाओं  की  केन्द्रीय  जल  तथा  १ ५  आयोग  द्वारा  परिनिरीक्षा  की

 जाती  है  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  भ ५  आयोग  का  एक  प्रतिनिधि  वर्ष  ERE  में  उड़ीसा  सरकार  द्वारा

 स्थापित की  गई  राज्य  प्रविधिक  परामर्शदाता  समिति  ax  बाढ़  जांच  समिति  का  सदस्य  है  ।  इस

 के  जब  भी  राज्य  सरकार  स्थान  की  जां  च  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  के

 प्रविधिक  भ्रधिकारियों  की  सहायता  मांगती  तो  उस  की  यथासंभव  शी  कर  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 उड़ीसा  में  डाक  तथा  तार  भवन

 1१३४  डा०  सामन्त  बिहार :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  '  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उड़ीसा  सकील  में  डाकघर  की  इमारतों  के  लिये  १६६०-६१  में  कुल  कितनी

 घनसाली  आ्रावंटित  की  गई  है  ;  भ्र ौर

 उपरोक्त  आवंटन  में  से  जिन  डाकघरों  की  भ्रपनी  इमारत  उन  के  क्या  नाम

 हूँ ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :
 १,७४,०००  रुपये

 तो  सकील  को  झ्रावश्यकतानुसार  अतिरिक्त  धनराशि  दी  जायेगी  1)

 (१)  वर्ष  १९६०-६१  में  पूरी  की  जाने  की  वाली  नई  डाक  घर  इमारतें  :

 9
 चायबासा  ३.  धर्मशाला

 जाजपुर
 ४,

 पत्ता मुन् दे

 (२)  मंजूर  किये  गये  site  निर्माण  art  श्रारम्भ  किये  जाने  वाले  प्रस्ताव
 :

 बसता  डाक

 जलेश्वर  डाकघर

 डाकघर

 फल बाणी
 DUST

 9.0  सोचो  डाकघर

 का  उत्पादन

 १३६.  श्री  रघुनाय  fag  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 f om)  क्या  यह  सच  है  कि  एक  शास्त्रवेत्ता श्री  एन०  टी०  सिनसिन  कौर
 उन

 के  सहयोगियों

 ने  साधारण  गेहूं  के  साथ  घास  की  कलम  लगा  कर

 रोधक  किस्म  निकाली है  ;  atk
 गेहूं  की  एक  लाभदायक  कौर

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०९  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  क्या  भारत  का  इस  किस्म  के  गेहूं  से  फायदा  उठाने  का  विचार  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  ब०  :
 जी  हां  ।  शास्त्रवेत्ता एन०  वी ०  टसिटसिन

 कि
 सिलसिल  उन  के

 ने
 गेहूं  प्र  घास  की

 किस्मों  की  कलमों  से  नई

 किस्मों  को  विकसित  किया  है  ।

 इसी  प्रकार  के  प्रयोग  भारत  में  पिछले  बहुत  से  वर्षों  से  किये  जा  रहे  हैं

 लेकिन  भाग्यवश  कौच  घास  की  कोई  भी  किस्म  जिन  की  भारत  में  परीक्षा  की  रवा  जैसे  मुख्य

 रोगों  के  प्रतिरोधक नहीं  पाई  गई  ।

 मद्रास  राज्य  में  क्षय  रोग  रुज लय

 1१३७.  श्री  तंगामणि
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  में  पेरुनदुर  में  क्षय  रोग  रूमाल  के  विस्तार  के  लिये  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुए
 हैं

 ;

 यदि  तो  विस्तार  करने  में  सहायता  देने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 इस  समय  कितने  बिस्तरों  की  क्षमता  है  ;

 इस  ag  कितने  ae  नये  बिस्तर  लगाये  जायेंगे  ;  शौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पेरुनदुर  की  जलवायु  से  रोग  शीघ्र  ठीक  हो  जाता  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां  ।

 रुजालय  में  निधन  रोगियों  के  लिये  एक  विश्वास-गृह  बनाने  के  लिये  R¥,o0C¢  रुपये  का

 अनुदान  मंजूर  किया  गया  है  ।

 से
 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  यह  एक  ऐच्छिक  संस्था  है

 ।

 डाक  घर  बचत  बेक  खाते

 1१३८.
 श्री  कालिका  सिह

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 >

 करती  वर्ष  PEYE-Go  के  अन्त  में  डाक  घर  बचत  बेक  खातों  में  कुल  कितनी  रकम  जमा

 थी  site ये  आंकड़े  वर्ष  १९५५-५६  कौर  १९५०-५१  के  आंकड़ों  से  कितने  प्रतिशत अधिक  हैं  ;

 क्या  बचत  बैंक  खातों  में  डाक  घर  चैक  पद्धति  को  समाप्त  किया  जा  रहा  है

 क्या  कुछ  राज्यों  में  यह  शिकायत  कभी  भी  जारी  है
 कि

 वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  में  बचत

 की  छोटी  रकमें  निकाल  ली  जाती  हैं  कौर  फिर  दुबारा  उन  को  जमा  कराया  जाता  है
 ;  शौर

 यदि  तो  यह  किन  राज्यों  में  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 प०  :

 रे/५९/७४,८७,७१७  रुपये  ।

 वर्ष  FEXE-Fo  के  आंकड़ों  से  वर्ष  PEXY-2G  PEKO-KR  के  झ्रांकड़ों
 से

 क्रमशः
 ३२  प्रतिदिन

 कौर  १०६  प्रतिशत  की  वृद्धि  का  पता  चलता  है
 ।

 नहीं  ॥

 मूल  झंप्रेजी  में



 २४  १८८२  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २० े

 ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 उसन  नहीं  होता  ल  नाल

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 वक्फ  afar  के  atte  शअधिसुचनायें

 मेँ  वक्फ  2eUy सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद

 की  धारा  तक की  उप-धारा  (६)  के  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 भर  रखता  हुं

 दिनांक  ३  १९६०  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०

 १०३२  में  प्रकाशित  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य  संघ  वक्फ  ale

 )  Rego;

 दिनांक  १७  १९६०  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस०  कार  Lowy

 में  प्रकाशित  त्रावन्कोर-कोचीन  वक्फ  बोड़  १९६०  |

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  ZY——2V LY  |  ६०]

 भारतीय  कृषि  कि  परिषद  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 कृषि  उपमंत्री  ao  वें०  :  में  डा०  पंजाबराव  देशमुख  की  कौर  से

 भारतीय  कृषि  aaa  परिषद्  के  वर्ष  PEXV—UE  के  विधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति
 ~

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।
 में  रखी  गई

 ।
 देखिये  संख्या  एल  A

 BRR/ Ko)

 गाड़ी  अधिनियम  के  ala  श्रधिसुचनायें

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  मैं  मोटर

 गाड़ी  ce  ३९  की  धारा  १३३  की  उप-धारा  (३)  के  भ्रन्तर्गत  wera  ak  निकोबार

 द्वीप  समूह  मीटर  गाड़ी  १९३६  में  कूछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ५  १९६०  के

 अन्दमान  शर  निकोबार  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  १२७/६०  की  एक  प्रति

 पुनः  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--२३३८/६०]

 fat  राज  बहादुर  :
 में  मोटर  १९३९  की  १३३  की

 (३)  के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 “--

 दिनांक  ३०  १९६०  की  भ्षिसूचना संख्या  एस०  को  १०४७ में  प्रकाशित

 मोटर  गाड़ी  तथा  वाणिज्य  दत  पदाधिकारियों  की

 पंजीयन  eo |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ov  कायें  मंत्रणा  समिति  १४५  PERO

 राज

 हिमाचल  प्रदेश  पर  लागू  पंजाब  मोटर  गाड़ी  १९४०  में  कुछ  संयोजन

 करने  दिनांक  २४  १९६० के  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन

 गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एच  ve  ;

 दिनांक  १०  PERO  के  भ्रत्दमान  श्र  निकोबार  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  €०/६०  जिस में  श्रमदान  ग्रोवर  निकोबार  द्वीपसमूह

 मोटर  दुर्घटना  दवा  न्यायाधिकरण  १९६०  दिये  ह्म  हैँ  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ftv g Ex  २४१४,

 B¥ey/go)

 कृषि  उत्पाद  तथा  निगम  अघिनियम  के  adie  अधिसूचना

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  श्री  सु०  Fo

 go  ata  से  उत्पाद  (  विकास  तथा  भाण्डागार  निगम

 १९€४६  की  धारा  १०  के  भ्रत्तगंत  निकाली  गई  दिनांक  २४  Peg  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  Udo  कार  RWoX  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  टी-- /  ६०]

 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  तथा  भाण्डागार  बोर्डे  का  alan  प्रतिवेदन

 tat qo  Yo  ध  श्री  सु०  कु०
 so  की  श्र

 से  कृषि  उत्पाद  तथा

 निगम  REX  की  धारा  १४५  की  उप-घारा  (३)  के  wats  राष्ट्रीय

 सहकारी  विकास  तथा  भाण्डागार  बोडो  के  वह  PEXE-Fo  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  टी--२४१७/६०]

 भारतीय  बिजली  नियमों  में  संशोधन

 भ्र  विद्युत  उपमंत्री
 :  में  भारतीय  बिजली  Eo

 की  देय  की  gear  (३)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  ७  १९६०  की  af

 PEXE सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ४२२  में  प्रकाशित  भारतीय  बिजली

 में  कुछ  संशोधनों  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  दौ  र४१६  /  ६०,

 are  मंत्रणा  समिति

 छुप्पसवां  प्रतिवेदन

 sr है
 सरदार हुक्म  सिह  (  भाटड़ा ॥  :  मैँ  कार्य-मंत्रणा  समिति  का  छप्पनवाँ  प्रतिवेदन

 स्थापित  करता  हूं  ।

 मूल  भ्रंप्रेजी  में



 २८  १८८२  VOX

 सर्वाधिकार  का  विधेयक---जारी

 पैभ्रथ्यक्ष  महोदय  :  सभा  में
 wa  १४  १९६६०  को  डा०  गोपाल  रेड्डी

 द्वारा  प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  चर्चा  होगी

 कतिपय  सेवायों  के  पूर्वाधिकार  wat  पर  लाभांश  को  विनियमित  करने

 वाले  को  श्री  नौशीर  भरुचा  श्री  मल  चन्द  द्य  श्री

 श्री  बिमल  श्री  चन्द  जन

 श्री  श्री  मी०  रु०  डा०  मेंलकोटे  at

 श्री श्री  att  रामकृष्णन  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह

 श्री  राम  सिंह  भाई  वर्मा  ak  श्री  मोरारजी  देसाई  की

 प्रवर  समिति  को  ५  १९६०  तक  प्रतिवेदन  देने  की  हिदायत  के

 |
 पी

 साथ  सौंपा  जायें

 श्री  मुरारका  अ्रध्यक्ष  फरवरी  PEE  में  वित्त  मंत्री  द्वारा

 समवाय  कराधान  की  नई  योजना  लागू  करने  के  कारण  अंशधारियों  तथा  पुर्वा धि कार  अं

 नारियों को  जो  हानि  हुई  थी  उसको  ga  करने  के  उद्देश्य  से  ag  विधेयक  प्रस्तुत

 किया  गया  है  ।

 १९४९  में  वित्त  मंत्री  ने  समवाय  कराधान  की  योजना  को  सरल  किया था  शौर

 इसीलिए  वर्तमान  उत्पन्न  हुई  तथा  उसके  फलस्वरूप  लाभांश  के

 कल  योग  ग्रेडिंग  )  का  सिद्धांत  भी  समाप्त  कर  दिया गया  था  ।  इस  सिद्धांत  की

 मानती  के  कारण  aga  से  श्रंशघारियों  wk  विशेषरूप  से  पूर्वा धि कार  श्रंशघारियों  को

 लाभांश की  arr  की  मद  में  काफी  निसार  उठाना  पड़ा  ।  योजना  लाग  करते  समय  वित्त

 मंत्री  ने  बताया  था  कि  वह  धनकर  समाप्त  कर  रहे  श्राप  समवायों  पर  से  आयकर  कम

 कर  रहे  हें प्र ौर  इस  प्रकार  समवायों को  ११  प्रतिशत तक  की  बचत  हो  जायेगी  ।  वित्त  मंत्री  का

 विचार  था  कि  ag  बचत  भ्रंशाघारियों  को  दे  दी  जायेगी  त्र  उनको  कोई  नुकसान  नहीं  होगा  ।

 उन्होंने यह  भी  बताया  कि  सरकार को  इत  से  कोई  श्रतिरिवत राजस्व  प्राप्त  नहीं

 व्यवहार  में  भराने  पर  इस  से  माननीय  मंत्री  की  इन  पर  तुष  हो  गया  कौर  इसीलिए

 यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  परन्तु  में  समझता  हूं  कि
 इस

 विधेयक  के  द्वारा
 भी

 कार  भ्रंशघारियों  को  उठनी  सहायता  नहीं  मिलती  जितनी  कि  उनकी  हानि  हो  चुकी  मैं  ग्राहको

 mins दे  राह  बता  सकता हूं  ।  यदि  सरकार को  इस  से  श्रतिरिकत्त  राजस्व  प्राप्त  नहीं  gor  कौर  न

 सर्वाधिकार  श्रंशघारियों को  ही  कोई  लाभ  पहुंचा  है
 तो

 यह  संपूर्ण  राशि  समवायों
 के  पास ही  रह

 sat  ate  पूर्वाधिकार  अंशधारियों
 इसके  कारण  बहुत  हानि  उठानी  पड़ी  है  ।  यह

 धन  कहां  जाता  है  इसके  बारे  में  सरकार  को  भ्रमणी  तरह  जांच  करनी  चाहिये

 समवाय  इन  भ्रंशघारियों  से  एक  निश्चित  src  लेती  है  ak  इनको  निश्चित

 लाभांश  देने  का  वायदा  करती  है  ।  यदि  इन  दोनों  में  से  कोई  भी  इत्  वायदे  के  विपरीत  काम

 करताਂ  है  तो  सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  वह  ही  उसका  फला  करे  ।  परन्तु  सरकार  नें  इस  विधेयक

 के  द्वारा  प्रसन् तुष्ट  वर्ग  की  कुछ  सहायता  करने  का  प्रयत्न किया  है  लेकिन  वह  काफी  नहीं  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में



 २०६  पूर्वा धि कार  भ्रंश  का  विनियमन )
 मंगलवार  १४,  PeEKO

 विधेयक

 वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  कराधान  की  इस  योजना  के  ada  द्वारा  दिये  जाने

 वाले  कल  करों  में  ११.५  प्रतिशत  की  राहत  जायेगी  ।  wait  ५६. ५

 प्रतिशत  से  कर  कम  होकर  ४५  प्रतिशत  रह  जयेगा  ।  परन्तु  हमें  इसकी  भी  तो  जांच  करनी

 चाहिए कि  यह  8.0  ५  प्रतिश्त लाभ  कहां गया  क्योंकि  यह  लाभ  पुर्वा धि कार  अंशधारियों  को  तो

 मिला  नहीं  ate  इसीलिए  शिकार  को  इन  भ्रंदाधारियों  के  हितों  का  ध्यान  रखने  के  लिए  कोई

 क़दम  उठाना  चाहिए  |  समवाय  कराधान  की  नई  योजना  लागू  होने  से  पहले  पुर्वाधिकार  श्रीराधा रियों

 को  ७  रुपये  नकद  तथा  कुल  योग  की  a  के  रे.२९२  रुपये  मिलते  थे  अर्थात्  कुल

 FOL RR  रुपये  मिल  जाते  थे  ।  परन्तु  उसको  अब  २.२२  रुपये  न  मिलने  के  कारण  लगभग

 ३२  प्रतिशत  की  हानि  होने  लगी ।  अरब  इस  विधेयक  के  पारित हो  जाने  के  बाद  उसको  कुल

 omc |  रुपये  मिलने  लगेंगे  ।  परन्तु  फिर भी  उसको  पुरे  90, 2R ez  नहीं  मिल  पायेंगे

 शर  ag  नुकसान  में  ही  रहेगा  |

 अब  श्राप  कर  लगाने  योग्य  पुर्वा धि कार  अंशों  को  लीजिए  ।  अंशधारी  को  शक्ल  योग

 प्रणालीਂ  के  अधीन  ७  रुपये  मिलत ेथे  परन्तु  शक्ल  योग  प्रणाली  के  समाप्त  हो  जाने  सेਂ

 पहले  उसको  4.&¢  रुपये  मिलने लगे  ग्रोवर  रब  इस  विधेयक के  बाद  ६.  DO  रुपये  मिलेंगे  ्

 १  रुपये  का  फिर  भी  नुकसान

 इन  दोनों  उदाहरणों  से  स्पष्ट  हूँ  कि  पुर्वाधिकार  अंशधारी  को  इस  विधेयक  के  पारित  हो

 जाने  के  बाद  भी  १४  प्रतिशत  घन  कम  सिलेगा  |

 विधेयक में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  जो  समवाय  इस  से  aha  धन  देना  चाहे  तो  वह

 समवाय  अधिनियम  की  धारा  १०६  के  अधीन  अपने  भ्रनुच्छेदों  में  परिवहन  कर  सकते

 हैं  में  बताना  चाहता  हूं  समवाय  अधिनियम  के  अधीन  पुर्वाधिकार  अंशधारियों को

 मतदान  का  अधिकार  नहीं  होता  है  अ्रौर  साधारण  श्रंदधारी  क्यों
 Lo chen’

 कि

 पुर्वा धि कार  अंशधारियों  को  अ्रधिक  धन  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार  यह  व्यथ

 हो  जाता  इसलिये  सरकार  को  इश  मामले  में  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  a  समवाय  अधिनियम

 की  धारा  fog  में
 परिवर्तन  करने  की  व्यवस्था

 करनी  चाहिये
 |

 पूर्वांधिकार  श्रंशघारियों  से  जब  मतदान  के  अधिकार  वापस  लिए  गए  थे  उस  समय  यह

 :  आ्राइवासन  दिया  गया  था  कि  उनकी  राय  के  बारे में  है  तथा  यदि  समवाय  का

 दिवाला  निकल  गया  तो  बांटी  जाने  वाली  आस्तियो ंमें  उनका  पहिला  हक  होगा  इसलिए  इनको

 मतदान  के  झ्र धि कार  नहीं  दिए  जाने  चाहियें  ।  यह  बताने  से  मेरा  यह  मतलब  नहीं है
 कि

 इनको  मतदान  के  श्रधघिकार  दिए  जायें  ।  म  तो  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  इनको  किसी  भी  प्रकार

 से  हानि न  हो

 सुशीला  नायर  पीठ  सीन

 विधेयक के  खण्ड  ७  में  दिया है  कि  सरकार  इस  अधिनियम के  अधीन  नियम  बनायेगी  ।

 में  समझता कि  नियम  बनाने  के  ग्र धि कारों  की  व्यवस्था  एक दम  बेकार  है  ।  में  भी  प्रवर

 समिति
 का  सदस्य  g  शौर  इन  बातों  को  मैं  वहां फिर  उठाऊंगा  ate  ara  करता  हुं  कि

 बातों  पर  वहां  पर  पूरा  विचार  होगा  कौर वह
 मान

 ली जायेंगी  ।
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 का  fat  )

 विधेयक

 पत्नी  नाशिर  भरूचा  (q4-aTateet )  :  सभा
 को

 याद  होगा कि  PEE  के  वित्त

 नियम से  पहले  आयकर  भ्र धि नियम  में  एक  धारा  ४९  थी  जिसके  अन्तर्गत  यह  व्यवस्था  थी

 कि  समवाय के  लाभांश  मिलने  पर  उनको  झ्रायकर के  लिए  ara  में  गणना की  जाती  थी  ।  मात

 लीजिए  मुझे  १,००० रुपये  लाभांश  मिलता है
 तो  झायँ कर की  गणना  के  लिए  मैं  अपनी  १,३००

 रुपये  दिखाऊंगा  ।  इस  प्रक्रिया  को  कुल  योग  प्रणालीਂ कहा  जाता  था  ।  geue H Ofafaay के  अधिनियम

 के  हारा इस  योग  प्रणालीਂ  को  समाप्त  किया  गया  है  पौर  तभी  से  यह  गड़बड़ी  सामने  है  |

 सरकार ने  कुल  योग  प्रणालीਂ की  समाप्ति  के  यह  कारण  बताए हैं  एक  तो  यह  कि

 समवाय के  लाभ  का  पता  लगाने  में  कठिनाई  होती  थी  ।  दूसरे  लाभ  रक्षित

 धन  में  मिलाया गया  इस  लाभ  का  पता  लगाने में  भी  कठिनाई  होती  थी  ake  इस  प्रकार

 कर  लगाये  जाने की  ठीक  राशि की  जानकारी  नहीं  हो  पाती  इसीलिए  कुल  योग  प्रणालीਂ

 को  समाप्त करने  के  लिए  wry  कर  भ्र धि नियम की  धारा  wg  धारा  KET  तथा  घारा  १६  (२)

 को  इस  अ्रधिनियम से  निकाल  दिया  गया है  ale  धरा  १८  में  संशोधन कर  दिया  गया ।

 wae  आंकड़े  बताता  हूं  |  कुल  योग  प्रणालीਂ  हटाने  से  पहले  भारतीय

 समवायों  को  ३०  प्रतिशत  १  ५  प्रतिशत  २०  प्रतिदिन  अधिकर  देना  पड़ता

 घनकर  तथा  गअ्रर्तिरिक्त  लाभांश  कर भी  देना  पड़ता  जो  सब  मिलाकर  ५६  प्रतिशत

 हो  जाता  था  ।  परन्तु  योग  प्रणालीਂ  को  समाप्त  कर  देने  पर  समवायों के  सम्पत्ति  कर  तथा

 maa  मिला  दिये
 गये  कौर  उन्हें कुल  ४५

 प्रतिशत
 ही  देने  की  व्यवस्था  की  इस  प्रकार

 समवायों  को  ११  प्रतिशत का  लाभ  हो  दूसरे  शब्दों  में इस  ११  प्रतिशत से  समवाय

 कार  भ्रंदों पर  लाभांश दे  सकते थे

 परन्तु  gar  यह  कि  स्कूल  योग  प्रणालीਂ  समाप्त  होने  पर  पूर्वाधिकार  safest  को  जो

 उन्हें  पहले  १०  २२  रुपये  मिलते  थे  उसमें ३  .  २२  रुपये  कम  मिलने  लगे  अब  प्रश्न  यही  उठता

 हैकि  इस  हानि  को  कौन
 पूरा  ate  यही  समझते  हुए  हरकार  ने  पूर्वाधिकार  भ्रंश धा  रियों

 के  सहायत  यह  विधेयक  प्रस्तुत  है  fo  उसे  कछ  ग्रसित  धन  मिल  जाये  ।

 जब  कुल  योग  प्रणालीਂ  समाप्त  की  गई  थी  उस  समय  सबसे  अधिक  कठिनाई  स्टाफ  एक्सचेंज
 में  पराई थी  क्योंकि  पूर्वाधिकार  अंशो ंके  भाव एक  दम  गिर  गए  थे  |  सरकार  को  इस  हानि  का

 पूरा  करने
 का  प्रयत्न  करना  चाहिए  क्योंकि  भ्रधिकांशत :  पूर्वाधिकार  श्रंशाधारी  संस्थायें  हैं  ।

 श्री  मुरारका ने  कहा
 कि  पूर्वाधिकार  अंशधारियों  को  मतदान  का  अधिकार  न  होने

 के  कारण
 समवाय  अपने  अ्रनुच्छेदों में  अंशधारियों को  धन  देने  की  व्यवस्था  नहीं  करा  सकती

 मैं  समझता  हुं  कि  ऐसी  बात  नहीं  है  कौर  मैं  इसके  बारे में  प्रवर  समिति  में  बताऊंगा

 सरकार के  सामने  यह  प्रदान है  कि  क्या  समवायों  कौर  TTT  के  वापसी  सम्बन्धों

 को  ठीक  करने
 के  लिये  सरकार को  हस्तक्षेप  क

 रना  चाहिये  ae  इसी  प्रकार  साधारण  भ्ंदाधारियों

 के  मामलों  में  भी  हस्तक्षेप  क्यों  न  किया  मैंने  दोनों  oer  सभा  के  विचारार्थ  प्रस्तुत

 किए  हैं  ।

 '
 मैँ  एक

 बात  यह  बताना  चाहता  हंसी  योग  प्रणाली  की  समाप्ति  के  कारण  बिजली

 समवायों  के
 प्रदेशवासियों  को  बहुत  कठिनाई  का

 सामना  करना  पड़ा  ge¥a  के  बिजली

 मल  अंग्रेजी  मे



 Qog
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 श्री  नादिर

 संभरण  शभ्रधिनियम
 के

 ate  बिजली  समवाय  ford  बैंक  की  दरों
 से  २  प्रतिशत  श्रमिक  लाभ

 ही  ले  सकती  इस  प्रकार  बिजली  समवाय  अपने  लाभ  निश्चित  राशि  से  अधिक  नहीं
 ब

 बढ़ा  सकते  A  इसके  बारे
 में  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  क्योंकि  प्रवर  समिति

 विचारों को  स्पष्ट  करना  चाहता हूं  ।

 कौर  झीनी  व्यय  मंत्री  ब्०  गोपाल
 :  इस  विधेयक  पर  प्रवर

 समिति  के  केवल  दो  सदस्यों ने  भाषण  दिए  हैं  जो  मेरे  विचार  से  सभा  की  परम्परा  विरुद्ध हें  ।

 एक  माननीय  सदस्य ने  विधेयक  में  सन्निहित समस्त  विषयों  पर  प्रकाश  डाला  है  परन्तु  ara  निजी

 मत  व्यक्त  नहीं  किया  है  ।  gat  माननीय  सदस्य  ने  एक  प्रकार  से  विधेयक  के  सिद्धान्त  की

 आलोचना  की  है  परन्तु  कोई  रचनात्मक  सुझाव  नहीं  दिए  हैं  |  उन्होंने  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  कि

 समस्त  प्रतिकर  का  भुगतान  प्रबन्धकों  द्वारा  किया  जाना  चाहिए  अथवा  उसे  बढ़ाया  जाना  चाहिए

 प्  केवल  विधेयक के  उपबन्धों  की  आलोचना करने  का  प्रयत्न  किया है

 चूंकि  विधिक  परिकल्पना दूर  करने का  सिद्धान्त  १९४५९ में  स्वीकार  किया  जा  चुका

 है  इसलिए यह  विधेयक  एक प्रकार से  पहले  किए  जा  चुके  कार्य का  सहगामी  मात्र  है  ।  आज  जो

 आलोचनायें  की  गई  हैं  उन  में  से  कुछ  सर्वथा  सार  रहित हैं  क्योंकि  हम  केवल  उसका  ्य

 कर  रहे  हैं  जो  हम  ्  Qeyue F में  स्वीकार  कर  चुके  हैं  ।  यदि  विधिक  परिकल्पना  को  कायम

 रखना  था  तो  वह  PEXE  में  किया  जाना  चाहिये  था  जब  वित्त  विधेयक  पर  विचार

 किया  गया  था  ।  उस  समय  उसको  हटा  देने  का  निर्णय  कर  लेने  पर  aa  इस  विधेयक  की  आलोचना

 करना  सवेरा  व्यर्थ  है  |

 मे  नहीं  जानता  कि  ae  सामा न्याय  अंशधारियों  कौर  पुर्वाधिकार  भ्रंदाधा रियों  के  बीच  में  है

 अथवा  पुर्वाधिकार  अंशधारियों  ae  सरकार  के  बीच  श्रथवा  पूर्वाधिकार  अंशधारियों

 समवायों
 के

 बीच
 ।  इन  सब  बातों  पर

 श्री  भरूचा  ने  भली  प्रकार  प्रकाश  डाला है  यद्यपि  उन्होंने

 इन  प्रश्नों पर  कोई  मत  नहीं  व्यक्त  किया  है  ।

 श्री  मुरारका  की  आलोचना का  ग्राघार  यह  धारणा है  कि  क्रासिंग  प्रणाली  बिना  किसी

 परिवर्तन  के  जारी  रहेगी  ate  उसकी  दर  ३१  ५  प्रतिशत  ही  बनी  रहेगी  ।  सरकार  ने  किसी  भी

 व्यक्ति  अथवा  समवाय  अथवा  पूर्वाधिकार  अंशधारी  को  ऐसा  आश्वासन  नहीं  दिया  थां  कि

 अधिनियम  की  धारा  ४९  के  अ्रन्तगत  क्रासिंग  प्रणाली  हमेशा  कायम  जाएगी  ।

 दूसरे  यदि
 वह  कायम  रखी  भी  जाय  तब  भी  ३१.  ५  प्रतिशत में  तो  हेर  फेर  sat  सकता  है  ।  वह

 कम
 या

 ज्यादा
 होता  रहा  है  कौर  सरकार  ने  ऐसी  गारण्टी  कभी  नहीं दी  है  कि  यह  ३१.  ५  प्रतिशत

 हमेशा  बना  रहेंगा  |  इसलिए  य  दोनों  धारणायें  गलत  हैं  ।  सरकार ने  कभी  ऐसा  श्रीनिवासन

 नहीं  fear  कि  क्रासिंग  प्रणाली  हमेशा  कायम  रखी  जाएगी  ate  उसकी  दर  ३१.  ५  प्रतिशत

 रहेंगी  ।

 श्री  मुरारका  :  माननीय  मंत्री ने  मेरी  बात को  ठीक  नहीं  समझा  है  |  में  यह  बता  रहा

 थाकि  साधारण  पूर्वाधिकार  taal  को  वर्तमान  .  प्रीमियम  के  अ्न्तगत  क्या  मिल  रहा  है

 झर  नए  विधेयक केਂ  अन्तर्गत  क्या  मिलेगा ।  मैंने  यह  कहा  थाकि  Rk.X  प्रतिशत  कराधान

 की  दर  से  उसे  ३.  २३  प्रतिष्ठित  की  हानि  होगी

 मूल  sat  में



 २८  १८८२  Rok
 पुर्वा घि कार  का

 विधेयक

 डा०  do  गोपाल  रेड्डी
 :  इसका  उत्तर  अंत : श्री भरूचा श्री  भरूचा  द्वारा दिया  जा  चुका  है

 ।

 उन्होंने  समवाय के  दृष्टिकोण से  यह  प्रदान  उठाया  हमने ७  प्रतिशत  या  १० प्रतिशत  की

 गारंटी  की  थी  झर  उतना  हम  दे  भी  रहे  शेष  के  बारे में  समवाय से  कहा  जाना  चाहिए

 श्री  भरूचा  स्वयं  इस  बात  को  भली  प्रकार  स्पष्ट  कर  चुके  हैं  ।

 ही  मुरारका
 :  उस  समय  समवाय

 ७
 प्रतिशत  दे  रहा

 था  प्रौढ़
 साथ  ही  ३  २३  प्रतिशत  मेरे

 नाम  में  भी  जमा  होता रहा  ।

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी  :  जसा  मैंने  बताया  ग्राइडिंग  प्रणाली  समवाय  प्रशासन  अथवा  लाभांशों

 के  वितरण  की  स्थायी  वस्तु  नहीं  है  ।  फिर  यह  २१.  ५  प्रतिश्त  ऐसा  नहीं  है  जो  बदला  न  जा  सके  |

 इसलिये  यह  सरकार  कौर  पुर्वा धि कार  प्रंशधारी  के  बीच  का  मामला  नहीं  है  ।  यह  मुख्यतः

 पुर्वाधिकार  अंशधारी  रोक  सम न्याय  अंशधारी  के  बीच  का  मामला  है  |

 jolt  विमल
 घोष

 :
 कया  यह  इस  बात  का  नोटिस  है

 कि
 ४४  प्र  ताकत  wa  बढ़ा  दिया  जायगा

 ?

 रेड्डी
 :  यह  गारंटी  कब  दी  गई  थी  कि  यह  ४४  प्रतिशत  सदा  ४५  प्रतिशत  ही

 बना  रहेगा
 ?

 वह  किसी  भी  दिन  कम  करके  ४०  प्रतिशत  अथवा  बढ़ाकर  ५०  प्रतिशत
 किया  जा  सकता

 है  ।  यह  वित्त  विधेयक  का  विषय  है  ate  उसकी  घोषणा  वित्त  मंत्री  २८  फरवरी को  करेंगे  |  उसके

 संबंध
 में  में

 प्रभी
 कुछ  नहीं  बता  सकता  हूं

 ।  अभी  कुछ  समय  तक  यह  ४४  प्रतिशत  ही  कायम  रहेगा  परन्तु
 तीसरी  योजना  की  अझ्रावश्यकताग्ों  के  अनुसार  घटाया  अथवा  बढ़ाया  जा  सकता  है  |

 यह  मामला  सम न्याय  श्रद्धा  रियों  तौर  पूर्वाधिकार  श्रंबाधारियों  के  बीच  का  है  श्र

 frat  हद  तक  हम  करते  थे  कि  वे  आपस  में  ही  उसका  निर्णय  कर  लेंगे  ।  हम  कई  महीनों  तक

 श्रतीक्षा  करते  रहे  क्योंकि  हमारा  विचार  था  कि  समवाय  स्वयं  उसकी  आवश्यकता  समझेगा  ग्रोवर  किसी

 हद  तक  पूर्वा धि कार  अंशधारियों  की  क्षतिपूर्ति  करेगा  ।  परन्तु  समवाय  अधिनियम  की  धारा  १०६

 के  उपबन्धों  तथा  वसी  wea  चीजों  के  कारण  हरनेक  समवाय  इच्छा  होने  पर  भी  वैसा  नहीं  कर  सके  |

 इस  मामले  पर  सभा  तथा  प्रवर  समिति  ने  भी  विचार  किया  था  ae  हमने  यह  निर्णय  किया  है  कि

 जब  समवाय  भ्र धि नियम  में  संशोधन  किया  जायेगा  तबर  हम  थोड़ा  पुनरीक्षण  करेगे  ।  परन्तु

 वह  एक  भिन्न  मामला  है  ।

 [at  जगन्नाथ  पीठासीन  हुए

 इतने  दिनों  तक  हम  प्रतीक्षा  करते  रहे  परन्तु  वे  बेसिन  हीं  कर  सके  अथवा  करना  नहीं  चाहते  थे  ।  हमने

 किसी  हद  तक  उनकी  सहायता  की  है  क्योंकि  हमने  यह  प्रतिशत  २५  है  कौर साथ  ही  यह  उपबन्ध

 भी  है  कि  यदि  वे  चाहें  तो  उसे  बढ़ा  भी  सकेंगे  ।

 यद्यपि  ay  एक  कठिन  चीज  है  क्योंकि  पूर्वाधिकार  अ्रंशघःरियों  को  वोट  देने  का  अधिकार  नहीं

 है  परन्तु  फिर  भी  सम न्याय  श्नंशवारी  एसी  ज्यादती  नहीं  करेंगे  ।  यदि  समवाय  को  पर्याप्त  लाभ  होगा

 तो  वह  पूर्वांधिकार  अंशधारियों  को  भी  उसमें से  कुछ  देगा  एसी  हमें  ara है  ।  यहां २५  प्रतिशत

 का  उपबन्ध  किया  गया  है
 ।

 यह  न्यूनतम  प्रदा है  ।
 इसके  अ्रलावा  खर  कुछ  भी  अतिरिक्त  लाभ

 दिया  सकता  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  पूर्वाधिकार  अंशधारियों  के  साथ  समवाय  भी  सहानुभूतिपूर्ण

 व्यवहार  सरकार  ही  नहीं  ।

 नल  अंग्रेजी  में



 २१०
 भारतीय  संग्रहालय  )  विधेयक  १५  PERO

 [sto  बे०  गोपाल

 यद्यपि  यह  एक  साधारण  विधेयक  है  फिर  भी  उसे  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  करने  का  कारण

 यही  है  कि  उसके  संबंध  में  भली  प्रकार  विचार  हो  सके  ।  श्री  भरूचा  तथा  श्री  मुरारका  ने  जो  कुछ

 कहा  उसका  हमने  पुर्वानुमान  किया  था  ।  सब  बातों  पर  विचार  करके  at  हमने  न्यूनतम २४  प्रतिशत

 तथा  उससे  अधिक  दिये  जान  का  उपबन्ध  किया  था  ।  मुझे  aren  है  कि  प्रवर  समिति  इन  सब  बातों  पर

 भली  प्रकार  विचार  कर  सकेगी  कि  पुर्वाधिकार  अंशधारियों  को  पहले  की  ate  कम  लाभ  क्यों  मिल

 रहा  है  क्योंकि  समिति  में  ऐसे  व्यक्ति  हें  जो  प्राय कर  अधिनियम  तथा  वैसी  wea  चीजों  से  भली  प्रकार

 परिचित  हैं  ।  हमने  कभी  देखा  कि  इस  विषय  पर  प्रवर  समिति  के  सदस्य  ही  अधिक  बोले  हैं  क्योंकि

 प्रवर  समितियों में  ऐसे  ही  व्यक्ति  रखे  जाते  हैं  जो  उस  विषय  में  रुचि  रखते  हों  ।  इस

 अवस्था  में  उन  माननीय  सदस्यों  को  बोलना  चाहिये  जो  प्रवर  समिति  में  न  हों  ।  वैसे  एक  तरह  से  उनका

 wat  न  बोलना  ठीक  भी  रहेगा  क्योंकि  जब  समिति  का  प्रतिवेदन  ara  तब  वे  उस  पर  भली  प्रकार

 चर्चा कर  सकेंगे  ।  मैं  अभी  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इसमें  क्या  कया  संशोधन  किये  जायेंगे  ।  तरन्त  में  में

 यही  कहूंगा  कि  हमने  जो  कुछ  किया  है  वह  श्रुति  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  : प्रश्न  यह  है  :

 कतिपय  समवायों  के  पूर्वाधिकार  wat  पर  लाभांश  को  विनियमित  करने  वाले

 विधेयक  को  श्री  नौशीर  श्री  मूल  चन्द  श्री  हरविन्द  श्री

 बिमल  श्री  मू
 ०  च०  श्री  श्री मी  ०

 रु०  डा०

 श्री  श्री  श्री  श्री  सत्येन्द्र  नारायण  श्री

 श्री  राम  सिंह  भाई  वर्मा  शर  श्री  मोरारजी  देसाई  की  प्रवर  समिति  को  ५

 १९६०  तक  प्रतिवेदन  देने की  हिदायत  के  साथ  सौंपा  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 कॉ

 भारतीय  संग्रहालय  विधेयक

 वैज्ञानिक  waders  att  सांस्कृतिक-का्ये मंत्री  में  प्रस्ताव  करता

 g

 भारतीय  संग्रहालय  १९१०  मंडोर  आगे  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया  जाये  म

 कलकत्ता  के  भारतीय  संग्रहालय  की  गिनती  एशिया  की  प्रमुख  संस्थाओं  में  होती  है  ।  उसकी

 स्थापना  प्रौपरचा ः
 रूप

 से  तो  १८६६  में  हुई  लेकिन  वैसे  वह  उससे  भी  ८०
 वर्ष  पहले  से  चला

 रहा  था  |  संग्रहालय  की  स्थापना  के  लिये  कलकत्ता  की  एशियाटिक  सोसाइटी  ने  पहल  कदमी

 की  थी  ale  भी  संग्रहालय  का  एक  काफी  बड़ा  भाग  एशियाटिक  सोशाइटीਂ  द्वारा  संग्रहीत

 प्राचीनतम  पौर  वैज्ञानिक  महत्व  तथा  कला-वस्तुग्नों  से  ही  सजा  gars  ।  संग्रहालय  के

 छः  विभाग  हैं  :  प्राणि-शास्त्र  घौर  उद्योग  ।  इनमें  से  केवल

 कला-विभाग  ट्रस्टी  लोगों  के  सीधे  नियंत्रण  में  है  ।  श्रव्य  विभाग  संबंधित  सर्वेक्षणों  या  विभागों  के

 प्रशासकीय  नियंत्रण  में  हैं  ।  yar reratet  अवेक्षण  के  अन्य  सभी  सर्वेक्षण  नौ  विभाग

 aa  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्क्ृतिक-का्य  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  हैं  |

 fia  म्रंग्रेजी  में



 २४  का  १८८२  भारतीय  संग्रहालय )  विधेयक  २११

 संप्रह्मालय का  कार्य  TAT:  भारतीय  उप्र हा लय  १६१०  के  भ्रनुतार चलता  है
 ।  उस

 अधिनियम  संप्र्मानय  में  उं प्रद्दीत  सभी  वस्त ुट्रस्टी  लोगों  के  अधिकार  में  लेकिन

 ते  भारत  सरकार  के  पंडित  विभागों  की  समितियां  ही  ate  cect  लोगों  को केवल

 अधि  कृत-निरीक्षकों  )  की  शत्रितयां  प्राप्त  हैं  ।  संग्रहालय  के  प्रशासन  का  भार  ट्रस्टी  लोगों

 पर  लेकिन  भी  होता  यह  है  कि  संप्रह्मालय  के  विभिन्न  विभागों  का  सीधा-सीधा  प्रयास

 वास्तव  में  उनसे  संबंघित  विभिन्न  सर्वेक्षणों  द्वारा  किया जा  रहा  है

 इत  प्रकार  का  दोहरा  नियंत्रण  से  तो  कभी  भी  gears  नहीं  लेकिन  ae  वह  बहुत

 ही  ज्यादा  खटकने  लगा  है  ।  हाल  के  कुड  वर्षों  में  विभिन्न  स्रोतों का  किये  wake  फेल  चुका है  प्रौढ़

 इसलिये उन  तर्वेक्षमों  के  निदेशकों  को  उतना  समय  भी  नहीं  मिल  पाता  ।  में  इतके  दो  उदाहरण  आपके

 सामने  रखता  हुं  ।

 भारत  का  qatiaHrT  लरवेक्षग  लीजिये  |
 इथर  हाल  के  कुछ  वर्षों में  उसका  श्रनुसंघान-कायं

 काफी  बढ़  गया  है  प्रौर  पिछने  पांच-दस  साल  में  वह  वै  रों  पर  खड़ा  हो  गया  है  ।  यही  हाल

 वनस्पतीय  उतना  प्रौर प्र प्र  पी  तय  सवाल  का  कई  नवे  प्रादेशिक  केन्द्र  खले  हैं  प्रौढ़  एक  बहुत

 बड़े  व  माने  पर  प्रत  तंदान  कोप  चल  रहा  है  पिछने  पांच  या  अधिक  से  प्रतीक  ७  वर्ष  से  ।  इसके  फलस्वरूप

 इन  ते  लगों  के  निदेशकों  को  प्रपने  विभागों  को  ही  कहीं  ज्यादा समय  देना  पड़ता  है  प्रौढ़  सारे  देश  का

 दौरा  करते  रहना  पड़ता  है  ।  इसलिये  महीने  में  एक  बार  संप्रह्मालय  के  टुकड़ियों  की  बठकों  में  शामिल

 होने  कलकत्ता  जाना  उनके  लिये  कठिन  हो  जाता  है  |

 साथ  पिछने  ५०  वर्षों  में  समूचे  विषव के  संग्रहालय-शास्त्र  में  भी  बड़ी  प्रगति  हुई  है  ।  इसी

 भारतीय  संग्रहालय  एशिया  के  सबसे  सम्पन्न  संग्रहालयों  में  से  एक  होता  ga  एक  बर

 भ्र ति योजित  ढंग  से  बढ़ा  कौर  उसका  समझा  वर्तमान  संगठन  विभिन्न  परिस्थितियों  में  किये  गये

 समझौतों  तथा  फौरी  प्रबन्धों  का  परिणाम ही
 है  |

 १९३१  से  ही  संग्रहालय  के  काम  में  सुथार  करने  के  कई  प्रयास  किये  जाते  रहे  हैं  समय  ही

 यह  सुझाव  कराया  था  कि  संप्रह्मालय  के  विभिन्न  विभागों
 को  एक  ही  निदेशक  के  प्रशासकीय  नियंत्रण

 में  रखा  जाप  ।  लेकिन  PEZo—- AVE  ति  काल  संतार-व्यापी श्रमिक  मन्दी  का  काल  wait  इसीलिये

 उस
 त्मप  सुझाव

 के अतु्ता च्श
 काम

 कप्तान
 नहीं  बढ़ाया  गया  था

 |
 कम  से  कम  में  तो  उसका  यही

 कारण  ५ हूं  ।  श्राप  सभी  जानते  हैं  कि  १६३०  से  PER  का  काल  बड़ी  antes  विपन्नता  का  काल

 था  उन  दिनों  सरकार  के  लगभग  हर  विभाग  के  कार्यों  पर  होने  वाले  व्यय  में  कठौती  की  गई

 थी ।

 exe  प्राणि कीपर  ara  के  कोलोनल  स्तर ल  ने  कहा  था  ट्रस्टी  लोगों  के  काम

 करने  का  इ  मझे  तो  यह  लगा  कि  त्र  जैसे  किसी  स्मारक  की  देखभाल  करने  का  काम  करते
 जै

 वे  वे  एक  महान्  मूल्यवान  सं  प्रणाली  के  ट्रस्टी
 न

 हों
 ह

 यह  उनकी राय  जो  स्वयं  एक  ट्रस्टी थे
 ।

 इतसे  साफ  पता  चल  जाता  है  कि  उन  ट्रस्टी  लोगों

 के  पास  ara  की  नित्य-प्रति  बढ़ती  arena  के  wer  अधिक  समय  नहीं  निकल

 पाता  |

 एपी
 स्थिति

 स्पष्ट
 है  कि

 भारतीय
 संप्रहालय

 १६१०  बहुत ही  पुराना कौर
 घिरता  टा  हो  गया  है  ।  वह  नारी  परिस्थितियों  से  बिलकुल  मेल  नहीं  खाता  ।  पचास  वर्ष  का  काल

 होता  भी  बहुत  इतने
 लम्बे  का  ल  में  तो  कोई  भी  चिन  अपनी  उपयोगिता पन्ट  गाव  CABIN  OS  खो  सकता  खास

 1298  (Ai)
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 श्री  हयून

 तौर  से  tara विधान  जो  एक  निरन्तर  विमान  सेवा  के  संबंध में  हो  ।  साथ  ही  यह  भी  याद  रखना

 चाहिये  कि  इन  पचास  वर्षों  में  भारतीय  राजनीतिक  ai  दिक्षा  के  रंग  मंच  पर  काफी  बड़े-बड़े

 वर्तन हुए  हैं  ।  तब  तो  कौर  भी  आसानी  से  जा  सकता  है  कि  १९१०  का  अधिनियम राज  की

 परिस्थितियों में  अब  कितना  tha हो  गया  है  ।  ट्रस्टियों के  गठन  के  संबंध में  चर्चा करते  में

 बताऊंगा कि  १९१०  में  कई  बातें  ऐसी  थीं  जिनको  तब  हम  बड़ी  आसानी से  स्वीकार कर  सकते

 are  जिनको  ait  हम  बिलकुल  स्वीकार  नहीं  कर  फिर  भी  भ्र धि नियम  में  संशोधन  न  होने

 के  कारण तक  उनको  ज्यों  का  त्यों रखा  गया ।

 पिछले  पचास  साल  संग्रहालय-शास्त्र  ने  समूचे  विश्व  में  बहुत  अधिक  प्रगति  की  है  ।  उसी  के

 हम  देश  में  अपने  राष्ट्रीय  संग्रहालयों  को  प्राचीन  ७५»  के  कुछ  प्र परिवर्तन

 शील  संग्रह-भवन  भर  नहीं  रहने  देना  चाहते  |  हम  प्यारे  राष्ट्रीय  संग्रहालयों को  परिस्थितियों  के

 उनके  श्रनुकल  ढलते  चलने  वाले  ऐसे  साधन  बनाने  की  योजना  बना  रहे  जो  हमारी जनता  के

 सांस्कृतिक ait  वैज्ञानिक  शिक्षण  में  सहायक  सिद्ध  हो  सकें  ।  लेकिन  इसके  लिये  प्रपेक्षा  इस  बात  की

 है  कि  संग्रहालयों  के  योजनीकरण  की  कौर  अधिक  ध्यान  दिया  जिससे  उसकी  विभिन्न  सेवाओं  को

 एक  उचित  ढंग  से  संगठित  किया  जा  सके  ।  ऐसे  एक  विधेयक  की  श्रावस्यकता एक  से

 अनुभव की  जा  रही  थी  ।  इसके  जरिये  संग्रहालय  के  कार्यो-संचालन  में  सुधार  किया  जायेगा  ।  लेकिन

 साथ  हमने  उसमें  जो  परिवहन किये  हैं  वे  एक  दम  उग्र  भी  नहीं  हैं  ।  हमने  परिस्थितियों के  अनुसार

 उनको  अ्रधिकाधिक नरम  बनाने  की  चेष्टा  की  है  ।

 इस  विधेयक  में  १३  खंड  हैं  ।  उनमें  से
 ८

 तो  बिलकुल  आनुषंगिक या  शाब्दिक  हैं  ।

 केवल
 ५

 खंड  कुछ  महत्वपूर्ण हैं  ।  उदाहरण के  तौर  पुराने  प्रीमियम में  एक  धारा  है  कि  १८७६

 के  orate  नियुक्त  किये  गये  सदस्य  एक  निश्चित  तिथि  के  बाद  सदस्य  नहीं  रहेंगे  ।  स्पष्ट  है  कि  उस

 धारा  को  बनाये रखने  का  कोई  ह  नहीं  ।  ५  में  से  ३  खंडों  में  सामान्य  प्रशासकीय  प्रचुर  के  आधार

 पर  मूल  अ्रधिनियम  की  कुछ  व्यवस्थापकों  में  सुधार  किया  गया  है  |  केवल  २  संशोधन  मुख्य  हैं  |

 मेँ  पहले  उन  ३  संशोधनों  को  लेता  ह  जो  प्रक्रिया  संबंधी  मामलों  से  संबंधित  हैं  ।  मल

 नियम  की  वर्तमान  व्यवस्थाओं  में  सुधार  करने  वाले  ३  खंडों  में  पहला  खंड  अगले  वित्तीय  वर्ष  के

 लिये  प्राय-व्ययन  प्राक्कलनों  को  प्रस्तुत  करने  की  एक  तिथि  निश्चित  करने  के  लिये  है  ।  बेईमान

 अधिनियम के  अन्तरगत  विधिक  प्रतिवेदन  are  लेखा-परीक्षित लेख  सरकार  सामने  प्रस्तुत

 करने  की  व्यवस्था  लेकिन  उसमें  वार्षिक  प्राय-व्ययन  प्राक्कलनों  को  पेश  करने  या  आगामी  वर्ष

 की  कार्यवाही  का  कार्यक्रम  पेशा  करने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इसका  परिणाम  यह  होता  है  कि

 बहुधा  उचित  ढंग  से  योजनीकरण  नहीं  हो  कौर  हमें  यह  पता  नहीं  चल  पाता  कि  आगामी  वर्ष  में

 संग्रहालय  का  कार्यक्रम  कया  रहेगा  |  जाहिर  यदि  ट्रस्टी  लोग  एक  निश्चित  तिथि  तक  अगले  वित्तीय

 वर्ष  के  राय-व्यस्क  प्राक्कलन  केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  पेश  कर  दें  तो  कार्य  संचालन  प्रतीक  सुचारू

 हो  जायेगा ।  सभी  मान्यता  प्राप्त  संस्थायें  यही  सामान्य  प्रशासकीय  प्रक्रिया  अपनाती  हैं
 ।

 इस

 लय  के  लिये  पहले  से  ऐसी  व्यवस्था  न  होना  एक  श्राइचर्य की  ही  बात  है  ।

 उन
 तीन

 में  दूसरा  संशोधन  संग्रहालय  के  लिये  अधिकारियों  तथा  अन्य  कर्मचारियों की  भर्ती

 भर  उनकी  सेवा  की  शर्तों  से  संबंधित  नियमों  के  बारे में  है  ।  वर्तमान  व्यवस्था  यह  है  कि  ट्रस्टी  लोग

 संग्रहालय लिये  अधिकारियों  की  नियुक्ति  कर  सकते  उनको  मनचाही  वेतन-श्रेणी  में  रख

 सकते  यदि  उसके  लिये  पहले  से  केन्द्रीय  सरकार  की  अनुमति  ले  ली  गई  हो
 ।

 इसका  मतलब  यह  होता
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 है  कि  उनको  हर  नियुक्ति  या  नये  पद  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  तदर्थ  रूप  में  पुछना  पड़ता  है  ।

 जब  उसके  हमारा  यह  प्रस्ताव  है  कि  कुछ  ऐसे  सामान्य  नियम  बना  दिये  जो  सभी  पर  लागू

 शौर  सद  द्वारा  जिनके  के  जिनको  संग्रहालय  के  प्रशासी  विनियमों  का  रूप  दे

 जाये  ।  इससे  कई  weet  का  निवारण  हो  जायेगा  ।  वर्तमान  अघिनियम  की  धारा

 १३  के  संग्रहालय  के  सभी  कर्मचारी  सरकारी  सेवक  माने  जाते  हैं  इसके  कारण  स्वाभाविक

 है  कि  वे  भत्तों  और  पेंशनों  के  मामले  सरकारी  सेवकों  जेसी  ही  सेवा  की  शर्तें  चाहते  हैं  ।

 पहले  मेरी  भी  यही  राय  थी  ।  मैं  कोई  विधि-विदषेषज्ञ  नहीं  हूं  ।  लेकिन  हमारे  देश  के  ऊंचे  से  ऊंचे  विधि

 विशेषज्ञों ने  इस  संबंध  में  अब  यह  राय  दी  है  कि  संग्रहालय  के  कर्मचारी  सरकारी  सेवकों  के  समान  ही

 सेवा  की  शर्तों  की  मांग  नहीं  कर  हालांकि  यह  सच  है  कि  wea  प्रयोजनों  के  लिये  उनको  सरकारी

 सेवकों  के  समान  ही  माना  गया  है  ।  इसीलिये  मैंने  महसूस  किया  कि  ऐसी  स्थिति  में  हमें  स्पष्ट  कर  देना

 चाहिये  कि  संग्रहालय  के  कर्मचारियों  के  लिये  विशेष  नियम  बनाये  जायेंगे  वे  ही  उन  पर  लागू  होंगे  ।

 उन  नियमों  को  लाग  करने  से  उनको  बनाते  समय  ट्रस्टी  लोगों  से  परामर्श  किया  जायेगा

 तयार  हो  जाने  पर  उनको  संसद  के  सामने  रखा  जायगा  |

 इनमें  से  तीसरा  संशोधन  प्रशासन  के  सुधार  के  संबंध  में  है  ।  वह  सरकार  को  शाक्ति  प्रदान

 करता  है  कि  वह  नियम  बना  भ्र ौर  लाग  कर  सकती  यदि  संसद  उनका  अनुमोदन कर  दे

 नियम-निर्मात्री  शक्ति  सामान्य  प्रकार  की  है  ।  इसका  संबंध  ऐसे  ब्यौरेवार  विषयों  से  जिनकी

 व्यवस्था संविधि  में  नहीं  की  जा  सकती  |  सरकार  की  इस  नियम-निर्मात्री  शक्ति  पर  का

 पूरा  नियंत्रण  रहेगा  |  संसद  सरकार  द्वारा  तैयार  किये  गये  नियमों  को  अनुमोदित  संबोधित

 कर  सकेगी |  साथ  मेंने यह  भी  व्यवस्था की  है  कि  नियमों  को  तैयार  करते  समय  ट्रस्टी  लोगों

 किया  जायेगा  कौर  उनके  ऐसे  सभी  सुझावों  पर  उचित  विचार  किया  जायेगा  |

 इस  संशोधन  विधेयक  में  दो  सारव  न  परिवर्तनों  का  प्रस्ताव  है  ।  उनका  संबंध  ट्रस्टी बोर्डे  के

 गठन  सरकार  द्वारा  नीति  विषयक  निदेश  जारी  करने  की  शक्ति  से  है  ।

 इस  समय  १८  ट्रस्टी  जिनमें  से  सात  सरकारी  हैं--छे  भारत  सरकार  के  शभ्रधिकारी भ्र ौर

 एक  पश्चिमी  बंगाल  के  अधिकारी  |  इनके  व्यवस्था  के  भ्रनसार  भी  सरकार  चार

 ट्रस्टियों  को  न  मजद  कर  सकती  है  ।  इसलिये  यदि  सरकार  चाहे  तो  किसी  भी  समय  १८  ट्रस्टियों के
 ats में  ११  ट्रस्टी  रख  सकती  थी  ।  लेकिन  सरकार  ने  कभी  भी  टूटी-बोड़े पर  ऐसा  कोई  नियंत्रण

 नहीं  किया  कौर  को  पूरी  भ्राजादी  से  काम  करने  दिया  है  ।  लेकिन  सरकार  ने  यह

 अनुभव  किया  कि  इतने  अधिक  सदस्यों  का  बोर्ड  उतने  प्रभावशाली  ढंग  से  काम  नहीं  कर  पाता

 जितने  प्रभावशाली  ढंग  से  कोई  छोटा  + बोड़ें  कर  सकता  था  |  १९३१  १९४४५  की  समितियों ने  भी

 यही  सिफारिश  की  थी  ।  यह  तो  मैं  बता  ही  चुका  हूं  कि  इन  भ्रधिकारियों का  दायित्व  कितना  बढ़  गया

 है  ।  संग्रहालय की  कौर  उचित  ध्यान  देने  लायक  समय  उनको  मिल  ही  नहीं  पाता  ।  यह  भी  याद  रखने

 की  बात  है  कि  भारतीय  संग्रहालय  के  ट्रस्टी  लोग  केवल  ट्रस्टी  ही  वे  प्रबन्ध भी  करते हैं  ।  कौर

 जब  उनमें  से  अधिकांश  संग्रहालय की  पर्याप्त  ध्यान  देने  लायक  समय  नहीं  निकाल  पाते  तो

 एक-दो  ट्रस्टी  ही  मनमाने  ढंग  से  काम  चलाते  हैं  ।  इसी  संग्रहालय  को  पिछले  सात-राठ  साल  में

 कई  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ा  है  ।

 इसीलिये  E32  के  बाद से  बराबर  यही  सुझाव  दिया  गया  है  कि  संग्रहालय  का  प्रबन्ध-निकाय

 भ्रमित  गूंथा  एक  ठोस  छोटा  निकाय  होना  चाहिये  ।  १९३१  श्र  geyuy al afataat की  समितियों

 ने  तो  यहां  तक  कहा  था  कि  सरकार  को  संग्रहालय  हाथ  में  लेकर  एक  ही  निदेशक
 के

 अधीन

 रख  देना  चाहिये  ।  हमने  उसे  ठीक  नहीं  क्योंकि  इस  संस्था  को  एक  ऐच्छिक
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 पर  शुरू  किया  गया  था  कौर  एक  लम्बे  काल  से  उसकी  ऐसी  ही  परम्परायें  बनी  हुई  हैं  ।  हमने  प्रबन्ध

 निकाय  के  गठन  के  प्रकार  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हां  ट्रस्टियों  की  संख्या  १८  से  घटाकर  ११  कर

 दी

 पदेन  सरकारी  ट्रस्टियों  की  संख्या
 ७

 से  घटाकर  २  कर  दी  गई  है  ।  इंडियन  एसोसियेशनਂ

 are  बंगाल  चैम्बर आफ  कामर्सਂ को  प्रतिनिधित्व देने  की  व्यवस्था  भी  हटाई  जा  रही  है  ।  श्राप

 भली  भांति  समझ  सकते  हैं  कि  reo  के  अधिनियम  में  इन  दोनों  को  प्रतिनिधित्व  कयों  दिया  गया  था  |

 उस  समय  ये  दोनों  यूरोपीय  प्रौद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक  हितों  का  प्रतिनिधित्व करते  थे  ।

 इंडियन  एसोसियेशनਂ  उस  समय  के  बंगाली  भूस्वामियों  की  संस्था  थी  ।  कब  उनको  प्रतिनिधित्व

 देने  का  कोई  औचित्य नहीं  रहा  ।  ai  फिर  देश  में  अरब  wal  ग्राफ  बने  हुये हैं  |

 वर्तमान  भ्र धि नियम  की  व्यवस्था  के  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  प्रतिनिधि  की

 जाग  करता  है
 ।

 उसके  हमारा  प्रस्ताव  है  कि  उपकुलपति  प्रतिनिधित्व  करे
 ।

 mal  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  का  एक  श्रधिकारी--श्राटें स्कूल  का  एक  सदस्य  रहता  है

 उसके  स्थान  पर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  नामजद  प्रतिनिधि  रखा  जा  रहा  है  |  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  जिसे  चाहे  नामजद  कर  सकती है

 हमारा  प्रस्ताव  यह  भी  है  कि  बो  में  श्री से  दो  ate  नये  ट्रस्टी  नियुक्त  किये  परिश्रमी

 बंगाल के  राज्यपाल  कौर  कलकत्ता के  मेयर  ।  राज्यपाल  ट्रस्टी-बोर्ड के  सभापति  रहें  ।  इसके दो

 लाभ  ट्रस्टी  ars  की  प्रतिष्ठा  बढ़ेगी  कौर  उसे  राज्य-सरकार  का  पुरा  सहयोग  मिलेगा  ।  श्राइचयें

 की  बात  है  कि  wa  तक  कलकत्ता  निगम  का  एक  भी  प्रतिनिधि  भारतीय  संग्रहालय  में  नहीं  रहता  था  |

 नागरिक  जीवन  से  उसका  कोई  भी  संबंध  नहीं  था  ।  उसी  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  हमने  यह  प्रस्ताव

 रखा है  ।

 सबसे  सारी  परिवर्तन  यही  है  कि  ट्रस्टियों  की  संख्या  १८  से  घटाकर  ११  कर  दी  गई  भ्र

 उनमें भी  सरकारी  प्रतिनिधियों  की  संख्या  में  सबसे  अधिक  कठौती  की  गई  है  ।  मंत्रालय के  ५

 प्रतिनिधियों  के  स्थान  पर  केवल  १  ट्रस्टी-बोझ  में  रहेगा  |

 दूसरा  सारवान  परिवर्तन  है  केन्द्रीय  सरकार  को  नीति  विषयक  निदेदा  जारी  करने  की  शक्ति

 देना  ।  सरकार  सामान्य  नीति  संबंधी  मामलों  के  बारे  में  ट्रस्टियों  के  नाम  निंदा  जारी  कर  सकेगी  ।

 ये  निदेश  झ्र साधारण  परिस्थितियों  में  ही  जारी  कियें  कौर  वह  संसदीय  नियंत्रण  के  ।

 भारतीय  संग्रहालय  जैसे  स्वायत  निकायों  के  मामलों  में  निदेश  जारी  करने  की  ऐसी  शक्ति  सरकार

 के  पास  रहनी  नहीं  तो  फिर  ट्रस्टी-बोर्ड  किसी  के  भी  सामने  जवाबदेह  नहीं  रह  जाता
 |

 उस  पर  न  सरकार  का  नियंत्रण  रहता  न  संसद्  का  ।  उस  स्थिति  में  सरकार  का  उस  पर  केवल

 इतना  ही  नियंत्रण  रह  जाता  है  कि  यद  वह  चाहे  तो  अनुदान  न  दे  ।  लेकिन  इस  उपाय  को  कोई  भी

 अच्छा  नहीं  समझता  |  लेकिन  किसी  स्वायत्त  संस्था  को  इस  तरह  नियंत्रण-विहीन  छोड़ा भी  नहीं

 जा
 सकता

 ।
 सर्वोच्च

 प्राधिकार  तो  संसद्  का  होना  ही  चाहिये
 ।

 इसलिये  सरकार  के  पास  निदेश  जारी  करने  की  ऐसी  शक्ति  रहना  नितांत  आवश्यक  है  ।

 लय  का  काम  कौर  उसका  संधारण  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  निधियों  से  चलता  है  उस

 पर  नीति  विषयक  सर्वोच्च  नियंत्रण  संसद्  का  ही  होना

 चाहिये
 ।

 फिर  भी  हमने  इस  खंड  में  यह

 अवस्था  भी  की  कि  ऐसे  निदेश  जारी  करने  से  पहले  ट्रस्टियों  को  उनकी  श्रपनी  राय  जाहिर करने

 का  aaa  दिया  जायेगा  कौर  उनकी  राय  पर  पुरा-पुरा  विचार  किया  जायेगा
 ।
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 यह  विधेयक  ऐसा  है  जिससे  किसी  को  मतभेद नहीं  हो  सकता  ।  इसके  ग्राम  खंड  तो  केवल

 शाब्दिक  वैधानिक  प्रकार  के  हैं  ।  तीन  का  संबंध  वर्तमान  प्रक्रिया  में  सुधार  से  है  |  केवल  दो  सारी

 परिवर्तन  टट्टियों  की  संख्या  कम  करने  निदेश  जारी  करने  की  शक्ति  ग्रहण  करना  |  सभा  ऐसे

 मामलों  पर  कई  बार  चर्चा  कर  चकी  है  ।  ऐसे  सभी  मामलों  में  सभा की  यही राय  रही  है  कि  स्वायत्त

 निकायों  पर  अन्तिम  प्राधिकार  संसद  का  ही  रहना  चाहिये  |

 झ्राशा है  सभा  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करेगी  |

 मोदी तर  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 fat  मुरारका  :  dag
 ने  हाल  में  ऐसा

 ही
 एक  अघिनियम  पारित  किया

 भारतीय  मानक  संस्था  झ्र घि नियम  |  दोनों  एक  ही प्रकार के  हैं  ।  इसलिये  क्या  माननीय मंत्री  ने

 इसे  तयार  करते  समय  उस  अधिनियम  की  यवस्था  को  ध्यान  में  रखा  है  ?  दोनों  की

 स्थान एक  सी  अर यदि नहीं यदि  तो  Fat  नहीं
 ?

 श्री  हनुमान  कबिर  :  अपना  उत्तर  देते  समय  में  इसके  संबंध  में  बताऊंगा |

 प्रभी  केवल  इतना  कहूंगा  कि  भारतीय  मानक  संस्था  एक  शैक्षणिक  एवं  अनसधानात्मक

 संस्था  है  ।  इसलिये  वह  भारतीय  संग्रहालय  से  aaa  भिन्न  Tit  की  भरतीय  area

 के  मामले  में  हम  वही  प्रक्रिया  अपनाते  हैं  जो  देश  के  सत्य  राष्टीय  संग्रहालयों  था  संसार के

 ऐसे ही  wa  संग्रहालयों के  बारे  में  भ्रपनाई  जाती है  ।

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  (  नई  दिल्ली  मैं
 ने  एक  संशोधन  की  सूचना  दी  थी  राज  सुबह

 कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  ।

 महोदय  :  वह  नियम-बाह्य  पूर्वे-सूचना  २४  घण्टे  पहले दी  जानी  चाहिये

 at

 शनी  दी०  चल
 शर्मा  )  :  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 माननीय  मंत्री  ने  यह  बड़ी  अच्छी बात  कही  है  कि  अब  इन  संग्रहालयों  को  देश  की

 जनता  के  शिक्षण  का  माध्यम  बनाया  जायेगा  ।  ये  कछ  दर्शनीय  प्राचीन  वस्त्रों के

 हालत-भवन  नहीं  संग्रहालयों को  देश  की  जनता  की  भ्रावश्यकताशं  श्राकांक्षा्ओों

 के  भ्रनुरूप  ढाला  है  कि  देश  केरूप  प्रदेशों  में  भी  ऐसे  संग्रहालय

 बतन  लगा  |

 माननीय  मंत्री  ने  बहुत  ठीक  कहा  हैकि  संसार  की  संग्रहालय-शास्त्र ने  बड़ी  प्रगति  कर

 है  ।  अरन्य  उन्नत  देशों  में  वहां  के  संग्रहालय  अपने यहां  की  जनता
 के  शिक्षण  में  सहायता  देते  हैं

 ।.  वहां

 संग्रहालयों  में
 विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों के  लिये  omar से  दिन  नियत  रहते  उन

 संग्रहालयों  में  बड़े पट  गाइड  रखे  जाते  हैं  ।  लेकिन  हमारे  देश  में  गाइडों  का  उचित  प्रशिक्षण  नहीं

 होता  ।  इस  कमी को  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।

 aren  है  कि  अब  इस  संग्रहालय  के  विज्ञान  संबंधी  पक्ष  पर  कौर  अधिक  ध्यान  दिया  जायेंगी  ।

 इसे  जनता  के  लिये  भी  रुचिकर  बनाना  चाहिये  ।

 अंग्रेजी  में
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 ट्रस्टियों की  संख्या  घटाने  पर  मुझे  कोई  भ्रान्ति नहीं  है  ।  नये  नामजद  सदस्यों पर  भी  मझे

 कोई भ्रापत्ति  बल्कि  बंगाल  के  कलकत्ता के  मेयर  कौर  कलकत्ता विश्व  विद्यालय

 के  उपकुलपति को  ट्रस्टियों में  रखना  तो  कौर भी  भ्रमणा  है  ।  सरकारी  नामजद  सदस्यों  के

 कलकत्ता की  सोसाइटीਂ  का  भी  एक  प्रतिनिधि उनमें  रहना  चाहिये  ।

 लेकिन सब  से  ज्यादा  खटकने  वाली  बात  यह  है  कि  भ्रमण  स्वायत  निकायों  की  भांति

 इस  सं  के  प्रबन्ध-निकाय में  लोक-सभा  कौर  राज्य-सभा के  सदस्यों  को  प्रतिनिधित्व  नहीं

 दिया  गया  ।  संसद  से  उसका  सम्पर्क  बनाये  रखने  के  लिये  यह  बड़ा  जरूरी  है  ।

 खण्ड  ३(१)  में  गणपूर्ति  की  संख्या  से  ६  भ्र ौर  खंड  ३(२)  में  उसे  ६  से
 ४

 कर  दिया  गया

 है  ।  इस  संस्था  के  ट्रस्टी-बोर्ड  में  विभिन्न  प्रकार  के  शेक्षणिक  हितों  का  प्रतिनिधित्व  होता

 इसलिये  गणपूर्ति  की  संख्या  कुछ  ग्रसित  रखी  जानी  चाहिये  ।

 खण्ड  ६  में  नियमों  a  उपनियमों के  बीच  विभेद  किया  गया  है ।  दोनों  में  यह  अन्तर नहीं

 रखना  चाहिये ॥

 अधिकारियों are  कर्मचारियों  की  भर्ती  कौर  उनकी  सेवा की  शर्तें  विनियमित करने  का

 कार्य  एक  लोक  सेवा  को  सौंपा जाना  ट्रस्टी  प्रो  पर  नहीं  छोड़ना  चाहिये  |

 ट्रस्टियों  के  नाम  सरकार  द्वारा  निदेश  जारी  करने  की  शक्ति  ग्रहण  करने  का  wt  है

 ट्रस्टियों  की  कार्य  क्षमता  पर  विश्वास  प्रौढ़  उन  के  काम  में  ग्रनुचित

 क्षेत्र  करना  ।  इसका  अरथ  है  कि  यह  dea  वास्तव  में  स्वायत्त  नहीं  रहेगी ।  मैं  इसे  ठीक

 नहीं  समझता  |

 यदि  मेरे  इन  सुझावों  को  मान  विधेयक  रिक  प्रभावशाली बन

 जायेगा

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  (  नई  दिल्ली  )  में इस  बात  में  मंत्री  महोदय  से  पूर्णत

 सहमत हूं  कि  इस  अधिनियम में  संशोधन  की  गुंजाइश  है  ।  भ/रतीय  संग्रहालय  की  व्यवस्था

 में  काफी  सुधार  हो  सकता  है  ।  परन्तु  आधुनिक  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  निवेदन  करना

 चाही हूं  ।

 यह  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  होकर  यहां  war  है  ।  इस  दिशा  में  मौलाना

 are  के  समय  से  ही  प्रयत्न  चलते  रहे  हैं  ।  भारतीय  संग्रहालय  के  ट्रस्टियों  के  बोर्डे  के  सभापति  ने

 QeKL  में  मौलाना  श्राजाद को  एक  पत्र  भी  लिखा  जिसमें  उन्हें  उपरोक्त  श्रषितियम

 में  संशोधन  करने  की  बात  पर  जोर  दिया  गया  इसके  बाद  डा०  का ०  ao  श्रीमाली  तथा

 aa  लोग  भी  इस  दिशा
 में  प्रयत्नशील  रहे  हैं

 ।
 अरब  कई  वर्ष  के  यह  विधेयक  हमारे

 सामने  war  है  ।

 कलकत्ता के  राष्ट्रीय  संग्रहालय  को  बहुत  सम्मान  के  साथ  देखा  जाता  है  ।  यह  देश  की  एक

 महत्वपूर्ण  संस्था  है
 ।

 मैँ  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  इस  विधेयक  का  निर्माण  करते  समय  इस  संस्था

 के  ट्रस्टियों से  परामर्श  कयों  नहीं  किया  गया  ?  मंत्री  महोदय  को  उन्हें  अपने  साथ  सारे  मामले  की  चर्चा

 करने  का  देना  चाहिए  था  |  मेरा मत  है  कि  भारतीय  संग्रहालय  के  ट्रस्टियों  के  अ्रतिरिक्त

 एशियाटिक  सोसायटी  से  भी  परामर्श  करना  चाहिए  था  ।  विधेयक को  सभा  से  स्वीकार  कराने  से
 ee

 wast  में



 २४  १८८२  भारतीय  संग्रहालय  (ata) )  विधेयक  V9

 ga  सभी  संबंधित  लोगों  से  सावधानीपूर्वक  परामर्श  कर  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए
 ।

 इसी

 विचार से  भ  ने  यह  प्रस्तुत  करने  का  यत्न  किया  था  कि  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  पास  भजा  जाय
 ।

 ऐसी  भ्रापात्कालीन  हालत  दिखाई  नहीं  देती  कि  विधेयक को  इतनी  शी  पता  से  पारित  किया  जाय  ।

 मैँ  सामा  विधेयक  के  उपबंधों  का  स्वागत  करती  हूं  ।  विधेयक का  खंड  १०  सरकार को

 नीति  संबंधी  seat पर  ट्रस्टियों  को  निदेश  देने  का  रचनाकार  होगा  ।  इस  के  फलस्वरूप  संग्रहालय  के

 काम  में  हस्तक्षेप किया  जा  सकेगा  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  कि  सरकार  इस  के  लिए  भ्र धि कार  क्यों

 प्राप्त  करना  चाहती  है  जबकि  इस  संस्था  ने  बहुत  ही  भ्रच्छा  कार्य  किया  है  \  स्वशासी

 निकायों के  कार्य  में  हस्तक्षेप करने  की  प्रवृत्ति  उपक्रम  की  भावना  का  ही  नाश  कर  देती है  ।

 हमें  इस  स्थिति  से  बचने  का  प्रयत्न  करना  मेरा  मत  यह  है  कि  यदि  यह  संस्था  सरकार  के

 नियंत्रण
 में  होती तो  यह  इतनी  प्रगति

 न
 करती  जितनी  कि  उस

 ने  we  की  है  ।
 साथ  ही  इस

 प्रकार  का  हस्तक्षेप  स्वतंत्र  संस्थानों  के  विकास  में  भी  भारी  रुकावट  डालेगा

 न्यास  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में  सरकारी  भ्रंश  को  कम  कर  दिया  गया  यह  बहुत  ही  अच्छी  बात

 है
 ।

 नये  न्यासों  में  बहुत  से  ऐसे  पदेन  सदस्य  होंगे  जिनको  संभव  है  संग्रहालय के  बारे  में  कोई  विशेष  रुचि

 न  हो  ।  उन  लोगों  को  न्यास  के  सदस्य  बनाया  जाना  चाहिए  जिन  के  पास  समय  भी  हो  उ  हैं

 हालय  के  कार्य में  रुचि  भी  हो  ।  इसके  लिए  टूटी  ale  को  यह  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  कि  ag

 सदस्यों को  विनययुक्त  कर  सके  ।  साथ  ही  में  यह  भी  कहूंगी  कि  इस  व्यास  के  सभापतित्व  का

 उत्तरदायित्व  पश्चिमी  बंगाल  के  राज्यपाल  पर  नहीं  डाला  जाना  चाहिए  ।  इस  के  लिए  सभापति  कोई

 गैर-सरकारी  योग्य  व्यक्ति  होना  चाहिए  ।  यह  भी  areas की  बात है  कि  उप-विधियों के  निर्माण

 का  ofaare  भी  न्यास  छीना  रह  है  ।  इस  प्रकार  याद  सरकार भ्र  कार  झपते  हथ  में  लेगी

 तो  स्वतंत्र  और  गैर-सरकारी  निकायों  का  शअ्रस्तित्व  खंतरे  में  पड़  जायेगा  ।  मननीय

 ara  संस्था  अधिनियम  तथा  विश्वभारती-विश्व  विद्यालय  अधिनियम  में  तो  ऐसा  नहीं  किया  गया  ।

 परन्तु  पता  नहीं  इस  संस्था  से  व्यवहार  क्यों  हो  है  ।

 ७५

 मे  संशोधन विधेयक  के  पक्ष  में  कौर  यह  भी  मेरी  इच्छा  है  कि  संग्रहालय के  प्रशासन  में

 सुधार  ae  प्रगति  परन्तु  शरीक  से  अधिक  afer  wed  हाथ  में  लेकर  सरकार

 इस  संस्था  के  प्रशासन में  सुधार  नहीं  कर  सकेगी

 पन्नी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  विधेयक  का  उद्देश्य  तो  azar

 संप्रह्वालय के  प्रशासन  को  दुबारा  शौर  उसका  पुनर्गठन  किया  जाय  ।  परन्तु

 मुझे  सन्देह  है  कि  इत  विधेयक  द्वारा  यह  बात  पूरी  नहीं  हो  सकेगी  जिस  प्रकार
 के

 न्यास

 को  निर्माण  की  व्यवस्था  की  जा  रही  वह  शअ्रधिकार  सरकारी  प्रभाव  में  ही

 रहेगा  इसके  सदस्य  ऐसे  होंगे  जिन्हें  इत  मामले  का  कोई  विद्वेष  प्राविधिक  ज्ञान  भी  नहीं

 होगा  |  पश्चिमी  बंगाल  के  कलकत्ता  के  महापौर  अथवा  कलकत्ता  विश्वविद्यालय

 के  उपकुलपति  इश  प्रकार  के  लोगों
 के

 पाल  इतना  समय  कहां  होगा  कि  न्यास  की  बैठकों
 में

 भाग ले  इसका  अन्ततोगत्वा  यह  प्रभाव  होगा  कि  लोग  ये  अदने  प्रतिनिधियों  को

 में  भेजा  अतः  मेरा  कहना  है  कि  श्रीमती  बासूती  कृपलानी का  यह  कहना  नहीं

 कि  न्यास  शास्त्रों के  बोर्ड  में  सरकारी  व्यक्तियों  की  संख्या  को  कम  fear  रहा

 जिन  लोगों को  इस  विषय  का  वास्तविक  ज्ञान है  उन्हें इस  में  से  निकाला जा  रहा
 जैसे

 fe  पुरातत्व  विज्ञान  के  महानिदेशक है
 |

 धारा  १२  क  के  प्रतिशत  जो  शिकार  सरकार  ले  रही  है  उसका  मैं  समर्थन  नहीं
 कर  सकता

 |

 नीति  सम्बन्धी
 मामलों में  न्यास  सदस्यों

 को  सरकार  के
 निदेश

 मानने
 के  लिए

 मजबूर  करना

 sist  में
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 इन्द्रजीत

 लोकतंत्र  की  भावना  के  अनुकूल  नहीं  ब्रिटिश  संग्रहालय में  भी  कभी  ऐसा  नहीं  होता  ।

 वित्तीय  नियन्त्रण  सरकार  के  हाथ  में  रहता है  परन्तु  नीति  का  निर्णय
 करना  विशुद्ध

 रूप
 से

 न्यास

 के  सदस्यों
 के

 हाथ
 में  रहता

 राज  तक  कभी  भी
 ag  शिकायत  नहीं  सुनी  गयी  कि

 वहां  का  काम  ठीक  नहीं  चलता  ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  कलकत्ता  के  राष्ट्रीय  संग्रहालय में  सब  ठीक है  कौर  वहां  सुधार

 की  आवश्यकता  नहीं  |  उसके  सम्बन्ध  में  शिकायतें  भी  परन्तु  इत  का  क्या  प्रमाण है
 कि  जो  न्यास  श्री  बनाया  जा  रहा है  उससे यह  सारी  शिकायतें  ak  कमियां दूर  हो  जायेंगी ।
 अतः  मुझे  सन्देह  पैदा  होता  कि  ऐसा  करने  के  पीछें  प्रौढ़  नीति  का  हाथ  है  कौर  मै  इसका  स्वागत

 नहीं  कर  सकता
 ।  बड़े  बड़े  अखबारो ंने  भी  इसका  विरोध  किया  लोगों  के  मन  में  यह

 अ्राशंका उठ
 उठ  रही है

 कि  इत  संग्रहालय  को  सरकार  का  एक  उप  विभाग  बनाया  जा  रहा है  |

 इसके  अतिरिक्त
 न्यास  सदस्यों  के  बोर्ड  में  कोई  जन  प्रतिनिधि  भी  नहीं  लिया  गया  ।  इस

 का  क्या  कारण है  ?  यह  देश  की  ऐसी  संस्था है  जित  पर  कि  प्रत्येक  भारतीय  गौरव  कर

 सकता है  ।  sae  प्रति  इत  प्रकार  की  उदासीनता  क्यों ?  मेरा  सुझाव  है  कि  न्यास

 सदस्यों
 के

 बोड़ें
 मे  एक  संद  सदस्य  अथवा  एक  जन-प्रतिनिधि  को  रखा  जाना  चाहिये  ।

 मंत्री  महोदय  की
 यह  बात  स्वागत  योग्य है  कि  वह  कुछ  समय  तक  इस  विषय  का  एक

 व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रहे  यह  अच्छी  बात  है  परन्तु इतर  बात का  पता  नहीं  लग

 सका  कि  विधेयक
 को

 प्रवर  समिति के  ा (अ सपु नश  क्यों  नहीं  किया  किया  रहा ?  za

 विधेयक  को  पारित  करने  की  इतनी  शीघ्रता  क्या  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक  के  उद्देश्य
 ale  कारण  तो  ठीक है  परन्तु  जिस  रूप में  यह  हमारे  समन ेहै  cat  यह  लक्ष्य  पुरा  होने

 की  सम्भावना  नहीं  ।
 संशोधन  विधेयक  के  उपबन्ध  इत  महान  संस्था  के  प्रशासन  में  सुधार

 नहीं  कर  सकेंगे  ।

 श्री  यादव
 नारायण

 जाधव
 :.  सभापति  यह  जो  बिल  सदन  के  सामने

 लाया  गया  यद्यपि  जितना  मकसद  इसको  पुरा  करना  चाहिये  उतना  वह  नाडी  तो

 भी  में  उसका  स्वागत
 करता  हूं  ।

 भ्राजादी
 के

 बाद  भारत  की  प्रगति के  वास्ते  जो  कदम  हमने  उठये हैं  उनमें  खास

 कदम  यह  म्यूजियम  का  भी  है  ।  यह  जो  बिल  सदन के  सामने है  वह  खास  तौर से  क

 के  म्यूजियम  के  बारे  में  मस  भ्रश्वर्य  aa  है  कि  इत  तरह  का  पीप मिल

 बिल  सदन
 के

 सामने
 क्यों  लाया  जाता  पुरे  भारत के  लिए  जो  म्यूजियम  हम

 वे

 भ्र केले  कलकत्ता  दाहर में  नहीं  बल्कि  भारत के  जो बड़े बड़े  शहर  हैं  उनमें हर  जगह  ऐसे

 म्यूजियम  बनाना  जरूरी  अर  gay  बाद  यह  भी  हो  सकता है  कि  हर  स्टेट का  जो  कैपिटल

 है  वहां  भी  म्यूजियम  बनें  ।

 हमारे  मान्यवर  मिनिस्टर  साहब ने  अपनी  राज्य
 सभा  की  तकरीर  में  यह  भी  कहा  है

 कि  ऐसे  म्यूजियम  डिस्ट्रिकट  सेंटर्स में  भी  बन  सकते  जब  यह  बात  बढ़ने  वाली
 हैं  Ae

 हमारी .  शिक्षा  शर  संस्कृति  की  दृष्टि से  इसकी  बहुंत  जरूरत  तो
 सारे  देश  के  लिए  बिल

 लाना  चाहिए  जैता  कि  मान्यवर  ere  शर्माजी
 ने  कहा  ;

 खाली  विद्यार्थियों

 के  लिए
 ही

 नहीं  लेकिन  हमारे  जेसे  पार्लियामेंट
 के

 मेम्बरों
 को

 भी
 ये  म्यूजियम  एक

 प्रकार
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 शिक्षा  की  चीज  हो  सकते  हम  भी  उनसे  मालूमात  हासिल  कर
 सकते  जब

 हम  बड़े

 बड़े  स्टेडियम  देखते हैं  ae  उनमें  प्रौढ़  साइंस  की  चीजें  देखत ेहैं
 तो  हमारे  ज्ञान

 में
 भी

 वृद्धि  स्रोत  यह  बत  मैं  मान के  लए  तैयार  हूं  ।

 इसको  अच्छे  तरीके  से  बढ़वा  देंगे  ।  इनकी  नहीं जो  बात  उन्होंने  कही  में  भी  उसका

 समर्थ करता  हूं  प्रौढ़  वह  यह  है  PHILA में  जो  हम  गाइड्स  रखते  हैं
 वे  कुशल  जिसपर  भ्रमर

 गाइड्स  डोल  चाहिएं  जोकि  बचने  गतंव्य  को  योग्यता पृ वक  निबाह  सके
 प्रो  उनको  म्पू/जलौजी

 का  शिक्षण  देने  का  समुचित  प्रबन्ध  होना  चाहिरे  कौर इस  तरह के  शिक्षण  की  व्यवस्था

 में  जरूरी  समझता हूं  ।

 प्रभी  एक  कम्युनिस्ट  सदस्य  कौर  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी ने  यह  बात  कही  कि
 यदि  यह

 mal  सदन  के  सामने  इतनी देर  से  लाया  जाता  भ्रमर  यह  बिल  उवाएंट  रेट  कमेटी

 के  सामने  जाता  तो  बहुत से  लोगों  को  उसमें  बारीक  होने  का  मौका  मिला  होता  काफी

 लोग  सामने  जाते  ।  जो  मौजूदा  ट्रस्टीज हैं  उनकी  तरफ से  भी  एक  शिकायत  हो  सकती  है  कि

 यह  नया  बिल  सदा  में  पेश  होने  के  पहले  यदि  उनके  सामने  जाता  तो  वे  उसमें  कुछ  नई

 बातें  सामने  ला  सकते थे  ।

 इत  बिल में  इत  बात  की  व्यवस्था  की जा  रही है  कि  जो  प्यू  जियम  के  ट्रस्टीज  होंगे

 उन  में  से  चार  विश्वस्तो ंमें  से  करीब  करीब  ३,  ४  विश्वस्तों  को  इत  बात की  इजाजत  शर

 छूट  दी
 गई  है  कि

 ग्राम  वह  टू  टीम  की  मीटिंग  एण्ड  बनन ेमें
 झसमथं  हो  वह  जगह

 किसी  अपने  प्रतिनिधि  को  उसमें  भेज  सकता है  ।  दूसरे  झ्रार्व यों  का  भेजा  ज  नਂ  यह

 बात  में  थि  कुल पस  द
 नहं  त  ।

 हों
 उसको

 ठीक  भ्रमणी
 ल

 इंत  पर  चल  है  तो

 ट्र  टीम  खद  हर  मीटिंग में  रहन  wed ट्र  टीज  शव  र  भ्र पन  कोई  प्रतिनिधि उन

 मीटिंगों  में  भेज  देन  उचित  न  होग  ।  जिन  दारिसियतों  को  हन  बतौर  fea  तों  टू  टीज  के

 भेजन  च  हते  ई  नौ  जिनसे  कि  इन  aa  तों  की  इज्जत  बढने  व  ली  है  झगर  वे  वय  उन

 मीटिंग्स  में  हि  लग  atc  अपनी  जगह  कोई  शरन  मत  ale  भेजें  तो  यह  ब  त  भ्रमणी

 नह  होगी  !  इसलिए  वै  च  ह  हूं  क  इस  ery  म्यूजयम  faq  यह  जो

 adm  द्वार  अपने  of
 ५  घि  भेजे  ज  ने  प्र  विज  रक्ख  गय  है  थि  जरगर  वह  ह  जीवन

 हो  सकें  तो  भ्र पने  प्रतिनिधि  वहां  भेज  स  इस  प्रवीन  को  इस  बिल  में  ire  दिया

 जाय  ॥

 दूसरी  बात  सदन  के  स  मने  जो  श्री  दी०  त्र ०  शर्मा  ने  रक्खी  पार्लियामेंट  के  कुछ  सद्य

 तो  मैं  उनकी इस  बात शौर  कम  से  कम  एक  सदस्य  हर  इंडियन  म्यूजियम  पर  रहना  चाहिए ।

 से  किसी  कदर  सहमत  हूं  ।  पार्लियामेंट  के  सदस्यों
 को

 हर  एक  जगह  पर
 अपन

 प्रतिनिधित्व
 त

 मांगना  चाहिए  ऐसा  मे  नहीं  कहता  हूं  लेकिन  यह  बात  जरूरी  होगी  क्योंकि  हमारे  देश  में

 म्यूजियम बढ़ने  वाले  मगर  ऐसे  लोगों  को  ऐसे  पार्लियामेंट  के  सदस्यों  को  जिनको  कि

 साइंस  का  खत्म  का  इल्म  है  ऐसे  लोग  भ्रमर  उधर  जायेंगे  तो  मैं  समझता  हूं  कि

 हमारे  संग्रहालय  न  होंगे  उनके  सुधार  में  उनके  धवारा
 काफी

 मदद  पहुंच
 सकती

 इसलिए मैं  at  करूंगा  कि  ऐसे  पालियामेंट  के  जिनको  कि  जानकारी  है  ;  इल्म

 हासिल है  ऐसे  लोगों  को  भरकर  वहां  पर  प्रतिनिधित्व  मिले  तो  में  उसका
 जरूर

 स्वागत  करूंगा
 |

 यह  ट्रस्टीज की  कम  सदस्यों  की
 जो

 मैनेजिंग  बौड़ी  बनाई गई  है  में
 उसका  स्वागत  करता

 हूं  क्योंकि  उसमें  ज्यादा  सदस्य  होने  से  हमेशा  तकलीफ  होती
 पैकट

 बॉडी  रहने  से  काम

 करने में  सुविधा  होती है  ।
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 यादव  नारायण

 बोर्ड  श्राफ  ट्रस्टीज  का  एक्स  श्रौफिशियो  वेतनमान  हैड  श्राफ  दी  स्टेट  रहेगा  यहां  पर

 बैस्ट  बंगाल  का  गवर्नर  उसका  वेतनमान  ऐसा  इस  बिल  में  कहा  गया  है  ।  लेकिन

 उस  बोर्ड  श्राफ  ट्रस्टीज का  सेक्रेटरी  कौन  रहेगा  इसके  बारे  में  कुछ  यहां  मालूमात  नहीं  दी  गई  हैं  ।

 इसके  बारे में  बिल में  प्रगर कुछ  कहा  गया  होता  तो  wea  होता  |

 हिन्दुस्तान में  भ्र लग  weary  स्थानों पर  इंडियन  म्यूजियम्सू बनने  वाले  हैं  ।  दिल्ली  में  बनने  वाला

 कलकत्ते में  मद्रास में  है  श्र  बम्बई  में  भी  होना  जरूरी है  ।  इसलिए मैँ  समझता  हूं
 कि  यह

 जो  एक  पीसमील में  कलकते  के  faa  दिल्ली  के  लिए  या  बम्बई ak  मद्रास के  लिए  बिल

 बनेगा  तो  मैं  समझता हं  कि  यह  अलग  wet  बिल  लाना  गलत  बात  होगी  ।  एक  कम्पैक्ट  ढांचा

 तैयार  करके  एक  ऐसा  बिल  हमें  सदन्  के  सामने  तैयार  करके  रखना  चाहिए  जिससे  भविष्य  में  जो  अन्य

 बड़े बड़े  बनने  वाले  हैं  उन  के  लिए  भी  यह  बिल  उपयोग  में  प्रा  सके  भ्र  उनको  भी

 कवर  कर  सके  ।  जो  स्टेट्स या  डिस्ट्रिकट  म्यूजियम  बनेंगे  उनसे  इसको  रोशनी  मिलनी है  |

 इतना  कह  कर  मैं  बात  समाप्त  करता  हूं  |

 श्री  च०  का०  भट्टा चा यें  मेरा  यह  मत  है  कि  विधेयक  प्रस्तुत  करने

 से  पुवारी  संग्रहालय  में
 रुचि  रखने  वाले  सभी  व्यक्तियों  कौर  संस्थाओं  से  परामर्श  कर  लिया  जाता

 तो  बहुंत  अच्छी  बात  होती  ।  इसके  साथ  ही  मैँ  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  एशियाटिक  सोसायटी

 का  यह  अ्रनरोध  मान  लेना  चाहिए  कि  विधेयक  में  उनका जो  एक  प्रतिनिधि  ट्रस्टी  में  रखने का

 बन्ध  किया गया  है  उसके  स्थान  पर  दो प्रतिनिधियों को  रखने  का  उपबन्ध रखा  जाय  ।

 मैं यह  ara करता  हूं  कि  इस  विधेयक  का  नाम  मात्र  ही  संशोधन  विधेयक  परन्तु

 वास्तविकता  यह  है  कि  मूल  विधेयक  में  बड़े  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  कर  दिये  गये  इससे  अच्छा

 था  कि  नया  भ्र धि नियम  ही  बना  लिया  जता  |  इससे  सारी  संस्था  अथवा  उसके  चलाने  वाले  न्यास

 का  सारा  रूप  ही  बदल  दिया  जायेगा  ।  न्यास  बोर्ड  के  संगठन  सम्बन्धी  faery  का  अधिकार

 केन्द्रीय  सरकार  को  देने  वाला  उपबन्ध  सारे  मूल  अधिनियम  का  रूप  ही  बदल  देता  है  |  विधेयक

 का  खंड १२  संग्रहालय की
 सम्पत्ति  का

 निबटारा  करने  के  मामलें  में  न्यास  सदस्यों  को  व्यापक
 अ्रधिकार  प्रदान  करता  सरकार  को  यह  परम्परा  कायम  रखनी  चाहिये  कि  अनुसंधान  कौर

 नियम  maar  उपनियम संस्कृति  विषयक  संस्थानों  को  गैर-सरकारी  नियन्त्रण  में  ही  रखा  जाये  |

 बनाने  का  अधिकार भी  न्यास  सदस्यों  से  वापिस  लिया जा  रहा  है  ।  न्यास  सदस्यों  के  बोर्डे  में  भी

 रख  सरकार  का  बहुमत  हो  गया  क्योंकि ११  में  से  na  उसके  ६  सदस्य हो  मये  कोरम

 भी  ६  का  ही  इसका  प्रथ  स्पष्ट  रूप  से  यह  है  कि  जो  कुछ  सरकार  करना  चाहेगी  वही  होगा
 |

 वेसे  भी  उन्होंने  न्यास  सदस्यों  की  संख्या  १८  से  कम  करके  ११  कर  दी  है  |

 न्यास  सदस्यों के  बोर्ड का  सभापति  नियुक्त करने  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन है  कि

 यह  पद  किसी  गैर  सरकारी  व्यक्ति  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  पश्चिम  बंगाल  के  राज्यपाल  को  यह

 पद  दिया जा  रहा  है  ।  साथ ही  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  वह  चाहते  हैं  कि  संस्था  के  हर  काम

 की  संसद  में  आलोचना  हो  परन्तु  क्या यह  fat  होगा कि  पश्चिम  बंगाल के  हाज्यपपाल

 की  न्यास पांडे  के  पदेन  समिति  होने  के  कारण  संसद  में  आलोचना की  जाय  ?  यह  बात  न  उचित

 है  पौर  न  सम्भव
 ही

 ee

 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 एशियाटिक  सोसायटी  का  यह  सुझाव बड़ा  व्यवहारिक  प्रतीत होता  है  कि  नीति  विषय  यदि

 कोई  विवाद  उठ  खड़ा  हो  तो  उसे  फैसले  के  लिये  उच्चतम  न्यायालय  के  किसी  अवकाश  प्राप्त
 अथवा

 वर्तमान  न्यायाधीश  के  age  दिया  जाये  |

 tot  रवीन्द  घोषाल  :  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  महोदय

 सभा में  यह  कहा था  कि  वह  बाद  में  एक  व्यापक  विधेयक
 पेश

 करेंगे
 |  इसके  बावजूद इस  भ्र पूर्ण

 बिल  को  पेश  करने  की  क्या  झ्रावश्यकता थी

 श्रीमती  संग्रहालय  सर्वेक्षण  समिति ने  यह  सिफारिश की  थी
 कि  राष्ट्रीय  संग्रहालय

 को  बहुप्रयोजनीय  संग्रहालय  का  रूप  जाये  ।  उन्होंने  यह  सुझाव  भी  दिया  था  कि  विक्टोरिया

 स्मारक  भवन  को  श्राधघुनिक  इतिहास  संग्रहालय  बना  दिया  जायें  और  भारतीय  संग्रहालय  को  राष्ट्रीय

 इतिहास  संग्रहालय  में  परिणित  कर  दिया  जाये  ।

 सरकार  विक्टोरिया  स्मारक  भवन  के  टट्टियों  के  वर्तमान  ats  की  शक्ति  कौर  म्रधिकार  कम

 करने  का  यत्न  कर  रही  हालांकि  ये  छोटे  मोटे  न्यूनता ग्र ों के  इस  संस्था का  विकास

 करने में  बड़ी  रुचि ले  रहे  हैं  ।

 राज  लोगों  के  मन  में  सब  से  बड़ी  शंका  यह  है  कि  सरकार  का  इरादा  संग्रहालय  के  कामों  में

 हस्तक्षेप करने  का  है  ।  इससे  संग्रहालय के  काम  को  सुचारु  रूप  से  चलाने में  बाधा  पड़ेगी  ।  बिल

 में  इस  संग्रहालय  के  प्रबन्धकों  के  चुनने  का  जो  स्तर  निर्घारित  किया  वह  ठीक  नहीं  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  बताया  कि  इस  संग्रहालय  का  काम  बड़े  अव्यवस्थित  रूप

 से  चलाया जा  रहा  था  इसलिये  इस  बिल  को  पेश  किया  गया  है  ।  पिछली  बार  जब  लोक  लेखा

 समिति  ने  इस  संग्रहालय  का  दौरा  किया  था  तो  समिति  को  संग्रहालय  के  ट्रस्टियों  ने  यह  बताया  था  कि

 भारत  सरकार  HATE AT
 को  खरीदने  के  लिये  धनਂ  नहीं  दे  रही  श्र  जो  धन  मिलता  है  वह

 कर्मचारियों शौर  इमारत  शादी  कार्यों  पर  खां  हो  जाता  है  ।

 इस  संग्रहालय में  जो  गाइड  भर  कक्ष-रक्षक ale  कर्मचारी  हैं  उनमें  से  बहुत कम  लोग

 प्रशिक्षण  प्राप्त  उन्हें  प्रशिक्षण  देने
 की  पर

 ध्यान  दिया  जाना  सरकार को  चाहिए
 था  कि  वह  इस  बिल  को  पेश  करने  की  बजाय  संग्रहालय  के  संचालन  में  सुधार  करने को  जोर  ध्यान

 संग्रहालय  को  अधिक  ग्रनुदान  देती  शर  वहां  के  ट्रस्टियों  का  पथ-प्रदान  करती  ।

 बिल  के  संग्रहालय  की  प्रबन्ध-सभा  में  चार  व्यक्ति  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मनोनीत

 किये  जायेंगे  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  ये  व्यक्ति  ऐसे  होने  चाहिये  जिन्हें  पुरातत्व-शास्त्र  का  भली  भांति

 ज्ञान  हों  अथवा  ये  लोग  विज्ञान  के  क्षेत्र  से  सम्बन्ध  रखते हों  ।

 १डा०  सामन्त  सिंगार  )  :  उपाध्यक्ष
 मैँ  इत  विधेयक का  स्वागत  करता

 कुछ  सदस्यों  का  कहना  है  कि  संग्रहालय  एक  स्वायत्त-शासी  संस्था है  कौर  सरकार यह  बिल
 पेश  करके  उसके  काम  में  हस्तक्षेप कर  रही  संग्रहालय  एक  स्वायत्तशासी संस्था  नहीं  है  ।

 इसकी  सम्पत्ति  समस्त  राष्ट्र की  सम्पति  है  भ्रर्था \  ट्रस्टी  भारत  सरकार  की  भ्रांत  से  इसका  प्रबन्ध

 करते हैं  ।

 इस  विधेयक के  कारणों श्र  उद्देश्यों  के  विवरण में  यह  बताया  गया  है  कि  इस  संप्रद्वालय

 को  विकास
 करके

 इसे  पूर्वी
 aha  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  संग्रहालय का  रूप  देने  का

 विचार
 है

 faa  म्रंग्रेजी  में
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 साम-त

 इसलिये  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि  यह  संग्रहालय  केवल  पश्चिम  बंगाल  का  किन्तु  ट्रस्टी  बो  ं

 के
 संगठन  के  बारे  में  निगम  करते  समय  इस  बात  ध्यान  नहीं  रखा  गया  ।  बिल  की  चरागों  के

 इस  संग्रहालय के  ११  ट्रस्टी  होंगे  जिनमें  ५  भारत  सरकार  की  कौर  से  शौर  ५  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  द्वारा  मनोनीत  किये  जायेंगे  ।  पूर्वी  प्रदेश  के  ग्रन्थ  क्षेत्रों  को  भी  इस  बो  में

 निधित्व  मिलना  चाहिये  ।  सरकार  को  इस  सुझाव  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  पूर्वी  भारत  के

 गोहाटी  कौर  उत्कल  इरादी  विश्वविद्यालयों  के  उप-कुलपतियों  को  भी  ट्रस्टियों  के

 बोझ  का  सदस्य  बनाया  जाय  ।  ऐसा  करने  बोर्ड  Ftc  सदस्यों की  संख्या  भी  बढ़

 जायेंगी ।

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  में  इस  विधेयक के  उद्देश्य  से  पूरी  तरह  सहमत

 हम  सभी  चाहते हैं  कि  संस्था का  सुधार  तथापि  में  कुछ  बातों  की  जोर  मंत्री  महोदय  का

 ध्यान  श्रावित  करना  चाहती  हूं  ।

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  प्रयास  तोड  की  राय  जानने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  न

 कोई  बैठक ही  इस  सम्बन्ध में  बुलाई  गई  ।  उनकी  राय  की  प्रवेन  करना  उचित  नहीं  है  ।

 इस  बात की  Brae  थी  कि  कलकत्ता के  अजायबघर  को  उसके  वर्तमान  स्थान से  हटा  दिया

 तथापि  मुझे  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  मंत्री  महोदय ने  राज्य  सभा  तथा  लोक  सभा

 दोनों  में  यह  प्रशासन  दिया  है  कि  wa  इस  तरह  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 सभा  के  सभी  पक्षों  की  यह  राय  है  कि  विधेयक  को  इतनी  शीघ्रता  से  पारित  नहीं  किया

 विधेयक के  कुछ  खंडों के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  को  भ्रांति  वे  इस  प्रकार  के  हैं  कि  सरकार  प्रयास

 बोड पर पर  अपनी  इच्छायें  हावी  कर  सकती  है  |  मेरा  सुझाव  है  कि  बोर्ड  की  सहमति  के  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  नीति  निश्चित  न  की  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  में  बंगाल  के  मुख्य  मंत्रों  ने  मंत्रो  महोदय

 को  लिखा  था  तथापि  राज्य  सभा  में  जिस  रूप  में  विधेयक  प्रस्तुत  किया  उसमें  इस  बात  को  शामिल

 नहीं  किया  गया  ।  तदबीर  जब  मुख्य  मंत्री  ने  इस  प्रो  ध्यान  दिलाया  तो  खंड  १५  (१) में

 इसे  शामिल  कर  दिया  गया  लेकिन  खंड  १२  में  इसे  शामिल नहीं  किया  गया

 इसके  अतिरिक्त इस  संस्था  की  अंतरिक  स्वायत्तता  बनाये  रखने  के  लिये  भी  इस  विधेयक

 में  कोई  खंड  नहीं  हैं  न  उन्हें  सदस्यों  को  सहित  करने  का  अधिकार  पुरातत्व  विषय  के  विशेषज्ञों

 को  भी  array  हटा  दिया  है  ।

 मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  ऐसी  संस्थायें  यथा  एशियाटिक  सोसाइटी  कौर

 गवर्नमेंट  स्कूल  झाफ  शार्ट  की  राय  जानना  श्राव्य  है  मत  इस  विधेयक  को  कुछ  समय  के  लिये

 मुल्तवी कर  दिया  जाय  इससे  इस  विषय  में  दिलचस्पी  रखने  वाले  लोगों  को  संतोष  प्राप्त  होगा

 ax  इस  विषय  में  जो  भ्रांति  पैदा  हो  गई  हैं  वे  दूर  हो  जायेंगे  ।  मेरे  विचार  से  विश्वविधालयों

 के  उपकुलपतियों को  बोर्ड  में  सहित  किया  जाय  ।  मेरे  विचार  से  इस  उपबन्ध  से  शिक्षा
 तथा  संस्कृति

 के  क्षेत्र  में  अधिक  कार्य  हो  सकेगा  |

 श्री  सुधार  )  :  मेरे  विचार से  इस  विधेयक में  बुराई  alae  र १  उपयोगी

 बातें  कम
 ।.  उदाहरणस्वरूप  मूल

 विधेयक  के
 द्वारा  एं  व्यक्तियों  को  कोई  ats  में  स्थान  दिया

 मूल  wast  में
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 गया  था  जो  कि  waa  विषय  में  विशेषज्ञ  किन्तु  इस  विधेयक  के  द्वारा  उनके  स्थान  पर  कुछ

 कारी  भझ्रधिकारियों को  रखा  गया  वे  श्रजायघ  रों  के  सम्बन्ध  में  वह  दिलचस्पी  नहीं  ले  सकते हैं

 जो  कि  उस  विषय के  विशेषज्ञ  लोग  लेते थे  ।  कब  जिन  व्यक्तियों के  नाम  रखे  गये हैं  उनमें  भ  रत

 सरकार  के  तत्संबंधी  मंत्रालय  के  कलकत्ता  कारपोरेशन  के  पश्चिम  बंगाल  के

 महालेखा पाल  इत्यादि  उक्त  सभी  after  अति  व्यस्त  अधिकारियों  में  से  हैं  वे

 घरों  से  सम्बन्धित
 बातों  पर  उतना  ध्यान  नहीं  दे  सकते  हूँ  जितना  कि  उस  विषय  के  विश्वास  लोग

 देते थे  ।

 सब  से  शभ्र(पत्तिजनक  बात  यह  है  कि  विधेयक  में  यह  उपबंध  किया  गया  है  कि  प्रयास  बोर्ड

 के  वर्ग  ate  (=)  के  सदस्यों को  ary  प्रतिनिधि  भेजने  का अधिकार  दिया  गया

 है  ।  इससे  स्पष्ट  ज्ञात  होता  है  कि  सरकार  झ्रजायबघरों के  विकास  के  सम्बन्ध  में  जागरूक  नहीं  है  ।

 सरकार  का  दृष्टिकोण  ग्राम  भी  वही  है  जो  कि  १९१०  में  था  जब  कि  भारत
 पराधोत

 अनाज  देश की  शभ्रवस्था  बदल  चुकी  है भ्र ौर  देश  में  विश्व  के  कोने-कोने से  लाखों  पर्यटक  प्रतिवर्ष

 जाते

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  न  केवल  इसी  अजायबघर  के  संबंध  में  भ्रपितु  अन्य

 घरों  के  संबंध  में  भी  ध्यान  देवे  क्योंकि  इस  प्रकार  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि

 राष्ट्रीय  पुरातत्व  महत्व  की  को  यहां  से  हटाया  जा  रहा  मेरी  राय  थी  कि  सरकार

 इस  संबंध  में  एक  व्यापक  बड़ा  विधेयक  प्रस्तुत  करती  जिसके  भ्रन्तगंत  देश  के  सभी

 घर  जाते ।

 डा०  सामन्त  सिंहार  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  प्रयास
 में  तथा  गोहाटी

 विश्वविद्यालयों  के  उपकुलपतियों  को  भी  स्थान  दिया  मेरे  विचार  से  वे  भ्रमणकारी  काफी

 व्यस्त  रहेंगे  मेरा  सुझाव  है  कि  इसमें  पटना  कौर  गोहाटी  के  संग्रहालायों  के  अ्रधीक्षकों

 को  मिलना  वे  इस  संबंध  में  बहुमूल्य  राय  दे  सकते  हैं
 ।

 में  इस  विधेयक  के  उपबंधों  से  संतुष्ट  नहीं  हूं  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  प्रयास  बोर्ड

 में  सदस्यों  की  संख्या  में  वृद्धि  करे  कौर  इसके
 पारित  होने  के  अनन्तर  तत्काल  एक

 दूसरा  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाय  ।

 a.
 fat  नाशिर  भरूचा

 में  प्रस्ताव करता  हूं

 भारतीय  संग्रहालय  )  विधेयक  REqo  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये

 रूप  विचार  करने  तथा  उसे  पारित  करने  के  लिये  सभा  द्वारा  ३  सितम्बर

 REKo  को  नियत  क्यें  wa  समय  कार्य  मंत्रणा  समिति  का

 भरवां  को  २  घंटे  से  बढ़ा  कर
 ४

 घंटे  कर  दिया  जायेਂ

 faut  उपाध्यक्ष  महोदय  :  seq यह  है

 भारतीय  संग्रहालय  विधेयक  REGO  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 किये  गये  रूप  में  विचार  करने  तथा  उसे  पारित  करने  के  लिये  सभा  द्वारा
 २

 सितम्बर  EKO  को  नियत  किये  गये  समय  कार्य  मंत्रणा  समिति  की
 ५

 ५वां  प्रतिवेदन  )  को  २  घंटे  से  बढ़ा  कर
 ४

 घंटे  कर  दिया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 हा  a ne  ााााााएएए

 मूल  ait  में
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 fat  श्रीनारायण  दास  संग्रहालय  एक  सांस्कृतिक wit  शैक्षणिक
 संस्था

 अतः  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  संग्रहालयों  के  संबंध  में  विभिन्न  स्तरों पर

 संग्रहालयों  के  विकास  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  नीति  विहित  की  जाय  तथा  एक  विशिष्ट  कार्यक्रम

 प्रस्तुत किया  जाय  ।

 इतने  बड़े  देश  के  लिये  एक  दो  संग्रहालय  ही  काफी  नहीं  हैं  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रत्येक

 नगर  में  संग्रहालय  स्थापित  करने  तथा  ऐसे  व्यक्तियों  को  जो  कि  लोक  हित  के  लिये  संग्रहालय

 स्थापित  करना  चाहें  प्रोत्साहन  देना  मेरा  सुझाव  है  कि  एक  ऐसी  निधि  स्थापित  की

 जाय
 कि

 जिसके  द्वारा  कम  से  कम  प्रत्येक  जिला  मुख्यालय  में  एक  संग्रहालय  की  स्थापना  को

 प्रोत्साहन  मिले  |

 कलकत्ता  के  संग्रहालय  को  राष्ट्रीय  संग्रहालय  का  स्थान  दिया  गया  है  तथापि  यह  भी  कहा

 गया  है  कि  ऐस  संग्रहालय  क्षेत्रीय  आधार  पर  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  यह  उचित  है  कि

 उस  क्षेत्र  के  ऐसे  सभी  विशेषज्ञों  को  बोर्ड  में  स्थान  दिया  जाय  जो  कि  संग्रहालय  विद्या के  विशेषज्ञ

 यह  रियायत देना  कि  उपकुलपति  के  स्थान  पर  उनके  नामनिर्देशित  व्यक्ति  भी  बोर्ड की

 बैठक  में  भाग  ले  सकते  हैं  अनुचित  उप कुलपतियों  के  नामनिर्देशन  से  लाभ  नहीं

 उनके  स्थान  पर  ऐसे  सरकारी  या  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  का  नाम  निर्देशन  करना  चाहिये

 जो  कि  पुरातत्व के  विशेषज्ञ  a

 जहां  तक  as  में  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधित्व  का  प्रशन  है  दिक्षा  मंत्रालय  के  सचिव  का

 प्रतिनिधित्व  करना  उचित  है  तथापि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  भी  प्रतिनिधित्व  देना

 उचित  नहीं  इसके  स्थान  पर  किसी  विशेषज्ञ  को  स्थान  देना  चाहियें  ।  अरत: मैं बोर्ड के मैं  बोर्ड  के

 गठन से  संतुष्ठ  नहीं हूं  ।

 श्री च०  का०  भट्टाचार्य  ने  यह  आपत्ति  उठाई  है  कि  सरकार  को  इस  संग्रहालय  को

 जारी  करने  का  अधिकार  नहीं  होना  मेरे  विचार  से  यंह  शभ्रापत्ति  निराधार  क्योंकि

 जितनी  भी  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थायें  होती  हैं  जिन्हें  सरकार  झ  देती है  वे  सभी  सरकारी

 नीतियों  द्वारा  नियंत्रित रहती  हैं  ।

 मैं  इस  संस्था  की  वित्तीय  अ्रवस्था  के  संबंध  में  विस्तृत  जानकारी  चाहता  हूं  जिस से
 कि  यह

 ज्ञात  हो  सके
 कि

 संस्था  की  विंमान  राय  का  स्रोत  क्या  है  तथा  सरकार  ने
 इस

 संस्था  के

 विकास  के  लिये  कितने  प्रतिशत  श्रनुदान  दिया

 जगन्नाथ  राव
 पीठ  सीन

 मैं  श्री  दी०  चं०  शर्मा  के  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  बोर्ड  में  संसद  सदस्यों
 को  भी  स्थान  दिया  जाय  |  यदि  कोई  सदस्य  इस  विषय  में  दिलचस्पी  रखता  है  तो  उसे  सरकार

 द्वारा  नामनिर्देशित किया  जा  सकता  है  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 १८७६  में fat  कालिका  fag  :  संग्रहालयों के  संबंध  में  सबसे  पहिले

 भारतीय  संग्रहालय  प्रधानी  पारित  किया  गया  था  ।  इसका  vert  यह  था  कि  इस  संग्रहालय

 को  एशियाई  संग्रहालय  से  भारतीय  संग्रहालय  का  रूप  दिया  जाय  |  तत्पश्चात  १९१०  में  मूल

 अधिनियम  पारित  किया  गया  था  इसका  उद्देश्य  यह  था
 कि

 यह  arta  दूर  हो  जाय  कि

 faa  अंग्रेजी  में
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 संग्रहालय  को  बंगाल  से  हटा  कर  दिल्ली  लाया  जा  रहा  है  ।  उस  अधिनियम के  अधीन  एक

 प्रयास बोर्डे  बनाया  गया  इस  ate  में  १८  व्यक्ति थे  जिनमें  से  १३  व्यक्ति  अखिल  भारतीय

 प्रसिद्धि  प्राप्त  व्यक्ति  थे  wea  ६  व्यक्ति  पश्चिम  बंगाल  के  थे  ।

 वर्तमान  विधेयक  के  ala  इस  बोर्ड  के  सदस्यों  की  संख्या  ११  कर  दी  गई  इन
 में

 ६  व्यक्ति  वे  हैं  जो  बंगाल  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ५  व्यक्तियों  को  अखिल  भारतीय  आधार

 पर  लिया गया  है  ।  इस  से  यह  स्पष्ट  है  कि  संग्रहालय  को  भारतीय  रूप  न  देकर  क्षेत्रीय  रूप

 दिया जा  रहा  है  इसी  उद्देश्य  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  भारत

 के  पूर्वी  क्षेत्र  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  संग्रहालय  की  सराहना  की  इत्यादि ।  क्या  इसका  यह

 mr  ह  कि  भारत  के  भ्रमण  क्षेत्रों  में  भी  इसी  प्रकार  के  संग्रहालय  स्थापित  किये  जायेंग े|  कुछ

 भी  हो  मेरा  सुझाव  है  कि  क्षेत्रीय  शब्द  हटा  दिया  जाय  !

 मैं
 खंड  १२  का

 anda
 करता  हूं  क्योंकि  इसके  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  को

 जारी  करने  कौर  नियम  बनाने  की  शक्तियों  दी  गई  मेरे  विचार  से  सरकार  द्वारा  इन

 शक्तियों  को  att  हाथ  में  लेना  उचित  मेरे  विचार  से  सरकार  को  यह  भी  अधिकार

 होना  चाहिये  कि  वे  ats  को  हटा  सकें  ।

 विधेयक  के  दो  उद्देश्य  बताये  गये  पहिला  इसको  क्षेत्रीय  संस्था का  रूप  देना  दूसरे

 इस  का  विकास करना  ।  मैं  इस  के  पहिले  भाग  से  aged  हूं  तथापि  gat  उद्देश्य  की  पूर्ती  के

 लिये  जो  कार्य  किये  जा  रहे  हैं  वे  निस्संदेह  उपयोगी  हैं  ।

 मान  श्री  रण
 में  इस  विधेयक  से  सहमत  हूं  ।  यह  विधेयक ऐसे  समय

 प्रस्तुत  किया  गया  है  जब  कि  सरकार  संस्कृति  तथा  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  सहयोग  करने  को  वचन

 बद्ध  वस्तुतः  इस  पहलू  की  at  तक  उपेक्षा  की  गई  थी  ।  पहिले  अजायबघर  को  केवल

 विचित्रताओं  का  संग्रहालय  समझा  जाता  लेकिन  wae  जनता  की  धारणा  में  परिवहन  ar

 गया  है  इसलिये  संग्रहालयों  के  विकास  के  लिये  जो  कुछ  भी  किया  जाय  ag  वांछनीय  है  ।

 कलकत्ता  संग्रहालय  सही  मानों  में  राष्ट्रीय  संग्रहालय  तथापि इस  विधेयक  के

 दवारा  इसे  क्षेत्रीय  रूप  देने  का  प्रयास  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  विधेयक  के  उद्देश्य  भ्रान्ति पूर्ण

 निस्संदेह  संस्था  के  विकास  के  लिये  सभी  कुछ  किया  जाना  चाहिये  तथापि  एक  ऐसी  पुरानी  संस्था

 को  जिसे  at  तक  भ्रमित  भारतीय  रूप  दिया  गया  था  उसे  अरब  क्षेत्रीय  रूप  देना  ठीक  नहीं

 खंड  २  के  द्वारा  के  वाले  प्रयास  सदस्यों  को

 झपने  स्थान  पर  प्रतिनिधि  को  dom  में  भेजने  का  भ्रिकार  दिया गया  है  ।  यह  as

 प्रापक्तिजनक प्रौढ़  हानिकारक  है  ।  खंड  १०  के  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  भ्र धि कार

 पास  रखा  है  कि  वे  बोर्ड  को  नीति  संबंधी  मामलों  पर  सलाह  देंगे  और  बोर्ड  को  इन  सलाहों

 को  मानना  होगा  ।  यह  उपबंध  उपयोगी  कौर  आवश्यक  है  क्योंकि  यह  संस्था  राष्ट्रीय  संस्था

 है  site  इसी  प्रकार  की  अन्य  संस्थाओं  को  प्रखरता  प्रारम्भ  करना  तथापि  सरकार  को

 चाहिये  कि  वह  उक्त  मामलों  में  mater  देने  के
 लिये  विशेषज्ञों का  एक  बोर्ड  बना  लेवे

 यह

 बोर्ड  उन्हें  उक्त  मामलों  में  सलाह  देने  में  समर्थ  होगा

 sara  बोर्डे  को  यह  अ्रधघिकार  दिया  गया  है  कि  वे  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  कर  सकते

 So

 प्रवर  समिति  को  इस हैं  ।

 faa
 रंगरेजी
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 में  सावधानी  से  विचार  करना  चाहिये  ।  विधेयक  पर  खंड  वार  विचार  करते  समय  भी  इस  प्रश्न  पर

 विस्तार  से  विचार  करना  चाहिये  ale  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  चुनाव  समिति  में

 सक्षम  व्यक्ति  रहें  जो  ऐसे  व्यक्तियों  को  चुन  सकें  जो  आवश्यक  काम  करने  में  समर्थ  हों ।

 श्री
 :

 सभा  में  विधेयक  की  व्यापक  आलोचना  हुई  है  at  सदस्यों  ने  इस

 विधायक  में  कई  त्रुटियां बताई  मैं  मंत्री  महोदय से  निवेदन  करता  हं  कि  वे  इस  विधेयक के

 स्थान  पर  दूसरा  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करें  जिस  में  ये  त्रुटियां  न  हों  जिन  की  शोर  ध्यान  आकर्षित

 किया गया  है  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  संप्रह्मालय का  वैज्ञानिक  तरीके  पर  सुधार  किया

 माननीय  मंत्री  महोदय  के  भाषण  से  ज्ञात  नहीं  हो  सका  कि  त्रुटियां  किस  प्रकार की  हैं  शर  उन्हें

 किस  प्रकार  दूर  किया  जायगा  ।

 इस  संग्रहालय  के  प्रशासन  में  सुधार  करने  के  लिये  १९३६  में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  |

 इस  में  भारतीय  पुरातत्व  विभाग  के  महानिदेशक  श्री  एच०  हारप्रोव  तथा  श्री  एस०  एक०  मार खम

 थे  ।  उन्हों ने  ara  प्रतिवेदन में  लिखा  है  कि  यद्यपि  बोड़े  में  कई  प्रयास  हैं  तथापि  उनको  कोई  ठोस

 शक्तियां  प्राप्त  नहीं  हैं  कौर  सदस्य  भी  ऐसे  हैं  कि  उनको  समय  का  अभाव है  ।  इस  प्रकार  सारा

 काम  बिलम्ब  सुहाने  की  गुंजायश  यद्यपि  इस  बात  को  २०  वष्र  हो  गये  हैं  तथापि  अवस्था

 में  राज भी  कोई  परिवर्तन नहों  पाया  है  ।

 वर्तमान  विधेयक  के  द्वारा  इस  बोझ  का  अध्यक्ष  राज्यपाल  को  बनाया गया  है  ।
 वर्तमान

 नियमों  के  प्रधान हम  राज्यपाल  की  आलोचना नहीं  कर  सकते  हैं  ।  ऐसी  अवस्था में  हम  इस

 संस्था  के  कार्य  की  आलोचना  करने में  समर्थ  होंगे  या  नहीं  इस  बात  पर  विचार  करना  है

 मेरे  विचार से  इस  संस्था  के  पुनर्गठन  का  बिचार  करते  समय  राज्यों  की  राय  जानना भी

 अवश्यक  है  उदाहरणस्वरूप  मद्रास  में  भी  एक  सं  प्रणाली  है  जिसके  प्रबन्ध  की  बहुत  प्रसंशा  हुई  है
 |

 ऐसी  संस्था  राष्ट्रीयकरण  करना  लोकतंत्रात्मक  सिद्धान्तों  के  प्रतिकूल  है  ।

 मेरे  विचार से  वर्तमान  विधेयक  में  जो  व्यवस्था  की  गई  है  वह  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 संग्रहालय  समिति  की  सिफारिशों  के  प्रतिकूल  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थो  कि  राष्ट्रीय

 संग्रहालय  एक  ही  होना  नि.संदेह  उसकी  कई  शाखायें  हो  सकती  हैं  लेकिन  मुख्य  संग्रहालय

 एक ही  लेकिन  इस  विधेयक  के  द्वारा  आप  स्थान-स्थित  पर  राष्ट्रीय  संग्रहालयों  की
 स्थापना

 कर  रहे  यह  ऐसा  ही  कि  are  सिपाही  को  सिपाही  कहने  के  स्थान  पर  सेनापति  कहने  लगें
 |

 केवल  मात्र  नाम  में  परिवर्तन  करने  से  कोई  प्रति  नहीं  झरा  जायेगा  ।  एक  सैनिक  को  सेनापति

 कहने  मात्र
 से  वह  सेनापति नहीं  जाता  ।  इस  कारण  कानून

 को
 थोड़ा  बदल  देने  से

 अधिक  लाभ

 न  होग  ।  हमें  संसाधनों को  विखेरने  की  बजाय  उन्हें  एक  जगह  करना  चाहिये
 ।

 यूनेस्को  समिति  के  एक  अमरीकी  सदस्य  श्री  लोअर ०  पी०  विट्वर्ग  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  अपनी

 राय दी  है  ।  इसके  अलावा  मैंने  भी  इस  विषय  का  गहन  श्रव्य यन किया  है  ।

 उन्होंने  राष्ट्रीय भारत  सरकार  ने  भी  संग्रहालयों  के  बारे  में  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।

 संग्रहालय के  बारे  में  कुछ  सिफारिशें  भी  की  थीं  ।

 उन  पर  विचार  किया  गया
 इस

 कारण

 में अंग्रेजी  त
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 हमें  इनकी  संख्या  में  बुद्धि  नहीं  करनी  चाहिये  ।  मुख्य  राष्ट्रीय  संग्रहालय  एक  स्थान  पर  होना  चाहिए

 उस  की  दिखायें  अन्य  स्थानों पर  भी  होनी  किन्तु  सरकार  इस  प्रकार  से  काम  करते

 को  तैयार  नहीं  |  वह  इन  संग्रहालयों  की  संख्या  बढ़ाना  चाहती है  |

 अमरीकी  पर्यवेक्षक  ने  कहा  है  कि  भारत  सरकार  का  काम  नौकरशाही  के  अधार  पर  चलते

 के  कारण  त्रुटिपूर्ण  एसी  व्यवस्था  में  दीव कालीन  प्रायोजनाओं  का  समुचित  संचालन

 होना  असंभव है  ।  मंसूर  में  जो  प्रयोग ्
 उस

 का  केन्द्रीय  मंत्रालय
 को

 ठीक  ज्ञान  तक
 न

 था
 ।

 इसलिए  संग्रहालयों  के  ठीक  संचालन के  लिए  एक  wer  निदेशालय  की  आवश्यकता है  ।

 इस  विधेयक  से  यह  स्थिति कभी  नहीं  सुधरेगी

 डा०  (  )  संग्रहालयों  को  श्रमिक  श्रावस्यकतायओं  के  तुरुप  बनाना

 है  किन्तु इस  विधेयक  संभवतया  एसा न  हो  सकेगा |
 ग्रहालयों  में  बच्चे

 तरुण  बढ़े  सभी  जाते  हैं  |  वहां  सभी  शरायु  के  लोगों  की  रुचियों  की  परितुष्टि  का
 सामान

 होना  चाहिए  ।  परन्तु इस  विधेयक में  इन  बातों  पर  ज़ोर  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  सदय  काम  से  अ्रनपस्थित रहते  हैं  |  यह  कोई  बड़ी  बात  नहीं  है

 संग्रहालयों के  काम में  वैज्ञानिक  तथा  इतिहासवेत्ता  ही  अधिक  रुचि  लेते  हैं  इस  कारण  उनका  प्रति

 निधित्व चाहिये  ।

 में  ने  इंग्लैण्ड  के  संग्रहालयो ंके  संचालन  की  विधि  का  अध्ययन  किया  है  ।  वहां  सरकारी

 सहायता  के  अतिरिक्त  कुछ  विद्वान  तथा  अन्य  दानी  लोग  भी  संग्रहालयों  के  सुप्रबन्ध  में  पूरा

 योग  देते  वही  लोग  करोड़ों  पाउंड इकट्ठा करते  हैं  कौर  जीवन  भर  एक  ही  काम  में  लगे  रहते

 इसी  प्रकार यहां  भी  कुछ  समृद्ध  लोगों  को  इस  काम  में  सहयोग  देना  चाहिये  ।

 2ey¥s  में  श्री  लोअर  पी०  विटनवग  भारत  सरकार  के  मंत्री  पर  यहां  थे  ।

 श्री  gar  कबीर  :  वह  सभी  विषयों के  विशेषज्ञ  नहीं थे  ।

 tat  नरसिम्हन  भारत  में  उन्होंने  अनेक  संग्रहालयों  निरीक्षण  किय  ate  प्रश्नों

 विचारों  को  उन्होंने एक  लेख  में  व्यक्त  किया है  ।

 चिंतामणि  afore  इस  विधेयक  के  aire  के  कारण  fara

 उत्पन्न हुई  है  ।  इस  विधेयक की  व्याप्ति  सीमित है  माननीय  सदस्यो ंने  यह  ative हिया  है

 कि इस  के  स्थन  पर  एक  व्यापक  विधेयक  सभा  के  समक्ष  लाया  जाय  ।

 संग्रहालयों  सवाल  समिति  की  सिफारिशों  को  मैंने  ध्यान  पुर्वक  पढ़ा  उन्होंने  सिफारिश

 की  है  कि  भारत  में  राज्यीय  तथा  क्षेत्रीय  एवं  स्थानीय  प्रकार  के  संप्रदाय  होने  चाहिएं  ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  कलकत्ता  संग्रहालय  को  किस  प्रकार  का  संग्रहालय  बनाना  चाहतों

 यदि  सरकार इस  संग्रहालय को  क्षेत्रीय  राष्ट्रीय  संग्रहालय के  रूप  में  विकसित  करना  चा

 है  तो  श्रीराम  तथा  बिहार  विश्वविद्यालयों  के  प्राध्यापकों को  भो  इस  की  समिति  में
 निधित्व  दिलाया जाना  चाहिये  ।

 वास्तव में  यदि  सरकार  देश  भर  के  बड़े-बड़े  संग्रहालयों  के  प्रबंध  में  उपयुक्त  सुधार  करना

 चाहती  है  तो  इस  प्रकार  के  आंशिक  कानून  से  कोई  लाभ  न  होगा  |  सरकार  एक  sat  कानून

 ही  बनाना  चाहिये  ।

 मिल  अंग्रेजी  में

 1298  (Ai)
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 fet च०
 का०  भट्टाचार्य  :  माननीय  मंत्री  यह

 ;  अवश्य
 बताएं  कि  धारा

 ७
 के  होते  हुए  खंड

 (2%  (2)  क्यों  जोड़ा

 श्र  हुमायूँ
 कबीर

 :  इस  विधेयक
 पर

 प्रवेश  माननीय  सदस्यों  ने  अपने  विचार  व्यक्त

 किये  यह  बड़ी  अच्छी  निशानी  है  क्योंकि  सांस्कृतिक  विषयों  में  जनता  की  अभिरुचि  शुभ  लक्षण

 के  समान है  ।

 साथ ही  इस चर्चा  के  दौरान  कुछ  राज्यों  ने  सरकार  की  आलोचना  की  शायद इस
 का

 कारण  यह  हो  कि  जब  हम  ने  पहले  पहले  कुछ  बातें  कहीं  तो
 उस  समय  सदस्य  यहां  उपस्थित

 शायद मैं  यह  बता ही  चुका हूं  कि  बहुत  सी  बातें जो  माननीय  सदस्यों  ने  कहीं
 उनको

 पहले  से  ही  निपटाया जा  चुका  है  ।

 धन
 म  सभी  सदस्यों  की  झ्रालोचना  का  उत्तर  दूंगा  ।  श्री  शर्मा  ने  मार्गदर्शक  तथा  वैज्ञानिक

 विकास की  बात  कही  ।  यह  ठीक  है  कि  हमारे  यहां  मार्ग दर्शकों की  कमी  दूसरी बात  यह  भी

 है  कि  संग्रहालयों  का  प्रशासन  इन  श्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति  नहीं  भी  कर  पा  रहा  इसी  कारण  वर्तमान

 विधेयक  में  सब  से  ज्यादा  ज़ोर  प्रशासनिक  सुधार  करने  पर  दिया  जा  रहा  है

 माननीय  सदस्य  ने  सदस्यों  के  प्रतिनिधित्व  की  बात  कही  ।  संग्रहालयों  के  प्रशासन  में  सदस्यों

 को  सहयोगी  बनाने  की  प्रथा  ऐसे  किसी  भी देश में  नहीं  है  किन्तु  उन्हें  प्रतिनिधित्व  देने  पर  रोक

 थोड़े  ही  लगायी  जा  सकती  है  ।  चार  सदस्यों  को  मनोनीत  किया  गया  है  ।  उन  का  यहं  काम

 किस  रीति  से  होगा  यह  श्रभी  बताना  कठिन  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  कि  यहां  उपयुक्त  लोग  हों  ही
 न

 वरन्  मेरा  विश्वास  है  कि  योग्य  व्यक्ति  यहां  मौजूद  हैं  ।

 माननीय  सद्य  ने  सदस्यों  की  संख्या  की  बात  भी  कही  जिसे  मैं  समझ  नहीं  सका  जब  सदस्य

 संख्या  १८  थी  तब  यूरी  या  बोर्ड  का  काम  सदस्यों  से  चल  जाता  था  |  अब  जब  कि  ११  सदस्य

 हैं  तो  हम  यह  व्यवस्था  कर  रह ेहैं  कि  न्यासी  बोर्ड  तब  काम  करे  जब  ६  सदस्य  उपस्थित  हों  |

 यह  थोड़ा  सा  परियों  हम  ने  किया  है  ।  इसी  तरह  सदस्यगण  में  भी  हम  ने  ६  की  संख्या  रखी  है  ।

 अब  ११  की  कुल  संख्या  में  सदस्य गणना  ४  रखी  गई  है
 ।

 यही
 थोड़  सा  सुधार  है  ;  |

 माननीय  सदस्य  ने  संग्रहालय  सेवा  को  लोक-सेवा  Aa  के  माध्यम  से  पुर  करने  की
 बात

 कही  ।  एक  तरफ  तो  यह  मांग  है  कि  सारा  प्रबन्ध  स्वायत्त  शासी  निकाय  के  रूप  में  चले  alk  सारे

 अधिकार  न्यासियों  को  सौंपे  जांच  ;  दूसरी  तरफ  यह  मांग  है  कि  नौकरियों  को  पूर्ति  लोक-सेवा

 आयोग
 के

 माध्यम
 से  की  जाय  ।  लोक-सेवा  आयोग  उन्हीं  लोगों  को  भर्ती  करता है  जिन्हें  सरकार

 रखती
 मेरा  विचार  है  कि  संग्रहालय  सेवा

 के  लिए  आयोग  द्वारा  पदों की  पूर्ति  नहीं  होनी
 यों  तो  कल  माननीय  सद्य  यह  सुझाव  दे  देंगे  कि  विश्वविद्यालयों  के  प्राध्यापकों  की  नियुक्तियां  भी

 ara
 के  द्वारा ही  करायी  जांच  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  इस  तक  के  औचित्य  को

 समझ  कर  सन्तुष्ट हो  जायंगे  |

 अनेक
 माननीय  सदस्यों  ने  निर्देशकों की  बात  कही  ।  डा०  अधीन न  यह  बात  कहीं  कि  जब

 सरकारी  रुपया  उन
 के  लिए  रखा  जाता  है  तो  निर्देशन  अत्यावश्यक  हैं  ।  सदस्य  के  सामने  उसका

 हिसाब  रखा  जाना  चाहिये  ।  ug  हिदायतें  नीति  के  बारे  में  ही  होती  हैं  ;  प्रशासन से  इनका

 हुआ  ।..  ga}  के  बाद  से  हमें  काफी सम्बन्ध  नही ंहै
 ।  विश्वभारती

 fagan  का  भी  उल्  हि  गश  स्टाकशशलागकटरशरए
 मूल  ait  में
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 अ्रनुभव  हो  चुका  है  ।  विश्वविद्यालय  झ्रनुदान  झ्रायोग  को  पारित  करते  समय  इस  सम्बन्ध
 में  स्पष्ट

 व्यवस्थ  '  की  गई  थी  ।  हिदायतें  देने  के  अधिकार  को  संसद्  झपने  पास  सुरक्षित  रखना  चाहती  है  ।

 हिदायतों  के  बारे  में  काफी  गलत  धारणायें  रही  हैं  ।

 श्रीमती  सुचेता  कृपा ला नीं  ने  परामर्श  के  सम्बन्ध  में  कहा  ।  कुछ  भ्र ौर  सदस्यों
 ने  यह  ag

 कही  कि  विधेयक  को  जल्दी  में  पारित  किया  जा  रहा  है  ।  मेँ  इसका  मतलब  नहीं  समझता  |

 १९३५ से  इस  संशोधन  पर  विचार  करते  ग्रा  रहे  हैं  ।  RYO  तथा  geuy  में  भी  चर्चा  हुई  ।

 पहले  इसका  मसविदा  तैयार  हो  रहा  था  इसलिये  केबिनेट  की  स्वीकृति  से  ys  हमने  इसे  कहीं  श्र

 भेजना  उचित  समझा  ।  किन्तु  इसका  सारांश  १  अगस्त  को  एशियाटिक  सोसाइटी  के

 भेजा  जा  चुका  था  कौर  भी  पत्र  व्यवहार  ear  किन्तु  उनका  कोई  उत्तर  न  मिला  ।  किन्तु

 पहली  बार  यह  सुनने  को  मिला  कि  न्यासियों  को  कोई  पत्र  ही  नहीं  मिला  ।  उनके  टिप्पण  बाद

 में  मिले  ।  यदि  माननीय  सदस्य  राज्य  सभा  के  वाद-विवाद  को  पढ़ें  तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि  मेने

 उनके  हर  टिप्पण  पर  विचार  किया  है  कौर  जहां  तक  हो  सका  है  मैने  उनकी  इच्छा  पुरी  करने  की

 कोशिश  की  है  ।

 डा०  स०  श्री०  श्रेणी  :  उन्हें  यहां  क्यों  उपलब्ध  नहीं  कराया  गया  ?

 श्री  gata  कबीर :  यहां  संशोधन  नहीं  ard  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मूल  विधेयक

 तथा  पारित  विधेयक  को  देखेंगे  तो  उन्हें  परिवहन  का  ज्ञान  हो  जायगा  ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  बंगाल  सरकार  से  परामर्श नहीं  लिया  गया  न्यासियों  के  बोर्ड  की

 स्थिति के  सुझाव  को  अंतिम  रूप  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  के  कहने  पर  ही

 दिया गया  था  एशियाटिक  सोसाइटी  का  यह  सुझाव  मैं  स्वीकार  नहीं  कर  सका  कि  उनके  दो

 सदस्य  मनोनीत  कर  लिए  जांच  ।  पहले २१  सदस्यों के  बोर्डे में  उनका  एक  आदमी  था  ।

 ११  के  बोर्ड  में  हम  उनका  एक  प्रादर्म  रख  रहे  सरकार  को  चार  नाम  निर्देशन  करने  हैं  ।

 मेंने  उन्हें कुछ  नामों  का  सुझाव  देने  को  कहा  हमने  यह  भी  बता  दिया  है  कि  यदि  वे  उपयुक्त

 व्यक्ति का  सुझाव  दे ंतो  हम  उनकी  पसंद  का  एक  झ्रादमी  प्रौढ़  ले  लेंगे ।

 श्री  पाणिग्रहण  ने  विधेयक  के  शशांक  की  बात  कही  ।  उन्होंने  कहा  कि  विधेयक  का

 सम्बन्ध
 कलक  ता  संग्रहालय से  है  इस  कारण  इसका  वर्तमान  नाम  भ्रम  पैदा  करता  है  |  शायद

 उन्होंने  विधेयक  को
 ठीक  तरह  से  नहीं  देखा

 ।  ८०  वर्ष से  इसका  ऐसा  ही  नाम  चला  a  रहा  है  ।

 हम  भारतीय  संग्रहालय  अघिनियम  में  संशोधन  कर  रहे  हैं  ।  हम  अब  नाम  कसे  बदल दें  ।  मैं  तो  उन

 से  इस  प्रकार  कै  वक्तव्य  की  अनाथ  न  करता  था  |

 श्री  भट्टाचार्य  ने  कहा  कि  इस  संग्रहालय  को  भारत  के  पूर्वी  क्षेत्र  का  राष्ट्रीय  संग्रहालय  क्यों

 कहा  जाय  |  वे  समझते  हैं  कि  इससे  उस  संग्रहालय  का  स्तर  कम  होता  है  ।  पता  नहीं  किस  अधार

 पर  उन्होंने  यह  बात  कही  कि  एक  समय  उसका  नाम  एशियाई  संग्रहालय  था  |  हमने तो  ऐसा  कभी

 नहीं  सुना  ।.  पहले यह  छोटा  संग्रहालय  था  फिर  इसका  नाम  भारतीय  संग्रहालय  पड़  गया  ।  हमारा

 ग्र भि प्राय  इस  संग्रहालय  का  दर्जा  घटाने  का  नहीं  है  |

 श्री  पाणिग्रहण  ने  पूछा  कि  विशेषज्ञ  समिति  की  राय  क्यों  नहीं  मानी  गई  ।  यह  सुझाव  दिया

 गया  कि  भारत  में  एक  राष्ट्रीय  संग्रहालय  होना  चाहिये  |  उसकी  ऐतिहासिक  शाखा  कलकत्ता  में

 तथा  पुरातत्वीय  दिल्ली  में  कौर  वैज्ञानिक  शाख '  बंगलौर  में  कृषि  सम्बन्धी  शाखा  उत्तर

 प्रदेश  में  हो
 ।

 मेंने  विशेषज्ञों  को  बताया  कि  संसार  में  कहीं  पर  भी  ऐसी  चीज़  नहीं  है  कि  किसी  देश  की

 मूल  ait  में
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 सास्कृतिक  उपलब्धियों  को  समझने  वाले  को  कलकत्ता  से  दिल्ली  कौर  बंगलौर  तक  यात्रा  करनी

 पड़ें  ।  यह  सारी  बात  ही  गलत  थी  ।  हम  ने  इसे  व्यथ  विचार  समझ  कर  रद  कर  दियां  ।  भारत

 जैसे  देश  में  एसा  नहीं  हो  सकता  ।  हमें  विभिन्न  क्षेत्रों में  राष्ट्रीय  संग्रहालय  बनाने  हैं  ।  उसी

 दृष्टि  से  हम  इस  प्रशन  पर
 विचार  करते हैं

 ।  इसी  अधार पर  हम  सालार  जंग  संग्रहालय  हैदराबाद

 का  विकास कर  रहे  शायद  ऐसे  एक  दो  संग्रहालय  कौर  भी  हों  हमारी  यह  भी  इच्छा  है  कि

 प्रत्येक  राज्य  में  छोटे  स्तर  पर  भ्रच्छे  संग्रहालय  हों  ।  इसी  उद्देश्य  से  हम  उनकी  सहाय॑ता  भी  कर

 रहे
 हैं  ताकि  वे  राष्ट्रीय  स्तर  के  संग्रहालयों  का  विकास  भी  कर  सकें  ।

 इसी  दृष्टि  से  भारतीय  संग्रहालय  भी  देश  केਂ  पूर्वी  भाग  का  राष्ट्रीय  संग्रहालय  है  ।  कोई

 भी  व्यक्ति  इस  बात  को  कह  नहीं  सकता  |  इसी  प्रकार  से  दिल्ली  के  संग्रहालय की  भी  ऐसी

 इसे  भी  सभी  लोग  देखेंगे  । ही  स्थिति  होगी  ।  area  में  ऐसे  ही  तीन  चार  राष्ट्रीय  संग्रहालय

 खोले  जायेंगे  |  झप  भारतीय  संग्रहालय  कलकत्ता  का  इतिहास  है  ।  सभी  के  लिए  एक  ही

 कानून  नहीं  बनाया  जा  सकता  |  सालार  जंग  संग्रहालय  हैदराबाद  सम्बन्धी  विधेयक  चालू  सत्र  में

 पेश  किया  जायगा  कौर  आदा  है  कि  हम  उसे  पारित  करके  हैदराबाद  में  राष्ट्रीय  संग्रहालय  की  स्थापना

 करेंगे  ।  सभी  के  लिए  एक  कानून  नहीं  बनाया  जा  सकता  |  दस  बीस  वर्ष  केਂ  बाद  शायद  सारे

 भारतवर्ष  के  लिए  ही  एक  व्यापक  संग्रहालय  बने  अर  उसके  बाद  इस  संस्था  का  पूरा  पुरा  विकास  |

 श्रीमती  कृपा  नानी  ने  उपनियमों  की  बात  कही  |  पता  नहीं  उन्होंने यह  कसे  समझा  किਂ

 न्यासियों के
 अधिकार  कम  किए  जा  रहे  हमने  धारा

 ७  को
 तो  छुन्मा तक  नहीं  हम  तो  केवल

 धारा  ८  में  थोड़ा  सा  संशोधन  करने  जा  रहे  हैं  ।  यह  संशोधन  प्रापर्टी  है  स्वाभाविक

 भी  है  ।  हमने  उपनियम  बनाने  &  प्राधिकारों  को  तो  छत्रा  भी  नहीं  है  ।  न्यासियों  की  स्थिति

 वैसी  ही  रहती है  |  सरकार  उनकी  नियमों  सम्बन्धी  बातों  का  समादर  करेगी  ।  यदि  वे  नियम

 नहीं  बनायेंगे  तो  यह  काम  सरकार  ऐसी  बात  यह  जिम्मेदारी  उन्हीं  की  है  ।

 नियमों  तथा  उप-विधियों  के  अन्तर  की  बात  भी  पूछा  गई  ।  अन्तर  स्पष्ट  हैं  ।

 विधियों  को  न्यासी  बनाते  हैं  ।  नियमों को  alafara  के  भ्रन्तगंत  बनाया  जाता  है  प्रौर  संसद

 उनकी  मंजूरी  देती  नियमों  को  सभा-पटल  पर  रखना  होता  है  जब  कि  उप-विधियों  के  बारे  में

 ऐसा  शभ्रावश्यक  नहीं  है  ।  जब  तक  वे  असंगत  हो  न  हों  तब  तक  कोई  व्यक्ति  भ्रांति  नहीं  कर

 कता i

 श्रीमती  कृपा लानी  ने  यह  आपत्ति  की  कि  सभापति  कयों  हो  ।.  म  समझता हूं

 इससे
 बफी

 लाभ  होगा
 ।  राज्यपाल राज्य  का  प्रमुख  होता

 सरकार
 का

 नहीं
 ।.  राज्य  से

 इसका  सम्बन्ध  रह  पायेगा  ।  दलगत  विचारों से  ऊपर  होने  के  वस्तुगत  विचार

 से  बात  कर  सकता  है  ।.  विश्वविद्यालयों  के  कुलपति  भी  तो  होते  हैं  ।  राज्यपाल

 विक्टोरिया  संग्रहालय  कलकत्ता  के  सभापति  हैं  भी  ।  उस  संग्रहालय  के  लिये  धन  की  मंजूरी  संसद्

 देती  है  ।  dag  उसके  व्यय  की  आलोचना  भी  कर  सकती  इससे  राज्यपाल  की  प्रतिष्ठा

 पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता  ।  इस  कारण  यह  आपत्ति  भी  सांगवान  नहीं  है  ।

 मेरे  मित्र  श्री  गुप्त  ने  दो  तीन  बातें  बड़ी  मज़ेदार  कहीं  उन्होंने  कहा  कि  प्राणिशास्त्र

 सर्वेक्षण  के  निदेशक  तथा  सरकार  के  अन्य  पदाधिकारियों  के  स्थान  पर  केवल  सचिव  का  जाना

 ठीक  नहीं  मैने  ऐसी  व्यवस्था  करने
 का  यह  रण  बताया था

 ि  मंत्रालय
 के  चार

 अथवा

 पांच  प्रतिनिधि  उसमें  हूँ  तथ
 '

 एक  asta  बात  यह  है  कि  इसमें  अब  तक  पुरातत्व  विद्या
 के  महानिदेशक

 तथा  भझ्रधीक्षक  दोनों  होते  थे  जब  कि  केवल  एक  पदाधिकारी  की  उपस्थिति  होना  झ्रावद्यक  था  |
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 यह  सभी  विशेषज्ञ  सरकारी  कमंचारी  होते हैं  |  सरकार  को  हमेशा  प्रपनी  सलाह  दे  सकते

 यदि  इनको  न्यासी  घोडे  में  रख  दिया  जायें तो  संग्रहालय  के  जो  काम  इन्हें  सौंपे  जाते  है  उनकी

 ्र यह  पूरा  ध्यान  नहीं  दे  सकेंगे ।  भूतत्व  प्राणकीय  पुरातत्व  विद्या  के

 महानिदेशक  तथा  wet  पदाधिकारी  दौरों  पर  रहते  हैं  ।  कौर  जब  दौरे  पर  नहीं  रहते

 हैं  उसे  समय  वह  अपने  प्रतिवेदनों का  भ्रध्यंयन करते  हैं  |  कामों  का  विश्लेषण  करते  हैं  कौर

 हमें  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करते  हैं  ।  आवश्यकता होने  पर  हम  कभी  भी  उनकी  सलाह  ले  सकते  हैं  ।

 म॑  सभा  को  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  एक  खण्ड  में  यह  व्यवस्था भी  की  है  कि  यदि

 कोई  न्यासी  बैठक  में  उपस्थित  न  हो  सके  तो  सभापति  की  अनुमति  से  वह  अरपना  प्रतिनिधि  भेज

 सकता  ऐसा  हमने  इस  कारण  किया  है  कि  पुरातत्व  से  संबंधित  कार्य  होने  पर  मंत्रालय  का  सचिव

 स्वयं  बैठक  में  न  जा  कर  goad  विद्या  के  महानिदेशक को  वहां  भेज  सकता है  ।  किसी  बैठक  में

 प्राणकीय  अथवा  वानस्पतिक  विषय  होने  पर  प्राण किय  अथवा  वानस्पतिक  निदेशक  को  उस  बैठक

 में  भेजा  जा  सकता है  |  इस  प्रकार  हमने  यह  व्यवस्था  करली  है  कि  इन  विशेषज्ञों  की  सलाह  हमें

 मिलती  रहे  भ्र ौर  बोर्ड  में  भी  अधिक  सदस्य  न  रहें  ।  भारतीय  संग्रहालय  के  प्रश्न  पर  विचार  करने

 वाली  सभी  समितियों  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  बोर्डे  की  सदस्य  संख्या  १८  प्रतीक  है  कौर

 इसको  कम  किया  जाना  चाहिये  |

 में  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारा  विचार  कई  विशेषज्ञ  सलाहकार  संस्थायें  बनाने  का

 मेरा  अपना  व्यक्तिगत  विचार यह  भी  है  कि  इस  प्रकार  के  संग्रहालय के  लिए  एक  पुरे  समय

 का  निदेशक  होना  चाहिये  ।  जो  संग्रहालय  के  विभिन्न  विभागों  के  कार्यों  का  समन्वय  करें  ।

 अन्यथा  संग्रहालय  के  धारा  जो  काम  हम  कराना  चाहते  हैं  वह  नहीं  करा  पायेंगे  |  मग् राशा  करता

 हूं  कि  न्यासियों  का  नया  ats  संभवतया  इस  संबंध  में  कार्यवाही  करेगा  |

 यह  बताया  गया  कि  संग्रहालयों  पर  दोहरा  नियंत्रण  है  ।  वध  मालिक  न्यासी हैं  परन्तु
 वास्तविक  सत्ता  भारत  सरकार  के  विभागों  के  हाथ  में  हे  ।  इसी  दोहरे  शासन  को  दर  करने के

 लिए  हमने  न्यासी  ate  के  म्रधीन  एक  संग्रहालय  निदेशक  रखा  है  जो  भ्र पना  पूरा  समय  इसी  काम

 को  देगा  |

 यह  कहा  गया  कि  उद्देश्यों  को  नष्ट  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  राज्य  सभा  में  जो  कछ  इस  बारे

 में  बता  चुका हूं  वही  यहां  पर  दो  हराता  हूं  कि  न्यासियों  की  मतैक्य  से  ही  उद्देश्यों  को  छेड़ा  जा  सकता
 शौर

 में  सरकार की  कौर  से  भ्राइवासन  देता  हूं  कि  यदि  न्यासियों ने  इसके  बारे  में  उप-विधियां

 बनाईं  तो  हम  उनको  ब्वाय  स्वीकार कर

 मेरे  मित्र  श्री इन्द्रजीत  गीत  ने  जनता  के  प्रतिनिधियों  का gear  सामने  रखा  ।  में  समझत '  हूं
 कि  इसका  पता  लगाना ही  बड़ा  कठिन

 काम  है  कि  जनता  का  प्रतिनिधि  कौन  क्या  श्राप

 चाहते  बैंक  उड़ीसा  तथा  wares  wife  की  जनता  एक  एक  प्रतिनिधि  का  निर्वाचन  करे  ।

 हमने  मेयर को  तो  उसमें रखा  है  |

 श्री
 इन्द्रजीत  गुप्त

 तथा  मेरे कुछ  अन्य  मित्रों  ने  कहा
 कि

 सरकारी  नियंत्रण  बढ़ाया  जा  ter
 में

 नहीं  समझता
 कि

 हम  जब  पदाधिकारियों की  संख्या  कम  कर  रहे  हैं  तब  सरकारी  नियंत्रण

 किस  प्रकार बढ़  रहा  राज्यपाल सरकारी  पदाधिकारी  नहीं  कलकत्ते का  मेयर  सरकारी

 पदाधिकारी नहीं  है  ।  भारत  सरकार  द्वारा  नामनिर्देशित  किए  जाने  वाले  चार व्यक्ति  सरकारी

 पदाधिकारी  नहीं  संभवतया  केवल  एक  सरकारी  पदाधिकारी इसमें  होगा  जो  भतत्वीय
 परिमाप का  प्रतिनिधि  होगा  मंत्रालय का  पदाधिकारी  नहीं  ।  एशियाटिक सोसायटी  का  एक
 निधि  तथा

 बंगाल  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  होगा  ।  यदि  आपकी राय  में  विश्वविद्यालय

 का
 राज्यपाल

 सभी  सरकारी  पदाधिकारी  तो  झ्रापकी ठीक  राय  नहीं  है  ।
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 हुम [यन ऋ» ७  aia]

 श्री  अरविद  घोषाल  ने  कहा  कि  यह  एक  छोटा  सा  विधेयक  मैं  बता  चुका हूं  कि  संभव

 तया  एक  विस्तृत  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाये  ।  उन्होंने कहा  कि  प्रगतिशील  नहीं  मैं  समझता

 हूं कि  छोटे  विधेयक के  द्वारा  बड़े  विधेयक  की  तुलना  में  अधिक  प्रगति  हो  सकती  है  ।

 उन्होंने  संग्रह  योग्य  खरीदने  का  प्रश्न  उठाया  ।  हमने  संग्रहालय के  भ्रनुदान  बढ़ा

 दिए  हैं  भ्रनुदानों  के  आंकड़े  देखने  पर  आपको  पता  लगेगा  कि  गत  दो  अ्रथवा  तीन  वर्षों  में  संग्रहालयों

 के  भ्रनुदानों  की
 राशि  बहुत  बढ़  गई  मैँ  समझता हूं  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  इसके

 लिये  निश्चित  राशि  इन  तीन  वर्षों  में  व्यय  हो  जायेगी

 डा०  सामन्त  सिंगार  ने  उत्कल  तथा  गौहाटी  विश्वविद्य  लयों  के  उप-कुलपतियों  के

 बारे में  कहा  ।  मेँ  स्वीकार करता  हं  कि  एक  बार  मैंने  भी  कलकत्ते  से  बाहर  के  कुछ  प्रतिनिधि

 रखने  के  बारे  में  सौचा  था  ।  परन्तु  मुझे  यह  सलाह  दी  गई  कि  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  होगा  क्योंकि

 इससे  एक  तो  संस्था  की  सदस्य  संख्या  बढ़  जायेगी  दूसरे  यह  लोग  सभी  बैठकों  में  उपस्थित  नहीं

 हो  सकेंगे  क्योंकि  बैठकें  महीने  में  एक  बार  शझ्रवश्य  होंगी  |  मैं  बताना  चाहता  हं  कि  भारत  सरकार

 जब  भी  कभी  इस  में  सदस्यों  का  नामनिर्देशन  करेगी  तभी  सभा  सदस्यों  के  सुझावों  पर  श्रव्य  ध्यान

 दिया  जायेगा  ।

 मैं  राय करता  हूं  कि  मैंने  सभी  seat  का  उत्तर  दे  दिया  है  भ्र ौर  सभा  संतुष्ट हो  गई  है  कि

 यह  विधेयक  भारतीय  संग्रहालयों की  दशा  सुधारने में  सहायक  होगा  ।  में  area  करता  हूं  कि

 विधेयक  सर्वसम्मति  से  पारित  किया  जायेगा

 सभापति  महोदय  प्रदान  यह  है  :

 भारतीय  संग्रहालय  झ्र घि नियम  १९१०  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gut

 खंड  २--(धारा  २  का

 सामन्त  बिहार  मैं  भ्र पने  संशोधन  संख्या  १  २  प्रस्तुत  करते  हुये  यह
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 सरकार  द्वारा
 किसी  अन्य

 व्यक्ति
 के  नामनिर्देशन  की  मैं  कोई  आवश्यकता  नहीं  समझता  हूं

 ।

 fat  हमायून  कबीर :  मैं  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  नहीं  करता  हूं
 ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १  कौर  २  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा

 स्वीकृत हुए

 fara  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 चि
 खण्ड  २  विधेयक का  मंग  बने  {

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ——  एनशएएसशसनय

 मल  was  में



 समवाय  धन  )
 विधेयक  २३३ २४  @s5R  )

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
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 खण्ड  १,  भ्र धि नियमन सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  रंग  बने
 ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  १,  अधिनियमन सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 fat  हमायूं  कबीर
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 सकी  विधेयक  को  पारित  किया  जायें  0”
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 पक  विधेयक को  पारित  किया  जाये  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 समवाय  )  विधायक

 महोदय :  सभा  में  श्री  समवाय  १९५६  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  भेजे  गये  रूप  पर  fears  होगा  ।

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  चूंकि समय  कम  है  राज  तो  मैं  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये

 देता  हूं  सनौर  कल  भाषण  दूंगा
 ।
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 राज  श्राप

 प्रस्ताव
 रख  सकते हैं  ।

 नबाणिज्य  मंत्री
 :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 समवाय  अधिनियम  2eUe F WIA में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  aaa

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये  0”

 सभापति  महोदय :.  सभा  सब  कल  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  १६  १९६०/२४५  १८८२

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई
 ।

 ण्

 भ्रंग्रेजी  में
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 भर  निकोबार  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  १२७  ६०  की

 एक  प्रति  ।

 (४)  मोटर  गाड़ी  १९३६ की  धारा  १३३  की  उपधारा  (३)  के

 भ्रन्तगेत  निम्नलिखित  पन्नों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक
 ३०  eRe

 की  अधिसूचना संख्या  Wo
 को  १०४७

 में  प्रकाशित  मोटर  गाड़ी  तथा  वाणिज्य  दूत

 कारियों  की  पंजीयन  Reqo |; ;

 हिमाचल  प्रदेश  पर  लागू  पंजाब  मोटर  गाड़ी  १९४०  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २४  १९६०  के  हिमाचल

 प्रदेश  प्रवासन  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एच०

 L¥— Sg  NE

 दिनांक  १८  १९६०  के  अन्दमान  शर  निकोबार  गजट  में

 शित  अधिसूचना  cote  जिसमें  श्रमदान
 शर

 समूह  मोटर  दुर्घटना  दावा  न्यायाधिकरण  १९६०  दिये  gt

 हैं  ।



 रे  ४०  ग

 विषय  कच्छ

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  )

 (५)  कृषि  उत्पाद  तथा  निगम  १९५६

 की  धारा  १०  के  अन्तर्गत निकाली  गई  दिनांक  २४  REGO  की

 अधिसूचना  संख्या  जी
 ०  एस०  कार  220% HY UH Tia | की  एक  प्रति  |

 (६)  कृषि  उत्पाद  तथा  भांडागार  )  निगम  १९५६

 की  धारा  १४  की  उप-धारा  (३)  wane  राष्ट्रीय  सहकारी

 विकास  तथा  भाण्डागार  ate  के  वर्ष  PEXE—Fo  के  वार्षिक

 प्रतिवेदन की  एक  प्रति  ।

 (७)  भारतीय बिजली  १९१० की  घारा  ३८
 की  उप-धारा (३)

 के  भ्रन्तर्गतਂ  दिनांक  ७  १९६०  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०

 ४२२  में  प्रकाशित भारतीय  बिजली  १९५६  में

 संशोधनों की  एक  प्रति  ।

 कार्य  मंत्रणा  समिति  at  प्रति  वेदन  उपस्थापित  Qos

 छप्पनवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  wat  VOX—o®

 पूर्वा धि कार  भ्रंश  का  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को

 सौंपने  के  प्रस्ताव  पर  भ्र ौर  चरागे  चर्चा  समाप्त  हुई  प्रस्ताव  eal  HT

 eat  |

 विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिये  नियत  समय  के  बढ़ाने  के  बारे में  प्रस्ताव--स्वीकृत  Qow—Ro

 श्री  नादिर  भरुचा  ने  प्रस्ताव  किया  कि  भारतीय  संग्रहालय  )  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  के  लिये  नियत  समस

 २  घंटे से  बढ़ा  कर
 ४

 घंटे  कर  दिया  जाये
 |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुर

 ।

 विधेयक--पारित  Rlor—  2

 वैज्ञानिक-ग्रनुसंधान  कौर  सांस्क़ृतिक-कार्ये  मंत्री  हमा यू नू  करीने  प्रस्ताव

 किया  कि  भारतीय  संग्रहालय  विधेयक  राज्य-सभा

 द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  वार  चर्चा  के  बचचात् ष  विधेयक  पारित  ।

 विधेयक--विचाराधीन  e  २३३

 वाणिज्य  मंत्री
 ने

 प्रस्तावਂ  किया  कि  समवाय

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  भेजे  गये  रूप  विचार  किया  जाये  |

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 १६  VEKO/RY
 १८८२  के  लिये

 समवाय  पर  संयुक्त  समिति  द्वारा  भेजें  गये  रूप  श्र

 आगे  तथा  उसका  पारित  किया  जाना  |
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